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 लोक-सभा

 २९  REGo

 १८८२ ४७  \

 Hae  काल

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 ज्रिष्यका  महोदय  पीठासीन

 प्रो  के  मौखिक  उत्तर

 निर्माण  कार्यों  मं  मितव्ययता

 |  श्री  रम  कृष्ण  गुप्त
 :

 ह  श्री  रामेश्वर  टां  टिया

 इकबाल  सिंह

 औ  | ह |  ft  rt  ce  तने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  संच  है  कि  शभ्रायोजन  oar ने  संघ  और  राज्य  सरकारों  की  निर्माण  संबंधी

 योजनाओं  का  मूल्यांकन  करने  AIT  कम  खर्ची  के  उपायों  के  सुझाव  देने  के  लिये  श्री स
 ०  को  ०  पाटिल

 के  नेतृत्व  में एक  दल  नियुक्त  किया  है

 यदि  तो  क्या  उस  दल  ने  wa  तक  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ;  AK

 यदि  तो  उस  sherteq  में  कमखर्ची  के  कौन  कौन  से  मुख्य  उपायों  का  सुझाव

 दिया गया  है  ?

 उपमंत्री  तारकंइवरी  सिन्हा  ):  जी  हां हां  ।  प्रायोजन  की  परियोजनाश्रों

 संबंधी  समिति  ने  श्री  स०  sro  पाटिल  के  नेतृत्व  में  भवन  निर्माण  परियोजना  दल  स्थापित  किया

 हैं  ।

 अर  ia)  प्रावश्यक  जानकारी  बताने  वाला  एक  विवरण  संभा  पटल  पर  रखा  जाता

 दी  देख  qt
 o-  te

 है  ।  [af देखिये

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या

 मूल  wish  में
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 र्द्र  मोख / उत्तर /  उत्तर  २९  fe Re

 रामकृष्ण  गुप्त  :  विवरण
 हाय  va  लगता  है  कि  मद  संख्या  (१)  के  अनुसार  नये ढ  चे

 के  लिये  ग्रा त्ति  इतनी ही  थी  कि  ate  teas  yt  पोप  के  लिये
 पर्याप्त  जानकार  लोग  नहीं

 थे  |  इत  प्रयोजन  के  लियें  gator  जानकार  vt iat 7  त  करने  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  को  जा  रही  है
 ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :  यह  प्रशिक्षण  का  विषय  है  झर  सभी  प्रकार  के  प्रशिक्षण  के  लिये  ग्रोवर

 इसके  लिये  भी  कारवाही  की  जा  रही है  ।

 शो  राम  कृष्ण  हैवी  इलेक्ट्रिकल  भोपाल के  बारे  में  विवरण के  मद  (x)  में

 दिया  गया  gars  क्या  वाणिज्य  तवा  उद्योग  मंत्रालय  ने  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 मोरारजी  tars  में  यह  ठीक  नड़ीं  बता  ग्रसता  कि  उन्होंने  क्या  मंजूर  किया  है  लेकिन  वे

 इस  सुझाव  पर  यथा वं भव  प्रतीक  ध्यान  दे  रहे

 श्री  गजराज  सिह  कया  इस  समिति  में  कोई  विशेषज्ञ  नियुक्त  किये  गये  हें  क्योंकि  देश  की

 यह  ब/रणा'  है  कि  इन  कई  मंजिलों  वाली  इमारतों  पर  बहुत  अधिक  खच  हो  रहा  दल  ने  जो

 सुदीप  पह  उनसे  यह  बात  मालूम  होती  है  कि  बहुत  थोड़ी  किफायत  की  जा  सकती  है  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  बिना  किमी  औचित्य  के  कई  विधियों  पर  कई  धारणायें  हं  ।  इस  विषय

 में  मने  काई  नहीं  सुनी  है  ।  इस  मामले  में  कुछ  विकल्पों  का  सुझाव  दिया  गया  है  जिन्हें  स्वीकार

 किया  जा  रहा  है  और  लाग  किया  जा  रहा  है  ।  यह  बात नहीं  है  कि  इन  इमारतों  पर  श्रसाघारण  खर्चे

 हो  रहा  है  |  यह  सुझाव  दिया  जा  सकता  है  कि  इस  इस्पात  की  जगह  वह  इस्पात  या  कम  इस्पात  काम  में

 लाया  जाप  |  उस  पर  यान  दिया  जा  रहा  है  |

 श्री  हेम  क्या  यह  संच  ह  कि  जापान  के  दौरे  से  वायस  लौटने  के  बाद  हमारे  राष्ट्रपति

 ने  विभिन्न  संचालकों  को  इन  विलासितापुगं  इमारतों  के  बारे  में  पत्र  लिखे  थे  शर  कुछ  कम  खर्ची  के

 उपाय  सुनाये  थे  घौर  यदि  हां  तो  क्या उन  सुझा  '  पर  विचार किया  गया  है
 ?

 fat  सोरारजी  देसाई  :  राष्ट्रपति  के  प्रत्येक  सुझाव  पर  सरकार  बड़े  सम्मान  के  साथ  विचार

 करती

 tat  ही०  ना०  मुकर्जी  :  कुछ  समय  पहलें  हमले  सरकारी  निश्चय  के  समाचार  देखे  कि  aa

 कथित  श्राीत्ठा  सूचक  इमारतें  नहीं  बनायी  जायेंगी  |  क्या  इस्पात  की  कभी  के  कारण  जो  बहुत

 ae  निर्माण  का र्थे  के  कारण  वह  निश्चय  बदल  दिया
 गया  है

 ?

 fat  सोराबजी  देसाई :  ह्म
 Tito TH  इमारतें  बनाने  में  —  नहीं  करते  किन्तु  जहां

 जमीन  की  कीमतें  बहुत  मंत्री हूं  वहां  ae  जरूरी  है  कि  लम्बी  की  बजाय  ऊंची  इमारतें

 बनाती  जाये  |  यह  मास  ग्राथवयकता  है  य्रौर  इर  fart  प्रतिष्ठा  का  विषय  नहीं  है  ।

 fat  मती  इला  पाल  चौधरी :  विवरण से  यह  दिखायी  पड़ता  है  कि  गन्दी  बस्तियां  हटाने

 के  संबंघ  मे  ग्राहक  सेन  समिति  की  रियो  मंजूर  कर  ली  गयी  जिन  शहरों में
 गन्दी  बस्तियां

 हटाने  का  काम  शुरू  करने  का  विवार  है  क्या  उनमें  से  किवी  दाहर  में  गन्दी  बस्ती  हटाने  का  काम

 शुरू  किया  जा  चुका  है
 ?

 मूल  sith  में



 स  मद्र  - way  |  ची  1  /
 )  मौखिक  उत्तर  र२९४५

 fet  सोराबजी  देसाई  ©:  रिपोर्ट  मंजूर  करना  यह  पहला  कदम  है  भ्र  य  हो  चुका है  दूसरे

 कदम  alc  ant  उठाये  जायेंगे  और  उस  ada  संबंधितਂ  नगर वालि कायें  कौर  अन्य  निकाय

 कार्यवाही  4

 जम्म  प्रौढ़  काइमोर  खनन  प्रौर  खनिज  पदार्थ  निगम

 ८२४.  श्री  ई  म०  तारिक  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १७  १९६ ०  के

 तारांकित  प्रश्न  सख्या  Fog  के  उत्तर  के  सब्र  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  खननਂ  कौर  खनिज

 पदार्थ  निगम  स्थापित  करने  के  संबंध  में  जम्प  स्तर  काश्मीर  राज्य  द्वारा  भेजी  गयी

 शायरों  पर  क्या  Haat  की  गयी  ?

 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री के  सभा-सचिव  (  श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  feet  )  जम्मू  अर

 काश्मीर  राज्य  के  खनिज  स्रोतों  से  खनिज  धात  निकालने  के  लिये  जम्म  अर  कारागार  खनन

 प्रौढ़  खनिज  vert  निगम  लिमिटेड  एक  निगम  की  स्थापना  संबंघी  प्रस्ताव

 जम्मू  और  काज़मी र  सरकार  ने  इस  बीच  मजूर  लिया  निगम  की  स्थापना हो  चकी  है

 और  वह  gee oF ०  से  काम  कर  रहा  है  ।

 fat  अ०  मु०  तारिक :  कया में  जान  सकता  कि  जब  से  इस  का  कयाम

 कमल  में  लाया  गया  तब  से  कारपोरेशन  ने  क्या  क्या  काम  किया  कहां  कहां  रिसर्च  की

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :  जैसा

 कि  मने  यहं  कारपोरेशन मई  सन्  १९६० में  गुरू
 किया गया  श्र  यह  बिलकूल  काज़मी  र  गवर्नमेंट  को  कॉरपोरेशन  कौर  इसमें  प्रभी  छान  बींन  का

 कम  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  श्र०  मु०  तारिक  :  में  यह  जानना  हूं  कि  रियासत के  कौन  इलाकों  में  छान  बीन  का

 काम  किया  जा  रहा  प्रौढ़  उस  छान  बीन  के  मामले  में  हुकूमत  हिन्द  कया  मदद  दें  रही  है
 ?

 श्री  गजिन्द्र प्रसाद  सिन्हा  :  प्रभी  लिगनाइट  प्रौढ़  लाइम  स्टोन  के  सम्बन्ध  में  छानबीन

 हो  ह  क्योंकि  यह  का  रोटेशन  इन  सब  खनिज  पदार्थों  के  उत्पादन  के  लिए  बनाया  गया  है  ।  रियासत

 काश्मीर  दूसरे  प्रान्तों  के  अनेक  हिस्सों  में  जिश्नालाजीकल  सर्वे  श्राफ  इंडिया  से  भी  छान  बीन  की
 है हैं  रही  हैऔर  जो  मदद  जरूरी  वह  प्रान्तों  को  दी  जा  रही  है  |

 श्री  आसार  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  निगम को  कोई  वित्तीय  सहायता  ी  है

 सद  तो  कितनी  धनराशि
 ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा :
 मे

 पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  वह  विशुद्ध  राज्य  संचालित  निगम
 ।  भारत  सरकार  ने  जब  तक  कोई

 वित्तीय  दी  हैं  ।

 वूल aa  र्  में
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 विदवविशालयों में दिक्षा का माध्यस में  दिक्षा  का  माध्यम

 न

 भी  रॉम  कृष्ण गीत

 |  श्री  रामइवर

 1*८२६.  4
 सरदार  इक  बाल  fag :

 |  श्री
 alo  शर्मा

 ait
 प्र०  बहु

 कया  शिक्षा  मंत्री  ११  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बात  पर  विचार करने विश्वविद्यालय भ्रनुदान  ara  ने  कुछ  दिन  पहले

 के  लिये  विश्वविद्यालयों में  शिक्षा  के  माध्यम  के  तौर  पर  भारतीय  भाषाओं  को  कहां  तक

 भ्र पना या जा  सकता  जो  कार्यकारी दल  नियत  किया  ot  उसने  अब तक  प्रगति  की

 है  ह  att

 उस  कार्यकारी  दल  का  काम  कब  तक  समाप्त  हो  जाने
 की

 आशा  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली  )  ate  कार्यकारी  दल  ने

 विचार  विमश  पूरा  कर  लिया  है  कौर  उसका  प्रतिवेदन  तैयार  किया  जा  रहा  है  |

 pat  रामकृष्ण गुप्त  :  किन  किन
 विश्वविद्यालयों

 ने
 शिक्षा

 के
 माध्यम  के

 तौर

 भारतीय  areal  को  अपनाया  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  कई  विश्वविद्यालय हैं  किन्तु  ag  इससे  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।  उत्तर  प्रदेश  के  भ्रप्निकतर  ale  बिहार  तथा  गुजरात
 के  कुछ  विद्वव्िद्यालयों  ने  कुछ

 लिषयों में प्रादेशिक में  प्रादेशिक  भाषायें  प्रारम्भ  कर  दी  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  विस्तृत  जानकारी

 चाहते  हों  तो  वे  एक  अलग  प्रदन  पूछें  भ्रौर  में  बड़ी  प्रसन्नता  से  वह  जानकारी  दूंगा
 ।

 fat  च०  द०  पिंड  :  क्या  सरशार  ने  विभिन्न  विश्वविद्यालयों को  यह  समझाया है  fe

 का  स्थान  लेने  के  लिखे  जब  तक  कोई  अखिल  भारतीय  भाषा  तैयार  नहीं  हो  जाती

 तब  तक  प्रंग्रेजी को  दूर  स्थान  पर  रखना  राष्ट्रीय  एकता  के  हित  में  नहीं  होगा

 :
 जी  नहीं  ।  सरकार  की  सामान्य नीति  यह

 का ०  ला०  श्रीमाली  ह  है  कि  प्रादेशिक

 भाषा  ही  शिक्षा  का  माध्यम  होनी  चाहिये  site  इसी  उद्देश्य  से  Faafrerrare  अनुदान  आयोग

 ने  कार्यकारी  दल  स्थापित  किया  था  कौर  उस  दल  को  एक  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  लिये

 था  ।  इस  विषय  में  हमारी  सामान्य  नीति  यह  है  कि  पर्याप्त  तैयारी  के  बाद  यथासंभव  शीघ्र

 प्रादेशिक  भाषायें  अरपना  ली  जायें  ।  एक  श्रनिष्चित काल  जब  तक  कि  अखिल  areca:

 भाषा  तेयार  नहीं  हो  तब  तक  प्रतीक्षा  करने  का  कोई  seq  नहीं  है  ।

 श्री  दी०  चे  शर्मा  an  सरकार  भ्रंग्रेजी  या  हिन्दी  भाषा को  शिक्षा  का  माध्यम

 रख  कर  कई  केन्द्रीय  विश्वविद्यालय स्थापित  करने  का  विचार  है  ?

 गंडा०  का०  ला०  श्रीमाली :
 भ्रोस्मानिया  विश्वविद्यालय  को  लेने  का  प्रस्ताव  किसी

 समय  था  कौर  यह  सुझाव  दिया  गया  था  लि  शायद  हिन्दी  शिक्षा  माध्यम  हो  जाये  किन्तु

 ATA  में
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 जान

 सरकार  से  sears  से  सहमत  नहीं  हुई

 शर

 इसलिए  यह  रह

 कर  दिया  गया  अभी

 सरकार  के  सामने  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 पची  प्र०  चं०  meat:  क्या  सरकार को  मालूम  है
 कि  जिन  विश्वविद्यालयों

 ने
 प्रादेशिक

 भाषायें  श्रपना  ली  हैं  उन्हें  पाद्य  पुस्तकें
 न

 होने  के  कारण  कितनी  कठिनाई  हो  रही  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  इसीलिये एक  कार्यक्रम  तयार
 करने

 के
 लिये  एक

 कारी  दल  झ  किया  गया
 था  ।

 जब  रिपोर्ट  उपलब्ध  हो  जायेगी तो  में
 उसे  पुस्तकालय  में

 रख  दूंगा
 ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  कया  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  गवर्नमेंट की  इस  सम्बन्ध  में  यह

 भीति  होते  हुए  भी  कि  प्रान्तीय  भाषाओं  को  माध्यम  का  स्थान  विश्वविद्यालयों  में  इसमें

 देर  हो  रही  कौर  इस  कारण  काफी  भी  हुआ  यहाँ  तक  कि  गुजरात  विश्वविद्यालय

 के  उपकुलपति ने  इसी  प्रदान  पर  कभी  झपना  त्यागपत्र दिया  है  ?  शौर  क्या  यह  बात  सही

 नहीं  ह  कि  जब  तक  सरकारी  नौकरियों  के  लिये  हिन्दी  वैकल्पिक  रूप  से  एक  भाषा  नहीं  मानीं

 तब  तक  विश्वविद्यालयों  को  देशी  are  को  माध्यम  बनाना  बहुत  कठिन  है
 ?

 डा०  को ०  ला०  श्रीमाली  :  जो  प्रदान  माननीय सदस्य  ने  पूछा  वह  बड़ा  विस्तृत

 इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  तो  किंग  ग्रुप  से  है  ।  माननीय  सदस्य  के  विस्तृत  wat  के  उत्तर में  यदि

 शुक  विस्तृत  वक्तव्य  दिया  तभी  उनको  सन्तोष  होगा  ॥

 थी
 प्रकाशन

 बीर
 शास्त्री

 :  शिक्षा  मंत्री
 जी

 के  वक्तव्य  से  यह  विदित  हुआ  है  कि  इस

 सम्बन्ध  में  सरकार  लगभग  सहमत  है  कि  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  का  माध्यम  क्षेत्रीय  भाषायें

 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  उन  क्षेत्रीय  भाषाओं  का  तैयार  कराने  की

 feat  में  कुछ  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 डा०
 का०  ला ०  श्रीमाली  :  उसी  के  लिये  afar  yo  बिठाया  गया  कौर  एक  प्लान

 बनाया  जा  रहा  है  ।  जब  उसकी  रिपोर्ट  करा  तो  में  उसकी  एक  प्रति  लाइब्रेरी में

 रख  दूगा

 fat  न०
 रा०  मुनि स्वामी  :

 क्या  कार्यकारी
 दल

 ने  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को

 gears  के  बारे  में  TRU  है  शर  यदि  हां  तो  उस  पर  विश्वविद्यालयों की  क्या  प्रतिष्ठा

 रही ?

 महोदय  :  रिपोर्ट  यहां  होगी  कौर  वह  बतायेगी  कि  क्या  प्रतिक्रिया  है  ।

 श्री हेम  :  विश्वविद्यालयों में  प्रादेशिक  भाषायें  अपनाने  के  लिये  नियुक्त  किये

 गये  इस  कार्यकारी  दल  के  VeIT  कौर  प्रयोजन  विश्वविद्यालय  waar  आयोग  द्वारा

 की  गई  समिति  जिसने  कुछ  समय  के  लिये  अंग्रेजी  कायम  रखने  की  सिफारिश  की  उद्देश्यों

 के  प्रतिकूल नहीं  है  ?

 काठ  ला०  श्रीमाली  :
 उनमें  कोई  प्रतिकूलता  नहीं  है  ।

 प्रयोग  ने  पहले  जो

 समिति  नियुक्त
 की  थी

 उसका  भी  यही  विचार
 था

 कि  कुछ  समय
 में  प्रादेशिक  भाषाएं  शिक्षा  का

 कनी
 माध्यम  हो  जाएंगी

 ।
 समिति  ने  उस  समय  यदि  निश्चय  किया  था  कि  बिना  पर्याप्त  तैयारी

 wast  में
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 के  माध्यम  में  परिवर्तन  नहीं  होना  चाहिये  ।  कार्यकारी  दल  एक
 कार्यक्षम

 तैयार  कर
 रहा  है

 ताकि  पर्याप्त  तैयारी  कर  ली  जाये  कौर  तब  स्तरों  में  किसी  प्रकार  की  गिरावट  की  गुंजाइश  न

 रखते  हुए  विश्वविद्यालय प्रादेशिक  भाषाएं  अपना
 सकते

 हैं  |

 भो  ही०  ato  प्रशन  इस  विषय  में  है  कि
 कार्यकारी

 इल  इस  पर
 विचार

 कर

 रहा  है  कि  भारतीय  भाषाओं  को  शिक्षा  का  माध्यम  कहां  तक
 बनाया  जा

 सकता  व

 कया

 सरकार  कौर  कार्यकारी दल  तात्कालिक  समय-सीमा  निर्धारित  करने  जिसके  अन्दर

 हम  ध्वनि  aera  में  शिक्षा  का  माध्यम  बना  पर  छानबीन  कर  रही  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  मेरा  सुझाव है  कि
 माननीय  सदस्य  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा

 कर  ॥

 ett  त्यागी
 :

 जब
 विश्वविद्यालयों

 में  प्रादेशिक  भाषाएं
 शिक्षा  का  माध्यम  हो  जायेंगी

 ait  विभिन्न  राज्य  उन्हें  अपनी  राजकीय  भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  कर  तब  विभिन्न

 राज्यों  में  सम्पर्क  के  लिये  समान  भाषा  कौन  सी  होगी  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  हिन्दी को  राजकीय  भाषा
 मान

 गया  है

 qa  उम्मीद  हे  कि  राज्यों  के  बीच  वही  समान  माध्यम
 होगी

 भी  त्यागी  :  क्या  हिन्दी  प्रत्येक  विश्वविद्यालय में
 wa  से  जाएगी

 या  बहू  केवल  एक  है
 ?

 का०  ना०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  को  मालूम  है  कि  सरकार  ने
 तीन

 भाषा  वाला  सूत्र  स्वीकार  कर  लिया  हे  कौर  उस  के  अनुसार  हायर  सकेन्डरी  स्कूल  से

 निकलने  वाले  लड़के  कौर  लड़की  को  हिन्दी  भाषा  का  ज्ञान  अवश्य  होना  चाहिय े।

 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  इस  बात  के  लिये  कोई  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  की  जा

 रही  है  कि  सब  विषयों  के  ग्रन्थ  हर  भाषा में  तैयार  करने की  की  जाये  sik  यह

 कब  तक  आशा  की  जा  सकती है  कि  विश्वविद्यालयों  के  माध्यम के  ये  साहित्य  सरकार
 तैयार

 करा  सके  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  किंग प्र्प भ्झ  का  gl  मकसद  है  । मे ंमें  माननीय  सदस्य  से

 निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  करें  ।  जब  यह
 रिपो  तो

 उसकी  एक  प्रति  लाइब्रेरी  में  रख  दी  जायेगी ।

 थ्रो  रघुनाथ  सिह  :  जहां  तक  क्षेत्रीय  areal  में  दिक्षा  देने  का  सम्बन्ध  में  यह  जानन

 चाहता हं  कि  क्या  साइंटिफिक  टर्नर  कौर  पोलिटिकल  साइंस की  हज  में  कोई  एकरूपता

 लाने  का  प्रयत्न हो  रहा  ताकि  सब  ward  भाषाओं  में  एक  ही  शब्द  का  प्रयोग  हो  ।

 मान ह: ह  क्ञाण०  नाम  श्रीमाली  :  साइंटिफिक ः  का  ware  किया  जा  रहा

 नीय  सदस्य  को  मालूम  होगा  कि  कई  विषयों के  साइंटिफिक  ः  हिन्दी  में  निर्माण  कर  दिये

 गए  हैं  प्रो  जसा  कि  aaa  कमीशन  at  पार्लियामेंट  की  कमेटी  ने  सिफारिश  की  थी

 गवर्नमेंट  की  यह  भी  तजवीज़  है  कि  इस  बारे  में  कमीशन  कायम  किया  जाये  कौर  उस  कमीशन  को

 द
 क

 मए

 बका  हो

 द

 मूल  भुंग्रेजी में में



 ७  WasRX  मौखिक  उत्तर  २६२ है

 हरिचन्द  साथर
 :  विश्वविद्यालयों

 में
 प्रादेशिक  भाषाओं

 को  शिक्षा  का  माध्यम

 बनाने  के  wert  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  एक  विश्वविद्यालय  से  दूसरे  विश्वविद्यालय  में

 प्राध्यापकों  कौर  साहित्य  के  परस्पर  प्रदान  की  कठिनाई
 किस  प्रकार  दूर  करने

 का

 विचार है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  उसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  ।
 में  करता

 हूं  कि  हमारे  अघिकतर  प्राध्यापक एक  से  अधिक  भाषाएं
 वे

 न
 केवल

 अपनी  प्रादेशिक

 भाषा  ही  समझेंगे  बल्कि  उन्हें  अंग्रेजी  कौर  हिन्दी
 का

 भी  पर्याप्त ज्ञान  होगा  ।  इसलिये

 पकों  झ्र  छात्रों  के  ara  प्रदान  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 fat  यदि  विश्वविद्यालय प्रादेशिक  भाषाओं  को  दिक्षा  का  माध्यम  सान

 लेते  हैं  तो  क्या  इसका  wed  यह  न  होगा  कि  एक  प्रदेश  का  छात्र  दूसरे  प्रदेश  के  विश्वविद्यालय

 में  कभी  नहीं  जा  सकता  att  वहां  नहीं  पढ़  सकता
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  मेने इस  नरन  का  प्रभी  उत्तर  दिया  है  ।

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  उन  सभी  को  fared  सीवनी  पड़ेगी  |

 श्री  यह  एक  छोटी  सी  बात  है  ।  किन्तु  हरनेक  माननीय  सदस्यों  ने

 भाषा  को
 कहा  है  भाषाਂ

 ।
 उन  भाषियों  को  राज्य  भाषा  या  प्रान्तीय  भाषा  कहना  चाहिये

 ।

 उन  को  क्षेत्रीय  भाषाਂ  कहना  भ्रपमानास्पद  है  ।  क्षेत्रीय  भाषाਂ  का  rat  है  लोकल  लैंग्वेज  ।  वे  राज्य

 भाषाएं  हं
 ।

 मेरी  दरख्वास्त  है  कि  फिर
 कभी

 जब  इनका  जिक्र  किया
 तो

 इन  को  क्षेत्रीय

 भाषाਂ  राज्य  भाषा  कहा  जायें  |

 थी  रघुनाथ  fag
 :  मेरे  aria  मित्र  समझ  नहीं  पाये  हें  ।  क्षेत्रीय भाषा  ae

 भाषी  में  फर्क है

 श्री  नाथ पाई
 :  में  सब  समझता  |  यह  संसक्त का  सवाल है  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 हिन्दी  माननीयਂ  सदस्य की  मातृभाषा  नहीं है  ।

 थ्री  नाथ  अध्यक्ष  यह  संगीत  का  सवाल  हिन्दी  का  नहीं  है  ।  मेरीਂ

 प्रार्थना  है  कि
 जब

 मेरी  भाषाਂ  का  यहां  पर  जिक्र  होता  तो  उसको  क्षेत्रीय  भाषा  कहा  जाता  है
 ।

 मेंने  उस  को
 राष्ट्रभाषा

 नहीं  कहा  है  ।.  वह
 क्षेत्रीय

 भावा  नहीं  वह  तो
 एक  राज्य

 एक  प्रान्त  की  भाषा  क्षेत्रीय  भाषा  का  अर्थ  यह  है  कि  वहू  एक  लोकल  लैंग्वेज  है  ।  मेरा

 नहीं  मानता |  मराठी  को  क्षेत्रीय  भाषा  नहीं  कहा  जाना  चाहिये  ।

 mae  महोदय  रिपोर्ट  भराने  के  बाद  सब  कुछ  हो  सकता  है  ।

 जी  नाथ  पाई  :  यदि  माननीय सदस्य  का  संस्कृत  कमजोर हो  तो  मेरी  लाचारी  है  ।

 peat  महोदय  :.  मुझे  वास्तव  में  इस  बात  पर  areas  होता  है  कि  संस्कृत  के  ania

 यह  कहने  के  लिये  नहीं  उठ  खड़े  हुये  कि  तीन  भाषा-सुत्र के  बजाय  चार-भाषाਂ  सुत्र  होना  चाहिये  या

 उनमें
 स

 कोई
 भावा  हटा

 दी  जाये  कौर  उसकी जगह  संसक्त  जाये  ।  इस  राय  का  कोई  मूर्त  रूप

 चाहिये

 मून  aust  में
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 राष्ट्रीय  खेल  संस्था

 (att  सुबोध  gare  :

 शी  नरदेव  स्नातक  :

 |  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 शी  जीत fag  सरहदी
 :

 श्री  विभूति  मिश्र

 *  श्री  झार०  सी ०  मांझी

 थ्री  नेकराम  नेगी :

 महाराज  कुमार विजय प्रानन्द विजय  rare

 ।
 श्री  कालिका सिह

 |  श्री  atta  बहादुर  जी

 Left  जोन  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  खेल  संस्था  स्थापित
 कर  दी

 गई  है
 ;

 यदि  तो  इसका  विधान  कब  तैयार  किया  गया  था
 श्र

 वह  क्या  है  |

 उक्त  संस्था  कब  झपना  कार्य  आरम्भ  करेगी  ;

 क्या  इस  संस्था के  लिये  एक  ats  स्थापित  किया गया  है  ;

 (=)  यदि  उसके  सभापति  ak  सदस्यों  के  नाम  कया  कौर

 क्या  राजकुमारी  अमृतकौर  खेल  कूद  शिक्षण  योजना  को  इस  संस्था  में  मिला  दिया

 जायेगा  ?

 मंत्री  (  डा०
 क्या

 ला०  श्रीमाली  )  :
 ह्री

 राष्ट्रीय  खेल  कूद  संस्थान  का  संविधान  L&Go  में  तैयार  किया  गया  थाਂ

 उसका  रूप  वैसा  ही  हे  जैसा  सोसायटी  रजिस्ट्रेशन  अघिनियम  के  श्रन्तगंत  किसी  भी  सोसायटी

 का  होता है

 १६६०  |

 at  हाँ  ।  प्रबंधक  मंडल  श्राफ  के  सदस्यों की  सूची

 सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  हे  ।  परिशिष्ट  ३,  wart  संख्या  १९

 seq  oat  विचाराधीन है  ।

 (  इस  के  पइचात् उत्तर उत्तर  घं प्रे जी में  भी  पूषा  गया  )

 ह
 a

 ,

 आ  atta
 बहादुर  fag  जी

 :
 कया  यह  सच  है  कि  यह  संस्था  पटियाला  में  खोली  जा  रही

 हा  ना  श्रीमाली  ।  जी  यह  ठीक हे  ।

 थी  atta
 बहादुर  साहजी

 दिलती  की  जहां  पहले  से  ही  एक  स्टेडियम  (aa

 का
 है  कौर  जो  श्रचिक  मध्य  में  हैं

 खासकर  पटियाला

 क्यों
 चुना  गया  ?
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 का०  ला०  श्रीमाली  :  खेल-कूद  परिषद्  की  समिति  की  राय  पर  यह  किया  गया  था  ।

 हमने  सभी  राज्य-तकारों  को  He  लख  श्र  मह  देखा  कि  सबसे  अधिक  सुविधायें

 पटियाला  में  उपलब्ध  थीं  ।

 भरी  बिखरे  बहादुर  सिंहजी  :  क्या  यह  रूस  के  सहयोग  या  उसकी  सहायता  से  स्थापित  किया

 जा  रहा  है  ?

 का०  Ato  श्रीमाली  :  जी  नहीं  ।

 fort  सुबोध  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  खेल  कूद  संस्थान  फरवरी  में  बनाया  गया

 था  ale  राजकुमारी  अनृत ौर
 प्रशिक्षण  योजना  के  साथ  उसे  मिला  देने  पर  at  विचार  होना

 इस  विष्य  में  अंतिम  निर्णय  करने  में  सरकार  कितना  समय  लगायेगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  विषय  पर  खेल  परिषद्  की  शभ्रगली  बैठक  में

 चर्चा की  जायेंगी  ।  तराशा  है  वह  बैठक  अक्तूबर  में  होगी  गौर  उस  समय  कुछ  निर्णय  किया

 जायेगा  ।

 ची  जोनचन्द्रन  :  खेल  परिषद्  ate  इस  प्रसोसियेशन  में  सम्बन्ध  है  ?

 डा०  का०  Ato  श्रीमाली  :  खेल  परिषद्  एक  सामान्य  निकाय  है  जो  खेल  सम्बन्धी  सभी

 मामलों  में  सरकार  को  मंत्रणा  देता  है  ।  यह  निकाय  पटियाला  में  खेल  संस्था  स्थापित  करने  भ्र ौर

 प्रबन्ध  करने  के  विशेष  उद्द  इक  से  स्थापित  किया  गया  है  ।

 fot  जयपाल  fag:  माननीय  मंत्री  के  भ्र धू रे  उत्तर  के  कारण  कुछ  गलत  फहमी  पैदा  हो  गई

 मैं  परिषद्  का  सदस्य  हूं  कौर  में  जानता  हूं  कि  कया  निर्णय  किया  गया  स्थिति  यह  है  कि

 राजकुमारी  aga  कौर  खेल  श्रेणी  योजना  एक  स्वतंत्र  चीज  हमने  जो  निमेष  किया  है  वह  यह

 है  कि  एक  राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  योजना  होगी  ।  इस  नथी  प्रशिक्षण  योजना  को  पटियाला  स्थित

 इन्सटिट्यूट  के  साथ  नहीं  मिलाना  चाहिये  ।  यह  संस्था  भावी  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  है  जब  कि

 दिल्ली  जैसे  कुछ  प्रादेशिक  क्षेत्रों  में  ale  कालेजों  प्रौढ़  विश्वविद्यालयों  में  नयी  प्रशिक्षण

 योजना  बिलकुल  अलग है  ।  जब  राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  कार्यान्वित  होगी  तब  राजकुमारी  प्रशिक्षण

 योजना  भ्र पने  ary  ही  उसके  साथ  मिल  कर  एक  हो  जायेंगी  ।

 महोदय  :  हमारे  नियमों  के  किसी  गैर-सरकारी  सदस्य  को  भी  प्रश्न  का  उत्तर

 देने  के  लिये  कहा  जा  सकता  है  ।

 teat  जयपाल
 मे  सरकारी  स्थान  के  लिये  तैयार  हो  रहा  हुं  ।

 41  नाज कन्नी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  अब  अनुपूरक  प्रश्न  माननीय  मंत्री  से  पाल  सिंह से  ०५ पुछ

 जायें  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  माननीय  सदस्य  का  एक  विशेष  स्थान  है  क्योंकि  व  खल

 परिषद  के  सदस्य  हें  ।

 दमी  Fy  नि
 wa ही०  ना०  मुकदमों  :  खेल  क  किये  शाखाश्रों  के  लिये  च्  प्रतीत  भारतीय  संगठनों

 को  देखते
 हु  इन  Terra  और  प्रस्तावित  राष्ट्रीय  खेल

 संस्था  के  सम्बन्ध  के  बारे  में  सरकार  का

 क्या  विचार है
 ?

 मूल  ast  में
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 का०  ला०  श्रीमाली  सभी  खेल  ग्रसोसिवेदान  स्वायत शासी है हैं  ।  विभिन्न

 अस  सिये शन ों
 शौर  खेल  परिषद्  का  सम्बन्ध  केवल  इतना  है  कि  खेल  उन्हें  सलाह-मश्विरा

 देती  है  जब  भी  उससे  सलाह  मांगी  जाती  है  ।  खेल  परिषद्  उन्हें  वितीय  सहायता  भी  देती  है  अरार

 देश  में  खेलों  का  प्रोत्साहन  देती  है  ।  श्रत।सिंधेशनों  ौर  खेल  परिषद्  के  बीच  प्रत्यक्ष  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  है  |  ये  दोनों  ही  स्वतंत्र  और  प्रति  हैं  पर  उनके  कार्य  थी  अलग  हैं
 ।

 श्री  बिरेन्द्र  बहादुर  साहजी  :  हमारे  समक्ष  रखे  गये  विवरण  से  यह  स्पष्ट  दिखाई  पड़ता  है

 कि  €  सदस्य  जिसमें
 से  ५  सरकारी  ४

 सदस्यों  के  वारे  में  हम  नहीं  जानते
 ।  इस

 तरह  की

 अखिल  भारतीय  rap  संस्थापकों  के  मामले  में  किसी  संसद  सदस्य  को  क्यों  नहीं  शमित  किया

 गया  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  खेल  परिषद्  में  संसद्  सदस्य  हैं  ।

 कौर  | क्रि  जयपाल  सिंह  :.  वहां  एक  संसद-सदस्य  हे--राजकुमारी

 का०  ला०  श्रीमाली  जा  af

 tat  ही०  ता०  मुकर्जी  :  माननीय  मत्री  ने  हमें  बताया  कि  खेल  की  विभिन्न  शाखाओं  के

 लिये  स्वायत्तशासी  संगठन  हें  कौर  एक  alee  भारतीय  खेल  परिषद्  है  जहां  श्री  जयपाल  सिंह  एक

 ग्रा भूषण  के  तौर  पर  हैं  ।  किन्तु  में  नहीं  समझ  पाता  कि  इस  दुसरे  संगठन से  वर्तमान  स्थिति

 कौर  पेचीदा  किस  तरह  नहीं  हो  जाती  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  जी  कोई  पेचदगी  नहीं  ।  यह  विशिष्ट  खल

 संस्था  का  प्रबन्धक  बोरे  खास  इसी  संस्था  के  प्रबन्ध  के  लिये  कायम  किया  गया  है  ।  इन  दोनों

 संगठनों  के  बीच  कोई  संघर्ष  नही ंहै  ।

 दिल  में  वस्तुश्नों  का  बनाया  जाना

 1८२.  श्री  स०  सो०  aaa  :
 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Yo s  ०  एम  ०  ई  ०  दिल्ली
 के  लिये  १९५८  रोक  RENE  में  कितने  मूल्य  का

 सामान  स्थानीय  रूप  से  खरीदा  गया  ;  शर

 इस  तरह  की  खरीद  कम  करने  के  लिये  अरब  तंक  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण से
 :  PEUS—KE  में  ५०५  ई  ०  एम  ०  ई  ०

 दिल्ली  के  लिये  cardia  रूप  से  €  ०,८४६  रुपये  का  चमरोर  १९४९-६०  में  Ci CYS  रुपये  का

 सामान  खरीदा  गया  |  | !

 स्थानीय  खरीद  केवल  अपत  काल  में  ही  की  जाती  है  रात  जब  कि  वर्कशाप  में

 साज-सामान  की  मरम्मत  या  साज सं चर  कुछ  फुटकर  पुर्जों  की  कभी  के  जो  सप्लाई

 के  सामान्य  साधनों  के  जरिये  उसा  aa  उपलब्ध  नहीं  होते  रुक  जाती  है  ।  वर्कशाप  के  कमान्डेट

 का  उस  पर  प्रत्यक्ष  नियंत्रण  रहता  है  कौर  आर्मी  हैडक्वाटर  स्थानीय  खरीद  पर  किये  जाने  वाले

 at  पर  काफी  सर्तक  निगरानी  रखता  है
 ई

 ल  मे
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 पत्नी  स०  मो
 ०

 बनर्जी
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  का
 ध्यान इस  बात  की  दिलाया  गया है  कि

 farce  ट्रकों  के  लिये  मफलर  श्र  टे  ल-पाइप  ७५  Bo
 प्रति  यूनिट  की  दर  से  कहीं

 अधिक  ऊंची

 दर  जो  सेना  ग्रायूध ष्य्  कारखाने  में
 उसके

 तैयार  करने
 लागत

 से
 अधिक  खरीदे  गये

 थे  ?  यदि  तो  इस  बात  की  कौर  ध्यान  देने  के  लिये  क्या
 व्यवस्था

 की
 गयी

 है
 कि

 जो  वस्तुएं

 हमारे  कारखानों  में  तैयार  की  सकती  वे  न  खरीदी  जायें
 ?

 श्री  कृष्ण  इस  संबंध  में  वर्तमान  प्रक्रिया  यह  है
 कि

 फूटकर  पुर्जों  की  कुछ  मात्रा  साज

 समान  के  साथ  ही  प्राप्त कर  ली  जाती  हैं
 ।  यदि

 सामान  बहुत  पुराना  हो-जैसा
 कि

 हमारा  श्रधिकत्तर

 सामान  पुराना  फुटकर  पुर्जे
 न

 हों
 तो

 ये  या  तो
 निर्माताओं

 से
 स्थानीय  उत्पादन  से

 प्राप्त किये  जाते  यह  सब  सेना  आयुध  डिपो  पर  निर्भर  होता  है
 ।

 जब  कोई  विशिष्ट वस्तु  काम
 में

 लायी  जाती  है  कौर  फुटकर  पुर्जों  की
 कमी  के  कारण  उसका  काम  रुक  जाता  है  तभी  उन्हें  खरीदा

 जाता है  ।  मूझे  मफलर  के  इस  विशिष्ट  मामले  के  बारे  में
 जानकारी  नहीं है  ।  झाप  चाहें  तो  मैं

 तहकीकात
 करूंगा  ।  लेकिन  स्थानीय  खरीद  पर

 al  हेडक्वाटंसं  सामान्य  नियंत्रण  होता

 al

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदस्य  यह  जानना  चाहते
 हैं

 कि
 मफलर  ऊंची  दर  पर  क्यों

 wae  गये
 ?

 श्री  दुख  इस  बात  का  है
 कि

 हम  उनका  उत्तर  नहीं  समझ  सके
 ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 पगला  प्रशन  इस  मर्द  में  कोई  खास  बात  नहीं  है
 ।

 माननीय  मंत्री  को

 थोड़ा  कुछ  कहना  चाहिये  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 मुझे  दुख  है

 मतदाताओं के  लिए  पहचान  पत्र

 -1-

 (att  वॉरियर  :

 |  श्री स०  मो०  बनर्जी

 |
 |

 श्री  अब्दुल  सलाम :

 1८३०८
 ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  दक्षिण  cess  निर्वाचन
 क्षेत्र

 से  लोक  सभा  के  लिये  sit

 हाल  के  उप-चुनाव में  पहचान  पत्र  पद्धति से  मतदान  के  awa की  छानबीन  की
 है  ;

 यदि  तो
 क्या  परिणाम

 निकला  ?

 मंत्री  (  श्री ०  हरी  सेन  )
 :  आर

 .  दक्षिण  पश्चिम  कलकत्ता  संसदीय

 निर्वाचन  क्षेत्र से  उपचुनाव
 में  प्राप्त  अनुभव  के  परिणामस्वरूप  निर्वाचन

 आयोग
 इस  बात  पर  विचार

 मूल  ast  में
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 कर  रहा  है  कि  फोटो  सहित  पहचान  पत्र  की  पद्धति  श्रपनाना.कहां  तक  उचित  है  भर  प्रशासनिक

 दृष्टि से  अपेक्षित  है  भ्र ौर  सरकार  इस  विषय  में  निर्वाचन
 आयोग

 की  राय  की
 प्रतीक्षा

 कर  रही

 2  |

 fen  कितने  व्यक्ति उस  उप  चुनाव  में  मत  नहीं दे  सके  ?

 tat  श्र०  हिं०  किसी  विशिष्ट  क्षेत्र  में  मतदाताश्रों  की  वास्तविक  संख्या  मालूम  करने

 का  ए  क  मुख्य  तरीका  पहचान  पत्रों  के  जरिये  मालूम  करना  है  ।  निर्वाचन  आयोग  ने  इस  उपाय

 जो  सुझाव  दिया  उसका  एक  कारण  यह  है  कि  मतदाताओं  की  सूची में  ऐसे  अनेक  व्यक्ति हैं  जो

 अस्तित्व में  नहीं थे  या  जो  कम  से  कम  उस  निर्वाचन  क्षेत्र  में  नहीं  थे  ।  निर्वाचन  नामावलि  में

 ३,४२,०००  मतदाताओं  में  से  23,835 FT gt का  ही  फोटो  लिया  गया  ।  इन  व्यक्तियों में  से  ६५

 प्रति दांत  मत  देने  के  लिये  ७५  कौर  यह  संख्या  भी  काफी  ऊंची  प्रतिशतता थी  ।

 tat स०  मो०  बनर्जी  :  शासक  दल  के  लिये  इस  विशिष्ट  उपनिर्वाचन  में  कटु  अनुभव को  देखते

 हुये क्या  इसे  १९६२  के  चुनावों  में  कार्यान्वित करने  से  पहले
 क्या

 इस  प्रणाली  पर  सभी  राजनीतिक

 दलों के  साथ  चर्चा  की  जायेगी ?

 fat  प्र ०  Ho  सेन  :  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  ऐसे  अनुमान  निकाले  हैं  जो  बहुत  विवादस्पद हैं  ।

 वहू  कहत ेह  कि  शासक दल  को  कटु  अनुभव  gars  ।  यदि  प्रत्येक  बार  एक  कटु  अनुभव  तब  ऐसा

 हो  सकता  किन्तु  मेरे  विचार  में  संसदीय  लोकतंत्र  वास्तव में हार  का  wet  किसी  दल  के

 लिये  निन्दा  नहीं

 श्री  न०  Mo  सुनी स्वामी  :  इस  तरीके से  कितने  समय  धन  की  बचत  हुई ?

 fat  श्र०
 कु०

 सेन
 :  प्रतीक  खर्च  हुजरा  है  ।  फोटो  लेने  से  कमखर्ची  नहीं  हो  सकती  ।  उससे

 खच  बढ़  जाता है  |

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  इस  विशिष्ट  निर्वाचन  क्षेत्र  में  फोटो  खींचने  थर  कुल  कितना  ae

 नग्मा

 शी  प्र०  सेन  :  फोटो  खींचने  के  संबंध  में  way  थ  हमारे  पास  नहीं  हैं  ।  हमारे  पास

 पहचान  पत्र  सहित  फोटो  के  आंकड़े  हैं  ।  वह  २,६ १,२१७  रुपया  है  ।

 महोदय  :  वह  प्रति  व्यक्ति  १  रुपया  बैठता  है  ।

 पची  प्र०  किं ०  सेन  :  जी  हां  |

 faut  त्यागी  :  क्या  इन  पहचान  पत्रों  पर  संख्या  दी  गयी है  ?  यदि  तो  क्या  पहचान पत्र  की

 संख्या  श्र  निर्वाचक  नामावली  की  संख्या  एक  है  ?

 fat  श्र०  कु०  सेन
 :  जी  उन  पर  संख्या  दी  हुई  है  ।  दोनों में  एक  ही  संख्या  है  या  नहीं  यह

 में  नहीं  जानता  ।  किन्तु  निर्वाचन  संख्या  का  उल्लेख  पहचान  पत्र  में  श्रव्य  ही  होता  है

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 क्या
 में

 सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  यहां  सेंट्रल  हाल  में  उसके

 वल प्रदान  की  व्यवस्था करेंगे  ?

 श्री  झप  Go
 सेनेट alee

 यह
 इच्छा

 हो  तो  में  वेसे  कर  सकता  हूं  ।

 मूल  पं प्रे जी  नन
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 महोदय  :  मैं  केवल  यही  चाहता  हूं  किं  विस्तारों  के  बारे  में
 इन  प्रश्नों से  बचाव  हो

 +डा०  द्र०  क  ०  सेन  :  वास्तविक  पहचान-पत्रों को  दिखाने  के  अतिरिक्त  इसमें  कोई  प्रदर्शन

 नहीं है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मगर  उसे  यहां  लाया  जाये  तो  उसे  देखा  जा  सकता  है
 ।

 fat  wo  क्०  सेन  :
 इन  लोगों

 के  लिये
 फोटोग्राफी

 कोई
 विशेष

 बात  हीं  है  ।  सबके  लिये

 एक  ही  प्रक्रिया होती  है
 ।

 सिलाई  इस्पात  कारखाना

 १८३१  श्री  विद्याचरण  शकल  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  चार  पदाधिकारियों  के  विरूद्ध  कथित  भ्रष्टाचार

 के  संबंध  में  अभी  हाल  में  कोई  जांच  की  गयी  थी

 यदि  तो  उस  जांच  का  कया  परिणाम  निकाला  ;  कौर

 जांच  करने  वाले  पदाधिकारियों  के  पदों  के  क्या  नाम  हैं
 ?

 खान  शोर  इ  धन  मंत्री  स्वरण  यह  स्पष्ट नहीं
 कि  माननीय

 सदस्य  किस  जांच  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  इस  समय  भिलाई  इस्पात  कारखाना  के  किसी  पदाधिकारी

 के  विरुद्ध  विभाग  अथवा  मैजिस्ट्रेट द्वारा  कोई  जांच  विचाराधीन  नहीं  किन्तु  भिलाई  इस् पा

 कारखाना के  कुछ  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  कुछ  बातों  की  तफतीश  की  जा  रही

 at
 उत्पन्न नहीं  होते  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  भिलाई  इस्पात  परियोजना  के  कर्मचारियों  के
 कुछ  मामलों की

 लांच  करने  के  लिये  श्री  बार  एल  ०  मेहता  कौर  श्री  रघुपति  की  एक  समिति  नियुक्त  कीं  गयी  थी  #

 कया  यह  सच  है
 कि

 इस  समिति
 ने

 भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  कामना  रियों  संबंधी  मामलों के  बारे

 में  आलोचनात्मक  रिपोर्ट  पेश  की  थी  ?  यदि  तो  इस  रिपोर्ट  का  क्या  बना है  ?

 cant  fag  :  यह  ठीक  नहीं  कि  कर्मचारियों  संबंधी  मामलों  जैसा कि  माननीय

 सदस्य का  कथन  जांच  करने  के  लिये  पदाधिकारियों की  एक  नियुक्त  की  गयी  थी

 मह  सच  है  कि  ये  पदाधिकारी  जिनमें  से  एक  राज्य  सरकार  का  प्रतिनिधि है  कौर  दूसरा

 केन्द्रीय  सरकार का  प्रतिनिधि  कुछ  महीने  पहले  हुई  हड़ताल  के  परिचित  उत्पन्न  स्थिति  का

 अघ्ययन  करने  के  लिये  भिलाई  गये  थे  और  उन्होंने  एक  रिपोर्ट  पेदा की  थी  जो  चामान्ट  किस्म

 की  थी  ।  यह  कहना  गलत  होगा  कि  रिपोर्ट  में  इस्पात  संयंत्र  के  कार्य  संचालन  की  कड़ी

 चना की  गयी थी  ।

 विद्याचरण  शुक्ल
 :  क्या  मैं  जात  सकता  हूं  कि  सरकार  को  भिलाई  इस्पात  परियोजना

 के
 राजपत्रित  पदाधिकारियों  के  विरूद्ध  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  उनमें  से

 कितनी  शिकायतों  की  जांच  की  गयी  है  ate  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 स्वर्ण  सिह  मुझे  याद  नहीं  कि  उन  लोगों  के  जिन्हें  माननीय  सदस्य  बिक

 पदाधिकारी कह  रहे  कोई  शिकायत  मिली  हो
 ।

 मैँ  पहले  यह  बता  चुका हूं  कि  विशेष
 पुलिस

 मूल  अंग्रेजी  में
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 द्वारा  पोलीस  दो  तीन  मामलों  की  तफतीश  की  जा  रही  है  वे

 मामले  इस  प्रकार हैं
 ।  वर्ष  Peye-¥s  में  बम्बई  से  कुछ  चीजों  की  आपातकालीन  खरीद  करने

 के
 संबंध  में  तफतीश हो  रही है

 ।  इस्पात  कारखाने को  खराब  चुगली  लकड़ी  की  सप्लाई करने  के

 बारे  में  भी
 तफतीश

 हो  रही  हैं  atte  तीसरी  तफतीश  कलकत्ता  से  बिजली  का  कुछ  सामान  खरीदने

 के  बारे में  है  ।  यही  तीन  मामले हैं  जिनकी  मझे  जानकारी है

 श्री  स०  मो०
 :  श्री  शुक्ल  द्वारा  पूछे  गये  प्रश्न  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  यह  बताया

 है  कि  सवाल  आर०  एल०  मेहता  कौर  रघुपति  हड़ताल  के  बाद  की  स्थिति  का  सर्वेक्षण  करने के  लिये

 गये  थे
 ।

 में  जानना  चाहता  हं  कि  सरकार  ने  उनकी  रिपोर्ट  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  है  भर

 इस  रिपोर्टे की  स्थूल  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 सिह  इस  समिति  की  सिफारिशों  के  बार  में  कोई  प्रश्न  उत्पन  नहीं  होता  |

 इन  स्थितियों  में  अधिका रियों  को  भेजा  जाता  हे  कौर  वे  इन  बातों के  संबंध  में  रिपोर्ट  पेश  करते
 जेसे  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  होने  के  मुख्य  कारण  क्या  अधिकारियों  कौर  कर्मचारियों  का  व्यवहार

 कसा  किसका  व्यवहार  उचित  था  र  किसका  भ्रनुचित  |  इस  समिति  द्वारा  कोई  विशिष्ठ

 सिफारिश  देने  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।

 श्री  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  को
 यह

 पता  लगा  है
 कि

 भिलाई  इस्पात  कारखाने
 के  cara  विभाग से  तांबे  की  निरन्तर  चोरी  के  लिये  एक  कनिष्ठ  अधिकारी  को  जिम्मेदार  ठहराया

 गयाहै  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  मुझे पता  मुझे  मानवीय  सदस्य  से  यह  सुचना
 मिल

 रही
 ae

 उस  अधिकारी  पर  इस  चोरी  का  दायित्व  है  तो  उसके  विरुद्ध  कोई
 कार्यवाही  की  गयी

 होगी  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  मंत्री  महोदय ने  अभी  जिन  मामलों का  sere  किया  है  उनकी  जांच

 कोन कर  रहा  है  ?  मंत्रालय  के  अधिकारी  अथवा  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान
 ?

 स्वर  इन  मामलों की  तफतीश  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  द्वारा  जा  रही

 है  ।

 कच्चे  लोहे  क  कार खान  कौर  बिजली  की  भट्टियां

 ८३२  श्री  हरिश्चद्र  माथुर

 att  श्रजित
 fag  सरहदी

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कच्चे  लोहे  छोटे  कारखानों  कौर  बिजली  की  भट्टियों  के  स्थान के  at  में कौन  स्री

 ध्रावदयक  दात  पूरी  होनी  हैं

 क्या  पिछड़े  हुये  are  अल्पविकसित  क्षेत्रों  को  कोई  बरीयता  दी  गयी  है

 क्या  राजस्थान  के  लिये  किन्हीं एककों  की  योजना  बनायी  गयी  है  ;

 (7)  यदि  तो  sah  क्या  aru  है  ?

 मूल  ५ 4  म
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 +इस्पात  ,  खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 *

 है
 ह  ANT?)

 (a)  (ira)  wer
 बात यह  है  कि

 संयंत्र  की  स्थापना  बड़े  इस्पात  कारखाने  में  काफी  दूर  स्थान  पर  होना  चाहिये  शर  उस  कारखाने  में

 श्रास पास के पास  के  क्षेत्रों  में  उपलब्ध  घटिया  श्रेणी  के  लौह  भ्रामक  कोक-कोयले  के  अलावा  किस्म

 के  कोयले  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  |

 :  आजकल  बिजली
 की

 नई  भट्टियों  की
 स्थापना  करने  का  क्षेत्र  बड़ा  सीमित  है  क्योंकि

 मौजूदा  भट्टियों  ate उन  भट्टियों  जिनकी  मंजूरी  पहले  से
 दी

 जा  चुकी  kel aH SUAS तक  उपलब्ध

 होने  वाले  ६००,०००  टन  गलाये  जाने  वाले  रद्दी  लोहे  की  खपत  हो  जाने  की  झ्ाशा है है  ।

 किन्तु  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  सन्दर्भ
 में  नई  भट्टियों की

 स्थापना
 के

 लिये  अ्रनुमति  देने
 के

 प्रश्न

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 यदि  कारखाना स्थापित  करने  में  भ्रमण  शर्तें  पुरी  हो  जायें  तो  वरीयता  दी  जाती है

 श्र  कच्चा  लोहा  :  सरकार को  राजस्थान  के  बारे में  कोई  प्रस्थापना  नहीं

 मिली  किन्तु  यदि  अरन्य  आवश्यक  शर्तें  पुरी  हो  जायें  तो  सरकार  कच्चे  लोहे  का  छोटा  संयंत्र  स्थापित

 करने की  प्रस्थापना पर  उसके  पक्ष  विपक्ष  की  बातों  के  आघार पर  विचार  करने  को  तैयार है

 शो  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  कया  य  ata  सं  कारी  क्षेत्र  में  स्थापित

 ग किये  जायें  waar  गैर-सरकारे  क्षेत्र  एक  कारखानें  पर
 कु

 ल  कितनी  लागत  शाने  की

 सभावना

 सरदार  स्वर्ण  fag:  कच्चे  लेके  छोडे  कार खातों  अधो  बिजली  की  भट्टियां  गर-सरकारी

 aa  में  स्थापित  की  जायेंगी  |

 fat  विद्याचरण  शुक्ल  अभी  हाल  ही  जमशेदपुर  में  स्थित  राष्ट्रीय  trade  प्र  Fn.

 झाला  में  यह  जानने  के  लिये  एक  शाफ्ट  (low  shaft)  खनन  भट्टी  लगायी  गई  है  कि  क्या

 इस्पात  के  निर्माण  के  लिय  T-  की  किंग  (non  coking)  कोयला  पौर  लौह  श्रमिक  से  काम  लियां

 जा  सकता  है  ।.  क्या  मैं  जन  सकता  हूं  कि  इस  अतुसत्वानकाय  में  कया  प्रगति  हुई  है  प्र  इसके

 परिणाम  निकले हैं  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  राष्ट्रीय  घातवार  प्रयोगशाला  के  ara  संपत्र  को  चालू  कप  लगभग

 एक  व्य  से  ऊपर  समय  हो  चुका  इस  सेँप्रंज  में  विभिन्न  प्रकार  के  लौह-ग्राहक  ae  कोयले  की

 विभिन्न  किस्मों  के  सम्बन्ध  में  ग्रनुसत्थान  किये  गये हैं
 ।-

 जो  परिणाम  प्राप्त  हुये  है  वे  वैज्ञानिक

 द्ृष्टिकोग  से  बड़े  उपयोगी  है  ।

 सेठ  maa  सिह  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  यू०  पी०  गवर्नमेंट

 की  तरक  से  भी  को  ई  करवाता  खोजने  को  प्रोवोस्ट  मिला  है  ?

 सरदार cay  सिह  पिग  ataca  के  मुताबिक  तो  नहीं  मिला  ।  इलेक्ट्रिक  फर्नेंस

 मेरा  ख्याल  वहां  पहले  भी  कुछ  छ  नई  भी  चालू  होगी  ।
 mt

 और

 प्र प्रे जी
 में
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 छठ  न  पाण्डे  क्या
 में  जान  सकता  हूं  कि  कच्चे  लोहे  के

 इस
 संपत्र  के  एक  एकक  का

 सामान्य  प्राकार  कितना  है  ale  कया  इसे  बड़े  उद्योगों  से  प्रतियोगिता  करना  सम्भव  हो  ?

 स्वरण
 कच्चे  लोहे  के  इस  संयंत्र  जिसकी  मंजूरी  दी  गई  सामान्य

 वाजिब  क्षमता  2Y¥,000  टन  होंगी  |  में  ऐसा  एक  संयंत्र  चालू  है  रोक  उसमें  कच्चे  लोहे

 उत्पादन हो  रहा  है  ।  उनका  कहना  है  कि  उत्पादन-व्यय  तुलनात्मक  द्रष्टि  से  कुछ  श्रमिक

 े
 ह  ।  इस  प्रदान  पर  विचार  जा  रहा  है  कि  इसमें  वृद्धि

 की
 जाये  अथवा  नहीं  ।

 थ्री  प्रकाशा  वीर  झा स्त्री  :  क्या  में  जान  सकता  हैं  कि  कच्चे  लोहे  का  कारखाना  खोलने

 के  सम्बन्ध  में  पजाब  को  कितना  कोटा  दिया  जायेगा  ?

 सरदार  स्वर्ण  कच्चे  लोहे  से  लोहा  बनाने  के  लिये  पंजाब  में  कोयला  नहीं  है  इसलिये

 मुझे  यह  जरा  मुश्किल  नजर  जाता  है  ।.  इलेक्ट्रिक  फर्नेस  वहां  लग  सकती हैं  कौर  पहले से  भी
 लगी

 हुई  है  ।

 रामकृष्ण गुप्त  मंत्री  जी  ने  फरमाया  कि  एलेक्ट्रिक  प्लान्ट  लग  सकता  तो  क्या

 जिला  महेन्द्रगढ़  जहां  काफी  तादाद  में  पिग  आयरन  मिलता  इस  प्लान्ट  को  लगाने

 निजी  है  ?

 सरदार ean  महेन्द्रगढ़  में  कोयला भी  नहीं  sate  कच्चा  लोहा
 भी

 नहीं  है  ।

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  पने  इलेक्ट्रिक  फर्नेस  के  बारे  में  फरमाया  |

 स्वर्ण  इलेक्ट्रिक  फर्नेंस  स्क्रेप  स  चलती  है  ।  कौर  चूंकि  बटाला

 या  जालन्धर में  ज्यादा  स्क्रैप  होता  है  इस  लिये  वहां  ज्यादा  इलेक्ट्रिक  फर्नेस  लगाई गई  है ं।

 महेन्द्रगढ़  में  स्क्रैप  मिल  सकता  है  तो  हिदी  कीजिये  ।  छोटे  स्केल  की  इलेक्ट्रिक  फर्नेंस के  लिप  तो

 लाइसेंस की  भी  जरूरत  नहीं  है  ।

 fet  महती  :.  क्या हम  जान  सकते  हैं  कि  क्या  सरकार  भट्टियों  के

 व्यय  को  कम  करने के  उपायों  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 मेरा  ware  है  कि  माननीय  सदस्य  को  वाशी  भट्टी

 का  अनुभव है  ।  में  उनके  अनुभव  से  लाभ  उठाना  चाहुंगा  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  इस  संपत्र  का

 संचालन-व्यय  किस  प्रकार  कम  किया  जा  सकता  है  ।

 महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते हैं  कया  कच्चे  लोहे का  उत्पादन  बिजली  की

 भट्टी  बिना  कोयले  के  किया  जा  सकता  है
 ?

 स्वरण  सिह  :  यह  ठीक  है  कि  कच्चा  लोहा  उन  भट्टियों  में  तैयार  होता  है  जहां

 बिजली  का  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ।  तथापि  थोड़ी  बहुत  मात्रा  में  कोयलें  की  ग्रा वश्य कता

 पड़ती ही  यह  मात्रा  ४०  प्रतिशत  तक  कम  की  जा  सकती  मेरे  विचार  में  कोयले  के  बिना

 सफलता  प्राप्त  सम्भव  नहीं  |

 मूल  ais में
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 जनरल  तसमीया  कीਂ  जोनों

 |  श्री  स०  मो०  बुर्जो ं:

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :

 |  श्री  तंगामणि :

 F*a33.  ्
 श्री  श्र०  मु०  तारिक

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  ब्रज  राज  सिह

 |
 श्री  जग विदा  अवस्थी

 श्री  दी०  चे  शर्मा

 श्री  जिन्न :

 at  जीत  fag  सरहदी
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २७  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १७५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्री  हरफ़े  इविन्ग्  की  श्राफ  इंडिया-ए  सोल्लास  लाइफ
 ''

 नामक  पुस्तक

 का  अध्ययन  करने  वाले  पदाधिक  रियों  का  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  चुका  कौर

 (@)  क्या  लेखक  की  यह  भूमिका  कि  यह  पुस्तक  जनरल  कीमिया  की  पांडुलिपि  का  ही

 रूप  है  ौर  जनरल  ने  पुस्तक  लिखने  में  सहयोंग  दिया  ठीक  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  पुस्तक  की  सामान्य  रूप
 से

 जांच  कर  ली  गई

 है  ।

 जनरल  fare  से  पता  चला  है  कि  इस  पुस्तक  के  प्रकाशन  में  उन्होंने  लेखक

 को  कोई  वास्तविक  सहयोग  नहीं  दिया  यह  किताब  बिना  अनुमति  के  प्रकाशित  की  गई  है

 त्या  उन्हें  इसके  प्रकाशन  के  वारे  में  कुछ  पता  नहीं  था  |  ऐसा  लगता  है  कि  यह  पुस्तक  उस  सामग्री

 के  ग्रा घार  पर  लिखी  गई  है  जो  जनरल  तसमीया  ने  लेखक  को  एक  अन्य  पुस्तक  के  सम्बन्ध  में  दी  थी

 जिसके  बारे  में  जनरल  का  कहना  है  कि  उनका  उस  पुस्तक  कोਂ  लिखने  का  विचार  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बीट  देखते  हुम  कि  यह  पुस्तक  मुख्यतः  उस  पुस्तक  पर

 श्रावित  जिसे  जनरल  लिखना  चाहतें  क्या  में  जान  सकती हुं  कि  व्या  यह  उस

 नियम  का  उल्लंघन  नहीं  है  जिसके  म्रतुसार  सेना  की  गतिविधियों  तथा  युद्ध-ताती  के  बारे  में  कोई

 पुस्तक  नहीं  लिखी  जा  सक्ती  और  ना  ही  कोई  सूचना  दी  जा  सकती  है  ?

 pat  कृष्ण  मेनन  :.  हमने  wit  इस  किताब  की  कानूनी  दृष्टि  से  विवेचना  नहीं  की  है
 ।

 किन्तु मैंने  उनसे  पूछा  है  कि  कया  यह  जानकारी दी  गई  है  कौर  उनका  उत्तर यह  है  कि  उन्होंने इस

 पुस्तक  के  बारे  में  लेखक  को  कोई  पत्र  नहीं  लिखा  ।  किन्तु  दिये  गये  उद्धरणों  से  भ्रपरिहायं  रूप  से  यह

 निष्कर्ष  निकलता  ह  कि  यह  जानकारी  केवल  सेनाध्यक्ष  से  ही  प्राप्त  हो  सकती  थी  ।

 faa  प्रंग्रेजी  में

 41058  (31)
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 हम  उत्तर  का  वह  अंश  नहीं  सुन  रहे  जिसमें  निष्कर्ष  दिया  गया कुछ  साननीय  सदस्य
 :

 है  |

 पं भ्रष् यक्ष  महोदय  श्रप्नतिरोध्य रूप  से  ag  निष्कर्ष  निकलता है  कि  इस  पुस्तक  की  सामग्री

 जनरल  तिमय्या से  प्राप्त  हुई  थी  ।

 fet  म्०  तारिक
 :

 कया  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 ने  पुस्तक  की  जिल्द  के  प्रन्दर के  भाग  पर  दिये  गये  नकदी  को  देखा  है  जिसमें  काश्मीर को  भारत  के

 sit  के  रूप  में  नहीं  दिखाया  गया
 ?

 यदि  हाथी  तो  क्या  मै  जान  सकता  हूं  कि  उन्होंने  इस  सम्बन्ध

 क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :  पुस्तक की  जिल्द  के  yea  के  भाग  में  एक  नक्शा  है  जिसमें  जम्मू  तथाਂ

 काश्मीर  राज्य  को  भारत-संघ  से  पृथक  दिखाया  गया  है  जैसा  कि  विदेशों  में  छपने  वाले  नाकों  में

 दिखाया  जाता  है  ।
 किन्तु  मुझे  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  है  कि  ae  नक्शा  जनरल  तिमय्या  द्वारा

 दिया  गया  था  कौर  eat  इस  नकदी  की  जिम्मेवारी  उन  की  है  ।  किन्तु  पुस्तक  में  यह  ve
 >
 ~  अवद्य  | @

 श्री  ई  तारिक  :
 क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  को  इस

 पुस्तक  मैं  शीर्षक  अध्याय  के  बारे  में  जानकारी है  जिसमें  हमारे  मित्र  जनरल  तिमय्या
 ने

 उन  सैनिक-नीतियों को  प्रकट  किया  है  जिन्हें  हमने  काश्मीर  में  पाकिस्तान  के  साथ  लड़ते  हुये  अपनाया

 था  ।  क्या  मे  जान  सकता  हूं  कि  सैनिक-नीतियों  को  प्रकट  करने  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 DY  नव
 fat  कृष्ण  मेनन :  में  यह  नहीं  घ  ह  सकता  कि  क्या  यह  युद्ध-नीतिਂ  (tactics)

 n  अंतगर्त  wie है
 ।  किन्तु  दिय  बिना  काश्मीर  में  हुए  न्यू  a  तरण  लिस्ट  किया  जा  सकत

 इसमें  बहुत  सी  जानकरी  दी  गई  है  कौर  ऐसा  कोई  संगीत  नहीं  दिया  गया  कि  जानकरी  उस  सूत्र  से

 नहीं  मिली  क्योंकि  यह  उद्धरण-चिन्हों  के  श्रीधर  किन्तु  qe  जो  कहना  है  वह  यह  है  किः

 ग्रध्यक्ष
 द्वारा  इसके  प्रकाशन  ह  लिये  अधिकार  नहीं  दिया  गया  था  ।  उनका  कहना है  किਂ  उन्होंने

 अन्य  पुस्तक  अथवा  पुस्तकें  लिखने  के  उद्देश्य  से  इस  सज्जन  के  साथ  चर्चा  की  थी  ।  किन्तु  जैसाकि

 मैं  पहले  कहू  चुका  हु ंकि  यह  जानने  के  लिये  far  क्या  प्रकटीकरण  कॉनन के  उपबन्धों  के  श्रन्तगंत

 अरत  है  अथवा  हमें  उचित  समय  पर  fate  मंत्रालय  से  परामर्श  लेना  पड़ेगा

 )

 राम  सुभग  सिंह  :  श्रीमती  एक  औचित्य  प्रशन  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  प्रभी  जो  कुछ

 कहा  है  उससे  सेनाध्यक्ष  के  कार्यों  की  निन्दा  होती है  ।  क्या  जान  सकत  हुं  कि  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री

 का  यह  कप  न्यायोचित  है  ?  नगर  वह  ऐसा  समझते  हैं  तो  बेहतर  है  कि  वे  सेनाध्यक्ष  को  रात

 )
 बजाय  इसके  कि  समय  कुसमय  पर  उन  के  बारे  में  प्रदान  पूछने  की  अनुमति  दी

 जाये  ग्रोवर  उन्हें  नीचा  जाये  )

 a.
 श्री  कृष्ण  मैंने  अपको  तथ्यों  की  जानकारी  दी  है  ।  मेरे  लिये  यह  सम्भव  है

 कि  में  संसद्  से  उस  जानकारी  को  छिपा  कर  रखूं  जो  कि  एक  प्रकाशित  पुस्तक  में  दी  गयी है  ।  मुझसे

 चा  गया  कि  क्या  इससे  काश्मीर  के  बारे
 i  teal  बात  का  TEENA ET  gar  qa  मैंने

 यह  जवाब

 —_——

 मिल  wait  में



 मौखिक  उत्तर ७  १८८२  ६४ है

 दिया  कि  मैँ  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इसका  सम्बन्ध  युद्ध  नीति से  है  अथर  किन्तु  पुस्तक में

 कुछ  जानकारी waar  दी  गयी  है

 राम  सुलग  प्रतिरक्षा मंत्री  हमेशा  यह  कहा  करते  हैं  कि  यह  बात  जनहित  में

 किन्तु  art  उन्होंने  इतनी  अधिक  जानकारी  दे
 दी

 है
 ।

 मेरा  औचित्य प्रदान  यह  है  ee ०»  ०».  ०»

 )

 महोदय  :  शान्ति  ।  सदस्य  महोदय ने  औचित्य  wea  उठाया है  ।  पुस्तक

 प्रकाशित हो  चुकी  है  ।  बहुत  से  प्रश्नों  की  सूचना  दी  गयी  है  गौर  मैंने  बहुतਂ  ध्यान  से  इस  बात  पर

 विचार  किया  कि  इस  मामले  को  सभा  के  सर्मक्ष  लाना  चाहिए  अथवा  नहीं  ।  किन्तु  पुस्तक  का  क।फी

 प्रचार  हो  चका  था  पुस्तक  एक  विदेशी  द्वारा  लिखी  गई  है  तथा  उसमें  कुछ  ऐसी  बातें  हैं  जो  केवल

 खास  खास  सूत्रों  से  ही  प्राप्त  हो  सकती  इसलिये  मेंने  यही  उचित  समझा कि  संसद  को  इस  बारे  में

 पुरा  ज्ञान  होना  चाहिये  क्या  यह  ठीक  था  श्रंथवा  गलत  |  प्रतिरक्षा  मंत्री  महोदय  ने  प्रश्नों  का  उत्तर

 दिया  एक  बार  उन्होंने यह  कहने  का  यत्न  किया  किं  उन्होंने कभी  तक  किताब  को  पुरी  तरह  से

 दीं  देखा  इसलिए  उनके  लिप  यह  कहना  सम्भव  नहीं  कि  यह  उचित  है  aaa  अनुचित  ।  श्री  तारिक

 द्वारा  पुछ  गय  एक  ग्न्य  प्रश्न  व  उत्तर  में  उन्होंने  यह  उत्तर  दिया  कि  वह  निश्चित  रूप  से  यह  नहीं  कह

 सकते  कि  पुस्तक  में  दी  गई  जानकरी  का  युद्ध  नीति  सेਂ  सम्बंध  है  अथवा  वह  सेनाध्यक्ष  को

 नीचा  दिखाना  चाहते  ती  वह  बड़ी  भ्रासानी  से  यह  कह  सकते  थे  कि  इसका  सम्बन्ध  युद्ध-नीति

 से  इसलिये  उन्होंने  बड़ा  सोच-समझ  कर  उत्तर  दिय  थ  वह  यह  कहने  से  पहले  कि  यह  गलत

 है  अ्रयवा  कातती  राय  लेना  चाहते  हैं  ।  aa  किसी  कित ब  के  छपने  से  पहले  किसी  विदेशी

 को  कुछ  बात  वत  देना  श्र  उस  व्यक्ति  द्वारा  उस  जानकारी  का  प्रयोग  कर  बड़ी  विचित्र

 साबित है  मस  समझ नहीं  प्रा  रहा  कि  कोई  सदस्य इस  प्रदान  के  पु  जाने  पर  ae  प्रतिरक्षा  मंत्री

 द्वारा  अ्रपनी  पूर्ण  योग्यता के  साथ  सभा  को  यह  तसल्ली  दिये  जाने  पर  कि  कोई  गलत  काम  नहीं  होने

 दिया  जपेगा  कौर  किसी  भी  व्यक्ति  चाह  वह  कोई  भी  हो  अथवा  fear  ही  महत्वपूर्ण  कयों  न

 किवी  भेद  at  प्रकट  होने  नहीं  दिया  कसे  प्राप़्ति  हो  सकती  है  ।  प्रतिरक्षा  मंत्री  इस  प्रश्न

 का  उत्तर  जिस  ढंग  से  दे  रहे  हैं  उससे  माननीय  सदस्यों  मन  में  कोई  wea  विचार  तो  बेशक  आ  जाय

 किन्तु  इससे  उन  यह  आरोप  कदापि  नहीं  लगाया  जा  सबात  कि  वह  समय  कुसमय  जनरल  तसमीया

 को  नीचा  दिखाने का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  यह  नही  कहना  चाहिये  |  माननीय  सदस्य  जब  आरोप  लगाते

 समय  यह  कहते  हैं  कि  सेनाध्यक्ष
 के

 सम्मान  की  रक्षा  होनी  चाहिये  तो  इसके  साथ  साथ  उन्हें  इस  बात

 का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  की  प्रतिष्ठा  भी  कायम  रहनी  चाहिए  ।

 श्री  त्यागी :  क्या  ada यह यह  भ्रनुरोध  कर  सकत  हं  कि  देवा  की  सुरक्षा  के  हित  में  मुझे

 a fazerr  मंत्री  से  एक  प्रदान  पूछने  की  eet  दी  जाये
 ?  क्या  वहू  सभा  को

 जनता  को
 यह

 meats  देने  की  स्थिति  में  हैं  कि  सेनाध्यक्ष  के  साथ  उनके  सम्बन्ध  बड़े  अच्छा  हैं  कौर  गलतफहमी  की

 कोई  बात  नहीं  है  )

 महोदय  :  ra  ।  यह  एक  ऐसी  निष्कर्षात्मक  पूर्व  धारणा  हैं  जिसका

 वाद  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जब  तंत्र  प्रतिरक्षा  मंत्री  ६: क  सेनाध्यक्ष  एक  ही  सरक।र  के  सदस्य  हैं

 उनके  प्राप्ति  way  ही  होंगे  ।  फिर  यह  yea  मल  प्रत  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  हम  मुख्य

 प्रदान
 से

 भटक  रहे
 हैं  ।  श्री  बनर्जी

 एव  प्रदान
 पूछ  सकते हैं  ।  उसके  पश्चात  अगला  प्रश्न  लिया  जायगा

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 tat  स०  मो०  बनों  :  क्या  म  जान  सकता  हूं  कि  कया  माननीय  मंत्री  महोदय का

 उक्त  पुस्तक के  पृष्ठ  १४  पर  झ्राजाद  हिन्द  फौज  के  बारे  में  प्रयुक्त  शब्दावली  की  प्रो  श्रीकृष्ण किया

 गया हैं  ~——

 हिन्द  कौन--जापान  द्वारा  के  विरुद्ध  लड़ने  के  लिये  भारतीय

 सेनिक  बन्दियों  को  गठन  करके  बनायी  गई  भारतीय  राष्ट्रीय  सेनाਂ

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  बात  से  सहमत  है  यदि  नहीं  तो  क्या  कोई

 विरोध किया  गया  है  ?

 fat  कृष्ण  यह  पुस्तक  सरकार  द्वारा  प्रकाशित  नहीं  है  ।

 प्रिय  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  देखेंगे  कि  हम  पुस्तक  की  जांच  सी  करने  जा  रहे  हैं

 कौर  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  यह  पुछ  रहे  हैं  कि  वे  पुस्तक  इस  कथन  अथवा  उस  बात  से  सहमत  हैं  या  नहीं  ।

 उन्होंने  सामान्य  रूप  से  यह  कह  दिया  है  कि  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  जनरल  तसमीया  ने  सूचना दी

 यद्यपि  यह  सूचना  इस  पुस्तक  के  लिय  नहीं  दी  गई  थी  ।  तब  उनसे  यह  प्रदान  पूछा  गया  कि  क्या

 उनकी  राय  में  यह  जानकारी  देना  ठीक  है  भ्रमणा  नहीं  ।  ये  इस  प्रदान  के  कानूनी  पहल  हैं  are  वह

 इस  सम्बन्ध  में  विधि  मंत्रालय  से  जांच  करवाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  इसलिये  यह  ठीक  नहीं  कि

 «० इस  मामले  को  बढ़ाया  जाय  )
 ।  अगला  प्रीत  ।

 शी  जयपाल  fag
 :  क्या में  डा०  राम  सुभग  द्वारा

 उठाये
 गय
 प्रदान

 के
 सन्दर्भ

 में  कुछ
 करण  मांग  सकता हूं  ।  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  पहले  यह  बताया  है  कि  यह  जानकारी  किसी  श्रेय

 प्रकाशन  के  सम्बन्ध  में  थी  ।  इस  अमरीकन  लेखक--अथवा  जो  कुछ  भी  वह  है-का  सम्बन्ध

 दोनों  प्रकाशनों से  है  ।  एक  का  प्रकाशन हो  चुका  किन्तु  दूसरे  क्र  प्रकाशन  जिसमें  मुख्य  जानकारी

 ग्राम  कुछ  कारणवश  नहीं  हो  सकती  ।  ये  कारण  स्पष्ट  हैं  ।  इस  सारे  उत्तर  से  यह  प्रकट  होता

 है  कि  जसे  सेनाध्यक्ष  ने  इसके  त  किशन  की  स्पष्ट  ग्रनुमति  दे  दी  हो  ।  मुझे  यह  समझ  नहीं  जाती  कि

 यह  निष्कर्ष  कसे  निकाला गया  है  ।  वह  तो  मुख्य  पुस्तक  लिखने  में  सहयोग  दे  रहे  हैं  वह  पुस्तक

 अभी  प्रकाशित  नहीं  हुई  ।  हो  सकता  है  कि  दूसरे  व्यक्ति  ने  इस  विशेषाधिकार  का  अनुचित  लाभ

 उठाया हो
 ।  हम  जानते

 हैं  कि  यह  जानकारी  इस  पुस्तक  के  प्रकाशन  के  लिय  नहीं  दी  गयी  थी  ।

 महोदय  :  यह  ठीक है  ।  हम  इस  मामले  के  ऊपर  वाद-विवाद  नहीं  कर  रहे  ना

 ही  किसी  के  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही  करने  का  यत्न कर  रहे  हैं  ।  यह  तो  केवल एक  '  प्रदान  जिसके

 द्वारा  जानकारी  प्राप्त  की  जाती  है  ।  यह  जानकारी  किसी  अरन्य  पुस्तक  के  बारे  में  भी  दी  गयी  है

 जिसे  प्रकाशित  करने  का  उनका  विचार  है  ।  कया  यह  पुस्तक  प्रकाशित  ट्रेनी  चाहिए  अथवा

 क्या  वह  ऐसा  कर  सकते  हैं  अथवा  उन्हें इस  बात  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिए  अथवा

 इन  सब  बातों  के  ऊपर  हम  विचार  नहीं  कर  अब  हम  प्रदान  लेंगे  ।

 श्रीमती  सुचेता  श्रीमती  आपने  श्री  जयपाल  सिंह  को  प्रश्न  पूछने  की  अ्रनुमति  दी

 है  ।  कृपया  मुझे  भी  एक  प्रशन  पूछने  की  प्रस्तुति  दी  जाये

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 art  मुझे  केवल एक  अनुपूरक  प्रदान  पूछने  की  अनुमति  दी

 है  ।  मुझे  एक  at  wages  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति
 दी

 जाये
 ।

 इस  पुस्तक  की प्रस्तावना में  श्री

 हमारी  ईगल्स  ने  स्पष्ट  रूप  से  यह  लिखा  है
 कि

 यह  सामग्री  उन्हें  जनरल  तिमय्या  से  प्राप्त  हुई  है  ।

 कया  मैं  जान  सकती  हुं  कि  क्या  जनरल  तसमीया  द्वारा  कभी  इस  बात  का  प्रतिवाद किया  गया  है  ?

 पुल  अंटेगी  में
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 महोदय  :  कहां  ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  जनता  में  श्रथवा  कहीं  कौर  ।  यह  पुस्तक  बाजार  में  खुले  श्राम  बिकती

 है  ।  इसकी  प्रस्तावना  में  स्पष्ट  उल्लेख  है  कि  इसकी  सामग्री  तसमीया  द्वारा  प्रदान  की

 गयी  थी  ।

 महोदय
 :  शान्ति

 ।  क्या  मंत्री  महोदय  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी है  कि

 कया  जनरल  तिमय्या  द्वारा  अखबारों  में  अथवा  किसी  ea  तरीके  से  पुस्तक की  प्रस्तावना में

 fad  इस  बात  का  प्रतिवाद  किया  गया  है
 कि

 पुस्तक  की  सामग्री  जनरल  तिमय्या  से  प्राप्त हुई  थी  ?

 शी  कृष्ण  मेनन  :  सरकार  ने  विरोधी  पक्ष  के  सदस्य  के  कहने  के  बावजूद  इस

 सम्बन्ध  में  तथ्यों  की  जिनका
 ी

 प्राप्त  करने  यत्न  किया
 शौर  सेनाध्यक्ष से  इस  बारे में  gar

 गया  था  |  उन्होंने  हैढ़ मत  अपनी  जो  अभी  पाण्डुलिपि  की  शक्ल  में  है

 जिसे  मेरे  अवकाश-प्राप्त  करनें  के  पद चा तू  प्रकाशित  किया  लिखने  के  लिये  पुस्तक  की

 योजना  कौर  क्रम  तैयार  करने  में  निश्चित  ही  श्री  वास  की  सहायता ली  थी  1.0  उन्होंने यह  भी

 बतया  है  कि  मैंने  इस  पुस्तक  के  प्रकाशन  के  लिये  नहीं  कहा  था
 कौर  इस  पुस्तक  के  कराने  तक  उन्हें

 इसका  कई  ज्ञान  नहीं  था  तथा  इस  पुस्तक  के  प्रकाशित  होने  से  पहले  इस  पुस्तक  के  सम्बन्ध  में  पुस्तक

 के  लेखक  से  उनका  कोई  पत्र-व्यवहार  नहीं  FAT  अर
 जब  उन्होंने  स्थानीय  पत्रों  में  इस  पुस्तक

 की  समीक्षा  पढ़ी  तो  उन्हें  इसके  प्रकाशन का
 पता  चला  क्या  इसके  पशचात् उन्होंने उन्होंने  पुस्तक के  लेखक

 के  पत्र-व्यवहार  किया  ate  पुस्तक  के  प्रकाशन  के  लिये  नाराजगी  प्रकट  की

 )

 छी  हेम  एक  श्रीविजय  प्रदान है  ।

 ज्रिष्यक्ष  महोदय  :.
 प्रामीत्य  प्रश्न कया  है  ?

 3
 teat हेम  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  जनरल  तसमीया  ने  यह  बताया

 ्  यह  पुस्तक  जनरल  तसमीया  को  बिना  कोई  जानकारी  दिये  लिखी  गई  है  ।

 part  रंगा  हम  यही  बात  पहले  सुनना  चाहते थे  ।

 श्री हेम  जनरल  शिमला
 ने

 प्रतिरक्षा  मंत्री  को  यह  लिखा  है  ।  में  केवल यह

 जानना  चाहता  हैं  कि  इस  पुस्तक  के  प्रकाशन  के  यह  कहने  पर  कि  यह  पुस्तक  जनरल  तिमथ्या

 के  सहयोग  से  लिखी  गई  कार्यवाही  कयों  नहीं  की  जा  सकती  जब  कि  जनरल  तिमय्या  का  इस

 किताब  के  लिखते  में  कोई  सहयोग  नहीं  था  ।

 fet  रंगा  :  यह  सूचना  सभा  को  पहले  ही  दी  जा  सकती  थी  जब  कि  इस  सम्बन्ध में  प्रदान

 पूछे गरे  थे  |
 मंत्री  महोदय  ने  सना  को  यह  जानकारी  क्यों  नहीं  )

 राम  सुलग  सिंह
 :

 में  यह  चाहता  हूं  कि  जब  पहले  यह  प्रदान  पूछा  गया

 था  तो  उन्होंने  हमें  यह  सुचना  नहीं  दी  थी  ।

 प्र०  Fo  देव  एक  औचित्य  प्रश्न है  ।  मेरा  यह  विचार  है  कि  जिस  ढंग  से  प्रश्न

 श्र  उनके  झ्र  पूरक  पुछ  जाते  हें  उनसे  सेता  उत्साह  मन्द  होता  है  (aaa)  ।  मेरा  कहना

 यह  है  कि  जब  एक  व्यक्ति  सभा  में  अपने  बचाव  के  लिय  उपस्थित  न  हो  तो  क्या  हन  उसकी  आलोचना

 कर  सकते  हैं  ?

 ta  मक्  ज
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 ली  रंगा  :  उनका  बचाव  करने  के  लिये  प्रतिरक्षा  मंत्री  जो  हैं  ।

 सुचेता  कृपा लानी  :  क्या  में  जान  सकती  हुं  कि  कया  प्राय  देशों  में  इस  स्तर  के

 सैनिक  ग्रीकवासियों  द्वारा  इस  प्रकार  की  पुस्त हैं  प्रकाशित  नहीं  की  यदि  तो  क्या  मैं  जान

 सकती हूं  कि  इस  किताब  पर  तुफान  क्यों  मचाया  रहा  है  ?

 महोदय
 :  मामला  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  इस  पुस्तक  प्रकाशन  जनरल  तिमथ्या

 की  जानकारी  के  fart  gars  ।  उन्होने  कुछ  सामग्री  दी  थी  ताकि  उनके  सेवा-निवृत्त  होने  के

 च्  उनकी  ग्राहम-कवि  लिखी  जा  सके  ।  हम  यह  हड्डीं  जानते  कि  वह  लिखी  जा  सकती है  अथवा

 नहीं--हम  उस  मामले  की  जांच  नहीं  कर  किन्तु  इस  पुस्तक  के  लेखक  को  यह  बात  कहने  का
 कोई

 afr  नवदीं  था  ।  उसका  ऐसा  करना  wafer  था--जनरल  तिमय्या  का  यह  कहना  है  ।

 हम  इस  मामले को  यहीं  छोड़ते  हें  |

 श्री  गजराज  सिह
 :

 कया  में  जान  सकता हूं
 कि

 क्या  भारत  सरकार
 ने

 संयुक्त  राज्य

 अमरीका  की  सरकार  को  इस  पुस्तक  के  प्रकाशन  के  बारे  में  लिखा  है  ?

 महोदय  :  यह  हमारा कार्य  नहीं  है  ।

 नागार्जुन  सागर  परियोजना

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 थ्री  रामी  रेड्डी

 श्री  Fo  मधुसुदन राव राव
 1८ ३४,  थी  गाड़ी

 थी  grat

 श्री  वाकया  सुनाया

 कया  वित्त  मंत्री २  WIA,  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १८२१  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि

 क्या  योजना  परिधोजनागम्रों  सम्बन्धी  समिति  द्वारा  नियुक्त  दल  ने  नागार्जुन सागर

 परियोजना  के  एकीकरण के  बारे  में  अपना  प्रतित्रदन प्रस्तुत कर दिया है प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  सुझाव  तौर

 उस  पर  कार्यवाही की  गई  ?

 वित्त  उपमंत्री  तार कद वरी
 :  कौर  रिपोर्टे  २६

 Rego HTT को  पुरी  की  गई  थी  शर  उसी  दिन  राज्य  सरकारों  को  उनके  म्रन्तिम  विचार  जानने

 के  लिये  भेज  दी  गई  थी  ।  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  रिपोर्ट की  प्रतियां  संसद

 पुस्तकालय  में  रखवा  दी  गई  हें  ae  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  का  मसौदा  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 ।
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या २०  |

 राज्य  सरकार  की  टिप्पणियों  के  मिलने  के  पश्चात्  रिपोर्ट  पर  योजना  शझ्रायोग

 योजना  परियोजना ग्र ों  सम्बन्धी
 समिति

 ग्राहक  के  मुख्य
 qty  भी

 जिसके  सदस्य

 faa  भर ग्रेजी  में
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 विचार  किया  जायेगा  ।  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  ब्योरे  के  सम्बन्ध  में  इन  बैठकों

 में  निश्चय  किये  जायेंगे  |

 fat  राम  कृष्ण  गुप्त  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  परियोजना  के  विस्तृत  पुनरीक्षित

 प्राक्कलन  तैयार  किये  जायेंगे  जिसमें  परियोजना  के  प्राधिकारियों  द्वारा  किये  गधे  परिवर्तनों  को  भी

 शामिल  किया  जायेगा  ।  क्या  मैं  जान.सकता हूं  कि  इस  पुनरीक्षित  विस्तृत  परियोजना-प्राक्कलन

 को  तैयार  करने  के  लिपे  क्या  कदम  उठाने  गये

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सभी  रिपोर्ट  विचारधीन
 जब  रिपोर्ट

 पर
 योजना

 आयोग  शर  योजना  की  परियोजना ग्र ों  सम्बन्धी  द्वारा  विचार  किया  जायेगा  तो  इस  सम्बन्ध

 में  निश्चय  किये  जायेंगे  |

 +  श्वीहेम  बस्ता  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इन  दो  परियोजनाओं
 के एकीकरण

 जिसका  त्रय  क्षण  नदी  से  अधिक  पानी  लेना  अरन्य  क्षेत्रों  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  तो  नहीं

 पढ़ेगा  ?  क्या  इस  प्रीत  की  जांच  की  गई  प्रौढ़  यदि  तो  उसका  क्या  निष्कर्ष है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :.  रिपोर्ट  सम्बन्धित  राज्यों  के  विचार  जानने  के  लिये

 पास  भेजी  गई  है  ।  उन्होंने  wal  हमें  weet  विचारों  की  सूचना  नहीं  दी  ।  रिपोर्ट  केन्द्रीय

 जल  ar  frat  आयोग  को  भी  भेजी  गई
 थी  ।  उन्होंने कहा  है  कि  उन्हें इस  मामले  में  कुछ  नहीं

 कहना  है  |  ait हम  अन्तिम  रिपोर्टों का  इन्तजार  कर  रहे  हैं  ।

 शारीरिक  शिक्षा  समिति  का  प्रतिवेदन

 *  SRY. |  श्री  दी ०  do  वर्मा  क्या  शिक्षा  मंत्री  २४  १९६०  के  तारांकित

 संख्या  १०७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  शारीरिक  आमोद  प्रमोद  शर  युवक  कल्याण  की  सभी  योजनाओं  का

 समन्वय
 करने  के  लिये

 समय
 पहले  जो  समिति  नियुक्त

 की
 गई  थी  उसने  wa  तक

 क्या  प्रगति

 की  है  ;  are

 उस  समिति  द्वारा  अपना  काम  कब  तंक  पूरा  किये  जानें  की  आशा
 है  ?

 शिका  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 समिति  से  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  वह  अपना  काम  जल्दी  से  जल्दी  पूरा  करे  कौर

 तराशो  प्रकट  की  है  कि  इस  वर्ष  दिसम्बर  तक  वह  अरपना  प्रतिवेदन  अन्तिम  रूप  में  तैयार

 कर  लेंगी

 विवरण

 समिति  की  बैठक  ७  RKO  को  कौर  फिर  २५  से  २७  Peo  तक

 हुई  थीं
 ।.  इसने  जो

 प्रश्नावली जारी  की  थी  उसके  भाग  १  के  उत्तर में  प्राप्त  सांख्यिकी  तथा

 राज्य  सरकारों
 से  प्राप्त  सामग्री

 की
 जांच  पड़ताल की  थी  ।  समिति ने  (१)  राष्ट्रीय  अनुशासन

 X)  स्काउटिंग  और  राइडिंग  तथा  (3)  भारत  सेवक  समाज  के
 प्रतिनिधियों

 मूल  sist
 में



 को  =.
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 are  कुड
 fra  शास्ति पों का जिन्हें tl  awe  जिन्हें  इन  योजनाओं

 को  चलाने  का  ज्ञान  एवं  अनुभव
 मौखिक

 साक्ष्य  नई  नी  में  लिपा  था  ।  यह  समिति  ४५-८-१९६०  को  लक्ष्मी  बाई  शारीरिक  शिक्षा

 कालेज  ओलिवर  में  की  गई  थी  ।

 fa  do  चे  शर्मा  :  शारीरिक  स्वास्थ्य  की  कुछ  प्रणालिया ंहें  जिनका समय  समय  पर

 मान  था  are  जिनका  गांवों  में  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  क्या  समिति  उन  पुरानी  प्रणालियों पर  भी

 ध्यान  देगी
 ?

 का
 ०

 ला०  श्रीमाली  :  समिति  शारीरिक  शिक्षा  की  विभिन्न  योजनाओं  पर  विचार

 करेगी  तथा  समय  समय  पर  मान  प्राप्त  योजनाओं  पर  भी  ध्यान  देगी  |

 fat  दी०  चं०  शर्मा
 :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  समिति  केवल  वर्तमान  युग  की  योजनाओं

 ही  परीक्षण कर  रही  है  ।  राष्ट्रीय  areas  स्काउटिंग भारत  सेवक  समाज  का

 उल्लेख  है--मुझे  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  भारत  सेवक  समाज  किस  योजना  को  लेगी  ।  क्या

 इस  बैद्य  में  प्रचलित  प्रणालियों  को  भी  ध्यान  में  रखेगी
 ?

 का०  ना  पामाली  :  में  इसका  उत्तर  दे  चुका  हूं
 ।

 pat  हेम  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  ta  के  उप कुलपतियों का  नैनीताल  में  जून  में

 जो  सम्मेलन  FAT  उसने  यह  सिफारिश  की  थी
 कि

 पुरे  पाठ्यक्रम  की  अवधि  के  दौरान  कालेजों
 कौर

 यूनिवर्सिटी  में  सप्ताह  में  से  चार  दिन  विद्यार्थियों  को  श्रनिवा  यं  सैनिक  प्रशिक्षण दिया  जाये  यदि  ऐसी

 बात  है  तो  क्या  सरकार  शारीरिक  शिक्षा  की  इस  योजना  के  साथ  उस  योजना  को  कार्यान्वित  करने

 का  विचार करती  है  ?

 चुप  Ato  शिमाली |:  यह  इससे  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 do  चं०  धर्मा  :  क्या  इस  समिति  ने  यौगिक  आसनों  का  शभ्रध्ययन किया  है  धौर  इसके

 कुछ  विशेषज्ञों से  बातचीत  की  है
 ?

 का०
 Ato  श्रीमाली  :  यौगिक  ares  शारीरिक  दिक्षा  की  पूर्ण  योजना

 के
 रूप  में  मान

 लिये  गय ेहैं  ।  जब  समिति  शारीरिक  शिक्षा  की  सब  योजनाओं  का  पुनरीक्षण  कर  रही  स्वभावतः

 वह  योजना  भी  इसके  पर्यवेक्षण  में  कराएगी  |

 क्या  समिति  ने  यौगिक  शासन  के  विशेषज्ञों  से  बातचीत  की  है
 ?

 fat  ato  च०

 faraa  महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  समिति  उनके  साथ  यदि  बातचीत

 चाहती  है  तो  कर  सकती  है  ।

 ि  ao  चे
 परन्तु  क्या  उसने  ऐसा  किया  है

 ?

 free  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  ने  इस  पर  विचार  कराने  के  बारे  में  हिदायत  दी

 का ०  ला०  श्रीमाली :  समिति  के  निर्देश  निबन्ध  ये  हैं  :  प्रत्येक
 के  गण  दोष

 का  मूल्यांकन  करना  कौर  शारीरिक  दिक्षा  की  विभिन्न  योजनाओं  के  क्षेत्र  की  व्याख्या  करना ;

 ATTA,  चरित्र  कौर  शिक्षण  सम्बन्धी  संस्थानों
 में  फैला  हुमा  अनुशासन ;

 गन

 तथा  संसाधनों  की  gre  को  रोकने  के  लिये
 ese

 योजनाओं  के  उचित  समन्वय  के mar

 अंग्रेजी  में
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 लिये  उपायों की  सिफारिश  करना  ;  तथा  शारीरिक  शि  तथा  विद्याथियों

 में  चरित्र  निर्माण  श्र  अनुशासन बढ़ाने  के  लिये  अत्यन्त  उपयोगी
 योजनाश्रों  कौर  कार्यवाहियों  के

 विकास के  लिये  श्रर्थोपायों का  परीक्षण  करना  ।  निर्देश  निर्बन्धन  बहुत  व्यापक  हू  शौर  मुझे  विश्वास  है

 कि  इस  समिति  में  ज़ो  mara  शक्ति  सम्पन्न  समिति  है  जिसमें  इस  सभा  कौर  दूसरी  सभा  के  बहुत  से

 संसद्  सदस्य  इन  सब  बातों  पर  निश्चय  ही  ध्यान  देगी
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य
 तो

 वह  समिति

 कों  झपने  सुझाव  भेज  सकते  हें  कौर  वह  समिति  के  समक्ष  साक्ष्य
 भी

 दे  सकते  हैं
 |

 डा०  मा  श्री  क्या  इस  समिति की  भ्रमण  की  योजना  में  सांस्कृतिक  केन्द्र  प्रभावती

 का  दौरा  सम्मिलित है  ?

 डा०  Blo  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  समिति  को
 यह  सुझाव  दे  सकते हैं

 ।

 श्री  राधा  रमण
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रतिवेदन  की  प्रस्तुति  की  कोई  तिथि  निर्धारित  की

 ह ै?

 डा०  झ्शा  ला०  श्रीमाली  :
 हमने  समिति  से  प्रतिवेदन  की  प्रस्तुति  में  शीघ्रता  करने  की

 प्रार्थना  की  दै  कौर  उसने  हमें  सुचित  किया  है  कि  दिसम्बर  के
 ora

 तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कियाः

 जाएगा  ।

 भ्रल्पसूचना उत्तर

 पंजाब  नेपाल

 त्यागी
 :

 feared  सुचना  wet  संख्या  ¥.4  श्री
 अमजद
 ब्र  |: ह + च्च्छा  तारिक

 क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  पंजाब  नेशनल  बैंक  के  खातेदारों  में  पैदा  किये  गये

 an  भ्रवांडइनीय  भय  का  स्रोत  जानने,में  सफल  हुई  है  ;

 क्या  सरकार  बेक  के  वित्तीय  रूप  से  ठोस  होने  के  बारे  में  सन्तुष्ट  है  ;

 पिछले  शुक्रवार  को  बैक  के  पास  कितनी  ऐसी  श्रास्तियां  थीं  fare  बेच  कर  रुपया

 लिया  जा  सकता  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  क्या  इस  बैंक  की  ऐसी  आस्तियां  जिन्हें  बेच  कर  रुपया  लिया  ar

 सकता  उनकी  प्रतिशतता  स्टेट  बैंक  को  छोड़  कर  ay  सब  बैंकों  से  अधिक  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  बैंक  दा निवार  को  देर  तक  ate  रविवार  को  भी  खातेदारों को

 तान  करने  के  लिये  खुला  रहा  ;  और

 दिल्ली
 परौ  नई  दिल्ली  में

 इस  gar  की  विभिन्न  शाखाओं  ने  दा निवार  धौर  रविवार

 को  कितनी  राशि  का  भुगतान
 किया

 ?
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 वित्त  मंत्री  (  श्री  सोरारजी  इस  विषय में  कुछ
 आरोपों

 की  कौर  सरकार

 का  ध्यान  दिलाया गया  परन्तु  व्यापक  पड़ताल  के  बिना  उनकी  पुष्टि  करना  या  खंडन  करना  संभव

 नहीं है  ।

 हां

 ford  बैंक के  पास  भ्रवशेष  श्र  भ्रनुमोदित  प्रत्या भू तियों  में  घन  विनियोजन

 की  थि  re  १९६०  को  ६२  करोड़  रुपय  के  लगभग थी  ।

 क्योंकि  gat  की  ऐसी  ग्रास्तियों  की  प्रति  जिन्हें  बेच  कर  रुपया  लिया  जा

 सकता  दिन  प्रति  दिन  बदलती  रहती  कोई  स्पष्ट  विवरण  देना  संभव  परन्तु  पंजाब  नेशनल

 बैक  की  ऐसी  ग्रास्तियां  ade  अच्छी रही  ह  |

 (=)  जिन  शाखाओं  से  धन  निकाला  गया  उनके  बारे  में  विस्तृत  जानकारी  प्रभी  उपल

 नहीं  परन्तु  यह  नसान  है  कि  दिल्ली  नई  दिल्ली  में  बंक  की  शाखायें  २७

 १९६०  को  रात्रि के  १२  बजे  तक  श्र  २८  gEKO  को  लगभग पांच  या  बज़े

 सायंकाल  तक  खुली  रही  t

 जनहित  में  ये  झ्रांकड़े  प्रकाशित  करना  वांछनीय  नहीं  परन्तु  दोनों  दिन  जितना  रुपया

 निकाला
 उससे  अ्रधिक  बैंक  के  पास  थी

 fat  भाग  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकारे  ने

 इस  भय  के  स्रोत  को  जांच  करने  का  पदीप  पहले  ही  दे  दिया  है
 ?

 fot  मोरारजी  देसाई  :  हम  जांच  करवा  रहे हे  ।

 pat  श्र०  मु०  तारिक :
 क्या  वित्त  मंत्री

 को
 पता

 है  कि  बंक  के  एकਂ  ग्रत्युच्च  पदाधिकारी ने

 झपने

 hal

 सम्बन्धी  को  २  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया है  ae  इस  कारण  लोगों  के  दिल्लों में भय छा में  भय  छा

 गया ?

 pat  मोरारजी  देसाई  :  मुझे  इसका  पता  नहीं है

 fat  कमल  नयन  बजाज  :  क्या यह  सच  हू  कि  arr  खातेदारों  ने  पुनः  बेक  में

 झाना  अ्ार+्भ
 कर

 दिया  है  कौर  एक  दाखा  में  ७  लाख  रुपये  से  aha  हो  गये  हैं

 faut  मोरारजी  देसाई  :  जी  यह  साढ़े  ग्यारह  बजे  की  सूचना  है  कौर  प्री  दिल्ल  में  स्थिति

 साधारण  है
 ।

 जिन  खातेदारों  ने  धन  निकाला  उन  में  से  कुछ  लोग  धन  जमा  करा  रहे  हैं  ।  एक

 ही  शाखा  में
 ७

 लाख  रुपये  भरा  गये  यह  सच  है  ।

 fat  सणियंगाडन
 :  उस  बैंक  में  खातेदारों की  कितनी  राशि जमा  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  लगभग  १५०  करोड़  रुपये  |

 श्री  चं०  गुह :  वित्त  मंत्री  ने  प्रेस  वाली  में  कहा  था  कि  कुछ  लोग  शरारत  करने का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  श्र  उन्होंने  ही  यह  किया  है  ।  कया  रिजर्व  बैंक  या  सरकार  उन  लोगों  का  पता  लगा  सकती

 किला नारा है

 ौर

 ऐसी  समाजविरोधी  बात  करने  के  लिये  उन  के  fare  उचित  कार्रवाई  कर
 सकती  है  ?

 )
 मूल  ati  में
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 श्री  मोरराजी  देसाई
 :

 यदि  इस  बात  का  कोई  साक्ष्य  मिल  जाये  तो  निश्चय  ही  सरकार  उन

 के  विरुद्ध  कार्रवाई  करने  का  विचार  करेगी
 |

 fort  गजराज  क्या  सरकार  का  ध्यान  इन  समाचारों
 की

 कौर  दिलाया  गया  है
 कि

 बैंक

 ने  अपने  कुछ  ऊंचे  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  कार्रवाई  की  है  भ्रौर  कुछ  दूसरों  के  विरुद्ध  कार्रवाई  करने

 का  विचार  किया  गया  प्रौढ़  इस  कारण  उन  लोगों  ने  यह  शरारत  करना  area  जिस  के

 परिणामस्वरूप यह  सब  कुछ  हुमा  है  ?

 जी  मोरारजी  देसाई  :
 इस  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  प्रचलित  हैं  ।  इसलिये  मेरे  लिये  उनकी

 सत्यता  या  मिथ्यापन  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 थ्री  विद्याचरण  क्या  इस  बैंक  में  खातेदारों  की  भागदौड़  से  wea  किसी  बैक  पर

 भी  ऐसा  प्रभाव पड़ा  है  ?

 श्री  मोरारजी  नहीं  प्रौढ़  मैं  aren  करता  हूं  कि  ऐसा  नहीं  होगा

 fat  राधा  जैसाकि  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  दिल्ली  में  स्थिति  साधारण  हो  गई

 क्या  सरकार  को  यह  सूचना  मिली  है  कि  दिल्ल  में  tar  होने  के  कारण  अन्यत्र  भी  बैंक  में  ऐसी  ही

 बात  हुई  है  ?

 मोरारजी  देसाई
 :

 सूचना  यह  मिली  है  कि  अन्यत्र  सब  जगह  स्थिति  साधारण  है
 |

 श्री
 प्रकाश  वीर  में  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछले  आठ  दस  दिनों  में  जो  बैंकों

 के
 फेल

 होने  की  एक
 दो

 घटनायें  हुई  एक  पलई  बक  प्रौर  दूसरे  लक्ष्मी  बैंक  प्रौढ़  उसी  पर  पंजाब

 नेपाल  बेक  के  सम्बन्ध  में  जो  यह  भगदड़  मची  तो  बैंक  जगत  के  प्रति  जनता  की  area  ्

 बनी  इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  कुछ  पग  उठाने  की  तैयारी  कर  रही  है  ?

 श्री  मोरारजी  जैसे  में  ने  बताया  था  दुरू  में  पलई  बैंक  के  डिस्कशन  एक  बैंकिंग

 एमेंडमेंट  बिल  लाने  का  खयाल  है  ।

 port  साधन  माननीय  मंत्री  के  इस  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बैंक  ठोस  क्या

 ford  बैंक  इन  कठिनाइयों  में  कोई  सहायता  देने  का  विचार  रखता  है  यदि
 तो

 किस  प्रकार

 की  सहायता होगी  ?

 fot  मोरारजी  देसाई
 :

 जब  तक  न  हो
 ।

 मैं  नहीं  कह  सकता  कि  वहां

 आवश्यकता  है
 ।

 परन्तु  firs  बैंक  इस  बैंक  की  भ्र वश्य  सहायता  करेगा  यदि  इस  की  आवश्यकता

 होगी  परन्तु  जब  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  चूंकि  स्थिति  साधारण  हो  चुकी  इस  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं है  ।

 श्री  streamer  :
 माननीय  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  क्या  उसमें  उन्हों  ने  पंजाब  नैशनल  बैंक

 के

 खातेदारों  को  भुगतान  की  गारंटी  दी  है  ?

 श्री  सोराबजी  देसाई
 :

 नहीं
 ।

 मैं  कसे  कोई  गारंटी  दे  सकता  हूं
 ?

 परन्तु  बैंक  की  स्थिति

 ही  यह  सब  गारंटी  देती  है
 ।

 fir  angst  में
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 ज  प्रभात कार  कया  सरकार  को  विदित  है  कि  कुछ  दूसरे  बैंकों  के  कुछ  अघिकारी  लाइनों  में

 खड़े  तथा  पंजाब  नेशनल  बेक  के  विरुद्ध  प्रचार  करते  हुए  पाये  गये  इस  के  परिणामस्वरूप
 पंजाब

 नेपाल  बैंक  खाते  दो  या  तीन  दूसरे  बैंकों  में  स्थानान्तरित  कर  दिय  गये  हैं
 ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :  मुझे  इस  का  ज्ञान  नहीं  है  ।

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 बम्बई  wie  मद्रास  में  बच्चे  लोहे  के  कारखाने

 1*८२७,  श्री  चिन्ता णि  पा  रिण ग्रहों  :  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंग  कि

 बम्बई  ate  मद्रास  में  कच्चे  लोहे  के  जिन  छोटे  कारखानों  की  स्थापना  की  मंजूरी  दी  गई

 थी  क्या  उन  की  स्थापना  हो  चकी  है  ;

 जिन  छोटी  ora  भट्टियों  में  उत्पादन  शुरू  हो  गया  है  उन  में  श्रब  तक  कुल  कितना

 कच्चा  लोहा  तयार  किया  गया  है  ?

 खान  कौर इंधन  मंत्री  सदर  :  )  कौर  कच्चे  लोहे

 के  संयंत्रों  तीन  बम्बई  में  are  तीन  मद्रास  म  ने

 न

 कि  aie  cntaten

 गया है
 ।  इस  के  लोहा are  इस्पात  )  आदेश  के  ग्रन्थित  मध्य  प्रदेश  में  ग्वालियर

 के  समीप  एक  इकाई  की  अनुमति  दी  गई  है  ।  मद्रास  में  लाइसेंस  प्राप्त  एक  इकाई  कौर  ग्वालियर
 के

 समीप  एक  छोटी  भट्टी  उत्पादन  कर  रही  प्रौर  एक  इकाई  उड़ीसा  में  लगातार  उत्पादन  करती है  ।

 उड़ीसा  ग्वालियर  की  इकाइयों  में  कुल  उत्पादन  लगभग  Q¥,Roo ad & 1 ARTA She टन  है  ।  मद्रास  इकाई

 उत्पादन  भ्रांति  कभी  उपलब्ध  नहीं  जिस  के  बारे  में  सूचना  मिली  है  कि  उस  ने  १९६६०

 उत्पादन बन्द  कर  रखा  है  ।

 ध्नुसन्वान सस्था संस्था

 भी  fao  दास०  गुप्त
 1८३६

 ्  श्री  अरविन्द  घोषाल

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  कोई  मानिक  शनुसंघान  संस्था  स्थापित  की  जाने  वाली  है

 यदि  तो  कब  ak  कहां

 इस  विषय  में  राज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 apart  oie  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री
 हुमायूँ

 शौर

 हां  ।  यह  बंगलौर  में  स्थापित  की  जा  रही  है  ।

 प्रयोगशाला  के  निदेशक  तथा  कुछ  वैज्ञानिक  भ्र ौर  सहायक  कर्मचारी  भी  नियुक्त  किये

 जा  चुके  हैं
 ।

 भ्रमित  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  की  भर्ती  की  जा  रही  है  ।

 ट्रांसीनिक  fas  जो  प्रयोगशाला  का  बड़ा  उपकरण  का  डिजाइन  तेयार  किया  जा

 रहा  है  1

 दस  उतरन  के
 इल

 gat  को  ate  भी  सासन  fam  गया  है
 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 स्थायी  प्रयोगशाला  की  इमारत  का  प्लान  कौर  अनुमान  तैयार  करने  के  लिये  वास्तुशास्त्र

 नियुक्त किये  गये  हैं  ।  जब  तक  यह  तैयार  नहीं  काम  किराये
 की

 अस्थायी  इमारत  में  हो  रहा  है
 ।

 पवन  शक्ति  के  प्रयोग  संबंधी  ्र  तूफ़ान  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।

 गोहाटी  atc  बरौनी  के  तेल  शोषक  कारखाने

 |
 1*८३७.  शी  प्र०  ५ क  खान  धौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  गोहाटी  ate  बरौनी  स्थित  तेल  शोधक  कारखानों  को  पूरे  तौर  से  चलाया

 जायेगा  कौर  पूरी  क्षमता  के  भ्रनुसार  उत्पादन  किया  जायेगा ;

 क्या  निर्माण-कार्य  निर्धारित  कार्यक्रम  के  apa  किये  जा  रहे  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 fara  ate  तेल  मंत्री  (  श्री
 वे०

 मालवीय  )  :
 हां

 ।

 हां  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रतिरक्षा  संस्थानों में  ध्वानिक  कर्मचारी

 श्री  जगदी दा  ध्रवस्थी  :

 FRSA  न

 शी
 स०  मो०  बनर्जी

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  संस्थानों  के  ८०  प्रतिशत  श्रौद्योगिक  तथा  गैर-्रौद्योगिक  श्रसैनिक

 कर्मचारियों को  स्थायी  घोषित  करने  के  बारे  में  इस  बीच  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  चुका  है  ;

 शरर

 यदि  तो  इस
 विषय  में  निर्णय  करने  में  विलम्ब  के

 क्या
 कारण  हैं

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  नहीं  ।

 wea  पर  वित्त  मंत्रालय  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 भारतीय  छात्रों  के  लिये  विदेशी  पुस्तकें

 भी  विभूति  मिश्र
 :

 Ho  (०  कृष्ण :

 afl  Taz

 Phaze.
 श्री  ह  गे  देव

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 हेम  wea
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  लताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भारतीय  छात्रों  के  लिये  विदेशी  पुस्तकें  सस्ती  दरों  पर

 उपलब्ध  करने  पर  विचार  कर  रही  है
 ;

 और

 faa  slit  में
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 यदि  तो  इस  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  हों  |

 व्यौरा  तेयार  किया  जा  रहा  है

 हिन्द  महासागर का  अध्ययन

 st  रघुनाथ  सिह
 :  कया

 वैज्ञानिक  अनुसंधान
 धौर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वैज्ञानिक  संघ  परिषद  री  विशेष  समिति

 के  नेतृत्व  में  हिन्द  महासागर  का  aaa  आरम्भ  होने  जा  रहा  है
 ?

 fates  sade  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :  समुद्र  विषयक

 प्रनुसंघान  सम्बन्धी  विशेष  जो
 श्रन्तर्राष्ट्रीय  वैज्ञानिक

 संघ  परिषद्  के  तत्वावधान
 में

 बनाई

 गई  श्रत्तर्राष्ट्रीय  भारतीय  अभियान  का  प्रबन्ध  कर  रही  है
 |

 भारत  के  विरुद्ध  चीनी  प्रचार

 श्री  श्रीधर  :

 pet  श्री  प०  गठ  देव

 हेम  went

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  नामक  पत्रिका  के  १९६०  के  अंक  में

 भारत  के  विरुद्ध  प्रचार  किया  गया  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 To  :  हां  ।

 के

 १९६०  के  का  बन्द  कर  दिया  गया  है  कौर  भारत  में  इसकी  जो  प्रतियां  परिचालित

 उन्हें  जब्त  करने  की  कारवाई  भी  की  गई  है  ।

 बिहार  कोयला  खानों में  उत्पादन

 पंडित  to  ato  तिवारी  :  क्या  खान  अझर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  क्रि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार
 की

 कोयला  खानों  के  मालिकों  को  उनके  यादों  से  कोयला
 न  उठाये  जाने  के  कारण  उत्पादन  में  कठिनाई  हो  रही

 सरकार  कोयला  गानों  के  मालिकों से  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुआ
 >
 नहि  mix

 स्थिति को  ठीक  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  जनवरी से  जून  १९६०  तक

 a  जाने  से  यही  निकलता  है  | बिहार  में  खानों
 के  water  द्वार  पर

 माल
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 उद्योग  से  समय  समय  पर  श्रम्याव  दन  प्राप्त  हुए  हैं  जिन  में  यह  शिकायत  की  गई  है

 कि  वैगन  कम  मिल  रहे  हैं  प्रौढ़  इस  का  उत्पादन  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ने  कीं  संभावना  है
 ।

 रेलवे  वैगनों  की  उपलब्धि  को  बढ़ाने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  हैं
 ।  सड़क  द्वारा

 माल  भेजने  के  परमिट  भी  उदारतापूर्वक  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 मणिपुर  में  श्रभियोगाधोन  कवी
 की मृत्यु

 गदर  fet  हाज़िर

 Lat नागी  रेड्डी  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ्  Rego  के  पहले  सप्ताह  के  लगभग  मनीपुर  में  बिशनपुर  थाना  की

 में  एक  भ्रभियोगाधीन  |... कदी  की  मृत्यु  के  कारण  के  बारे  में  चरागे  जांच  पड़ताल  पूरी  हो  गयी

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी ?

 गृह-कार्य  मंत्री  ब०  जांच  कभी  पूरी  नहीं  हुई  ।

 तथा  wea  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  मौखिक  परीक्षा

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  क्या  गृह-कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बात  की  उनका  ध्यान  दिलाया  गया  है  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 दवारा  आयोजित  भारतीय  प्रशासन  भारतीय  विदेश  केन्द्रीय  सेवाएं  कौर  भारतीय  पुलिस

 सेवा  की  परीक्षाओं  में  उम्मीदवारों  को  लिखित  परचों  में  मौखिक  व्यक्तित्व  परीक्षा  में  दिये

 गये  अंकों  में  प्रायः  बहुत  अधिक  अन्तर  होता

 क्या  उन्हें  मालूम  है  कि  नई  दिल्ली  में  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  भारतीय  प्रशासन

 सेवा  झर  भारतीय  विदेश  सेवा  के  बोर्डों  द्वारा  तथा  क्षेत्रीय  बोर्डों  द्वारा  व्यक्तित्व  परीक्षा  के  लिए  अंक

 देने
 के  विभिन्न  स्तर  अपनाये  जाने  के  कारण  नई  दिल्ल  में  इन्टरव्यू  के  लिए  बुलाये गये

 बहुत  से
 ufaq  योग्य  उम्मीदवारों  को  नुकसान  पहुंचता  कौर

 क्या  इस  प्रकार  की  विषमताओं  की  जांच  की  जायेगी  कौर  व्यक्तित्व  परीक्षा  के  लिए

 गये  कुल  फर्क  कम  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  जिससे  कि  परीक्षा  को  अधिक

 सन्तुलित  बनाया  जा  सक े?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०

 ब०  कुछ  मामलों  में  अन्तर  gare

 संघ
 लोक  सेवा  आयोग  नई  दिल्ली  ae  मंडलीय  बोर्डों  में  कुछ  सामा य  दिय  रखता

 है  इस  प्रकार  इन्टरव्यू  का  सामान्य  स्तर  रखने  का  प्रयत्न  करता है  ॥

 मौखिक
 परीक्षा  के  आवंटित  wal  को

 कम  क
 का  seq  विचाराधीन  है  ।

 मल  sat  में
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 राष्ट्रीय  स्याओ्ओों  को  सहायता

 शो  श्री  नारायण दास
 FoMY .

 थ्री  नरदेव  स्नातक
 :

 नया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  महत्व  की  उपयुक्त  गाथा  इस  दृष्टि  से  चुनाव  किया  जा  चुका  है

 fe  उन्हें  शाक्तिशाली  बनाने  के  लिए  वित्तीय  सहायता  दी

 यदि  तो  ऐसी  कितनी  संस्थाएं  हैं  ate  उन्हें  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  नबी
 ate

 at ? चालू  वर्ष  में  कूल  कितनी  धन  राशि  दी  गयी  कौर  कितनी  मंजूर  की

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  नहीं  ।

 ser  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 इस  योजना  के  लिये  १९६०-६१  के  चालू  वर्ष
 के  लिये  बजट  में  १३  लाख  रपये

 क  उपबंध है  |

 राज्य  सरकारों  को  ऋण

 eye  डा०  राम  सुभग  सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 saa  पंचवर्षीय  योजना  के  area  से  आयोजना  की  योजनाश्रों  की  कार्यान्वित  के

 लिये  भारत  सरकार  ने  प्रत्येक  राज्य  सरकार  को  कितना  ऋण  दिया है

 wa  तक  कितने  ऋण  की  वसूली  हुई  कौर

 ऋण  की  वसूली  कब  तक

 वित्त  उपमंत्री  (  श्रीमती  तार कद वरी  से  (7)  सुचना  इकट्ठी की  जा  रही

 ear  वह  सभा  की  मेज  पर  रख  दी  जायगी  ॥

 सरकारी विभागों  में  व  मानिक

 1*८४७  थी  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  gerd  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  सरकारी  विभागों  में  ऐसे  कितने  वरिष्ठ  वैज्ञानिक  हैं  जो  सामान्य  प्रशासनिक

 के  तौर  पर  काम  कर  रहे  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  वैज्ञानिकों  की  कमी  है  कौर  सरकार  द्वारा  स्थापित  विभिन्न

 द्यालाझओं  में  काम  रुक  जाता  कौर

 यदि  तो  सरकारी  विभागों
 के

 वैज्ञानिकों  का  वैज्ञानिक काय  के  लिये  उपयोग

 करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  व्यवस्था  करने  का  सरकार  का  विचार  z?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 मंत्री  (sititlo
 ब०  :  वरिष्ठ  वैज्ञानिकों  को  सामान्य  प्रशासनिक

 पदाधिकारियों  के  तौर  पर  नियुक्त  नहीं  किया  जाता  है  ।

 परन्तु  कभी-कभी  wafers  अनुभव  प्राप्त  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  की  नियुक्ति

 में  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता

 कोयम्बटूर  जिला

 1८४८  श्री  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयम्बटूर  जिले  के  तलवाडी  फिरका  के  १०  हजार  से  अधिक  लोगों  ने  हस्ताक्षर

 कर  एक  ज्ञापन  प्रधान  मंत्री  को  प्रस्तुत  किया  है  जिसमें  यह  प्रार्थना  की  गयी  है  कि  उक्त  कन्नड़

 क्षेत्र  को  मद्रास  से  मैसूर  राज्य  को  हस्तान्तरित कर

 क्या  यह  सच  हें  कि  उस  क्षेत्र  की  94.0  प्रतिशत  से  जनता  कन्नड़  भाषी  है

 वह  क्षेत्र  मैसूर  राज्य  के  कोल्लेगल  तालुक  के  बिल्कुल  निकट  शौर

 क्या  सरकार  ने  उस  ज्ञापन  पर  कोई  काय  वाही  की  हे  ;  कौर  यदि  तो  किस

 प्रकार  की  कार्यवाही की  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  ब०  हा ं?

 मद्रास  सरकार  द्वारा  दी  गयी  जानकारी  के  अनुसार  तलवाडी  फिरका  में  ८१.१४

 प्रतिशत  लोग  कन्नड़  भाषी हैं  कौर  फिरका  बोलेगा  तालुक  के  निकट  नहीं

 तालुक  से  घिरा  हुमा

 सरकार  ने  कभी  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है
 ।

 सस्ते  रेडियो  सेट

 1*८४६  श्री  तंगामणि  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  में  सस्ते  रेडियो  सेट  तैयार  किये  जा  रहे

 (a)  यदि  तो
 उन

 का  कारखाने  पर  क्या  मलय

 कया  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  में  ट्रांजिस्टर  रेडियो  सेट  बनाने  की  कोई

 प्रस्थापना है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :.  ध्रौर  फिलहाल  भारत  इलेक्ट्रानिक्स

 लिमिटेड  में  रेडियो  सेट  तेयार  नहीं  किये  जा  रहे  हैं  ।  कम्पनी  के  उत्पादन  कार्यक्रम  में

 ऐसी  जन  उपयोगी  वस्तुभ्नों को  भी  सम्मिलित  किया  जायेगा  जिनका  उत्पादन  लाभप्रद  पर

 धौर  प्रतिरक्षा  की  आवश्यक  वस्तुभ्नों  तथा  भ्रमण  भ्रत्यावश्यक  सरकारी  मांगों  जैसे  कि  पुलिस  तथा

 रेलवे  आवश्यक  वस्तु भ्र ों  के  उत्पादन  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  डाले  किया

 जा  सके ।  उस  कार्यक्रम  में  यदि  रेडियो  सेटों  को  उचित  समझा  गया  तो  उन्हें  भी  सम्मिलित

 कि कर  लिया
 जायेगा  |

 faa  प्रंग्रेजी  में

 1058  (Ai)
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 इस  सम्बन्ध  में  यत्न  तो  किया  जा  रहा  परन्तु  श्रभी  तक  उत्पादन  प्रारम्भ

 नहीं कया  गया  है  ।

 उड़ीसा  में  अनुसूचित  जातियों  ake  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  को

 दिक्षा  संबंधी  wyatt

 1८५०  थी
 दे०  च०  मलिक  :  कया  गृह-कायम मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 मीट्रिक-पूवे  कानों  में  अनुसूचित  जाति  के  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  akc  इकट्ठे

 झनुदान  देने  के  लिये  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से
 उस  राज्य  को  दिये  जाने  वाले

 azar  बढ़ाने  की  मांग  की

 यदि  हां  तो  aire

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  wear  )  :  दिसम्बर  १९५७  में  ।

 राज्य  सरकार  से  पहले  यह  निवेदन  किया  गया  था  कि  वह  अनुसूचित  जातियों  के  कल्याण

 के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  निर्धारित  राशि  में  से  ही  प्रगति  प्रतिष्ठित  श्रावध्यकतागं

 को  पुरा  कर
 या

 योजना  के  अन्य  सेक्टरों  के  लिये  निर्धारित की  गयी  राशि  में  से  ही  इन

 को  पूरा  कर  लें  परन्तु  बाद  अ्रनुसुचित  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  योजना में  सम्मिलित

 कल्याण  सम्बन्धी  अन्य  योजनाओं  की  प्राथमिकताओं  के  १९५६-६०  PE Go—ER

 के  लिये  रादियां  निर्धारित  करते  समय  कुछ  राशि  बढ़ा दी  गयी  हू  ।  इस  प्रकार  से  द्वितीय  योजना  में

 कुल  १०.३४ लाख  रुपयों  की  वृद्धि  कर  दी  गयी  जबकि  कुल  २२.  ५२  लाख
 रुपयों  की  वृद्धि  की

 मांग की  गयी  थी  ।

 राज्यों में  कोयले  की  कमी

 थी  लिखित  उपाध्याय  :

 Heat,  थी  रघुनाथ fag  :

 क्या  खान  शोर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  fH  :

 क्या  सरकार  को  मालम  हे  कि  भारत  के  कुछ  राज्यों  में  खास  कर  उत्तर

 पंजाब
 wh  हिमाचल प्रदेश  में  कोयले  की  बहुत  कमी  मालूम  हो  रही

 उसके  क्या  कारण

 (7)  उस  स्थिति  का  सामना करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गयी

 सान  ध्रौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  जी  परन्तु  केवल  ईंटों  को

 पकाने
 के

 लिये
 कोयले  कौर  घरेलू  प्रयोग  के  लिये  वाट  कोक  की  कभी  हैँ  ।

 सरकारी  उपयोग  तथा
 अत्यावश्यक

 उद्योगों  के  लिये  अपेक्षित  कोर्स  की  तुलना  मैं

 इस प्रकार के  कोयले  के  यातायात  को  प्राथमिकता  कम  दी  जाती  हैं  ।  उसके  परिणामस्वरूप  उपलब्ध

 परिवहन  क्षमता
 की  सीमाओं के  अन्दर  प्लाई  की

 जाने
 वाली  मात्रा  मांग

 की
 तुलना  में  कम  पढ़

 मरँप्रेजी  में
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 लाती है  ।  उस  के  के  ऊपरਂ  की  are  उत्तर  पंजाब  घौर  हिमाचल

 ग्र देव दा  की  are  यातायात  में  बड़ी  कठिनाई  भी  ह  ।

 ”
 की  घोर

 रेलवे
 माल

 डिब्बों  की  उपलब्धि  को  बढ़ाने  कौर  से
 ऊपर

 यातायात  की  क्षमता  बढ़ाने  का  पूरा  पुरा  यत्न  कर  रही  है  ।.

 गोपेश्वर  मन्दिर

 ८५४२.  ot  दर्शन  क्या  बंज्ञानिक  अनुसंधान  घौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  १९

 १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १५८७  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 उत्तर

 प्रदेश  के  गढ़वाल जिले  में  स्थित  गोपेश्वर  मन्दिर  के  रखरखाव  कौर  मरम्मत  के  प्रश्न  के  बार  में  क्या

 निर्णय  किया  गया हूं
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान att  सांस्कृतिक  कार्य
 उप

 मंत्री  (  डा  म०  पो ०  दास  )
 मामल  पर

 अभी  विचार  gl  रहा  ह  |

 सेवायों  में  अनुसूचित  जातियों  शौर  श्रमुसुचित

 जातियों  क  लिए  पदों का  रक्षण

 थी  द्०  कट्टी

 नरवर  श्री  भऋ  Fo  गायकवाड

 नया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  सेवाओं  में  ग्रनुसुचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  फे  लिये  पद  रक्षित  नहीं  रखे  गये  जबकि  भ्रमण  मंत्रालयों  में  वे  रक्षित  रखे  जाते
 धौर

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हें
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  )  जहां  तक  प्रतिरक्षा  सेवाओं

 में
 सैनिक  पदों  का

 सम्बन्ध  जातियों  तथा  अनुसूचित  प्राचीन  जातियों  के  लिये  स्थानों  का  रक्षण  गृह-कायें

 मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित  नियमों  के  अ्रनुसार  ही  किया  जाता  है  ।  जहां  तक  सैनिक  पदों  का  सम्बन्ध

 सशस्त्र  सैनिकों  के  कमीशन  प्राप्त  पदों  के  लिये  कोई  स्थान  रक्षित  नहीं  है  ।  जहां  तक  गे  र-कमीशन

 प्राप्त  पदों  का  सम्बन्ध  कुछ  एक  क्षेत्रों  के  फिलहाल  कई  यूनिटों  के  सभी  के  सभी  स्थान  अनुसूचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित है  ।  परन्तु  प्रतिरक्षा सेवाओं  में  देश  की
 किसी

 भी  जाति  के  लिय  स्थान  रक्षण  के  सम्बन्ध  में  कोई  सामान्य  नियम  नहीं  है  ।

 सदस्य  सेनाग्र ों  में  भाग  में  बतायी  गयी  रियायत  के  भ्र लावा  कौर  किसी  भी  प्रकार

 को  स्थान  रक्षण
 का

 नियम  करने  की  फिलहाल  झावइ्यकता  महसूस  नहीं  की  गयी  ह  |  सशस्

 सेनाश्रों में भर्ती केवल भात्र में  भर्ती  केवल  मात्र  गणों  के  आघार  पर  ही  की  जाती  हू  ।

 कॅरियर  सरकार  के  कर्मचारियों की  हड़ताल

 प ८४४  थी  वा०  चं०  क्या  हका  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संघ  सरकार

 के  भ्र नू सूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  आदिस  जातियों  के  कुल  कितने  कर्मचारी  श्रभी  हाल  की

 मूल  नैंगरेज़ी  में



 २६४५८  लिखित  उत्तर  VE  EKO

 ताल में  (१)  बर्खास्त  किये  गये  (२)  हटा  दिये  गये  (३)  मुश्नत्तिल किये  गये  कौर  (¥)  उनकी

 पदावनति की  गयी  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  केन्द्रीय  कर्मचारियों  में  से  अनुसूचित  जातियों  कौर

 सूचित  शभ्रादिम  जातियों  के  विरुद्ध  की  गयी  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  अलग  अलग  प्रांकड़े  इकट्ठे

 नहीं  किये  गय  हैं  ।  अपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हे
 ।

 पनडुब्बी
 विध्वंसक  विमान

 1१८५५.  थी  रामकृष्ण  रेड्डी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ११  १६६०  के
 तारांकित  प्रशन

 संख्या  ३२५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कीं  हिपो  करेंगे  कि
 :

 ~  ~  4,
 (=)  जिस  पनडुब्बी  विध्वंसक विमान  के  लिये

 श्राडंर  दिये  गये  हें  क्या  वह  विमान
 ध्यान  ढंग

 का  पहला  विमान  है  था  पहले  भी  कभी  कोई  खरीद  की  गयी  हे  ;

 यदि  तो  किन  किन  देशों  किस  कीमत  पर  कौर  कितने  पनडुब्बी  विध्वंसक
 विमान

 राज  तक  खरीदे  जा  चुके  कौर

 क्या  उन  में  से  सभी  ठीक  हें
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  पनडुब्बी  विध्वंसक  विमानों  के  लिये  पहली  बार

 दिये  गय  हें  ।

 ale  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मोटर  गाड़ियों की  खरीद  के  लिये  पेशगी

 1८५६.  थी  ०  चे  TaN:  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  सरकार  ने  सरकारी  पदाधिकारियों  को  मोटर-गाड़ियां  खरीदने

 के  लिये  १२,००० रुपये  पेशगी  ६०  किस्तों  में  उसकी  वापसी  के  बजाय  कब  १४,०००  रुपये  पेशगी

 देने  श्र
 ७०  किस्तों में  वापसी  लेने  का  निर्णय किया  are

 यदि  तो  इस  नथी  प्रस्थापना  को  कार्यान्वित  करनेके  लिये  कितनी  पति  रिक्त  राशि

 की  जरूरत  होंगी  ?

 उपमंत्री  (  श्रीमती  तार कश् वरी सिन्हा  )  :  परन्तु वह  राशि
 ७०  किस्तों

 में  केवल  तभी  वसूल  की  जहां  वह  राशि  १२,०००  रु०  से  अधिक  होगी  |

 यह  तो  इस  बात  पर  निसार  करता  हे  कि  कितने  व्यक्ति  इस  ऋण  के  लिये  प्रस्वेदन  करते

 हैं  ।  उसके  लिय  जितनी  भी  अतिरिक्त  राशि  की  प्रा वश्य कता  वह  पहले  से  ही  निर्धारित  राशि  में

 से  ही  पुरी  की  जायेगी  ।  यदि  इसके
 लिये  कौर

 श्रमिक  राशि  की  आवश्यकता  हुई  तो
 उसके  लिये  सभा

 से
 निवेदन

 करना  पड़ेगा  ।

 मूल  watt में



 १८८२  लिखित  उत्तर  २६४५६

 भारत में  जमीन  पु भीका का  विनियोजन

 श्री  राम  कृष्ण प्प्त ह... ड

 श्री  रामेशवर  टांटिया
 :

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 श्री  श्र०  कठोर  तारिक

 थ्री  प्रयास  !

 ं  श्री  दी०  च०  शर्मा

 |  श्री  स०  श्र०  मेहदी
 :

 Let  जीत  सिह  सरहदी  :

 कया  वित्त  मंत्री  ३  ZERO  के  तारांकित  मदन  संख्या  ५८४  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  पश्चिम  जर्मन  पं  ज़ी  के  विनियोजन  के  सम्बन्ध  में  कया  स्थिति  हूं
 ?

 वित्त  उपमंत्री  (  श्री ब०
 रा०

 इस  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  जमाने  सरकार  से  कौर  भी

 बातचीत की  गयी  है
 ।  बातचीत  कभी तक  जारी  हे

 ।

 अ्रतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 सरदार इक  बाल  सिह

 श्री  स०  Alo  बुर्जों

 |  श्री  दी०  चे
 ०  फार्मा

 ८५८.  श्रीमती इला  पाल  चौधरी

 श्री  जीत  सिह  सरहदी  :

 श्री  लाचार

 श्री  पहाड़िया :
 श्री  हेमराज  :

 श्री  सरजू  पांडेय

 क्या  वित्त  मंत्री  ७  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कुछ  चुनी  हुई  वस्तुभ्नों  पर  बिक्री  कर  की  जगह  शभ्रतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क

 लगाने  का  प्रदान  किस  प्रक्रम  पर  है
 ?

 कौर  इसे  निक  व्यय  मंत्री  Fo  गोपाल
 :

 राज्य  सरकारों से  इस  सम्बन्ध

 में  परामर्श  लिया  गय  हे  इस  बारे  में  मुख्य  वित्त  मंत्रियों  की  समिति  में  भी  विचार  किया  गया  था  ।

 समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  असली  रेशम  के  कपड़ों  पर  बिक्री  कर  के  स्थान  पर  भ्र ति रिक्त

 दन  शुल्क दिया  जाये
 ।

 इस  योजना
 को

 ae  पर  भी  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  एक  मत

 निर्णय  नहीं  किया  जा  सका  कौर  इसलिये  यह  तय  किया  गया  कि  जब  तक  तम्बाकू  कपड़े

 पर  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  तजरुबा  हासिल  नहीं  हो  जाता  तब  तक  के  लिये  इस  मामले  को  छोड़  दिया

 जाये  ।
 इस  प्रकार  के  मामलों  में  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  की  सम्मति  से  ही  कार्य  करती  Zl a

 अंग्रेज़ी
 में



 Rho  लिखित  उत्तर  RE  १९६०

 सोहे  शरीर  इस्पात का  कोटा

 |

 1*८५६.  मु०  तारिक  :
 क्या  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 राज्यों के  उद्योग  निदेशालय  लोहे  कौर  इस्पात  के  जिस  कोटे  की  सिफारिश  करते हें

 क्या  उस  में  लोहा  कौर  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  कोई  कमी  की  जाती

 यदि  तों  किस  आघार  कौर

 राज्यों  के उद्योग  निदेशालयों  द्वारा  दिये  गये  प्रा वश्य कता  प्रमाणपत्रों  पर  लाइसेन्स  जारी

 करने  में  लोहा  are  इस्पात  नियंत्रक  का  कार्यालय  कितना  समय  लेता  है  ?

 इस्पात ,  खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  से  (7)  विदेशी  मुद्रा  की  सीमित

 उपलब्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  लोहा  arc  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  उद्योग  निदेशालय  द्वारा  निर्धारित

 किये गये  कोटे  में  कमी  कर  दी  जाती  है  ताकि  उपलब्ध  विदेशी  मुद्रा  के  peat  ही  लोहा  तथा  इस्पात

 का
 आयात  किया  जा  सके

 ।
 लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक

 द्वारा
 सभी  प्रकार

 से  पूरे  आवेदन  पत्रों

 पर  ही  उचित  समय  के  इन्दर  ग्रा यात  लाइसेन्स  जारी  किय  जाते  हें  परन्तु  कभी  कभी  ऐ  से  मामलों

 में  देर  लग  जाती  है  जिन  के  आवेदन  पत्रों  में  कुछ  कमी  या  त्रुटि  रह  जाती  है  ।

 लोहा  कौर  इस्पात  के  स्टाक  रखने  वाले  व्यापारी

 म

 शी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  खान  vite  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ऐसे  कुल  कितने  व्यापारी  हें  जो  लोहे  इस्पात  का  स्टाक  रखते  हे  १९५४

 से
 उन  की  संख्या  प्रति  वर्ष  कितनी  बढती  गयी

 स्टाक  रखने  वाले  इन  व्यापारियों  को  नियुक्त  करने  की  क्या  प्रक्रिया

 इन  व्यापारियों पर  कौन  सा  झ्र भि करण  नियंत्रण  रखता  कौर

 इस  वर्ष  दोषी  व्यापारियों  के  विरुद्ध  की  गयी  कार्यवाही  a  क्या  विवरण  है  ?

 इस्पात  खान  कौर
 इंधन

 मंत्री  स्वर्ण  fag)  से  सभा  पटल पर  एक
 विवरण  tat  जाता  है  ।

 विवरण

 १९५५
 से  लेकर  लोहा  कौर  इस्पात  का  स्टाक  रखने  वालों  की  स्थिति  इस  प्रकार  से  है

 Peyy  १९५६  EX  Reus  PERE  १९६६०

 १.  निर्वात  स्टाक  होल्डर

 (१)  स्वदेशी  9k  ev  és  ११८
 151

 १११  ११७

 AN]  ७४  ११३  &o  प्र  रु

 =  cate  धायक =  a

 कुल  १०१  gas  र११  र०१  २०२  20%

 eal  way

 २१६१  २१८७  २४०२  रप €  BAEZ  BLER

 ren part  ¢  an
 RY  ५६  tes  २२६  २३९  २६०

 मूल  श्रंश्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  २६६१ ७  १८८२

 रजिस्टर  स्टाक  होल्डर  तथा  नियंत्रित  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  केवल  राज्य
 सरकारों  की  सिफारिश  पर  ही  नियुक्त किये  जाते हें

 ।
 नियंत्रित  स्टाक  होल्डर  सीधे  ही  लोहा  तथा

 इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  नियुक्त  कर  दिये  जाते  हैं  या  उन  व्यक्तियों  की  योग्यता  के  सम्बन्ध  में  तसल्ली  कर

 लेने  पर  राज्य  सरकारों  की  सिफारिश
 पर  नियुक्त किये  जाते  हैं

 ।

 नियंत्रित स्टाक  होल्डरों  पर  सीधा  ही  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  नियंत्रण  रखा

 जाता  रजिस्टर  स्टाक  होल्डरों
 ae

 नियंत्रित  स्क्रैप
 व्यापारियों

 पर
 प्रशासनिक

 नियंत्रण
 सम्बन्धित

 राज्यों  के  इस्पात  लाइसेन्स  दाता  राधिका  रियों  द्वारा  रखा  जाता  है  ।
 लोहा  तथा  इस  पात  (fra)

 gre  को  लाग  करने  की  जिम्मेवारी राज्य  सरकार  की  है

 Rego  में  १०  नियंत्रित स्टाक  ३  नियंत्रित
 न्र

 व्यापारियों
 तथा  ११०  रजिस्टरों

 स्टाक  होल्डरों को  बताशो  नोटिस  काज  निलम्बन  आदेश

 या  चेतावनी पत्र  जारी  कर  दिये  गय  हूँ
 ।

 श्न्दमान ध्रौर निकोबार (शी दी० चं० धर्मा

 होप  समूह  के  लिये  सलाहकार  समिति

 ait  दी०  Wo
 1*८६१-

 4  moat  ware  fag

 क्या गृह-कार्य  मंत्री  ११  2eko F के  तारांकित प्रशन  संख्या  wes  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रावधान  समिति  द्वारा  प्रिये  भ्रट्टानवें  प्रतिवेदन  में  की  गयी  सिफारिश  के

 झनुसार भक  गृह-मंत्री  के  साथ  सम्बद्ध  होने  के  लिये  श्रमदान  न  ae  निकोबार  द्वीपसमूह  के  लिये  एक  सलाह

 कार  समिति  स्थापित  करने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्री  पी०  | 1.
 :  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  श्रमदान तथा  निकोबार

 द्वीपो ंके  लिये  एक  परामशंदात्री समिति  नियुक्त  की  जाये
 |

 समिति  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  विचार

 किया  ना  रहा  है  ।

 कलक  में  जाली  सिक्के  बनाने  कें

 १८६२
 थी  रखना  fag

 झा सर

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  २६  १९६०  को  कलकत्ते  में  बरामद ह  भ  जरे पाय  र  शाने  से
 बेलचों

 रिया  में  जाली  सिक्के  बनान  का  एक  केन्द्र  सभी  आवश्यक  साज  सामान  त्राभग्ी  के  साथ  पकड़ा

 गया

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  (  श्री  ब०  रा०  भगत  )  ।  सनौर  २५  १९६० को  बरनगोरे

 पुलिस  न  एक  व्यक्ति को  बोरिया  बाजार  में  गिरफ्तार  किया था  जब  कि  वह  २५  नये  पैसे  के

 एक  जाली  सिक्के  को  चलान  वाला  था  ।  पुलिस  ने  उससे  एक  रुपये  का  जाली  सिक्का  भी  पकड़ा  था

 धौर  उस  के  घर  से  ३९  एक  रुपये  के  जाली  सिक्के  ae  जाली  सिक्के  बनाने  वाले  कुछ  उपकरण  तथा

 सामान  पकड़ा  था
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कौर  व्यक्ति  भी  पकड़े  गये  हू  सम्पूर्ण मामले  की  जांच  की
 जा  रही है  ।

 अंग्रेजी  में



 Sec? VAR  fared  उतर  Re  १९६०

 संगीत  नाटक  झ्र का दमी

 *८६३.  डा०
 राम  सुलग  सिंह  :

 कया  वैज्ञानिक  झनुसंघान  we  सांस्कृतिक-का्यं मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 संगीत  नाटक  अकादमी  की  स्थापना  के  बाद  से  भारत  सरकार  ने
 इसे  कितनी  वित्तीय

 सहायता  दी

 क्या  उपरोक्त  घनसाली  के  प्रयोग  पर  सरकार  का
 कोई  नियंत्रण  कौर

 यदि  तो  यह  धन  राशि  किस  ढंग  से  व्यय  की
 ?

 बेमानी  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-का्यं  मंत्री
 हुमायूँ  कबीर  )  :  संगीत  नाट्क

 अकादमी को  अपने  काम  के  लिये  अब  तक  कुल  CG  PX, Eo  रुपये  दिये  गये  हैं
 ।

 जी  हां
 ।  एक्ज्ञीक्पू टिव  are  ate  फाइनेंस  कमेटी

 में
 अपने  प्रतिनिधियों

 के  जरिये  इस

 के  अलावा उन  का  हिसाब  ए०  जी०  सी ०  कार  देखता है  |

 माननीय  सदस्य  संगीत  नाटक  अकादमी  की  रिपोर्ट  PEXI—US  देखने  की  कृपा  करें  ।

 इस  की  प्रतियां  संसद्  के  पुस्तकालय में  हैं  ।

 सरकारी  क्षेत्र  की  कोयला  खानों  में  उत्पादन

 1*५६४.
 थी  तंगामणि  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 सरकारी  क्षेत्र  की  कोयला  खानों  में  PEYE—Ko  में  कोयले  का  कितना  उत्पादन

 क्या  १  करोड़  ५०  लाख  टन  उत्पादन  का  लक्ष्य  इस  वर्ष  पूरा  हो  कौर

 यदि  तो  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादन  बढाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 खान  कौर  इंघन  मंत्री  स्वयं  fag  )  ७१.  १०  लाख  We Yo Yo

 लाख  टन  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  ग्रोवर  २२  .  ६०  लाख  टन  सिंगरेनी  कोयला  खानों

 लक्ष्य  १६१
 लाख  टन  का  है  जिनमें  सिंगरेनी  कोयला  खानों  के  लिये

 २६  लाख
 टन  भी

 सम्मिलित है  ।  है  कि  Regs  के  तक  उत्पादन  बढ़  कर  ११५  लाख  टन  प्रतिवर्ष

 हो  जायेगा ॥

 १९६१ के  तरन्त  तक  १६१  लाख  टन  के  उत्पादन  के  लिये  जमीन  सम्बन्धी  सभीਂ

 प्रबन्ध
 कर  जायेंगे  ।  आशा  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम वर्ष  में  ही

 उतना  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ।

 तस्कर  व्यापार

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :

 ५६५०)
 श्री

 रघुनाथ  सिह
 :

 att  प्र०  to  देव

 कया  वित्त  मंत्री  यहं  बतान  की  कृपा  करेंग कि  :

 )  क्या  ag  सच  है  कि  कनाडा  का  एक  विमान  चालक
 ८  १९६०  को  पालन

 हवाई  गिरफ्तार  किया
 गया

 का

 मूल  परेज़  में



 ७
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 यदि  तो  क्या  वह
 ४

 हजार  रुपये  के  भारतीय  यात्री  चे
 क  चोरी-छिपेले  जा  रहा था  ;

 क्या  उक्त  विमान  चालक  के  विरुद्ध  कोई  कायंवाह्दी  की  शौर

 जांच  पड़ताल  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 वित्त  उपमंत्री  (  श्री
 ब०  त

 भगत  )  हां  ।

 नहीं  ।  उस  के  पास  ३६९२. ६९
 अमरीकन

 डालरों  के  यात्री  २०  पाउन्ड  स्टिंग

 के  यात्रीਂ  TH,  कौर एक  पाउन्ड  BR  हांगकांग  डालर  ६  मलाया के  डालर नकद  पाये

 गये  |

 उसे  समुद्र  उत्पादन  अधिनियम  तथां  विदेशी  मुद्रा  विनियम  प्रीमियम  के  उपबन्धों के

 अतिक्रमण  के  कारण  गिरफ्तार  किया  गया  था  नई  सवाल  के  रेजीडेन्ट  मे  मजिस्ट्रेट  के  साम  ने  पेशा

 गया  जिस  ने
 उसे

 जमानत  पर  छोड़  दिया  था  ।

 जांच  ait  चल  रही  है  ।

 लन्दन में  जीवन  बीमा  निगम  का  व्यापार

 |  भी  रामकृष्ण गुप्त  : |
 घी  रामेश्वर  दटांटिया :

 ८६६.  <  सरदार  इकबाल सिह  ॥

 श्री  पांगरकर

 श्री  to  wo  महदी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  १९  REKo  के  तारांकित प्रदान  संख्या  Wy  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लन्दन  में  जीवन  बीमा  निगम  के  व्यापार  का  facaTr  करने का  निश्चय  किया  गया

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 उपमंत्री  (  श्रीमती  तार कद वरी  जिन्हों
 :  att

 एक  कार्यालय  खिलने
 के  सम्बन्ध

 में
 आवश्यक  शट q ary ca

 किये जा  रहे  हैं

 टेगोर  जन्म  शताब्दी  समारोह

 श्री  दी०  Wo  फार्मा  ४

 ण  श्रीमती  मिनीमाता

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसं  घान  प्रौढ़  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्री  २  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या

 १२४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  रवीन्द्र  नाथ  टैगोर  के  जन्म  शताब्दी

 समारोह  के  अवसर  पर  उन  की  कृतियों  के  प्रकाशन  के  बारे  में  राज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-का्यें मंत्री  gare
 :  देवनागरी लिपि  में

 १०१
 कवितायें  प्रकाशित  की  गयी  हैं  जिन  की  टीका  भी  हिन्दीमें  हैं

 Yoo  गीतों  की  एक
 जिल्द

 छप

 मूल  अंग्रजी  में



 रेए
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 चकी  है  पौर  इस  समय  उन  की  जिल्द  बांधी  जा  हे  ।
 इसके  अतिरिक्त

 २१  लघुकथाओं को

 भराठी  भौर  प॑  जाबी  में  प्रकाशित  किया  गया  है
 ।

 शेष  कृतियां  या  तो  प्रकाशन  के  लिय  तैयार

 कीजारददीदें या  छप  रही
 ।

 दिल्ली  में  राज्यों  के  सम्पर्क  पदाधिकारी

 1*  थी  हरीसा  मायूर
 ।

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि
 :

 (*)  क्या  यह  सच  हैं  कि  प्रतिकाश  राज्य  सरकारें  विभिन्न  मंत्रालयों  प्रौढ़  योजना  आयोग  में

 मामलों  को  आगे  बढ़ाने  के  लिये  में  एक  सम्यक  पदाधिकारी  रखने  के  लिये  बाध्य  हुई  पौर

 क्या  इस  प्रकार की  rare दूर  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो
 ०  [ (+  :

 कौर  नहीं
 |

 केवल  पान  प्रदेश
 सरकार

 ने  हमें  यह  सूचित  किया  हे  कि  उस  ने  में  एक  सम्पर्क  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  हे  ज़ो  कि  सामान्य

 मामलों के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मंत्रालयों  से  सम्पकं  स्थापित  ak  विभिन्न

 समितियों  में  अपनी  सरकार  का  प्रतिनिधित्व  करेगा  |

 रेणुका राय  समिति

 श्री  तंगामणि

 थी  रामकृष्ण गुप्त

 ८६८.  थी  हरिहरन माथुर  :

 श्री  दी०  चे  :

 थी  स०  सामन्त :

 {  प्री  हुं सदा
 :

 war  दिक्षा  मंत्री  २४  REKo  के  तारांकित  seq  संख्या  १०७६  के  उत्तर  कै  सम्बन्ध  में

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बो
 ड

 की  कार्यप्रणाली  के  सम्बन्ध  में  रेणुका  राय

 समिति  की  सिफारिशों  पर  इस  बीच  विचार  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 मंत्री  11%  ato  itera)  ate  उन  सिफ़ारिशों पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।

 रही  लो  हे  TAT  इस्पात  का  निर्यात

 थी  रघुनाथ fag  :
 1* ६८७०.

 Gt  to  |: ह +  ठाकुर  :

 क्या  सान  शोर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 ने  eR«  में  वस्तु  विनिमय  के  भ्रन्त्गत  निर्यात-योग्य

 रही  लोहे  कौर  इस्पात  को  अधिकतम  ay  निर्धारित  कर  दी  है
 ;  कौर

 लला

 tye  wat  में



 लिखित  उत्तर  २६६४. १८८२

 यदि  तो  वह  श्रघिकतम  सीमा  क्या  है
 ?

 इस्पात  ,  खान  श्र  इंधन  मंत्री  (  सरदार
 स्वर्ण

 :  वर्ष  के  लिये

 घोषित  की  गई  ब्योरेवार  निर्वात  नीति  के  भ्रमित  निर्यात  योग्य  मात्रा  में  से  दो  तिहाई  मात्रा  का

 निर्यात  वस्तु  विनिमय  के  श्राघार  पर  किया  जायेगा
 ।

 आशा  है  कि  लगभग  ३६०,०००  टन  का

 निर्यात  किया  जा  इसलिये  वस्तु  विनिमय  के  लिये  २४०,०००  टन  की  मात्रा  निर्धारित

 की  गई  है  ॥

 मराठवाड़ा (  महाराष्ट्र  )  में  प्राचीन  श्रवद्ेषों का  सर्वेक्षण

 ११६३१.  श्री  पांगरकर  :
 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शोर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  महाराष्ट्र  के  मराठवाड़ा  क्षेत्र  के  ग्राम  श्राघार  पर  प्राचीन  भ्रवशेषों  के  सम्बन्ध

 में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 झनुसंघान  wh  सांस्कृतिक  उपमंत्री  (  डा० म०  मो०  दास )
 :

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  दोता  ।

 बम्बई में  स्मारक

 1१६३२.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  बैठाती  अनुसंधान  प्रौढ़  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  REXE-<  में  भूतपूर्व  बम्बई  राज्य  के  केन्द्रीय  रक्षित  स्मारकों  के  संधारण

 तथा  मरम्मत  के  लिये  निर्धारित  सम्पूर्ण  राशि  का  इस्तेमाल  कर  लिया  गया  है  ?

 वैज्ञानिक  ध्रनुसन्धान  alt  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  सो०  :  €०  प्रतिदिन

 से  श्रमिक  राशि  का  इस्तेमाल  कर  लिया  गया  हूँ  |

 राजनीतिक  पीड़ित

 1९६३३.  श्री  पांगरकर  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  LEXE-Go  में  बम्बई  राज्य  के  राजनीतिक  पीड़ितों  तथा  उन  के  परिवार  के

 व्यक्तियों  को  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  कोई  सहायता  दी  गई  थी  ;  AK

 यदि  तो  कितने  व्यक्तियों को  ?

 गह  मंत्री  (  श्री  गो०  ब०  पन्त  )  :
 हां  ।

 १५८  1

 बम्बई  उच्च  न्यायालय में  लम्बित  मामले

 1१६३४.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  बम्बई  ser

 स्थायालय  में  ऐसे  कितने  मामले  हैं  जोकि
 २  ३

 वर्ष  गौर
 ४

 वर्ष  से  विचाराधीन हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 at  दातार  )  :
 जानकारी  प्राप्त

 की
 जा  रही  है

 पटल  पर  दी  जायेगी  ॥

 बेस्ट  मिर्स्टरबेक  ,  लन्दन  में  हैदराबाद  का  धन

 1१६३५.  श्री  टन  मधुसुदन राव  कया  गृह-कार्य  मंत्री  ११  PERO  के  ग्र तारांकित

 संख्या  १००८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वेस्टमिंस्टर  लन्दन  से  भूतपूर्व  हैदराबाद  रियासत  की  दस  लाख  स्टिंग  की

 वसूली  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;

 उसका  फैसला  कब  तक  हो  जायेगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  (  थ्री
 गो०  ब०  पन्त  )  :  से  १५  LERo  को  अतारांकित

 We  संख्या  १००८  का  उत्तर  दिये  जाने  के  बाद  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  gar  है  |

 राजस्थान  में  बाम्बे  के  निक्षेप

 भी
 न०  स०

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  राजस्थान  में  तांबे  के  निक्षेपों  की  प्राक् कलित  मात्रा  क्या  है  ?

 तथा  तेल  मंत्री  (ait Fo सन्
 दे०  :

 भारतीय  खान  ब्यूरो  द्वारा  शुनशुनू  जिले  के

 खेतरी  के  तांबे  के  क्षेत्र  के  साधन-कुरान  सेक्शन  में  किये  गये  छेदन  कार्यो ंके  परिणामस्वरूप

 लिखित  निक्षेपों  का  पता  लगा  है  :--

 (१)  ०.  ८  प्रतिशत  तांबा  २८४  लाख  टन

 (२)  ६  प्रतिदिन  तांबा  थि  &€2  लाख  टन

 (3)  २.  ५  प्रतिशत  तांबा  २६  लाख  टन

 इसके  अ्रतिरिक्त
 अलवर

 जिले  के  दरीबा
 क्षेत्र

 के
 निक्षेपों  का  भी  अस्थायी  wars  लगाया

 गया  है  उस  के  अनुसार  वहां  ५  प्रतिशत  तांबे  के  वंश  वाला  लगभग  ००,०००  टन

 हैं  ।

 उड़ीसा में  सोने  की  खानें

 1१६३७.  श्री  Ao  क्०
 देब

 ।
 कया  खान  प्रो  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  उड़ीसा  में  हाल  ही  में  कोई  सोने  के  निक्षेप  पाये  गये  हैं  ?

 खान  तथा  तेल  मंत्री  (sft  के०
 के  :

 उड़ीसा  राज्य  के  निम्नलिखित भागों  में

 सोने  की  विद्यमानता का  पता  चला  है  ——

 घेनकानल  सुन्दरगढ़  सुन्द  रगड़

 कोरापुट  सम्बलपुर  |

 परन्तु  उन  में  से  कहीं  भी  इतना  अधिक  सोना  नहीं  पाया
 जाता  कि  वह  लाभप्रद  सिद्ध  हो  सके

 ।

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर RGqy  RqQs

 1१६३८.  at  ato  चं०  फार्मा
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 FEXE-Ee  में  आसाम  से  भारत  सरकार  द्वारा  चाय  पटसन  से  कितना  राजस्व

 प्राप्त किया  गया  है  ;

 उसी  वर्ष  श्रीराम  से  निर्यात  की  गई  उक्त  दोनों  वस्तुप्नों  से  कितने  प्रतिशत  विदेशी

 मुद्रा  प्राप्त  हुई  है  ;

 REXE-Ko  में  ग्रासिम  राज्य  को  केन्द्रीय  अनुदान  के  रूप  में  तथा  उक्त  दोनों  के

 विकास  के  लिये  कितनी  राशि  दी  गई  थी  ?

 वित्त  मंत्री  मोरार  जी  देसाई  )  :
 श्रीराम  में  चाय  पटसन  से  प्राप्त  हुए

 राजस्व  के  बारे  में  अलग  अलग  आ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 वस्तु वार  ५  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  इकट्ठे

 ही  रखे  जाते  हैं  ।

 भुगतान  तथा  के  झांकने  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  इकट्ठे  रखे  जाते  शौर  विदेशी  मुद्रा

 प्राप्ति  के  ates  भी  अलग  अ्रलग  राज्यों  की  दुष्टि  से  नहीं  रखे  जाते  ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 बिहार  में  पिछड़े हुए  वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  मं  ट्रिक

 क  बाद  श्रष्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1९६३९.  थ्री  श०  चे०  गो डसो रा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५९-६०  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  कौर  अरन्य  पिछड़े

 हुए  वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  मैट्रिक  के  बाद  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  बिहार  सरकार

 को
 कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;

 क्या  के  लिये  मंजूर  की  गई  राशि  का  उपयोग  कर  लिया  गया  है  ;

 इस  योजना से  उस  राज्य  के  कितने  विद्याथियों को  लाभ  gar  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ना०  श्रीमाली  :
 से

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 FEXE-FoO  में  श्रनूसूुचित  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  शादी  के  लिये  बिहार

 द्वारा  की  गई  कुल  मांग  उसे  दी  गई  राशि  के  सम्बन्ध  में  ७  निम्नलिखित  हैं  —

 बिहार  सरकार  मंजूर  की  गई

 द्वारा  मांगी  गई  राशि
 ००

 राशि  )
 )

 ¥,&5,200  २,  219,900

 &,  83,0  oo  ¥,52%,000 (2)  अनुसूचित  ख़ादिम
 जातियां

 (३)  wea  पिछड़े  at  €,  ८८,६००  G,SK,o000

 =o

 २९,३०,०००  LE,  ¥,900
 लचक

 faa  यंप्रेी  में



 uke  उत्तर  २९  अगस्त  १९६०

 हां  ।

 ८,७७५  विद्यार्थी  ।

 उत्तर  sana  झन सचित  जातियां तथा  नस  खित

 ख़ादिम  जातियों  के  लिये  मकान

 1१६४०.  शी  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 (*.)  PeEXG-KE  कौर  PEXE—Ko  में  प्रभु  चित  जातियों  तथा  भ्रनसुचित  ख़ादिम  जातियों

 के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  से  कितने  मकान  तैयार  fra  गये  कौर

 उक्त  प्रत्येक  वर्ष  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कितनी  राशि  मंजर  की  गयी  थी  ?

 उप मंत्रो  (®)  wie  उत्तर  प्रदेश  में  दो  अनुसूचित

 भ्रादिम  जातियां हैं  ate  अ्तुसूचित  जातियों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  निम्नलिखित  है

 AAT  की  गयी  राशि  बनाये  गये  मकानों  की  संख्या

 वह  राज्य  योजनायें  केन्द्रीय  योजनायें  राज्य  केन्द्रीय  योजना
 eee

 भ्रम  २.५०  लाख  ११.  २५  लाख  रुपये  ५८९  जानकारी

 लब्ध  नहीं  ।

 €-६०  २.५०  लाख  बजाय  ८.  ५०  लाख  रुपये  ७४०  तयार  किये  ह  रे

 TT  कौर  २४१

 को  सुविधा  गया

 उत्तर  प्रदेश  में  आयकर की  बकाया  राधिया

 TEL.  थी  सरज  पाण्ड्य  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 १

 १९६०

 को  उत्तर  प्रदेश  से  प्राय कर  की  ्िि-4 1 किकर  राशि  बकाया  रह  गयी  थी
 ?

 fare  मंत्री  मोरारजी  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  स  भा-पटल  पर
 रख  दी  जायेंगी  ।

 हिमाचल  प्रदेश  मं  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  पानी  संबंधी  सुविधाएं

 19६४२.  थी  ी ०  चं०  फार्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किਂ

 हिमाचल  प्रदेश  की  अनुसूचित  जातियों को  जल  सम्बन्धी  सुविधायें  देने के  लिये  १९  ५६-

 ५७
 से

 RENE
 तक

 के
 वर्षों  में  केन्द्रीय  योजनाओं  के  अधीन  कितने  कुएं  मंजूर  किये  गये  झर

 उन  पर  कुल  कितनीਂ  राशि  खर्च  होगी  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 केन्द्रीय  योजनाओं

 के
 श्र

 गन
 अनुसूचित  जातियों

 के  कल्याण  के  fat  दी  गयी  राशि में  से  द्वितीय  पंचव  पेय  योजना  काल  में  हिमाचल  प्रदेश
 के  लिये

 उडि  bon? कोई  भी  कुरां  मंजूर  न  aii  qt  गया है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 कल  ना

 मूल  मंप्रेज़ी  में



 १८८२  लिखित  उतर  २६६९

 राजस्थान में  ताबे  के  संदीप

 F2EV2.  श्री न०
 स०  देव  !  क्या  छान  भोर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  राजस्थान  किक में पाये  गये  तांबे  के  निक्षेप
 की

 मात्रा  देवा  की  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  है  ?

 तथा तेल  मंत्री  के  ०  दे०
 ।  राजस्थान

 में  गरमी  तक  खोजे  गये  तांबे  के

 वयस्क  के  निक्षेपों  की  मात्रा  देश  कीਂ  मांग  को  केवल  कुछ  वंश  तक  ही  पूरा  कर  सकेगी  ।

 मद्रास के  व्यापारी  द्वारा  पाकिस्तान  ले  जाया  गया  धन

 १६४४,  प्रकादवीर  शास्त्री  :  क्या  वित्त  मंत्री  यहਂ  बताने  की  हवा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  कासिम  अली  एण्ड  कम्पनी  बन्दर  मद्रास  के  मालिक  कासिम

 चली  ने  अ्रपने  तीन  2,X%,000  रुपये  में  बेच  दिये  पौर  वह  यह  धन  पाकिस्तान  ले  गया  ;

 (@)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  कासिम  चली  ने  भारत  छोड़ने  से  पृ

 *

 मद्रास  तथा  दक्षिण

 भारत  के  लिपे  एस्ट्रेला  बैट्री  पार्ले  प्रोडक्टस  ait  सिगरेट  की  एजेंसी  मैस  सं  पो धट लाल  एण्ड  सम्स  को

 ५  लाख  रुपये  में  बेचने  के  ग्र ति रिक्त  प्रायर  के  लायसेंस  भी  बेच  दिये

 क्या यह  भी  सच  है  कि  पाकिस्तान  जाने  से  पहले  उक्त  कासिम  चली  ने  कलकत्ता  में  एक

 झूठ-मूठ  का  दफ्तर  खोला  था  प्रौर  मद्रास  त्या  कलकत्ता  दोनों  दफ्तरों  में  घाटा  दिखा  कर  सारा  पैसा

 हथिया  लिया  था  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  कासिम  अली  ने  पढ़ले  भी  बड़ी  घन  राशि  पाकिस्तान  को

 भेजी  कौर

 यदि
 तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  फी

 ?

 मंत्री  मोरारजी
 ae  सरकार

 को  जो  सुचना  मिली  है  उसपे

 पता  चलता  है  कि  श्री  कासिम  करली  ने  अप  ते  तीन  मकान  लगभग  २४०,०००  रुपये  में  बेच ेथे  |  सरकार

 को  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  मिली कि  यह  रुपया  पाकिस्तान  भेज  दिया  लेकिन  जांच-पड़ताल  हो

 रही है  ।  उन्होंने  अपना  फर्म  कौर  साथ  ही  कम  का  अपना  argaa,  कौर

 पार्ले  प्रोडक्ट्स  a  सिगरेटों  के  लिये  मदर्स  कौर  दक्षिण  भारत  कौ  एजेंसी

 RE, o00  सूर्य  में  बेंच  दी  थी  |

 जांच  पड़ताल  की  गयी  लेकिन  नकली  दफ्तर  के  खुलने  का  कोई  सबूत  नहीं

 मिला

 wie  इस  मामले  में  छानबीन हो  रही है
 ।

 पढो लियम  उत्पाद

 (  थी  राम  कृष्ण  गीत
 {

 थी  weisaz  :

 1१६४५.  सरदार  इकबाल  सिह  :

 थी  नारायणन  कुट्टी  मेनन :

 थी  घ०  wo  गोपालन  :

 क्या  खान  भोर  इंजन  मंत्री  १  ५  १९६०  के  घताराकित  wer  संख्या  १९६३  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन  घायल  कम्पनी  लिमिटेड ने  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  वितरण  के  सम्बन्ध मैं

 कोई  योजनायें बना  ली  ह  ;  पौर
 ह  ee

 tye  अंग्रेज़ों में



 रु  दू
 ०  लिखित  उत्तर  २९  १९६०

 यदि  तो  उसका  छोरा  क्या  है
 ?.

 pera  घौर  तेल  मंत्री (  श्री  ०
 के

 :
 शौर

 21६18 |  हे  कि  ब्यौरेवार

 प्रथम  प्रावस्था  की  योजना  शीघ्र  ही  प्रा  त  हो  जायेगी  ।  परन्तु तब
 तक  के  लिये  कमी  की  वस्तुओं जैसे

 मिट्टी  के  तैल  तथा  हाई  स्पीड  डोजल  घायल  के  आयात  के  लिये  प्रबन्ध  कर  गया हे
 उन

 वस्तुतया  का
 प्रथम  खेप  यों  पहुंच भी  गया हे

 ।
 सरकारी  ग्राहकों

 को  इनकी  बिक्री  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  कर

 दी  जायेगी  ।  सामान्य  जनता  तक  इन  वस्तु प्र ों  की  बिक्री  के  लिये  सहकारी  संस्था  घरों  को  भी  उस  सूची
 में  गिन  लिया  जायेगा  ॥

 सहकारी  उद्योग  श्रनुसंघान  संस्थायें

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१६४६.  att  रामेश्वर  टांटिया

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 क्या  वैज्ञानिक  waar  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  फाउंड्री

 लहू  मशीनरी  जूते  var  मोटर  गाड़ी  उद्योग  के  लिये  सहकारी

 भ्रनुसन्वान  सन्या  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  aw  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 मानिक  अनुसन्धान कौर  कार्य
 मंत्री

 कबीर  )  जूतों  कौर  लघु

 मशीनरी  निर्माण  उद्योगों  के  लिये  सहकारी  अनुसन्धान  सन्या  के  निर्माण  के  लिये  फिलहाल  कोई

 योजना  नहीं  हैं  ;  एलेक्ट्रानिस  तथा  मोटर  गाड़ी  उद्योगों  के  लिये  अनुसर  न

 स़्थानों के  निर्माण  के  सम्बन्ध में  उद्योगों  के  प्रतिनिधियों  से  बातचीत  की  जा  रही है  ।

 ध्रन्नक  उद्योग के  सीधे  सन्या  स्थापित  करने  की  योजना  छोड़  गयी  है  क्योंकि  केन्द्रीय  शीशा

 तथा  चीनी  मिट्टी  ग्रनुसन्वान  संस्था  कलकता  में  अ्रश्रक  के  बारे  में  भ्नुसन्घान  के  लिये  एक  पृथक
 विभाग  स्थापित  करने  के  लिये  एक  योजना  है  ।

 जिप्सम  से  गंधक  का  निर्माण

 |  थ्रो  राम  कृष्ण  गुप्त

 1९६४७
 थी  wise  टाटिया  :

 (  सरदार  इकबाल  सिह
 :

 क्या  वैज्ञानिक  ध्रनसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  grat  क  गें  कि  :

 क्या  जिप्सम  से  were  के  निर्माण  के  लिये  कोई  योजना  बना  ली  गयी  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 वैज्ञानिक  प्रनुस घान
 ate  सांस्कृतिक-कार्ये

 मंत्री  garry  कबीर )  :
 श्रमी  नहीं  ।

 प्रश्न
 उतपन्न  नहीं  होता  ।

 L.

 मूल  प्रेमी  में
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 श्री  राम  कृष्ण गुप्त

 व०  च०  सलिक

 |  थी  पांगरकर :

 सुबोध  हुसना
 :

 शश

 sit  रा०  माझी :

 [|  थी  नेकराम  नेगी  :

 [  ait  मोहम्मद  इलियास
 :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  १९६०  के  प्रतारां कित  प्रदान  VVREe  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मेहतरों  द्वारा  सिर  पर  टोकरी में  मल  उठाने  की  रीति  को  समाप्त  करने

 के  लिये  एक  योजना  tare  करने  के  लिये  केन्द्रीय  हरिजन  कल्याण  परामशंदाता  बोड़ें  द्वारा  नियुक्त

 की  गयी  उस  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  उसकी  सकारिशें  कया  कौर

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कया  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 गाह-कार्यो  उपमंत्री  (  श्रीमती  आल्वा  )  :  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 खाद्य तथा  सैनिक  संभरण  दिल्ली

 att  राम  कृष्ण  गुप्त :

 +  १६४६.  श्री  प्र्०  Ho

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  एके-का  मंत्री  १६  2&eo FH Marcy के  अतारांकित  बरन  सख्या  ११५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार ने  दिल्ली  प्रशासन  के  खाद्य  तथा  ware  सम्भरण  निदेशालय को  स्थायी

 घोषित  कर  दिया  कौर

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले है  ?

 गहन का यं  मंत्री  (  श्री गो०  To  :  कौर  दिल्ली  प्रशासन के  खाद्य  तथा

 निक  सम्भरण  निदेशालय  को  एक  स्थायी  विभाग  के  रूप  में  घोषित  कर  दिया  गया  है  |

 रेलवे  बुकिंग  दिल्ली  में  हत्या

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त

 1१६५०.  1
 श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 इकबाल  सिंह
 :

 क्या  एमू-सायं
 मंत्री  ३०  १९६०  के  तारांकित प्रदान  सख्या  ११७८  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्रीय  बुकिंग  दिल्ली  में  मरे  हुए  पाये  गये दो  पहरेदारों की  हत्या के  सम्बन्ध

 में  जांच  पूरी  हो  गयी  दौर
 eee  —

 मुर  अंग्रेजी  में

 1058  (Ai)
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 क  Cees  क  ?
 यदि  तो  उसके  क्या  TIT  निकले

 गृह-कार्य  मंत्री  गो  ०
 व०  ग्र  उस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक

 जांच  की

 जा  रही है  ?

 { ifarez  सहायता  झधिनिपस  ?
 '

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 भी  श्र०  |: ह भ  तारिक

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 क्या f  घि  मंत्री  १६  १९६०  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १६७  के  उत्तर  के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विशिष्ट  सहायता  arias  सम्बन्धी  विधेयक  के  प्रारूपण  तथा

 पुरःस्थापन  के  सम्बन्ध  में  झ्र भी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 ff  fa  dat  न  पहुची  :
 जिन  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  प्रशासनों

 से  उत्तर  जाये  हैं  उनके  विचारों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  विधेयक
 को

 श्रत्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है
 |

 !  गाड़ी  से  धन  की  चोरी

 1१६५२.  थी  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या  वित्त

 मंत्री  २७  १९६६०  के  तारांकित

 संख्या  १७५५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  ह्पा [ज  करेंगे  कि  २५  PENS HT की
 रात

 को

 गाज़ियाबाद  में  पार्सल  एक्सप्रैस  में  से  धन  के  चोरी  हो  जाने  के  मामले  के  बारे  में  जांच  पूरी  कर  ली

 गई

 वित्त  मंत्री  (  oft  मो  रारजी  देसाई  )  :
 उस  धन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  सुराग  नहीं  मिला  है

 पौर  न  ही  जिम्मेदार  व्यक्ति  पकड़ें  गये  इसलिये  जांच  का  कार्य  समाप्त  कर  दिया  गया  है
 ।

 wa  जिम्मेवार  पुलिस  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  प्रशासनिक  कार्यवाही  चल  रही  है  ।

 गेय  इंजोनियरी  सं

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1९६५३.
 1  थी  Fo  मधुसुदन राव

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  प्रौढ़  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  २७  REGO  के
 marisa

 संख्या  २६३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  पा  करेंगे
 कि

 राष्ट्रीय  इंजीनियरी  संगठन  स्थापित

 करने  का  प्रस्ताव  किस  प्रक्रम  पर

 वैज्ञानिक  भ्रनुसंघान  atc  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  कबीर  प्रस्तावित  राष्ट्रीय

 इंजीनियरी  संगठन  के  रूप  इसकी  स्थापना  के  तरीके  के  बारे  में  देश  में  विभिन्न  इंजीनियरी  समितियों

 नगा के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बातचीत  की  जा  रही

 मूल  wast  में

 «Specific  Relief  Act.
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 भ्रन्तरिक्ष  समिति

 1१६५४.
 1  श्री  राम  कृष्ण

 श्री  दी०  चे  फार्मा :

 कया  वैज्ञानिक  sada  ate  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  २७  PERO  के  तारांकित

 प्रदर  संख्या  १७६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  भ्रन्तरिक्ष  अनुसंधान  समिति
 की

 सदस्यता  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर

 लिया है  ;
 कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 विजातीय  ब्र तु संवात  और  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  कबीर  )  :  श्र

 यह  विषय  wat  विचाराधीन  है  ।

 यप  या  निधि  का  उपयोग

 राम  कृष्ण

 J  श्री  रामेहर  र  टाटिया
 :

 1१६५४.

 |)  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 Lat  पांगरकर
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  १९  १९६०  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  २८२  के  उत्तर  के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोलम्बो  योजना  के  अधीन  कनाडा  से  प्राप्त  वस्तुभ्नों  के  विक्रय  से  बनी  रुपया  निधि

 के  एक  भाग  का  उपयोग  करने  के  लिये  प्रविधिक  शिक्षा  की  भिन्न-भिन्न  योजनाओं  पर  विचार  कर

 लिया  गया  है  ale  उनको  कनाडा  के  प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  अ्रन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है ?

 मंत्री  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  :  ak  भिन्न  भिन्न  योजनाओं  को  it

 अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 राष्ट्रीय  विज्ञान  संस्था

 1१६५६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करा  कि  भारत  की  राष्ट्रीय  विज्ञान  संस्था  को  ब्रिटेन  की  रायल  सोसायटी  स्तर

 पर  बनाने  का  प्रश्न  किस  प्रक्रम  पर  है
 ?

 श्रनुसंघान  ग्रोवर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  श्री  हुमायूँ  भारत की  राष्ट्रीय

 विज्ञान  संस्था  एक  गैर-सरकारी संगठन  है  जो  १८६०  के  समिति  अधिनियम  २१  के  भ्रमित  पंजीकृत

 है  ।  ब्रिटेन  की  रायल  सोसायटी  के  स्तर  पर  संस्था  को  बनाना  संस्था  के  सदस्यों  श्र  देश  के  प्रसिद्ध

 वैज्ञानिकों के  हाथ  में

 उड़ीसा  में  समाज  कल्याण  कायें

 1१६५७.  शो  चिन्तामणि  पाणिग्रहण :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९६०  में  उड़ीसा  को  समाज  कल्याण  विस्तार  सामाजिक  तथा

 नैतिक  सुधार  बाद  की  देखभाल  कार्यक्रमों  के  लिये  कितनी  केन्द्रीय  सहायता
 दी

 ग  me

 मूल  झ्रंप्रेंजी  में
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 राज्य
 में  कितने  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  केन्द्र  हैं  किस  किस  स्थान  पर  स्थित

 इन  योजनाओं के  लिये  वर्ष  १६६०-६१  के  लिये
 उड़ीसा

 को  कितनी  धनराशि  मंजूर

 की  गयी

 गदका  मंत्री  (  डा०  का
 ०

 ना७  श्रीमाली )  :  कल्याण  विकास
 KY, Koo

 रुपये  सामाजिक  तथा  नैतिक  सुधार  कौर  बाद
 की

 देखभाल  कार्यक्रम
 रुपये  |

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  अपेक्षित
 जानकारी

 हुई  है
 ।

 वीडियो  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 (१)  वर्ष  १६६०-६१  में  कल्याण  विकास  परियोजनाओं  पर  केन्द्रीय  समाज  कल्याण

 बोर्ड  के  star  के  लिये  उड़ीसा  राज्य  बोर्ड  को  देने  के  लिये  ४,£  ४,५५०  रुपये  की  धनराशि  का  उपबन्ध

 किया गया  है  ।  व्यय  को  देखते  हुए  धीरे  धीरे  धनराशि  दी  जाती  है
 ।

 (२)  उड़ीसा में  ad  १६६०-६१  में  सामाजिक  तथा  नैतिक  सुघार  प्रौढ़  बाद  की
 देखभाल

 कार्यक्रमों  की  कार्यात्विति  के  लिये  १,३  ४,०००  रुपये  mated  किये  गये  यह  धन  मासिक  किश्तों

 में  मार्गो पाय  श्रीराम  धन  के  रूप  में  दिया  जा  रहा  है  कौर  इसको  वित्तीय  वर्ष  के  seq  में  जारी
 की

 जान

 वाली  भुगतान  की  मंजरी  में  समायोजित  कर  लिया  जायगा  |

 उड़ीसा  में  योग्यता-एवं-साधन  छात्रवृत्तियां

 1१६५८  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 क्या  वैज्ञानिक  श्रमुसंघान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १६  Le  में  उड़ीसा  में  प्रत्येक  प्रविधिक संस्था  को  नाम

 कितनी  योग्यता-एवं-साधन छात्रवृत्तियां  आवंटित  की  गयी  हैं  ?

 ध्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कायम मंत्री  (  श्री  हुमायूँ कबीर  )

 साधन  छात्रवत्ति योजना  के  अ्रधीन  वर्ष  PEXE—KO  में  उड़ीसा  में  प्रविधिक  संस्थाओं  को  आवंटित

 छात्रवृत्तियों की  संख्या  निम्न  प्रकार  है
 ————

 संस्था  का  ATA  छात्रवृत्तियों  की

 a
 संख्या

 क--प्रथम  feat  पाठय-क्रम  वाली  संस्थायें

 १.  कालिज  साफ़  इंजी  बरला

 ख--डिप्लोमा  पाठयक्रम  areal  संस्थान

 २.  झरसागडा स्कूल  साफ़  झरसागडा

 ३.  उड़ीसा  स्कूल  are  कटक

 बरहम पुर  इंजी  निर्यारंग  बरहम पुर

 ५.
 उड़ीसा  स्कूल  पठन

 ६.  स्कूल  भद्रक

 कुल  १७

 मल  प्रंप्रेडी  में



 ४  a5y  |  )  लिखित  उत्तर  थे ६७४५

 प  समाचार-पत्र  ate  पत्रिकायें

 पा  करेंगे कि  : १६४६.  थ्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 भारत  सरकार  द्वारा  भारतीय  सेना  को  कौन-कौन  से  समाचार-पत्र  और  पत्रिकायें

 दी  जाती हैं

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कोई  पत्रिकायें  प्रकाशित  करता  है  ;
 कौर

 यदि  तो  उनकी  संख्या  ate  वे  किन-किन  भाषाओं  में  प्रकाशित की  जाती  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  थी  कृष्ण सेना  )  (#)  भारतीय  सेनाओं  को  वितरण  किए  जाने  वाले

 श्र  पत्रकारों  की  सरकार  ने  कोई  विशिष्ट  सूची  मुक़र्रर  नहीं  कर  रखी  है  ।  प्रत्येक

 क्  का  ऑफ़िसर  इस  मतलब  a  लिए  सरकार  द्वारा  यूनिट  को  दी  ग्रांट  सैनिकों

 की  गवश्यकताड  को  देखते  अपनी  झाबा  के  अनुसार  खरीदता  है  |

 तथा  (7)  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कोई  पत्रिकाएं  प्रकाशित  नहीं  करता  ।  मंत्रालय

 के  कुछ  संस्थाएं ऐसा  करती  हैं  ।  पत्रिकाओं  की  संख्या  are  जिन  भाषा ग्र ों  में  वह  प्रकाशित

 होती  उनका  विस्तृत  ब्योरा  नीचे  दिया  गया  है

 &  केवल  arta  में  ।

 श  तामील  श्र  मराठी  में  ॥

 र  मराठी

 तामिल art  तिलक  में  ।

 १  चप् रं ग्रेजी  हिन्दी  विभाग  सहित  |

 अन्दमान को  बसाना

 १६६०८  श्री म०  ला०  द्विवेदी :  कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ॥

 अन्दमान
 में  २०००  एकड़  से  प्रतीक  भूमि  को  कृषि  योग्य  बना  कर  वहां

 ४००
 परिवारों

 शे  बसाने  की  योजना के  संबंध

 जिसका  उल्लेख  eae  मंत्रालय  की

 PEXE—KO  की  वार्षिक

 रिपोर्ट  के  पैरा  ६  में  किया  गया  क्या  प्रगति हुई  है

 ि  को  ais  बीर  झन  fa  य  feat  को  बसाने  बर  अमानव  क्या  खर्च

 होगा  ।

 गृह-काय॑  मंत्री  गो०
 | ह

 :  १६६०  में  परिवारों को  बसाने  के  लिए  कुल

 2.29% CHS WA HT एकड़  कमी  को  साफ  किया गया  ।  wa  तक  ३६४  परिवारों  को  बसाया  गया  है  ।

 PEYE—Fo  में  इन  परिवारों  को  बसाने  के  लिए  9,28, R08  रुपये  २६  नये  पसे  खर्चे

 किए  गये
 ।

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  के  लिए  लगभग  Yi Mu,9le VIF Xs AT Fa BT Ga रुपये  ५८  नये  पैसे  का  खच

 हुआ  जिसमें  १९६०  में  दिए  गये  यातायात  खर्चें  के  कुछ  प्रति  मदद
 शामिल

 नहीं हूं  |

 हिन्दी  असिस्टेंट

 १६६२८  श्री  म०
 ato  द्विवेदी

 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  झा सिस्ट टा
 काक  Sn ci  5...

 के  राभी  पद  झ्र स्थायी  हैं  कौर  वे  किसी  भी  समयਂ

 समाप्त किये  जा  सकते  हैं  ;



 य ६७६  लिखिंत  उत्तर  YE  YEKo

 कया  यह  भी  सच  है  कि  संघ  रोकें  सेवा  श्रॉबोग  की  परीक्षा  का  उद्देश्य  भविष्य  में  खाली

 होने  वाले  पदों  को  भरने  के  लिये  उम्मीदवारों  की  सूची  बनाना  था  ;
 कौर

 WARE  की
 यदि  तो  क्या  उन  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों  जो  काम  कर  रहे  हैं

 परीक्षा  में  बैठने  के  लिये  कोई  area  जारी  किये  गये  थे  ?

 मंत्रालय :  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार )  :  सेन्ट्रल  सेक्रेट्रिएट  सर्विस  स्कीम

 में  सांझी  मंत्रालयों/दफ्तरों  में  हिन्दी  असिस्टेंट ों  के  पद  अभी  were  हैं  ।

 PexE  में  संघ  लोक  सेवा  श्रायथोग  द्वारा  ली  गई  हिन्दी  सहायकों  की  परीक्षा

 का  seer  यह  था  कि  जब  कभी  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों  की  आवश्यकता  हो  तो  योग्य  उम्मीदवारों  को

 किया  जाय  ।  इस  में  वर्तमान  तथा  भविष्य  की  रिक्तियां  शामि  थीं  ।

 ऊपर  भाग  में  दिये  गये  उत्तर  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  ऐसे  कोई  आदेश  आवश्यक

 नहीं थे  ।

 शास्त्र  नियम

 १६६३.  श्री  म०
 ला०  द्विवेदी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जो  शास्त्र  नियम  बनाये  जा  रहे  क्या  वे  तैयार  हो  गये  हैं

 यदि  तो  उन  की  प्रतियां  कब  तक  उपलब्ध  की  जायेंगी  att

 यदि  तो  उस  के  कब  तक  तैयार  होने  की  संभावना  है
 ?

 गृह-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार  )  :  तथा  -  राज्य  सरकारों  के

 विचार  पूछे पूछे  गये  हैं  ।  उन  की  प्राप्ति  पर  नियमों  को  तैयार  किया  जायेगा  ।

 wer  ही  नहीं  उठता  ।

 राय-कर  Bl  बकाया

 1१६६४.  किस स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  fit  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  राय-कर  की  कोई  १००  करोड़  रुपये  की  बकाया  रकम

 बट्ट  खाते  में  डालने  का  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  वास्तविक  धनराशि  कितनी  है  ;  शौर

 सरकार  इस  राशि  को  किस  कारण  से  वसूल  नहीं  कर  सकी
 ?

 पत्ति मंत्री
 जी  देसाई  )  नहीं

 ate
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी

 है  |
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २२  ]

 दिल्ली में  हत्या यें

 PEER  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मई  शर  PERC  में  में  कितनी  हत्या यें  हुईं  ;  ak

 उन  के  क्या  कारण  थे
 ?

 कवक  ees

 मूल  waist  में



 ७  १८८२  )
 लिखित  उत्तर  Bev

 गृह-कार्य मंत्री ( श्री गो० मंत्री  (  श्री  गो०
 ब०  ः

 मई  पौर

 Re Ke  में  १४  हृत्यायें

 पहले की  दाता

 तनावपूर्ण  दाम्पत्य  सम्बन्ध

 वासनात्मक  सम्बन्ध

 सह-झ्रभियुक्त  के  साथ  झगड़ा

 रोजगार  के  सम्बन्ध भ  झगड़ा

 विविध  °

 ey कुल

 सेना  में  शिक्षा  का  माध्यम

 १६६६.  श्री  पद्म  देव  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारतीय  सेना  के  कर्मचारियों  के  लिये  हिन्दी  जानना  जरूरी  है  ;

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ;

 क्या  सेना  में  शिक्षा  का  माध्यम  हिन्दी  है  कौर  क्या  सेनिक  areal  का  एक

 कोष  तैयार  किया  गया  है  ;

 हिन्दी
 न

 जानने  वाले  रंगरूटों  को  हिन्दी  पढ़ाने  का
 क्या

 प्रबन्ध  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्रीकृष्ण  मेनन )  :  हां
 ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 शिक्षा  की  arf  स्पेशल  सर्टिफिकेट  परीक्षा  को  छोड़  सभी  सैनिक  परीक्षाओं के

 दिक्षा  का  देवनागरी  लिपि  हिन्दी  है  ।

 सैनिक  meat  की  एक  शब्दावली  तैयार  की  गई  जिस  में  हर  रादेश  का  भ्रंग्रेज़ी-रूप भी

 दिया  गया  है  ।

 यूनिटों  में  सभी
 सैनिक

 सेवी  वर्गों  के  जिन  में  हिन्दी  भाषी  रंगरूट  भी  शामिल

 नियमित  रूप  से  हिन्दी  कक्षाओं  चलाई  जा  रही  हैं  ।

 दिल्ली  में  नसरी  स्कूल

 १६६७. श्री
 नवल  प्रभाकर  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 दिल्ली  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्त्गंत  कितने  नसरी  स्कूल  खोलने  का  लक्ष्य

 निर्घारित किया  गया  है  ;

 इस  समय  कितने  नसरी  स्कूल  चल  रहे  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्रो  (  डा०  क्या  लाभ  श्रीमाली  )  (#)  (०

 (a)  १२  ॥



 २६७५८  लिखित  उत्तर  VE  १९६६०

 बनकर

 1१६६८.  श्री  दी०  चे  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  १६५८-५६  शौर  ZEXE-Ko  में  घन-कर  से  कितनी  ara  हुई  ;

 (a)  कया  ag  सच  है  कि  धन-कर  के  मामलों  पर  निर्णय  करने  में  पर्याप्त  विलम्ब  होता  है
 }

 र

 यदि  तो  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  देसाई )
 ः  वर्ष  QEYG-NE AIT  PEYE-FO  में  धन-कर से

 प्राप्त  राजस्व  की  राशि  €,७५,८  3,000  22,0 3,9%,000  रुपये  है  |

 नहीं
 ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नागा

 श्रीमती मफीदा  अहमद  :

 1१६६९.  4
 थी  श्रीधर  :

 मोहम्मद  इलियास
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  नागा  विद्रोहियों  ने  हाल  ही  में  मानो  के  समीप  मनीपुर

 में एक  राज्य  परिवहन  बस  पर  गोली  चलाई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  six  कितनी  क्षति  हुई
 ?

 frend  मंत्री  (  श्री  गो०
 ब०  पन्त  )  :  २१  Rego  को  नागा

 हियो  ने  इम्फाल  से  दीमापुर  जा  रहे  एक  मनीपुर  राज्य  परिवहन  ट्रक  पर  मारो  के  समीप  चार  गोलियाँ

 चलाईं  जिस  से  ट्रक  पर  ढके  हुए  तिरपाल  को  क्षति  पहुंची
 |

 कई  हताहते  नहीं  हुआ
 ।

 राष्ट्रीय  शारीरिक  कुदा लता  आंदोलन

 1१६७०.  श्री  दी०  चे  क्या  दिक्षा  मंत्री  २  Qe om  तारांकित प्रशन  संख्या

 १२५१  के  सत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  शारीरिक  कुशलता  आन्दोलन

 के  बारे  में  योजना  की  कार्यान्विति  में  aa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  हा  ला०
 :

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ॥

 विवरण

 राष्ट्रीय  शारीरिक  कुशलता  झ्रांदोलन  भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  /  केन्द्रीय  प्रशासित

 क्षेत्रों  के  प्रशासनों  के  जरिये  १९६०  के  मध्य  में  प्रारम्भ  किया  गया  था  ।  वर्ष  PEYE-Fo

 में  समूचे  देश  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  में  ake  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में
 ४००

 परीक्षण  केन्द्र  स्थापित  किये

 गये  ।
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 २.  आन्दोलन  की  प्रगति  के  बारे  में  कई  राज्य  सरकारों  कौर  केन्द्रीय  प्रभावित  क्षेत्रों  से  कभी

 प्रतिवेदन  नहीं  ७  हैं  ।  राज्य  सरकारों  प्रशासित  क्षेत्रों  से  पूरे  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जाने  पर

 भारत  सरकार  केन्द्रों  की  संख्या  स्थिति  किये  उन  में  भाग  लेने  वालों  की

 जनता  द्वारा  समर्थन  शादी  के  बारे  में  भ्रान्दोलन  की  प्रगति का  पुनर्विलोकन  करेगी ॥

 ३.  भारत  सरकार  का  प्रस्ताव  है  कि  इस  भ्रान्दोलन  को  तीब्र  किया  जाये  १९६०-६१

 में  इस  को  जारी  रखा  जाये  ।  ।  झ्रत्यधघिक  कार्य-कुशलता  प्राप्त  करने  के  लिये  पग  उठाये  जा  रहे  हैं

 कौर  उन  को  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेगा  ।

 दिल्ली  में  हरिजनों  को  कानूनी  सहायता

 १६७१.  श्री  नवल  प्रभाकर
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हरिजन  कल्याण  ats  ने  दिल्ली  में  हरिजनों  को  कानूनी  सहायता  देने  के  लिये  PEYE-Ko

 में  कितनी  राशि  नियत

 क्या  सारी  राशि  खच  हो  गई  ak

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (  श्रीमती  आल्वा  )  :  3,000  रुपये  |

 जी  नहीं  ।  PEYE-Fo  में  १६६०  रुपये की  राशि  खर्च  हुई  ।

 हरिजन  कल्याण  बोर्ड  द्वारा  कानू नी  सहायता  देने  के  लिये  सिफारिश  किये  गये  कुछ  मामले

 सहायता के  श्रपपात्र पाये  गये  ।

 श्रस्पूइयता  निवारण

 QQ.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  हरिजन  कल्याण  बोर्ड  ने  rg  ४५९६-६०  में  ८  निवारण  के  लिये  जो

 बनाया  है  उस  का  कया
 कौर

 इस  के  लिये  कया  प्रचार  किया  गया  है  ?

 गुह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  )  :  )  छूत  छात  की  कुप्रथा के  विरुद्ध  जन  मान्यता  उत्पन्न

 करने  के  लिये  हरिजन  कल्याण  ने  eg  AE—-|  में  दिल्ली  में  चार  कान्फ्रेन्स  संयोजित  करने  का

 निश्चय  किया  ।

 वर्ष  में  दो  हरिजन  कान्फ्रेन्स  हुई  ।  छत  छात  के  निवार णा थे  जो  विज्ञप्ति  की  उस  में

 ग्रामीणों  को  निजी  तौर  पर  मिल  कर  प्रवृत्त  विज्ञापन  पत्र
 व

 पत्रिकायें  भजन  व  कितने

 तथा  अन्तर्जातीय जलपान  सम्मिलित  हैं  ।

 दिल्ली  में  कल्याण  केन्द्र

 १६७३.  श्री  नवल  प्रभाकर  1  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 विमुक्त  जातियों  के  लिये  दिल्ली  में  कितने  कल्याण  केन्द्र  चल  रहे

 ये  कल्याण  केन्द्र  किस  प्रकार  के  हैं  ?.

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  उपमंत्री  (  आल्वा  ):  (*)  तीन  ।

 कल्याण  केन्द्रों  में  निम्न  सुविधायें  दी  जाती  हैं

 (१)  बच्चों  के  लिये  प्रायमरी  से  पुर्व  की
 तथा

 (२)  विमुक्त  जातियों  की  स्त्रियों  के  लिये  सिलाई  तथा  पढ़ाई
 की

 करायें
 ।

 (३)  एक  केन्द्र  में  व्यस्क  शिक्षा  की  करायें  भी  लगती  हैं
 ।

 qat  ale  परिश्रमी  सांस्कृतिक  महत्व

 1१६७४.  श्री  रघुनाथ  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  ate  परिश्रमी  सांस्कृतिक  महत्व
 की

 पारस्परिक  जानकारी  सम्बन्धी

 यूनेस्को की  परियोजना  के
 अधीन

 भारत  में  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का  ला०  !  नही ं।

 प्रदान  उतन्न  नहों  होता  ।

 लुधियाना  में  भूतपूर्व  से
 निक

 1१६७५.  श्री  afore  सिह  सरहदी
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 पंजाब  के  लुधियाना  जिले  में  ऐसे  कितने  भूतपूर्व सैनिक  हैं  जिन  को  जब तक  अपनी

 जीविका  के  लिये  खेती  करने  के  लिये  भूमि  आवंटित की  गयी  wk

 उन्हें  wa  तक  ate  क्या  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  हैं
 ?

 मंत्री  (  श्री  कृष्ण  मेनन )
 :

 लुधियाना  जिले  के  ११२  भूतपूर्व  सैनिकों  को

 विभिन्न  बस्तियों  में  भूमि  की  गयी  है

 बसने  वालों  को  कुझों/नल  मकानों  ate  सार्वजनिक

 इमारतों  जेसे  पंचायत  बीज  श्रौषघालयों  स्कूल  की  व्यवस्था  के  रूप  में  वित्तीय

 सहायता दी  गयी  है  जो  कि  भूमि  तौर  बसने  वालों  के  प्रकार  केਂ  अनुसार  भिन्न  भिन्न

 है  ।

 प्रतिरक्षा  विज्ञान  में  श्रनुसंघान

 1१६७६.  श्री  प्र०  Fo  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  प्रतिरक्षा  विज्ञान  में  ६०  श्रर्घिछात्रवृत्तियां प्रदान  करने का  फैसला

 किया

 श्रषिछात्रवृत्तियों का  कया  ब्यौरा  ate  उन  को  किस  प्रकार  प्रदान  किया

 क्या  इन  छात्रों  को  इस  बारे  में  विदेश  भेजा

 क्या  प्रतिरक्षा  विज्ञान  में  आणविक  युद्ध कर्म  ate  आणविक  प्रतिरक्षा  भी  सम्मिलित

 मूल  wast  में
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 रितिका

 मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  !  हाँ
 ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिस  में  आवश्यक  ब्यौरा  दिया  हुमा  है  |

 घि वर रण

 ये  भ्रघिछात्रवत्तियां २१-३०  रथ  की  के  उन  स्त्री-पुरुषों  के  लिये  हैं  जो  निम्नलिखित wear

 हों

 जूनियर  श्रघिछात्रव तियों  के  लिये  :  कम  से  कम  विज्ञान  में  वित्तीय  श्रेणी  की  स्नातकोत्तर  डिग्री

 अथवा  इंजीनियरी/धातुकम/उपकरण  प्रौद्योगिकी  में  स्नातक  डिग्री  उस  विषय  के  बारे  में  जिस
 में

 अधि छात्रवत्ति का  आवेदन  किया  गया  हो

 सीनियर  श्रधघिछात्रवतियों के  लिये  :  कम  से  कम  विज्ञान  में  प्रथम  श्रेणी  की  स्नातकोत्तर  डिग्री

 अथवा  अधिकार बत्ती  के  लिये  आवेदित  विषय  के  बारे  में  इंजीनियरी  |  घातुकम/उपकरण  प्रौद्योगिकी

 में  स्नातक  डिग्री  जिस  के  साथ  श्रम्यर्थी  को  कम  से  कम  दो  का  अनस स्थान  का  श्रीनगर  भी  हो  i

 एच०  डी०/डी०  एस०  सी०  वालों  को  प्राथमिकता
 दी

 ।

 भ्रनुसूचित  जातियों  अ्रनुसूचित  arian  जातियों  के  श्रम्यधियों  के  लिये  वायु  सीमा  कौर

 श्रीताओं में  छूट  दी  जाती  है

 २.  सब  शभ्रावेदन  पत्रों  की  चनाव  बोड़  द्वारा  जांच  की  जाती  है  ।  श्रधिछात्रवत्ति के  लिये

 उपयुक्  समझे  जाने  वाले  श्रम्यथियों  को  चनाब  ate  हारा  शभ्रन्तिम  रूप  से  चुनाव  के  लिये  इंटरव्य

 के  लिये  बलाया  जाता  है  |

 ३.  चने  गये  अ्रम्यधथियों  को  २४५०  रुपये  प्रति  माह  केਂ  हिसाब  से  एक  ay  जिस  की  अ्रवधि

 दो  वर्ष  बढ़ाई  जा  सकती  अ्रधिछात्रवृत्ति दी  जाती  है  ।  ५०  में  से  प्रधिछात्रवत्तियां  सीनियर

 श्रघिछा वृत्तियां कहलाती
 Yoo

 रूपये  प्रति  माह  की  हैं  विषयों  में  ५००  रुपये  प्रति  |

 रसायन-शास्त्र  गयी  उपकरण  प्रौद्योगिकी

 मशीनी कृत  वैज्ञानिक  विद्युत  इंजी।नय  वैद्युदण्वि  की  )

 मनोविज्ञान  कौर  जीव-विद्या  में  दी  जाती  हैं  ।

 ५.  यह  योजना  TT  PENL—Fo F Ale Ft HL से  चाल  हो  कर  पांच  वर्षों तक  चलेगी  ।

 नही ं।

 (  नहीं  |

 अ्रनुसुचित  जातियों  का  कल्याण

 सुबोध  हंसना

 E99.
 श्री  रा०

 च०  साझी
 :

 नेकराम

 क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भ्रनुसुचित  safes  जातियों  केਂ  कल्याण  के  लिये  आश्रम स्कूल  ख़ादिम  जातीय

 कल्याण  अधिकारियों को  प्रशिक्षण  देने  भ्र  rien  जातीय  क्षेत्रों  के  सांस्कृतिक  सर्वेक्षण  के  लिये  द्वितीय
 ue ििििवििििवविविनिविििविदक

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 पंचवर्षीय  योजना  काल  गें  गैर-सरकारी  संगठनों  को  सहायता  के  लिये  कितना  धन  व्यय  किया,गया

 वे  संगठन  कौन  से  हैं  जो  उपरोक्त  कार्य  के  लिये  सहायता  प्राप्त  कर  रहे

 उन  संगठनों  को  यह  सहायता  कब  से  दी  जा  रही  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  ):  से
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 बहु प्रयोजनीय  स्कूलों  का  नमूना  सर्वेक्षण

 थ्री  सुबोध

 श्री  रा०  Wo  मानो :

 heen  श्री  नेकराम नेगी

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्राविधिक  सहकार  मिशन  दल  द्वारा  देवा  में  बहुप्रयोजनीय  स्कूलों  का

 नमूना  सर्वेक्षण किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  सर्वेक्षण  का  क्या  उद्देश्य  है  ;

 कितने  स्कूलों  का  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर  किस  राज्य  में  किया गया  ?

 हां  । शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली

 ताकि दल  बहुप्रयोजनीय स्कूलों  के  विकास  की  समस्याओं  कौर  वर्तमान  स्थिति  का

 अघ्ययन  कर  सके  शर  आंकड़े  एकत्रित  कर  सके
 जिस

 के
 आधार  पर  दल  बहु प्रयोजनीय

 स्कूलों  के  ate  विकास
 ae

 विभिन्न  सदस्यों  के  सुलझाने  के  बारे  में  सिफारिश  कर  सके  |

 ८३.  विभाजन  निम्न  प्रकार है

 श्रीमान  प्रदेश  र्

 मध्य  प्रदेश

 रश

 १२

 पजाब

 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी  बंगाल  १०

 दे

 मल  अंग्रेजी  में
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 उड़ीसा  में  अनुसूचित  ध्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां  कौर  पिछड़े  वर्ग

 1१६७९.  श्री  do  च०  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  महिला  कुटीर  fares  शिक्षा  पुरी  )  ने  भारत  सरकार  को

 एक  योजना  भेजी  है  जिस  में  उड़ीसा  में  अनुसूचित  श्रनुछुचित  ख़ादिम  जातियों  कौर  अन्य  पिछड़े

 ait  की  लड़कियों  कौर  औरतों  की  ददा  को  कला  कौर  शिल्प  में  प्रशिक्षण  द्वारा  सुधारने  के  लिये

 वित्तीय  सहायता  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  है  ;

 (@)  यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  श्रात्वा  )  :
 हां

 ।  १९४५६  में  एक  योजना  भेजी
 नयी थी  ॥

 (@)  इसको  aaa  कार्यवाही  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  भेज  दिया  गया  कौर  दिक्षा श्रम

 के  प्राधिकारियों  से  भी  राज्य  सरकार  से  बातचीत  करने  को  कहा  गया  ॥

 भारतीय  एवर रिस्ट  भ्र भि यान  दल

 Taso.  श्री  सुमन  घोष  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  एवरेस्ट  अभियान  पर  जाने  वाले  भारतीय  दल  के  पास  सारा  सामान  (

 उपकरण  भारतीय था

 यदि  तो  उनके  पास  कौन  सा  ऐसा  सामान  था  जो  विदेशी

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  भ्रगले  वष  इस  दल  को  या  wey  किसी  भारतीय  दल  को

 भेजने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  क्या  दल  को  सारा  सामान  भारतीय  दिया  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  कृष्ण  कौर  भारतीय दल  के  पास  go  प्रतिशत

 सामान  देश  में  बना  हुमा  था  ।  उन्हें  कुछ  प्रायश्चित  का  इस्तेमाल  करना  पड़ता  है

 क्योंकि  इसका  उत्पादन अभी  देवा  में  नहीं  हुआ  है  ।  वे  वस्तुएं ये  हैं  :

 रेन्डियर  बूट

 भूटान  बर्नर  र  गैस  के  सिलेन्डर  |

 नाइलोन  के  रस्स े॥

 आक्सीजन का  सामान  |

 अभियान  दल  के  पास  डाउन  कौर  विंड प्रूफ  सूट  कौर  नाइलोन  के  बालों  के  दस्तानों  जैसे

 कुछ  सामान  भी  थे  ।  चाहे  इनकी  जरूरत
 न

 पड़े  परन्तु  वह  चढ़ने  में  काम  जाति  हे
 ।  ae

 दल  के  ब्यक्ति  इन्हें  अपने  पास  रखते  हैं  ।

 ae  १६६१  में  एवरेस्ट  पवन  पर  कोई  भारतीय  दल  मे  जने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 जहां तक  सम्भव  हो  सब  भावी  श्रीमान-दलों  को  भारतीय  सामान  fear
 लायेगा  ॥

 ं  ast  में



 २६८४  लिखित  उत्तर  २९  YEqeo

 त्रिपुरा  में  चूहों  के  आतंक  से  पीड़ित  क्षेत्रो ंमें  भूख  से  मौतें

 1१६८१.  श्री  बोगी  ठाकुर  :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा
 करेंगे

 .

 क्या  सरकार  को  त्रिपुरा  में  चूहों  के  श्रांतक  से  पीड़ित  क्षेत्रों  में  हाल  ही  में  भूख
 के

 कारण  हुई  मौतों  की  कोई  जानकारी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  (sit Mo
 To

 :
 कौर  २८  १९६०  को  त्रिपुरा

 प्रशासन  को  ए  रिपोर्ट  मिली  कि  धमंनगर  सब-डिवीज़न  में  कानपुर  क्षेत्र  के  दसदा  गांव  में  भूख

 के  कारण  पांच  मृत्युएं  हुई  हैं  जिन  पर  जंगली  चूहों  ने  झ्राऋमण  किया  था
 ।  धर्म नगर

 के
 अतिरिक्त

 उप-विभागीय  पदाधिकारी  द्वारा  मौके  पर  की  गयी  जांच  से  पता  चला  कि  भूख  के  कारण  कोई  मौत

 महीं हुई  ।

 श्यामा  होप  समूह  के  मालवाही  जहाज

 1१६८२  ठाकुर  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  अन्दमान  द्वीप  समूह  के  लिये  एक  मालवाही  जहाज  की  तलाश  में  हैं  ;

 क्या  नौवहन  महानिदेशक  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  विशेष  जहाज  की  सिफारिश
 की

 क्या  पोट  ब्लेयर  के  हाबंर  मास्टर  ने  जहाज  को  स्वीकार  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उन्होंने  क्या  कारण  बताये  ;

 क्या  tad  झाकड़ी  लादवेट  एंड  कम्पनी  वहीं  अथवा  उसी  प्रकार  का  जहाज  खरीदना

 चाहती

 क्या  स्थानीय  प्रशासन  ने  इस  प्रयोजन  के  लिये  इस  साथ  के  ais  लाख  रुपये  के  ऋण

 के  श्रावेदन-पत्र पर  सिफारिश  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  गो०  To  हां  ।  भारत  सरकार  को  एक  जहाज  की

 जरूरत  है  ।

 हां  ।

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारत  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 प्रतिमान  श्र  निकोबार  द्वीपसमूह  के  मुख्य  आयुक्त  से  परामर्श  करने  के  बाद  बम्बई

 के  नौवहन  महानिदेशक  ने  प्रा कर्ज  जावेद  एंड  कम्पनी  को  अन्दमान  के  रास्ते  नहीं  बल्कि

 तूतीकोरिन  /  कोलम्बो/तुतीकोरिन-मद्रास  रंगून/कलकत्ता  के  माग
 के  लिये  नौवहन  ब्रिकास  निधि  से

 १०'  ८०  लाख  रुपये  के  ऋण  की  सिफारिश  की  है  ।

 —$—
 प्रश्न  उत्पन्न

 नहीं  होता  *

 अंग्रेजी  में
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 उत्तर  प्रदेश  में  राज्य  बेक  ate  रक्षित  बेक की

 दिखाय

 1१६८३.  थ्री  कालिका सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  eK a से
 ३०  EKO

 तक  की  श्रवषि  में  उत्तर  प्रदेश  में  भारत  के
 राज्य  बैंक  की  कितनी  नई  शाखायें  धौर  कार्यालय  खोले  गये  और  भारत  के  रक्षित  बैंक  के

 कार्यालय  खोले

 क्या  उपरोक्त  नयी  शाखाओं  प्रो  कार्यालयों  में  किये  गये  व्यापार  से  देश  भर  म॑  रुपये

 के  सौदों  में  कोई  बड़ी  विधि  दिखाई  पड़ी  है  ;

 (7)  भारत  का  रक्षित  बेक  छोटे  माने  के  उद्योगों  कृषि  कार्यों  की  किस  प्रकार  सहायता

 वित्त  मंत्री  मोरार
 जी

 देसाई  ):  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें

 अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 राज्य  बैंक  की  इन  दिखाओं  में  किय  गये  व्यापार  जोकि  ग्रामीण

 प्रो-नगरीय  क्षेत्रों  में  समूचित रूप  से  विधि  का  पता  चला  है जिससे  देश  भर  में  रुपये  के  सौदे

 में  वृद्धि  हुई

 भारत  का  रक्षित  बेक  कुछ  स्वीकृत  कुटीर  कौर  उद्योगों  की  सहायता  के  लिये  वित्तीय

 देता  केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  लघु  उद्योगों  को  ऋण  देने  की  योजना  को  चलाता  है  ।

 रक्षित  बैंक  कुछ  कृषि  कार्यो ंके  लिये  राज्य  सहकारी  sat  को  रियायती दरों  पर  अल्पकालीन

 कौर  मध्यम-कालीन  ऋण  देता  केन्द्रीय  भूमि  बन्धक  बैंकों  के  ऋण-पत्र  खरीदता

 है  घौर  सहकारी  ऋण  तथा  की  प्रंदापूर्ज  में  भाग  लेने  के  लिये  राज्य  सरकारों  की  सहायता  भी

 करता ह  ।

 इन्द्राणी  रहमान  कौर  उनकी  मंडली

 1१६८४.  श्री
 कालिका  fag  :  क्या  वैज्ञानिक  apes

 ak  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री पह

 बताने  को  कृपा  करेंगे  fa:

 श्रीमती  इन्द्राणी  रेहमान  ah  उनकी  मंडली  ने  भ्रपने  हाल  के  जून  कौर  १९६०

 के  अमरीकी  दौर  पर--विशेषतः  शिकागों  अन्तर्राष्ट्रीय  मेले  में  सनौर  लेस  मे  साच्युसेट्स  T—Uas

 पर  क्या  प्रभाव  डाला ;

 क्या  दौरे  के  खर्च  के  लिये  उनको  पर्याप्त  धन  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  कितना  धन  दिया  गया  था

 क्या  मंडली  ने  प्रदर्शन  के  समय  प्रवेश-शुल्क  के  रूप  में  रुपया  वसूल  किया  ;  कौर

 यदि  तो  कितना  रुपया  वसूल  किया  गया  कौर  इस  निधि  से  किसको  लाभ  हुमा
 ?

 व मानिक  श्रनुसंघान  घोर  सांस्कृतिक-का्यें  मंत्री  हमायूम  कबिर  ]  :  भारत

 सरन  1९  को
 प्राप्त  रिपोर्टों  से  यह  स्पष्ट  है  कि  उन्होंने  शिकागो  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मेले  site  लेस

 ANTaAca  में  जैकब  oo  दोनों

 में

 बहुत  कच्छ  ara  डाला

 ।

 अभी  इस  बारे  में  कुछ  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कहा  जा  सकता  कि  अ्रमरीका  में  उनका  कैसा  प्रभाव  रहा  क्यों  कि  अभी  हमें  उस  देश  में  उनके  सारे

 प्रदर्शनों  की  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।

 ,  भारत  सरकार  विदेश  जाने  वालें  प्रत्येक  कलाकार  को  धन  नहीं  देती  t

 इस  विशेष  मामले  में  उनको  ३५,०००  रुपये की  यात्रा  सम्बन्धी  राज-सहायता  दी  गयी ह  जोकि

 उनक  यात्रा  व्यय  का  बड़ा  भाग  है  ।

 मंडली  को  २,०००  डालर  का  पारिश्रमिक कौर  शिकागो  मेला  कार्यक्रम  म

 भाग  लेने  के  लिये  ३०३  डालर  दिये  गये  थे  are  जैकब  समारोह  कार्यक्रम  के  लिये  उनको

 १००० डालर  दिये  गये  थे  ।  इसके  अतिरिक्त  कोई  पृथक  प्रवेश-शतक  नहीं  था  कौर  पारिश्रमिक

 मंडली  के  खाने-पीने  कौर  wey  व्यय  शामिल  हैं  ।

 भारत  के  भतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  का  पति वेदन

 1१६८४  श्री  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  प्रतिवे  इन  प्रत्येक  वह  प्रकाशित  होते  हैं

 पिछला  प्रतिवेदन  किस  अवधि  के  लिये  उपलब्ध  है
 ?

 fart  att  तेल  मंत्री  (  शी  ao  दे०  मालवीय  )  ।
 किसी

 ae
 के  वार्षिक  प्रतिवेदन के

 लिये  सामग्री  ara  वर्ष  एकत्रित  की  जाती  है  और  वह  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग के  रिकार्डों

 के  प्रथम  भाग  में  प्रकाशित  होती  है  ।  यदि  मुद्रण-कार्य में  विलम्ब  न  तो  वार्षिक  प्रतिवेदन  के

 निकलने  में  दो  वर्ष  लग  जाते  ह  ।

 उपलब्ध  पिछला  प्रतिवेदन  CXS  के  बारे  में  है  ।  वर्ष  १९५५,  १९५६

 १९४५७  के  लिये  प्रतिवेदन छप  रहें  हैं  उनके  शीघ्र  ही  निकलने  की  ग्राद्या है  ।  geya F के

 लिये  प्रतिवेदन  लगभग  तैयार  है  प्रेस  में  जाने  वाला  है  कौर  REE  का  प्रतिवेदन तयार

 किया जा  रहा  है  ।

 सामुद्रिक  प्रतुसंबान  समिति

 TES.  श्रीमती  इलापाल  weal  :  क्या व  मानिक  aaa  ate  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  एक  सामुद्रिक  aaa  समिति  नियुक्त  करने
 का  फेसला किया है किया  कौर

 यदि  तो  इस  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  प्रौढ़  इसके  कृत्य  क्या  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शोर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  दमा यून  कबीर  )  हा

 भारतीय  राष्ट्रीय  सामाजिक  ग्रनूसन्धान  समिति  सभी  समृद्ध  विद्या  के  कार्य  के  लिये

 जिसमें  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  भारतीय  समुद्र  arvana  भी  शामिल  राष्ट्रीय  समिति  के  रूप  में  ard  करेगी

 धीर  इसमें  निम्नलिखित सदस्य  हैं

 १.  डा०  डी०  एन०  भतत्वीय  परामर्शदाता  प्रधान

 amy  xfer  arse  नई  दिल्ली  |
 ee

 मल  अंग्रेजी  में
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 डा०  एन०  कै०  मत्स्य  विभाग  खाद्य  तथा

 कृषि मं  कृषि  नई  दिल्ली ।

 डा०  Fo  ग्राम  भौतिक  अ्नुसत्घान  प्रयोग

 अहमदाबाद |

 कैप्टेन  नौसेना  के  मुख्य  जलविज्ञ |

 डा०  जे०  एन०  मुख्य  वैज्ञानिक  पदाधिकारी

 प्रतिरक्षा  नई  दिल्ली |

 श्री  सी०  वेधशाला के  उप  नई  दिल्ली

 ऋतु  विभाग  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  )  ।

 9  डा०  So  शाक्ति  मूलभूत  अनुसन्धान

 ),  बम्बई ।

 निदेशी-पद ये  ह

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  भारतीय  समुद्र  भ्र भि यान  में  भारत  के  भाग  लेने  के  लिये  एक  समेकित

 योजना  बनाना  |

 सरकारी  झ्रनुसन्धान  संगठनों  कौर  विश्वविद्यालय  की  प्रयोगशालाश्रों  में

 काय  के  विभाजन  के  बारे  में  परामर्श  देना  |

 भारत  के  भाग  लेने  के  सम्बन्ध  में  कई  वैज्ञानिक  तरीकों  में  aaa  के  लिये  व्यौरेव।र

 योजनाओं  पर  विचार  करना  श्र  मंजर  करना  प्रौढ़  वित्तीय  ग्रीन  की  सिफारिश

 करना |

 अनुसन्धान  कार्यों  का  विकास  ate  समेकन  ।

 { na “e  अभियान  में  भारत  के  भाग  लेने  के  सम्बन्ध  में  सभी  मामलों  पर  सरकार  को  प्ररामर्श

 अंडमान  के  पदाधिकारी

 Fees.  सरदार
 प्रण  सि०  सहगल :  क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 माया  बन्दर  भ्र ौर  कार  निकोबार  में  सहायक  आयुक्तों  कौर  पोर्ट  ब्लेयर में  सहायक

 राजस्व  भ्रायुक्त  के  पदों  के  लिये  पिछले  दो  तीन  वर्षों  में  श्रंडमान  में  मुख्य-प्रदेश  से  कितनी  अधिकारी

 भेजे  गये  ;

 तहसीलदारों  के  स्थायी  पदों  पर  कितने  पदाघिकारी  काम  करते  रहे

 इनमें  से  कितने  व्यक्ति  एसे  थे  जिन्हें  अपने  मूल-राज्यों  में  द्वितीय

 तटीय  श्रेणी  के  मे जि स्टेटों  के  अधिकार  प्राप्त

 क्या  इन  में  से  कुछ  पदाधिकारियों  को  वापिस  भे  जना  पड़ा  था  क्योंकि  इन्हें  न्यायिक  कार्यों

 का  नहीं  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  |: हू  :  माया  बन्दर  तथा  निकोबार  में  सहायक

 शर  पोट  ब्लेयर  में  सहायक  राजस्व  ATT ET —_Y  के  पदों  पर  नियुक्ति  के  लिये
 पछले  तीन  वर्षों  में  मुख्य

 प्रदेश  से  पांच  पदाधिकारियों
 स्वाय

 मात

 को  नमी

 मूल  ग्रंप्रेजी  में

 1058  (Ai)
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 तीन  पदाधिकारी  तहसीलदारों के  स्थायी  पदों  पर  काम  कर  रहे  थे  कौर  दो
 पदाधिकारी

 डिप्टी  कलेक्टर  आयुक्त  के  पदों  पर  स्थानापन्न  रूप  से  कार्य  कर  रहे  थे
 |

 दो  पदाधिकारियों को  दूसरी  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेटों  के  अघिकार  प्राप्त  थे  झर  ate  तीन

 को  प्रथम  श्रेणी  के  मेजिस्ट्रेट के  ॥

 जी  नही ं॥

 प्राय-कार  कलकता के  कार्यालय  में  भक्तों

 1१६८८.  श्री  सुमन घोष  :
 कया  fae  मंत्री यह

 बतान  को  eo  करेंगे
 कि

 क्या  भारत  सरकार
 के

 केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  ने
 राय-कर  कलकत्ता  को

 erat  हाल  ही  में  कोई  श्रीदेवी  दिया  हे  कि  कार्यालय  में  इन्सपेक्टर  कौर  ऊपर  डिवीजन  क्लर्कों
 को

 सीधे  बिहार  ate  उड़ीसा  के  उम्मीदवारों में  से  भर्ती  किया  जाये

 यदि  ऐसा  श्रादेश देन  के  क्या  कारण

 ard  किसी  अन्य  राज्य  के

 ee  को
 यह

 आदेश  दिया

 गया  ह  कि  इन

 पदों  के  लिए  सीधी  भर्ती  पश्चिम  बंगाल  के  उम्मीदवारों में  से  की

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 वित्त  मंत्री  (  sit  सोरारजी  (  (77)  WAHL  कलकत्ता  को  एसा

 कोई  wee  नहीं  दिया  गया  |

 स्थिति  यह  है  कि  १९५८  में  जो  प्रतियोगिता-परीक्षा  हुई  उसमें  जितने  विद्यार्थी  सफल

 हुए  उनकी  संख्या  सभी  भ्रायुक्तों  के  अधीन  इन्कम-टैक्स  इंस्पेक्टरों  के  रिक्त  पदों  की  संख्या से  बहुत

 इसलिये  यह  निश्चय  किया  गया  कि  सफल  उम्मीदवारों  को  aa  डिवीजन  क्लर्कों  के  पद

 स्वीकार  करने  को  कहा  जाये  ।  इस  निश्चय  के  परिणामस्वरूप यह  देखा  गया  कि  कुछ  आयुक्तों  के

 aia  सफल  उम्मीदवारों  की  सूची  के  सभी  व्यक्ति  काम  पर  लगा  लिय  गय  किन्तु  कई  अन्य  स्थानों

 पर  कई  उम्मीदवारों को  नौकरी  नहीं  दी  जा  इन  चुने  हुए  उम्मीदवारों की  सूचियों का

 तम  लाभ  उठाने  के  लिय  यह  निचय  किया  गया  कि  fafa  आयुक्तों  के  प्रधान  पदों  को  चार  खण्डों

 में  वर्गीकृतਂ कर  दिया  जाये  ।  इन  में  से  एक  खण्ड  में  पश्चिम  बाहर ate  उड़ीसा  के  राय-कर

 आयुक्तों  के  इलाके  शामिल  वास्तविकता  यह  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  राय-कर  श्रावित  के

 लय  में  बिहार  ate  उड़ीसा  के  आयुक्तों  के  कार्यालयों  की  सूचियों में  से  किसी  उम्मीदवार  को

 नियुक्त  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  sett  परिचित  बंगाल  की  श्रपनी  सुची  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 (4)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दिल्ली  में  प्लाटों की  बिक्री

 1१६८८.  थी  दी०  सं  दार्मा  क्या  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  करेंग  कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि
 दिल्ली  में  भ्र भी  हाल  ही  में  बस्तियां  बसाने  वालों  की  एक  फर्म  द्वारा

 जमीन  के  प्लाटों  की  जाली  बिक्री  की  गयी ;

 यदि  tt  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  गिरा  री on

 “8
 wk

 fae  अंग्रेजी  में
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 इस  बात  के  लिय  उत्तरदायी  व्यक्तियों
 के

 विरुद्ध
 कया  कार्यवाही की  गयी  है

 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 ब०  पर्त )

 :
 प्रभी  हाल  ही  में  ऐसी  कोई  बिक्री  नहीं  हुई  ।

 कौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 जोवन  बोसा  निगम  दरा  बिदक-कर्ण

 1१६६०.  थो  मोहम्मद  इलियास
 :

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 जीवन  बीमा  निगम  ने  बन्धक-ऋण  देने  का  अन्तिम  निर्णय कब  किया

 २३०  १६६०  तक  इस  प्रकार  के  ऋणों  के  लिये  कितने  प्रस्वेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  ;

 ३०  १६६०  तक  इनमें  से  कितने  आवेदकों  को  ऋण  दिया

 जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  एक  श्रावेदन-पत्र  के  सम्बन्ध
 में

 निश्चय
 करने  के  लिये

 कितना

 समय  लिया  गया  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  २५  REKo

 OG  |

 41

 यदि  प्रस्वेदन-पत्र  हर  लिहाज  से  पूर्ण  हो  तो  निगम  को  मामले  के  सम्बन्ध  में  फैसला  करने

 में  लगभग  ३  सप्ताह  लगते  हैं  ।

 वैज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिक  अनुसन्धान  में

 नौकरियों के  स्यान

 [१६८६१-  श्री  दी०  चे  या  वैसा  MARAT  धौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक  अनुसन्धान  नई  दिल्ली  में

 म्रधिकारियों  द्वारा  करो  कुछ  पद  समाप्त  कर  दिये  जाते  हैं  कौर  फिर  कुछ  समय  के  च्  बना

 लिये  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रतिशत  कितने  पद  समाप्त  किये  गये  कौर  बनाये

 कौर

 इनको  समाप्त  करने  और  पुनः  बनाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 घनु सन् वान  शोर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्रो  मिथुन
 :  जी  नही ं।

 (7).  et  उत्पन्न नहीं  होते  ।



 २६९६०
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 भूल-कार्य  मंत्रालय  के  पत्र-पुस्तिक्ाएं इरादी

 1९६९२.  थो  प्रकाश
 दो

 शास्त्री
 :

 क्या  गृह-कार्य
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  तथा  उसके  संलग्न  कौर  अधीनस्थ  कार्यालयों  द्वारा  कोन  कौन  सी

 पुस्तिका यें  प्रकाशित  की  जाती  हैं  ;

 इनमें  से  कितने  प्रकाशन  ऐसे  हैं  जिनको  हिन्दी  में  भी  प्रकाशित
 किया  जाता

 जिन  प्रकाशनों  को  केवल  भ्रंग्रेजी  में  प्रकाशित  किया  जाता  है  उन्हें  हिन्दी  में  प्रकाशित

 करने  के  क्या  कारण

 उनको  हिन्दी  में  भी  प्रकाशित  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हैं
 ह

 मंत्री
 गो०  | ह ०  :  और  ८  १६६०  को  जो  स्थिति

 थी  उसकी  दिग्दर्शन  कराने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है  परिशिष्ट  भनुवन्ध

 संख्या  २५]

 बौर  मरंप्रेजी  के  अतिरिक्त  हिन्दी  के  प्रयोग  के  लिये  प्रारम्भिक  कदम  उठाये  जा

 रहे  हैं  ।  जब  ये  पूरी  तरह  से  क्रियान्वित  हो  जायेंगे  तो  शेष  रिपोर्टों  शादी
 का

 प्रकाशन  भी  हिन्दी  में

 करना  सम्भव हो  सकेगा  |

 स्वतंत्रता  आन्दोलन  का  इतिहास

 1१६८३.
 श्री  स०  Wo  सामन्त :

 सुबोध  हंसना

 क्या  वैज्ञानिक  भ्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य
 मंत्री  ११  १९६०  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  LOd  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  महत्वपूर्ण  पांडुलिपियों  के  चित्र  शर  अनुचित  भी  इस  पुस्तक  में  दिये  जायेंगे  कौर

 इस  का  मूल्य  कितना  siti ?

 faeries  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हुमायूँ  :  जी  नहीं  ।

 अभी  इस  का  मूल्य  निश्चित  नहीं  किया  भया  ।  किन्तु  उत्पादन  अ्रोर  वितरण  के  ऊपर

 खाने  वाली  लागत  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इसे  यया  सम्भव  कम  से  कम  रखा  जायेगा  |

 हिमाचल  प्रदेश  के  सरकारी  कम  चारी

 दि०  ऋण  रामौल

 श्री  भक्त  दर्शन

 |  श्री  नेकराम  नेगी  :

 या  गहन काय  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  उन  सरकारी  क्मेचारियों  जो  सचिवालय
 में  काम  नहीं  दो  अग्रिम  वेतन-बुद्धिमांद्य  नहीं  दी  गयीं  ate  ना  ही  उनके  वेतन में  प्राधा  मंहगाई

 भत्ता  मिलाया  गया  जैसा  कि  पजाब  में  कार्य  करने  वाले  उनके  स्तर  के  कर्मचारियों  के  साथ  किया

 गया  धौर
 ्  एए एटा

 मल  अंग्रेजी  में
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 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  में  तो  केन्द्रीय  सरकार  का  उन  रियों

 को  इस  कारण  होने  वाली  हानि  की  प्रति  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचर

 Tear  मंत्री  गो०
 ब०

 पंजाब  सरकार  के  उन  कर्मचारियों

 जिनका  मासिक  वेतन  १००  रु०  से  लेकर
 ४००

 रु०  तक  उनके  वेतन  में  दो  वर्षों  में  होने

 वाली  वृद्धि  के  बराबर  धन-राशि  का  अस्थायी  भत्ता  दिया  गया  है  किन्तु  जिन  कर्मचारियों  का  मासिक

 वेतन  २५०  रु०  भ्रथवा  इससे  कम  है  उन्हें  कम  से  कम  ६  रु०
 और

 अधिक  से  अधिक  X4
 रु०  मिलेंगे

 श्र  जिन  कर्मचारियों का  वेतन  २५०  रू०  थे  अधिक  है  उन्हें  एक  वर्ष  में  हानि  वाली  वृद्धि  waar

 से  अधिक  २४५  रु०  दिये  गये  SRY  रु०  मासिक  वेतनों तक  सीमान्त  समायोजन  करके

 यह  भत्ता  दिया  जा  सकता  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  के  ऐसे  कर्मचारियों  जिन्हें  केन्द्रीय

 वेतन-क्रमों  के  अनुसार  वेतन  नहीं  इस  प्रकार  की  सुविधा  देने  की  प्रस्थापना  पर  ग्रोवर  इस  प्रश्न

 पर  कि  उनको  मिलने  वाले  मंहगाई  भत्ते  की  कितनी  रकन  को  तन  के  रंग  के  रूप  में  माना

 वेतन-प्रयोग  की  सिफारिशों  के  प्रकाश  में  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  छात्रों  को  भ्रमुंपस्थिति

 १६९४५.  थी  भक्त  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (%,)  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पृ

 *

 इसे  बातਂ  का  पता  लगाने  के  लिये  सर्वेक्षण  किया  गया

 था  कि  दिल्ली  के  स्कूलों  में  कितने  छात्र  अनुपस्थित  रहते  उसके  कया  क।रण  हैं  ate  अनुपस्थिति

 को  रोकने  शौर  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जायें  ;

 (@)  यदि  तो  इन  विषयों  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा

 दौर जायेगा  ;

 (7T.)  स्थिति  में  सुधार  के  लिये  कौन  &  विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे  हें
 ?

 {fart  मंत्री  का०  ला०
 :  (%)  हां  ।

 सर्वेक्षण  रिपोर्ट  की  तीन  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  है  ।

 निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हैं  °

 (  माता  पितताग्रों  ate  अध्यापकों  में  निकट  संबंध  स्थापित  करना  ताकि  माता-पिता  अपने

 बच्चों  की  प्रगति  पर  अधिक  ध्यान  दे  सकें  इस  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  माता-पिताओं  कौर

 अध्यापकों  के  संगठनों  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है  ।  कुछ  स्कूलों  में  माता  पिताओं  कौर  अध्यापकों

 के  ऐसे  संगठन  स्थापित  किये  जा  चुके  हें  कौर  माता  पिताओं  को  उनके  बच्चों  की  पढ़ाई  की  प्रगति

 के  बारे  में  नियमित  रुप  से  सूचित  किया  जाता  है  |

 (२५  कुछ  स्कूलों  में  छात्रों  की  संख्या  अधिक  होने  के  कारण  अध्यापक  ५ अरपन  विद्यार्थियों  पर

 यथेष्ट  नियंत्रण  रखने  में  प्रसम यें  ष  हूं
 ।

 स्कूलों  में  बहुत  संख्या  वृद्धि  की  समस्या  को  दूर  करने

 के  लिए  नामांकन  के  व्यवस्थापक  की  एक  योजना  विचाराधीन  है  ।  यह  योजना  जब  कार्यान्वित की

 जायेगी  तो  झ्रध्यापकों  को  ढेपनी  कक्षा  पर  उचित  नियंत्रण  में  सूक्ति  रहेगी  ।

 (  २३)  विद्यार्थियों
 की  पढ़ाई  में  रुचि  कौर  लगन

 की
 कमी  के  कारण  पदा  हुई  समस्या त्रों  को

 दूर  करने  के  लिए  स्कूलों  में  शैक्षिक  कौर  व्यवसायिक  संदर्शन  सलाहकारों  की  नियमित  की  जा  रही

 है  जो  विद्यार्थियों  को  विभिन्न  व्यवसाय  चुनने  में  झ्रावदयक  सुदर्शन  प्रदान  क्सग  तथा  साथ  ही  विद्यार्थियों

 को  उनकी  रुचि  के  अनुसार  विषय  चुनने  की  सलाह  भी
 वि  लए

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 (¥,)  बाहरी  श्रावण
 :  दिल्ली  के  सिनेमा  घरों  में  दोपहर  के  खेलों  पर  नियंत्रण  कर  दिया

 गया है  ।  जो  दूसरे  कदम  उठाये  गये  हूँ  उन  में  से  कुछ  ये  हैं

 (१)  जुर्माना ॥

 (2)  अनुपस्थित  रहने  वालों  की  उपस्थिति  की  डायरी  रखना  |

 (३)  उपस्थिति  रिपोर्ट  माता-पिताग्ों  को  भेजना  |

 (*,)  अनुपस्थित  विद्याथियों  के  सीता-पिताओं  को  स्कूल  में  बुलाना  उनके  बच्चों

 की  समपारों  पर  उनसे  विचार-वीमेन  करना  |

 (५)  स्कूलों  में  स्वस्थ  वातावरण  पेदा  करना  |

 दिल्ली  म  श्रस्वास्स्यकर  स्थिति

 नेक  राम

 1१६९६.  थ्री  बहादुर  सिह  :

 भी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  नई  दिल्ल  में  करोलबाग  के  geet  एवसटेंशन  क्षेत्र  में  एक  बहुत

 बड़ा  कबरिस्तान  जिस  पर  aah  हाल  ही  में  शरणार्थियों  ने  कब्जा  जमा  लिया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  कबरिस्तान  की  श्रस्वास्थ्यकर  स्थिति  स्थानीय  जनता के  स्वास्थ्य

 के  लिये  बड़ी  खतरनाक है  ;

 कया  सरकार  का  विचार  उन  लोगों  जिन्होंने  यहां  पर  अनधिकृत  रूप से  कब्ज़ा

 जमाया  ६1!  हटाकर  इस  जगह  को
 उद्यान  के  रूप  में  परिवर्तित  करने का  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  स०  ः  करोल  बाग  के  deed  एवसटेंदान  क्षेत्र  में  एक

 कबरिस्तान  है  जिसको  इस्तेमाल  नहीं  किया  जाता  ।  विभाजन  के  द  विस्थापित  व्यक्तियों

 ने  इस  पर  अनधिकृत  रूप  से  कब्जा  जमा  लिया  था  ।

 यहां  पर  म्रनघधिक्त  वर्कशॉप  कौर  झुग्गियों  के  होने  के  कारण

 इस  जगह  की  ans  सम्बन्धी  स्थिति  was  है  ।

 ate  ag  जगह  सरकारी  जगह  है  कौर  इसे  सुन्नी-मजलिसे  श्रौकाफ  को

 कबरिस्तान  के  तौर  पर  इस्तेमाल  करने  के  लिये  fer  गया  है  ।  इस  जमीन  को  उस  संस्था  से  वापिस

 लेने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 अपाहिज  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  धौर  रोजगार  दिलाना

 1१६९७.  व०  च०  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  प्रवाहित  व्यक्तियों  के  शिक्षण  प्रशिक्षण  ate  उन्हें  रोजगार  दिलाने  के

 लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कितने  धन  की  व्यवस्थाਂ  की  गयी  है  ;  कौर

 प्रत  तक  कितनी  रकम  ख़र्च  की  गयी  है
 ?
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 डिक  मंत्री  का०  ला०  केन्द्रीय  क्षेत्रों  ६०  लाख  रु०  |

 लगभग  १३,३५,४०४,४२  रु०  |

 अनुसूचित  श्रनुसुखित  ख़ादिम  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गों  के  विद्याथियों
 को

 मेट्रिक  के  पहचान  श्रष्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1१६६८.  श्री  do  चं०  क्य  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  १९६०-६१  में  अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  पिछड़े  हुए

 वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  दसवीं  श्रेणी  के  पश्चात्  अ्रध्पयन  करने  के  लिये  छात्रवृत्तियां  देने  के  वास्ते

 श्रेय  राज्य  के  लिये  कितना  धन  निर्धारित  किया  गया  है  ;  कौर

 जब  तक प्रत्येक  राज्य  को  कितना  धन  दिया जा  चुक  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  और  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रवा  जाता है  परिशिष्ट  ३,  aaa  संख्या  २६]

 अ्रखिल  भारतीय  माध्यमिक  शिक्षा  परिषद्

 1९६६९.  श्री  राम  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 अखिल  भारतीय  माध्यमिक  शिक्षा  परिषद  में  किस  प्रकार  भर्ती  की  जाती  है  ;  कौर

 क्या  रिक्त  स्थानों  की  सुचना  सभी  सरकारी  कार्यालयों  को  भेजी  जाती  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ग्रोवर  (@)  अखिल  भारतीय  माध्यमिक

 दिक्षा  परिषद्  का  कोई  कार्यालय  नहीं  है  ate  ना  ही  उसमें  कोई  नौकरी  के  स्थान  हैं  अतः  भर्ती

 करने  की  विधि  और  प्रक्रिया  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  के  लिये  वेतन  समति

 JS  ot  area
 1१७००

 Lett

 क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  का  अध्ययन  करने  शर  उन्हें  क्रियान्वित

 करने  के  लिये  त्रिपुरा  प्रशासन  द्वारा  कोई  वेतन  समिति  नियुक्त  की  गयी

 यदि  तो  वेतन  समिति  के  निश्चय  कब  तक  प्रकाशित  होने  की

 क्या  वेतन-समिति  के  निश्चय  त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद्  में  स्थानान्तरित  किये  गये

 सरकारी  कर्मचारियों पर  भी  लागू  होंगे  ?

 मंत्री  गो०  ब०

 वेतन  समिति  अपनी  feof  त्रिपुरा  शासन  को  १९६०  के

 अन्त  तक  पेदा  कर  देगी ।

 मूल  wast  में
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 जैसी  कि  १७  १९६०  के  अतारांकित  संख्या  55k  के  उत्तर  में  कहा

 गया  क्षेत्रीय  परिषद  के  कर्मचारियों  को  वहीं  लाभ  प्राप्त  होंगे  जो  प्रशासन  के  झम्तर्गत  उनके

 समान  पदों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  दिये  जाकर  ।

 त्रिपुरा  में  रैयत  को  बेदखली

 1१७०१.
 si

 दशरथ

 क्या  गृहकार्य  मंत्री  यह  बताने  को  ढपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  रैयतों  को  बड़ी  संख्या  में  बेदखल  किया
 जा

 रहा  है

 यदि  तो  Rega  में  ऐसी  कितनी  बेदखलियां हुई  AK

 क्या  सरकार  का  विचार  हर  प्रकार  की  बेदखलियों  को  रोकने  के  लिये  कभी  हाल  ही  में

 पास  किये  गये  त्रिपुरा  भूमि  सुधार  »EXo  के  उपबन्धों  को  लागू  करने  का  है
 ?

 मंत्री  गो०  ने०  (#)  जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 त्रिपुरा  में  भूमिहीन  कृषक

 1  श्री  दशरथ देव
 ११७०२

 हाट

 कया  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 त्रिपुरा में  सरकारी  भूमि  बांटने  के  लिये  कितने  भूमिहीन  कृषकों द्वारा  श्रावेदनपत्र

 जे  गये  हैं

 उनमें  से  कितने  व्यक्ति  अनूसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  तयों तथा  पिछड

 हुए  वर्गों के  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  उन  से  बिना  कोई  नजराना  लिये  उनको  भूमि  बांटने

 मंत्री  गो०  ब०  जानकारी  एकत्र
 की  जा  रही  है

 mat  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 ?

 त्रिपुरा  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  विद्याथियों को  छात्रावास-वत्तियां

 धाँ  2903.0
 श्री  दशरथ देव

 गी  alert

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद्  से  सम्बद्ध  मिडल  कौर  सीनियर  बेसिक  स्कूलों  कौर  प्राइवेट

 स्कूलों  के  छात्रावासों  में  रहने  वाले  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  को  कोई  छात्रावास

 बत्तियाँ  दी  जाती

 यदि

 कि
 तो  इस  के  क्या

 कारण  कौर
 __-  नन  ee
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 क्या  सरकार  का  ऐसे  विद्याथियों  को  छात्रावास-वृत्तियां  देने  का  विचार  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  (#)  श्राजकल  त्रिपुरा  क्षेत्रीय

 परिषद् से  सम्बद्ध  मिडल  तथा  सीनियर  स्कूलों  के  छात्रावासों  में  रहने  वाले  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  विद्याथियों  को  छात्रावास-वृत्तियां दी  जाती  हैं
 ।  मान्यता-प्राप्त

 तथा  सरकार  द्वारा  सहायता-प्राप्त

 गैर-सरकारी  स्कूलों  के  छात्रावासों  में  रहने  वाले  विद्यार्थियों  को  भी  इस  रियायत  के  देने  के  प्रश्न
 पर

 विचार  किया
 जा

 रहा  है
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्म  चारियों  को  हड़ताल

 1१७०५.  थी  न्नाण०  चे  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  sat  हवाल  ही  में  हुई  हड़ताल  के  दौरान  तोड़-फोड़  की  घटनाएं  हुई  थीं
 कौर

 उनका  ब्योरा  कया
 जिनमें  निम्नलिखित बातों  का  विवरण  भी  हो

 :--

 ये  घटनायें  कहां

 जान  माल  का  यदि  कोई  नुक्सान  - &  तो  शौर

 इनमें  कितने  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया ?

 गाह-काय  मंत्री  गो०  ब०  (*)  al  |

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  परिशिष्ट  ३  अनुबंध

 संख्या २७  1]

 मानवीय  जीवन  का  संहार
 कोई  नहीं  ।

 तोड़फोड़  द्वारा  सम्पत्ति  का  लगभग  २२,०००  Fo

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 रही  लोहे  का  निर्यात

 1१७०

 श्री  रघुनाथ

 श्री  मो०
 ब०  ठाकुर

 कया  खान  थ्रो  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  श्रम्यावेदन  किया  गया  है  कि  मैसूर  आयरन  एण्ड  स्टील  वर्क्स  द्वारा

 प्राप्ति  नहींਂ  पत्र  देने  से  इन्कार  करने  के  कारण  बम्बई/मद्रास के  निर्यातक  बंडल  संख्या  २, २
 और  १

 श्रेणी  के
 १०

 टन  रद्दी  लोहे  के  अनुपात  में
 १

 टन  प्रथम  श्रेणी  का  निर्यात  करने  की  सुविधा

 का  लाभ  उठाने  में  wane

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  इस  विषय पर

 कुछ  झम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  विभिन्न  किस्म  के  रही  लोहे
 के  उपलब्ध  देश  में  रद्दी  लोहे  के  प्रयोक्ताश्रों की  वित्तरण  निर्यात के  लिये

 रही  लोहे  के  उपलब्ध  होने  प्रौर  निर्यात  के  ढंग  इत्यादि  पर  विचार  करने  के  लिये  एक

 _  faq  की  जा  रही

 मिल  अंग्रेज़ी में
 में



 २६९६  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २६  १९६०

 ख़ादिम  जातीय  क्षेत्रों  में  काम  करले  के  लिये  ध्रधिकारियों  का  प्रशिक्षण

 1१७०७.  श्री  जीन  कसा  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 श्रादिम  जातीय  क्षेत्रों  में  कार्य  करने  के  लिये  कितने  अधिकारियों  को  प्रति  ae  टाटा

 इंस्टिट्यूट  श्राफ  सोशल  बम्बई  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  भेजा  जाता

 क्या  इसके  लिये  केवल  सरकारी  कमंचारियों  को  चुना  जाता  है  अथवा  गेर-सरकारी

 सामाजिक-कार्य  कर्त्ता प्र ों  को  भी  अवसर  दिया  जाता  कौर

 इन  लोगों  का  चुनाव  किस  प्रकार  किया  जाता  है  कौर  इसकी  कया  शर्ते  होती  हैं
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  )
 :  इनकी  संख्या  में  प्रति  वर्ष  परिवर्तन  होता

 औ
 ६  $ प्रौढ़  यह  इस  प्रकार  रही  है  :--

 PEYV—YS  १€

 SEXG—YE  कि

 PEXE—Ko  २७

 दोनों  प्रकार  के  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  का  लाभ  उठाने  की  प्र नुम त्ति  प्राप्त  है  ।

 उम्मीदवारों  का  चुनाव  राज्य-सरकारों  अथवा  सम्बद्ध
 ग

 र-सरकारी  संगठनों  द्वारा

 किया  जाता  है  ।  चुनाव  के  समय  कार्यकर्त्ता  की  सेवा  श्रादिम  जातीय  क्षेत्र  में  कार्य  के

 भ्रनुभव  भ्र पने  प्रशिक्षण  को  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  प्रयोग  करने  के  अवसरों  पर

 बल  दिया जाता  है  ।  उम्मीदवार के  लिये  कम  से  कम  बी०  Vo  होना  श्रावक है  किन्तु  जिन

 लोगों  को  afer  जातियों  के  कल्याण  कार्य  का  पर्याप्त  अनुभव  होता  है  उनके  सम्बन्ध  में  इस

 अ  में  ढिलाई  कर  दी  जाती  है  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्र

 रिमसा  हन

 fret  मंत्री  तथा  वैदेदविक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  मैं  रिनेसां

 इन  नामक  पुस्तिका  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में
 रखी  गयी  ।

 देखिए  संख्या  एल०  उठी  २३२०/६०]

 यह  केवल  सदस्यों  की  जानकारी  के  लिए  है  ।  wa  का  नक़शा  बड़ी  तेजी से  बदल

 रहा  है  कौर  वहां  के  देशों  के  नामों  ane  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  को  मालूम  रखना  मुश्किल  सा

 हो  गया है  |  इसलिये  हम  ने  यह  पुस्तिका  निकाली  जिसमें  भ्र फ़ीका की  {eKo  की  १९६०

 की  स्थिति  को  बताने  वाले  दो  नकदी  दिये  हुए  यह  नकदी  बिल्कुल  ठीक  तो  नहीं  कहे  जा

 ये  कुछ  सामान्य  प्रकार  के  नकदी  हैं  ।  इस  पुस्तिका  में  इन  देशों  में  हमारे  प्रतिनिधियों  के  बारे  में

 भी  जानकारी है  ।

 sat में



 २६६७ ७  १८८२  सभा  पटल  पर  रखें  मये  पत्र

 निवारक  निरोध  प्रीमियम  के  संचालन  के  बारे  में  सांस्पकीय  जानकारी

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 स०

 :
 मैं  ३१  १६५८  से  ३१

 १९५९  तक  की  प्रविधि  में  निवारक  निरोध  ReXo  के  संचालन के  सम्बन्ध  में

 जानकारी  नामक  पुस्तिका  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं
 ।

 में  रखी  गई
 ।

 दे  लिए  संख्या  एल०
 दी ०  २३२१/६०]

 वित्त  लेखे  तथा  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  मैं  संविधान  के  अनुच्छेद  248 (2)  के  Teva

 केन्द्रीय  सरकार  के  Re  LM—NE  से  १९५८-५९ तक  के  वित्त  लेखे  १,  २,  २  ४)  कौर

 तत्सम्बन्धी  लेखा-परीक्षा  १९६०  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  २३२२/६०]

 अखिल  भारतीय  सेवाएं  रा  की  शर्ते--देख  नियम

 उपमंत्री
 :

 म॑  श्री  दातार  की  ate  से  अखिल  भारतीय  सेवायें
 झधिनयिम  १९५१  की  घारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के

 श्रन्तगंत  दिनांक  १३  १९६६०  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  mo  €२४  में  प्रकाशित्त  अखिल  भारतीय  सेवायें  की

 शेष  मामले  )  १९६०  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  yao  टी ०  २३२३/६०]

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  झर धि नियम  के  ate  झषिसुचनाय

 उपमंत्री  ब०  राठ
 :

 मैं
 डा०  बे

 ०  गोपाल रेड्डी  की  कौर  से  विदेशी  मुद्रा
 विनियमन  2ev9  की  धारा  २७  की  उप  धारा  (३)  क. के ग्रन्तगंतत  निम्नलिखित

 नामों की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :

 --

 )  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  FYXR  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १६  जुलाई

 ZERO  की  जी०  एस०  कार  yay  |

 दिनांक  १६  १९६०  की  जी०  एस०  कार  9&3  |

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  ao  gto  २३२४/६०]

 पुनर्वास  वित्त  प्रवासन  के  विधिक  लेखे

 उपमंत्री  (ttre  तारकेश्वर  :
 में  पुनर्वास  वित्त  wares  १६४८

 की  धारा  १६  की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  ३१  ReY9 HT TAT Slat को  समाप्त  होने  वाले वर्ष  के  लिये

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  लेखे  की  एक  प्रति  तत्संबंधी  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  सभा  पटल  पर

 रखती हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  हल ०
 टी ०  २३२४५/६०]

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 Reg  प्राजलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  xe  RERo

 ओर  ध्यान  दिलाना

 विधेयकों पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 :
 मैं  चालू  सत्र  में  संसद्  की  दोनों  सभाश्रों द्वारा  पारित  तथा  १  EKO  को

 सभा
 में  दी  गई  अन्तिम सूचना  के  बाद  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयकों  को

 सभा  पटल  पर  रखता  हुं
 :

 (१)  रबड़  &Ko

 (२)  रूई  परिवहन  १६६०

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 बाल कद वर भें  तेल  का  सिलना

 पश् नोम ती  इला  पालचौघरी
 :  १९७  के  अन्तत में  अविलम्बनीय लोक  महत्व

 के  निम्न  विष॑य  की  ate  खान  ईंधन  मंत्री  का  ध्यान  दिलाती  हूं  घ्राण  यह  प्रार्थना  करती हूं
 कि  वह  उस  के  संबंध  में  एक  वक्तव्य  दें

 के  निकट  बालकेश्वर में  तेल  मिलने
 का  पी

 खान  श्र  तेल  मंत्री  फ०  दे०  :  ग्रागरे के पास के के  पास  के  यमुना  के  किनारे तेल  के

 रिसने  की  कौर  मेरा  ears  दिलाया  गया  है
 ।

 मेँ  इस  सम्बन्ध  में  तथ्य  सभा  के  सामने  रखता  हूं  ।

 बताया  गया  था  कि  के  किले  के  लगभग  पांच  मील  उत्तर  में  बालकेश्वर  मन्दिर  के  निकट

 यमुना  के  पश्चिमी  किनारे  के  पास  नदी  के  कछार  में  तेल  रिस  रहा  है
 ।  बालेश्वर मन्दिर  के  निकट

 रहने  वाले  एक  साधू  को  नदी  में  स्नान  करते  हुए  ३  को  तेल  का  पता  लगी
 ।

 स्नान  करते  समय  उसे

 मिट्टीका  तेल  पैरों  में  लगा  gar  fears  दिया  ।  कौर उस  नें  उस  स्थान का  पत्ता  लगाया  जहां  से  तेल

 निकल  रहा  था  ।  दो  दिन  के  बाद  झ्रागरे  जिले  के  सीनियर  सुपरिटेन्डेन्ट  पुलिस  ने  इस  के  बारे में  सुना

 भर  यह  पता  लगने  पर  कि  इस  स्थान  पर  रेत  गिरने  से  दुर्घटना हो  सकती  है  उन्होंने इस  इलाके में

 पुलिस  से  घिरवा  दिया
 |

 उन्होंने  यहां  से  कुछ  तेल  ले  कर  जिलाधीश
 के

 पास  पहुंचाया  जिन्हों  ने  उसे  राज्य

 सरकार  के  पास  भेज  दिया  ।  ८  १९६०  को  राज्य  सरकार से  चन  मिलने  पर  तेल  तथा

 प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  से  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  कहा  गया  ।  १०  १९६०  को  आयोग के

 दो  प्राविधिक  अधिकारी  उस  स्थान  पर  गये  |

 जब  यह  अधिकारी  उस  स्थान  पर  गये  उस  समय  वहां  पर  पानी  चार  फुट  गहरा  था  ।  अधिकारियों

 ने  उस  स्थान  पर  नदी  के  तेल  से  कुछ  नमूने  लिये  तथा  एक  गांव  निवासी  से  भी  तेल  का  नमूना  लिया  जो

 उस  ने  बाढ़ का  पानी  खाने  से  पहले  वहां  से  लेकर  भ्र पने  पास  रखा  हुसना  था  |  अयोग की प्रयोगशाला की  प्रयोगशाला  में

 नमूनों
 की

 जांच  की  गई
 |

 रेत  के  नमूने  में  मिट्टी  के  तेल  की  बू
 थी

 कौर  विश्लेषण  करने  पर  ही  ऐसी

 कोई  बात  उस  में  नजर  नहीं  भाई  जिस  के  कारण  उस  में  कच्चा  तेल  होने  की  कोई  संभावना हो  ।  गांव

 निवासी  से  लिये  गये
 नमूने  में  कुछ  कार्बनिक  तत्व  मिले  हैं  जिन  की

 ae
 जांच  आवश्यक  है  ।

 झ्ंर्जी  में



 ह ७  १८८२  घर  ELO-ER  के  लियें  अनुदानों  की  अनुपूरक  माग  २६९६

 )

 आयोग  ने  यह  भी  बताया  है
 कि

 नागरे
 को

 भूतत्वीय  स्थिति  ऐसी  नहीं  है  जिस  से  त्रहमां  पैट्रोल

 मिलने की  संभावना  परन्तु  यमुना  में  बाढ़  का  पानी  कम  हो
 जाने

 पर  तेल  के
 रिसने  के  कारणों  का

 पत्ता  लगाने  की  ate  जांच  की  जायेंगी  ।

 ललता  सटा

 सीमा  शुल्क  तथा  उपकर  इकाइयों  में  विधेयक

 गंवाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 कि  सीमा  शुल्क  तथा  उपकर  संबंधी  कुछ  विधियों में  मीट्रिक  इकाइयों को  लागू

 करने  के  उद्देश्य  से  इन  विधियों  में  asa  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 at  जा  प

 अध्यक्ष महोदय  :  प्रशन  यह  है

 सीमा  शुल्क  तथा  उपकर  erat  कुछ  विधियों  में  मीट्रिक  इकाइयों  को

 लागू  करने  के  sew  से  इन  विधियों  में  शभ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  (8

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 par  acta  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं

 en  ee

 वर्ष  १९६०-६१  के  लिये  भ्रनुदानों  की  भ्रनुप्रक  मांगें

 अध्यक्ष महोदय : श्रव हम महोदय  हम  के  बारे  में  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  करेंगे
 ।

 वर्ष  १६६०-६१  के  लिए  अनुदानों  की  निम्नलिखित  अनुपूरक  मांगें  प्रस्तुत  की  गई
 वामा  ााम्ाा|ंंजा्ामातगा  मम7माएपमा४म  ह  ा7पबाफ  फ्ाेाफलामाफरातनर्  rps

 asa  राशि

 ~

 2,000 सिंचाई  ait  विद्युत्  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा  प्राय

 व्यय

 \go-f  विधि  मंत्रा लय  के  अधीन  विविध  व्यय  9,219,000

 प्रे  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  ७,  ४०,०००

 ११२  चल  मुद्रा  और  मुद्रा  पर  पूंजी  व्यय  V8 ?  १,  R,000

 WVE  खान  प्रौढ़  ईंधन  मंत्रालय  पर  पूंजी  व्यय  2,000

 १३  रे  सड़कों पर  पूंजी  व्यय  १३,४०,०  ०,०००

 प्रंग्रेजी  में
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 को  प्रचारक  मांगों  के  संबंघ  में  निम्नलिखित
 टोलो  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 —

 कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  भ्राता  कटौती

 संख्या  प्रस्ताव  की  रानी

 सं
 ea

 रुपय

 श्री  नाशिर  बंगलौर  में  विद्युत  गवेषणा  संस्था  १००

 स्थापित करने  तथा  इस  में  उच्च

 गवेषणा  कार्य  व्यवस्था करने  की

 अझ्रावरयकता

 \9 0-3  श्री  भरुचा  भारतीय  विधि  संस्था  का  विस्तार  Roo

 करने  की  वांछनीयता

 पदे  थी  नादिर  सरकार  सीमान्त  सडक  १००

 विकास  बोड़ें  के  बारे  में  सभा  को

 सूचना न  देना

 श्२६  श्री  भरुचा  भारतीय  खान  ब्यूरो  द्वारा  सिक्किम  १००

 में  खनिज  निक्षेपों की  खोज  करने

 में  शी  घनता  करने  की  श्रावव्यकता

 समस्त  राज्य  के  मतदान  अधिकार  १०० श्र  श्री  वॉरियर

 के  बारे  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय विकास

 संस्था के  नियमों  में  उपबन्ध

 दे  श्री  वॉरियर  ऋणों का  उचित  उपयोग  १००

 20  श्री  To  के०
 देव

 में  विद्या

 ~
 १००

 स्थापित करने  में  विलम्ब

 \9 0-  श्री  साधन  गुप्त
 भारतीय विधि  संस्था  के  गवेषणा  200

 कार्यों  का  विस्तार करने  की

 धावइयकता

 देश  |  श्री  प्र०  के०  देव  सीमान्त सड़क  विकास  के  १००

 काम  में  शी  करता  लाने  की  जरूरत

 श्री  प्र०  के०  देव  200 gre  रे  सीपीएम में  खानों  में  कार्य॑  शुरू

 करने  की  श्रावदयकता

 १३३  श्री प्र्०  Fo  देव  श्रीनगर  करगिल-लेह  सड़क  QooF

 खुरनाक  तथा

 देवलोक

 तक  बढ़ाने  की  जरूरत
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 RV0® ै

 सामान्य
 )

 v

 ee

 १३३  श्री  प्र०  के  देव  सभी  aa  में  काम  करने  वाली  200

 कुछ  सड़कों  के  निर्माण  की

 यकता

 \90-F  श्री  हरविन्द  घोषाल  प्रादेशिक  भाषाओं  में  विधि  गवेषणा  200

 संबंधी  सूचना  के  प्रकाशन की

 आवश्यकता ज

 oh  १७  श्री  हरविन्द  घोषाल  उच्चतर विधि  गवेषणा  का  विस्तार  १००

 करने  की  झावद्यकता

 200.0 देश  कप  श्री  अरविन्द  घोषाल  मनीपुर झासाम  की

 सीमान्त सड़कों  को  सीमान्त

 सड़क  विकास  बोझ  के  wilt

 लाने  की  श्रावइ्यकता

 न  १६  श्री  घोषाल  अन्तर्राष्ट्रीय विकास  संस्था  में  १००

 भारत  की  स्थिति  स्पष्ट  करने

 की  श्रावदयकता

 १२३३  २२  श्री सूरज  पांडेय  उत्तर  प्रदेश  में  सीमान्त  सड़कों  का  १००

 निर्माण

 भ  २३  श्री  आसार  बंगलौर  की  विद्युत्  गवेषणा  संस्था  Roe

 स्थापित करने  देर  ।

 \90-FF  २४  श्री  श्नासर  प्रादेशिक  भाषाओं  में  विधि  गवेषणा  १००

 संबंधी  पू चना कके  प्रदान  की
 आवश्यकता

 प्रे  २५  श्री  श्रीधर  सीमान्त सड़क  विकास  बोझ  के  १००

 बारे  में  सभा  को  जानकारी  न

 देना

 श्री  झा सर  सीमान्त  सडकों  के  निर्माण  १०० देश

 aa की  झ्राव्यकता

 श्री  झासर १३३  Qo  श्रीनगर-लेह  सड़क  में  सुधार की  १००

 ATARI  HAT

 fat  नाशिर  भरूचा  है|  खानदेश  )  :
 सभा  को  याद  होगा

 कि
 तृतीय  योजना  रूप  रेखा  के

 प्रारूप  में  बिजली  के  विकास  के  लिये
 Rwy  करोड़  रुपये  afeaaefira é  गये  हैं  झर  ऐसा  करना

 मल  भंते  नी  में
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 सामान्य
 )

 [ =  नौशेरा  wear

 हैं  क्योंकि  बिजली की  गवेषणा  से  बहुत  से  कामों  को  बढ़ाया  जाता  है
 ।

 परन्तु  मुझे  यही  आशंका

 है  कि  यदि  तीसरी  योजना  में  बिजली  के  विकास  का  काम  उचित  रूप  से  नहीं
 .

 किया  गया
 तो  संभव हे

 यह  €७५  करोड़  रुपया  उधर  के  बेकार  कामों  में  व्यय
 न  हो  जाये

 ।

 भ्र तु पूरक  मांगों  को  देखने  पर  पता  लगता  है  कि  बिजली  गवेषणा  के  संबंध  में  दो  क्रम
 निश्चित

 किए गए  हैं  ।  पहले  क्रम  में  साढ़े  तीन  साल  तक  गवेषणा  भारतीय  विज्ञान  था  के  सहयोग से

 की  जायेगी  तथा  उसके  बाद  दूसरे  क्रम  में  बिजली  गवेषणा  का  संगठन  बताया  जायेगा  ।  इससे  स्पष्ट

 सा  होता  है  कि  Cox  करोड़  रुपया  व्यय  करने  के  बाद  भी  तीसरी  योजना  के  area  तक  बिजली
 गवेषणा

 में  पर्याप्त  प्रगति  न  हो  पायेगी  ।  मेरा  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  वह  बिजली  गवेषणा  के
 बारे

 में  गंभीरता  से  विचार  करें  कौर  इसकी  ठोस  नींव  रखें  ।

 ma  मैं  भारतीय  विधि  संस्था  के  बारे  में  मांग  संख्या  ७०-क  के  संबंध  में  कुछ  कहना  चाहता

 हूं  ।  सभी  लोगों  ने  सराहना  की  थी
 ।

 परन्तु  इस  संस्था  के  geal  में  में  समझता  हूं  कि  हमने एक

 बात  नहीं  रखी  थी  जो  हमें  इसमें  ake  रखी  जानी  चाहिए  थी  ।  वह  यह  है  कि  यह  संस्था  अ्रन्तर्राष्ट्रीय

 विधि  के  बारे  में  भी  गवेषणा  करेगी  अथवा  नहीं
 ?

 क्योंकि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि  में  ऐसी  ऐसी  नई

 समस्यायें  उठ  खड़ी  हुई  हैं  जिनका  उत्तर  विद्वान  विधिज्ञाता  भी  देने  में  समय  नहीं  हें  ।  में

 करता  हुं  कि  इस  संस्था  में  इस  विषय  पर  भी  गवेषणा  की  जायेगी  |

 मांग  संख्या  ८३  सड़क  विकास  बोर्ड  के  बारे  में  है  ।  मैँ  इस  बोड़ें  के  गठन  का  स्वागत  करता

 हूं  परन्तु  साथ  ही  साथ  ae  कहना  चाहता  हूं  कि  सभा  को  बताया  जाये  कि  ae  fer  सड़कों

 का  निर्माण  करेगा
 ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  बोर्ड
 को

 चीन
 के

 आक्रमण  के  कारण  नेफा
 शादी

 में
 शीघ्र  सड़कें

 बनाये  कौर  इन  सड़कों  के  सहारे  हथियार  रहने  आदि  की  बैरकें  बनाये  ।  जिससे  सेना  अपना

 स्वीकार कर  लेंगे  ।

 सारा  सामान  सीमा  के  निकट  रख  सके  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  म।ननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री इस  बात  को

 की  जाये  |
 में  मैं  चाहता  हूं  कि  सिक्किम  के  छोटे  से  राज्य  में  खनिज  साधनों  की  शीघ्रता  से  खोज

 fat  साधन  गुप्त  :  मांग  संख्या ७८  का  सम्बन्ध  भारतीय विधि  संस्था

 से  यह  संस्था  कानूनी  मामलों  की  गवेषणा  करने  के  लिए  स्थापित की  गई  है

 इसके  लिए  सरकार  ने  ५  लाख  का  अनुदान  देना  स्वीकार  किया  इस  सम्बन्ध

 में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  दिशा  में  व्यापक  गवेषणा  करने  की  बहुत  बड़ी  आवश्यकता है  ।  हमारे

 कानून  उस  समय  से  चले  रहे  हैं  जब  कि  विदेशी  सत्ता  भारतीय  जनता  को  दबाये  रखना  चाहती

 श्राज  भी  प्रशासन  को  पुलिस  को  बड़े  व्यापक  भझ्रधिकार  दिये  गये  हैं  ।  निवारक

 नज़रबन्दी  अधिनियम  राज  भी  विद्यमान  है  जिसकी  areal  के  श्रन्तगंत  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  को

 समाप्त किया  जा  सकता  है  ।  यदि  प्रशासन  प्राधिकारी  कोई  ard  श्रसदुभावना  से  करते  हैं  तो  उस

 सद्भावना  को  सिद्ध  करने  का  कोई  साधन  नहीं  इसलिये  इस  प्रकार  के

 कार्यों  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  होनी  इस  संस्था  को  ag  पता

 करना  चाहिए  कि  yea  देशों  में  इस  बारे  में  स्थिति  क्या  यह  एक  तरह  से  नागरिक  स्वतन्त्रता

 के  कार्य  की  बहुत  ही  सेवा  होगी  ।

 मूल  श्रंग्रेज़ी में में
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 में  २७०३

 (Ta

 इसी  प्रकार  धारा  १०७ है  ।  जिस  के  ware  लोगों  को  शांति  बनाये  रखने  के  लिये  बाधित

 feat  जा  सकता  कौर  शांति  न  बनाये  रखने  पर  दंड
 जा  सकता है  ।  जांच  करते

 समय

 पुलिस  द्वारा  लोगों  को  परेशान  करने  के  बहुत  ही
 व्यापक  अधिकार दिये  गये  इस  धारा  के

 sata  कई  बार  कार्मिक  संघों  तथा  किसानों  के  नेतायों  को  जो  सामूहिक  रूप  से  अ्रपनी  लड़ाई  करने

 के  लिये  भ्र पना  संघ  बनाते  हैं  |  गिरफ्तार  करके  जेल  में  डाल  दिया  जाता  है  ।  कौर  इस  प्रकार उनके

 प्रयत्नों  को  सफल  कर  दिया  जाता  है  ।  ये  लोग  faqta  होते  हैं
 wet  बात

 सिद्ध  करने

 कौर  मुकदमे  लड़ाते  के  fat  उचित  धन  भी  नहीं  होता
 ।

 इस  प्रकार
 की

 व्यवस्था  ठीक  नहीं

 कभी  कभी  मिल  मालिकों  तथा  जमीदारों  के  प्रभाव  के  कारण  भी  उन  पर  मुकदमे
 ae

 चलाये

 जाते हैं  ।  इनसे  बचने  का  भी  उपाय  करना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  की  चीज़ों  को  ठीक  करवाने

 के  लिए  ऐसे  निष्ठावान  कार्यकर्ता  चाहिएं  जो  निरन्तर  इसके  विरुद्ध  dad  करते  रहें  |

 भारतीय  विधि  संस्था  को  देश  के  विधि  प्रशासन  में  विद्यमान  त्रुटियों  की  पूरी  तरह  छानबीन

 करनी  चाहिए  ।  ऐसे  उपायों  का  सुझाव  देना  जिससे  जनता  की  परेशानियां  समाप्त  हो

 जायें  ।  ऐसा  करने  से  नागरिक  स्वतन्त्रता  की  समृद्धि  में  सहायता  प्राप्त  हो  सकेगी  |

 मांग  संख्या ११२  ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  सम्बन्ध  में  है  ae  संघ  तो  ठीक  है  परन्तु

 इसे  fara  बक  वाले  रोग  से  अवश्य  बचाया  जाना  चाहिए  ।  लक्ष्य  हमेशा  गेर-सरकारी

 क्षेत्र  को  प्रोत्साहन  देने  का  ही  होता  रहा  है  ।  भारी  उद्योगों  के  विकास  की  दिशा  में  उसकी

 नीति  काफी  ढीली  थी  हमें  प्रपने  देश  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  तथा  कृषि  सम्बन्धी  विकास  के  लिए

 बहुत  अधिक  धन  की  अ्रावश्यकता  है  लेकिन  पश्चिमी  शक्तियां  इस  कार्य  के  लिये  धन  नहीं  देना  चाहतीं  ।

 इन  उद्योगों के  विकास  की  इस  समय  देश  को  भारी  अ्रावश्यकता है  ।  विश्व  बेक  पर  प्रभुत्व  भी  परिश्रमी

 का  ही  है  ।  विश्व  बैंक  ने  टाटा  को  तो  इस्पात  परियोजना  के  विस्तार  के  लिए  ऋण

 दिया  परन्तु  सरकारी  क्षेत्र  में  इसी  उकैदर  के  लिए  उसने  कुछ  न  दिया  ।

 सरकार  को  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  भारी  उद्योग  के  विकास  कार्यों  के  लिए
 विकास  संघ  से  भ्रमित  से  रिक  सहायता  प्राप्त  करे  ।  यही  एक  एसा  क्षेत्र  हूं  जहां

 हमें  सहायता  को  स  ।  से  अधिक  झावव्यकता  है  ।  और  इसी  विकास  संघ  से  हमें  alan  सहायता

 मिल  भी  सकती  है  ।  तराशा  करनी  चाहिए  मंत्री  महोदय  मेरे  सुझावों  पर  विचार  करेंगे  ।

 जी to  कण  देव  )  :
 मैं  केवल  मांग  संख्या  ८३  कौर  १३३  पर  बोलना  चाहता

 इनका  सम्बन्ध  उत्तरी  सीमा  पर  बनाये  जाने  वाली  झ्रावश्यक  सड़कों  से  है  ।  हिमालय  wat

 पुराने  काल  से  ही  हमा
 री

 सांस्कृतिक  परम्परा  घरों  के  साथ  सम्बद्ध  रहा  हिमालय के  क्षेत्र  को  विकसित

 करने
 का

 हमसे  कभी  भी  पूरा  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  वहां  के  लोग  प्रसन्न  चि  त  होते  हुए  भी

 गरीब  हैं
 ।

 चीनी  हमले  के  कारण  सरकार  समेत  सब  की  इस  क्षेत्र  की  लगी  हें  ॥

 हमले  का  यह  परिणाम  तो  अच्छा  ही  रहा  है  कि  इस  क्षेत्र  के  विकास  का  भरसक  प्रयत्न  हो  रहा

 श्री  नगर-करगिल-लोह  सीमा  सड़क  २८०  मील  लम्बी  बनाई  गयी  निवेदन  है  कि

 भी  सम्भव  हो  सके
 ती

 खुरनक

 |
 van

 ी  में

 1058  (Ai)
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 )

 प्र०  कृ०

 किले  तक  ले  जाना  चाहिए  ॥  दम  चौक  तक  जाने  वाली  पगडंडी  को  विकसित  करके  उसे उस  क्षेत्र

 के  चुमुल  हवाई  we  a
 मिलाने  का  प्रयत्न  कियां  जाना  ताकि  सेना  काਂ  आ्रासानी

 से

 वहां  कराना  जाना  हो  सके  |

 इसी  प्रकार  क्षेत्र  मे  पीपल  कोठी  तक  जाने  वाली  सड़क  को  माना  दर  तक  बढ़ाया  जाना

 चाहिए  ।  सभी  सोतों  पर  पुल  बनाये  जाने  चाहियें  शौर  जोशीमठ  a  नीति  दर  के  '  रायपुर-बुशहर

 वाली  सड़क  को  शिपकिला  दर  तक  बढ़ाया  जाना  चाहिए  ।  नेफा  क्षेत्र  में  तेज़पुर  से  तवांग  तक  ऐसी

 सड़क  बनाई  जानी  चाहिए  जो  सब  नेट  में  चालू  रहे  ।  इसी  प्रकार  सोनारी  गांव  से  लांग्जू

 तक  एक  ऐसी  सड़क  बनाई  जानी  जो  सब  मौसमों  में  चालू  इन  समस्त  सड़कों  पर  विश्वास

 गृह  तथा  सैनिकों  के  लिये  बैरक  तथा  स्टोर  सुविचारों  की  पुरी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  जहां  कि

 बारूद  कौर  मोटरें  रखीं  जा  सकें  सड़क  |  बनाने  के  बारे  में  हमें  चीनीयों  से  सबक  सीखना  चाहिये  ।

 उन्होंने  कितने  थोड़े  समय  मे  ही  सारे  तिब्बत  में  सड़कें  बना  डाली  हैं  ।  हिमालय  क्षेत्र  का  खुलना  हमारी

 सुरक्षा  तथा  हमारी  व्यवस्था  दोनों  के  लिए  हितकर  होगा  ।  तथा  हिमालय के  क्षेत्र  म॑  प्राप्त

 प्राकृतिक  संसाधनों  का  भी  सदुपयोग  हो  सके  ।  इन  सड़कों  बनाते  हुए  यदि  हम  सड़कों  सम्बन्धी

 सामान्य  नियमों  का  उल्लंघन  भी  करना  पड़े  तो  कोई  बात  नहीं  |  परन्तु यह  सड़क  ऐसी  शभ्रवश्य

 होनी  चाहिएं  कि  इस  पर  जायें  चल  सकें  ।  इसके  अलावा  पगडंडी  बनाने  का  भी  काम  करना  चाहिये
 ।

 राशा
 है मेरे  विचार  से  यह  सड़क  बनाने  का  काम  सैनिक  पदाधिकारियों  को  सौंपना  चाहिये  |

 कि  यह  काय  शीध्र  ही  किया  जायेगा  ।

 अब  में  मांग  संख्या  ६५  पर  झा  रहा  हूं  ।  में  विद्युत  we  ya  परिषद्  की  स्थापना  का  स्वागत

 करता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  नीचे दन  है  कि  विद्युत  carat  का  काम  आणविक  क्षेत्र  में  भी  शरू  किया

 जाना  चाहिये  ।  इस  vara  संस्था  को  सिफारिश  करती  चाहियें  कि  विभिन्न  प्रकार  a  विद्युत  चान्द्र

 कहां  बनाये  जाय  ।  इन  बातों  का  निगम  किसी  क्षेत्र  के  आधार  पर  नहीं  किया  जाना  चाहिये  अत्यंत

 सम्पूर्ण  देश  न  हित  को  ध्यान  में  रखते  हुए  किया  जाना  चाहिये  ।  परियोजना  से  wir  प्रदेश

 को  ही  लाभ  नहं  होगा  बल्कि  को  भी  इससे  लाभ  पहुंचेगा  इसके  साथ ही  मैं  इस  बात  पर

 जोर  देना  चाहता  ff  सिक्किम  थके  खनिज  aril  का  लभ  अवश्य  उठाया  जाना g

 चाहिए  ।  वहां  का  तावा  are  जिंक  भारत  की  आवश्यकता  को  पुरी  करेगा  ग्रोवर  सिविक  &  विकास

 के  लिपे  लाभदायक  होगा  |

 श्री  म  कृष्ण  गुप्त  )  :
 श्रेय  में

 डिमांड  नम्बर  ७८
 के  बारे

 में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  जो  कि  मिनिस्ट्री  श्राफ  ला  से  ताल्लुक  रखती  है
 ।

 इस  डिमांड के  में  कहा  गया  है  इस  नोट  के  पेज  नम्बर
 ७  पर  यह  रुपया

 हिन्दू  धार्मिक  धर्म  पर  होने  वाले  च  के  लिये  मांगा  जा  रहा  है  ।  जहां  तक

 लिये  रुपया  रखने  की  बात  इसमें  किसी  को  इन्कार  नहीं  ।  इसके  बारे

 सिर्फ
 दो  तीन

 सजेशन  हाउस  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  प्रौढ़  मुझे  ore  है  कि  मंत्री

 महोदय  उन  पर  जरूर  विचार  करेंग े।

 यह  जो  कमीशन  मुकर्रर  गया  ए  १  सितम्बर  सन्  १९६०  तक  अपनी

 देगा
 ।

 उस  कमीशन  की  रिपोर्ट  से
 जो

 मकसद  है  वहू  उतना  पूरा  नहीं  होगा

 इसका  जो  परपज  है  वह  बड़ा  लिमिटेड  है  ।  मेरी इस  बारे  में  यह  atta है  कि

 जो
 दूसरे  चैरिटेबल  ट्रस्ट  हैं  उनके  बारे  में  भी  यह  कमीशन  तहकीकात  करे  ate  रिपोर्टः
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 पेश  करे  क्योंकि  झाज  हमारे  देश  में  रिलीजस  ट्रस्ट्र  का  मामला  इतना  अहम  नहीं  है

 जितना  कि  चेरिटेबिल  ट्रस्ट्र  का  मामला  है
 |

 इसके  बारे  में  मैं  ने  दो  तीन  दफा  पहले
 भी

 हाउस  में  कहा  ate  पिछले  दिनों

 जब  मेरे  एक  नान-श्राफिशियल  बिल  पर  इस  बारे  में  विचार  हो  रहा  उस  भी

 माननीय  डिप्टी  लीडर  ने  एश्योरेंस  दिलाया  था  कि  इस  कमीशन  के  qe  करने  से  उसे

 बिल  की  जरूरत  नहीं  लेकिन  मुझे  इस  बात  से  बड़ी  हैरानी  है  कि  इतना

 खर्च  किया  जाए  ate  कमीशन  प्रगति  रिपोर्ट  पेदा  करे  तो  उसमें  चेरिटेबिल  acca  को

 बिल्कुल छोड़  दिया  जाए  ।  मगर  ऐसा  किया  जाएगा  तो  फिर  दुबारा ware  कोई  कमीशन

 करना  पड़ा  तो  शहरों  ज्यादा  रुपया  इसी  तरह  से  खच  करना  पड़ेगा  |  इसलिए मेरी  भ्रमित  है  कि  इस

 बात  का  जरूर  विचार  किया  जाए  कि  जो  चेरिटेबिल  ट्रस्ट  हैं  उनका  ated  कैसा  है  उसके

 बारे  में
 भी  हाउस  के  सामने  रिपोर्ट  a  सके

 ae  जो
 हमने  ज्वाइंट  कमेटी  जाकिर  की

 @  वह  उन  बातों  पर  विचार  कर  सके  ।  मुझे  पूरी  man  है  कि  ag  रिपोर्टे  १  सितम्बर

 सन्  १९६० तक  जरूर  पेश  हो  जाएगी  क्योंकि  यह  बिल  ज्वाइंट  कमेटी  को  रेफर  किया

 गया  हैं  ।  अगर  ज्वाइंट  कमेटी  के  फैसले  से  पहले  यह  रिपोर्ट  पेशा  नहीं  होती  तो  इस

 कमीशन  का  परपज  काफी  हद  तक  खत्म  जाएगा ।  तो  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  इस

 तरफ  विशेष  रूप से  विचार किया  ate  पूरा  करने  की  कोशिश  की

 गी  |

 आगे  चल  कर  इंडियन  ला  इंस्टीच्यूट  के  बारे  में  wer  गया है  ।  इसके  लिए

 भी  रुपए  की  जरूरत  होगी  इससे  इन्कार  नहीं  किया  सकता  |  नोट  में  कहा  गया

 है  कि  इस  इंस्टीच्यूट  का  काम  कानून  में  उच्चर  अध्ययन  कौर  गवेषणा के  व्यवस्था

 करना  होगा  ;  न्याय-प्रशासन  में  सुधार  करना  होगा  |

 कहा  गया है  कि  इस  इंस्टीच्यूट  का  यह  भी  काम  है  कि  जो  हमारे  डिफरेंट  स्टट्यूट्स  हैं

 उनको  सिम्पलीफाई  करे  जिससे  श्राम  लोग  उनके  बारे  में  भ्रमणी  तरह  से  समझ  सकें  ।

 मुझे  पुरा  विश्वास  है  कि  इसके  लिए  जो  रकम दी  रही  है  उसका  प्रोपर  इस्तैमाल

 होगा  |  यह  एक  प्राईवेट  इंस्टीच्यूट  है  कौर  कई  दफा  मुझे  इसकी  प्राप्रेस  रिपोर्ट  को  देखने

 का  मौका मिला  है  ।  में  इससे  पूरी  तरह  सर्टिफाइड नहीं  हूं  ।  इसके  लिए  मेरी  दो

 तीन  adie  हैं  ।  झ्र गर  गवर्नमेंट  इसके  लिए  काफी  रकम  दे  रही  है  तो  इसके  ऊपर  शरापना

 watt  रखे  ।  कौर  जो  भी  इसका  परपज  है  यानी  खास  तौर  पर  ला  को  सिम्पलीफाई

 करने  का  कौर  जो  भी  पब्लिकेशन्स  वगैरा  हैं  उनको  तमाम को  सिस्टैमेटिकली  रेंज  करने

 उसको  एक्सपी डाइट  किया  तो  देवा  के  तमाम  लोग  इससे  से  उयादा

 फायदा  उठा  सकेंगे  ।  यही  मेरी  चन्द  तस्वीरें  हैं  |

 za
 श्री  श्रीधर  अध्यक्ष  में  ने  aaa  डिमांड्स  पर  कुछ

 कटौती  प्रस्ताव रखे  हैं  ।  डिमांड  नम्बर  ६४  के  बारे  में  मेरा  कटौती  प्रस्ताव  इस

 प्रकार  गवेषणा  संस्था  के  बंगलौर  में  स्थापित  किये  जाने  के  बारे  में  देरीਂ

 में  तो  इस  चीज  का  स्वागत  करता  हूं  चाहे  देरी  से  ही  क्यों  न  इसको  लाया  गया  हो  |

 सरकार  ने  इस  इंस्टीट्यूट  की  स्थापना का  fra  करने  में  देरी  की  ।  सन्  2EUY  में

 प्लानिंग  कमेटी  ने  इसके  बारे  में  सिफारिश
 की  थी  तो

 are  सकता  १९६० में  इसके  बारे

 में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  सेकंड  प्लान  पीरियड  में  इसका  काम  पूरा  चाहिये
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 था  लेकिन  हमने  इस  काम  को  सेकेंड  फाइव  et  प्लान  के  आखिर  में  हाथ  में  लिया

 है  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इसमें  देरी  क्यों  लगी  इस  बारे  में  बताया  जाए  यह
 प्रार्थना

 है  कि  wa  इस  काम  को  जल्दी  एक्सपी डाइट कराया  जाए  |

 मेरा  दूसरा  कटौती-प्रस्ताव  डिमांड  नम्बर
 ७०  vo  के  बारे  में  है  ।  इस

 बारे  में  मुझे  यही  कहना  है  कि  इस  कमेटी  की  रिपोर्ट  केवल  भ्रंग्रेजी  में  ही
 न

 छापी

 क्योंकि  ऐसा  करने  से  नतीजा  यह  होगा
 कि

 श्राम  लोग  इस  को  समझ  नहीं  सकेंगे  ।

 इसका  सम्बन्ध  हिन्दु प्र ों  की  धार्मिक  संस्थानों  से  है
 ।  इन  ates  स्थानों  के  प्रमुख

 aaa

 की  रिपोर्ट  को  नहीं  पढ़  सकेंगे  शर  देहातों  के  लोग  उसको  नहीं  पढ़  सकेंगे
 ।  इसलिए

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  रिपोर्ट  को  देशी  भाषा ग्र ों  में  भी  प्रकाशित  किया  जाए  जिससे  कि

 साधारण  जनता  कौर  धार्मिक  संस्थाओं  के  प्रमुख  उसको  समझ  सकें
 |  में  समझता  हूं

 कि  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  |

 तीसरी  डिमांड  है  नम्बर  ८३  ।  इस  बारे  में  येह  कहना  है  कि  हमने  स्वतंत्रता  मिलने

 के  बाद  इस  बारे  में  विचार  नहीं  किया
 ।

 स्वतंत्रता  मिलने  के  बाद  हमको  इस  बारे  में

 विचार  करने  की  आवश्यकता थी  कि  हमको  बार  एरिया  में  सड़कों  का  निर्माण  करना

 है  ।  लेकिन हमने  इस  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  ।  इतना ही  नहीं  ।  चीनियों ने  हमारे  अपर

 आक्रमण  किया  ।  उस  आक्रमण  के  बाद  भी  हमने  इस  बारे  में  विचार  नहीं  लेकिन

 qq  हमको  ऐसा  लगने  लगा  है  कि  चुप  बैठने  से  काम  नहीं  चलेगा  अब  हमने

 बार्डर  एरिया  में  सड़कें  बनाना  शुरू  किया  sak  इस  काम  के  लिए  एक  डेवेलपमेंट  बोड़ें

 स्थापित  किया  है  ।  afer  केवल  रास्ते  बनाने  से  काम  नहीं  होगा  |  उनके  साथ

 भी  सुविधाओं  का  निर्माण  करना  जरूरी  है
 ।

 हम  कई  लोग  सिक्किम  ae  भूटान  में

 गए  थे  ।  वहां  हमारी  सेना  भी  गयी  है  ।  लेकिन  जो  सेना  गयी  है  उन  सब  के  रहने  के

 लिए  नहीं  हैं  ।  ate  उनके  लिए  दूसरी  कोई  सुविधाएं  नहीं  हैं  ।  aa  सुना है  कि

 हम  इस  एरिया  में  ak  सैनिकों  को  भेजने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  इस  कारण  हमको

 बरक्स  ak  aq  सुविचारों  का  निर्माण  करना  चाहिये
 ।

 मैं  ने  इस  बारे  में  एक  कट-मोहन

 दिया है
 ।  जब

 हम  सड़कों  का  निर्माण  करें  तो  हमको  इन  चीजों  के  बारे  में  भी  विचार  करना

 चाहिये कि  वहां  पर  सेना  के  लोग  रहते  हैं  उनके  लिए  पुरी  सुविधाओं  का  प्रबन्ध

 किया  जाए  ॥

 मुझे  एक  बात  फिर  निवेदन  करनी  आवश्यक  है  a  वह  यह  है  हमने जो

 यह  रोड्स  के  बनाने  का  निर्णय  किया  है  यह  बहुत  देर  से  किया  है  लेकिन  देर  से  ऐसा

 निर्णय  करते  हुए  भी  हमें इस  काम  को  जल्दी  एक्स पे डाइट  करना  है  शर  जल्दी से  जल्दी

 पुरा  करना  maa है  ।  मेरी  मंत्री  महिला  से  प्रार्थना  है  कि  इस  सड़क  निर्माण  के  काम

 को  एक्स पे डाइट  करने  के  लिए  नगर  कोई  ae  सप्लीमेंट्री  डिमांड  लाना  जरूरी  हो  तो
 श्राप

 बालक
 उसको  ले  ७

 |
 श्राज  के  हालात  में  जब  कि  देश  की  सुरक्षा पर  जाने

 का  ख़तरा  है  तब  इस  काम  का  महत्व
 प्रौर

 अधिक  बढ़  जाता  है  ह  सुरक्षा  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  इस  काम  को  जितनी  जल्दी  संभव  करिये
 ।

 सिक्किम  में  इंडियन  ब्यूरो  श्राफ  भाई  मिनरल  डिपौजिट्स  के  एक्सप्लोरेशन  का  काम

 कर  रहा  है  a  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  इस  बारे  में  हमारी  से  पूरा  ध्यान दिया
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 जाय
 ।  वहां  की  जितनी  नेशनल  रिसोर्सिज  हैं  देश  की  दृष्टि  से  भ्रमणा  सिक्किम

 की
 दुष्टि

 से  उनके  एक्सप्लोरेशन  की  पूरा  ध्यान  दिया  जाए  इस  काम  के  लिए
 ak

 ज्यादा  सप्लीमेंट्री  डिमांड  रखना  श्रावक  जान  पड़े  तो  वह  रक्खी  जाय  लेकिन  यह  काम  जल्द

 से  जल्द  पूरा  किया  यही  मेरी  प्रार्थना है
 ।

 भी  पाण्डेय
 :
 श्रेय  मैं  खास  तौर  पर  डिमाण्ड  नम्बर

 ८२  १३३

 के  सम्बन्ध  में  निवेदन  करना  चाहता हूं  ।  इसमें  जो  बतौर  रोड्स  के  डेवेलपमेंट  के  वास्ते  रकम  मांगी

 गई  है  मैं  उसका  जनरली  मये  करता  हू ं।

 जहां  तक  हमारे  उत्तर  प्रदेश  की  सड़कों  का  सवाल  हमारा  प्रदेश  उस  लिहाज  से  काफी

 पिछड़ा  हुप्रा  है  ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  हमारी  सीमाओं  की  सुरक्षा  आवश्यक  है  ae  उसके  लिये

 मंत्रिमण्डल  फो  ग्र पि लम्ब  ध्यान  देना  चाहिये  ।  जहां  मैं  उत्तर  प्रदेश  की  सड़कों  के  निर्माण  अथवा

 मरम्मत  के  लिप्रे  कहता  हूं  वहाँ  at  उसके  पड़ौसी  सम्बन्धित  प्रान्त  हैं  उनकी  सड़कों  की  भी

 ददा  पुकार  कफी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 प्रभी  इस  st  रोड्स  डेवेलपमेंट  बोझ  को  fas  सीमायी  क्षे  त्रों
 तक

 ही
 सीमित  wat  गया

 इस  सिलसिले में  मेरा  गवर्नमेंट  को  यह  सुझाव  है  कि  इस  बो
 डे

 के  aha
 शर

 बढ़ा  दिये

 जायं  ताकि  agar  क्षेत्रों  की  सड़कों  की  बाबत  भी  देख  सके  कि  वहां  केसी  दशा  है  ate  उनमें भी

 मरम्मत  पौर  प्रावश्यक  निर्माण  अदि  करा  में  जिस  क्षेत्र से  श्राताहूं  वह  खास  तौर

 से  frat  प्रान्त  से  मिला  हु  है  इसन  साथ  ही  उसकी  सीमा  कहीं  बंगाल  कहीं  मध्य  प्रदेश

 से  तो  कढ़ी  दूसरे  सुरों  से  भी  मिलती  है  लेकिन  ware  aa  देखे  तो  पायेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  बिल्कुल एक

 कटा  जजीरा  सा  लगता  वेसे  जिहार से  हमारा  सम्बन्ध  नजदीक  का  है  लेकिन  हमारे

 बीच में  दरियाप्रों न्य  st  से  सड़कें  नद्दी  सिलती  र  जिसका  कि  नतीजा  यह  होता  है  कि  हम

 बिल्कुल  mort  at  जाते  हैं  ।  इस  सिलसिले  में  मेरा  निवेदन यह  है  कि  जो  अपने  साढ़े

 १३  करोड़  रुपये  की  सप्लीमेंटरी  डिमाण्ड  पेश  की  है  वह  उचित  डिमाण्ड  है  कौर  यह

 ठीक ड़ी  है
 नि  ता  बोर्ड  स्थापित  हो  ate  उसके  द्वारा  यह  सड़कों  का  काम  किया  जाय  लेकिन

 जेता  मैंने  पहले  निवेदन  किया  इस  बोड़  के  अधिकारों  को  बढ़ाया  जाय  ताकि  वह  सुबे  भर

 की  सड़कों  की  मरम्मत  नई  सड़कों  के  निर्माण  के  काम  की  देखभाल  कर  सके  कौर  उनका  भली

 प्रकर  से  को  भा  रिलेशन  कर  स  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सड़कों  का  विस्तार  नई  सड़कें  जो  कि

 प्राउश्पक  जान  पढ़ें  उनका  निर्माण  हो  ताकि  हमारे  देश  की  व्यवस्था  मजबूत  हो

 हमरी  पी पाए  इर  प्रकार  से  बाहरी  खतरे  से  पुर्णतया  सुरक्षित  रहें  ।

 fort  वॉरियर  (f#z=)  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  वास्तव  में  कोई  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठन

 फ््थ ह नक  इत  संपत में  राय  देखों की  अपेक्षा  अमरीका  ate  ब्रिटेन  को  कड़  अधिक  मत  देने  का

 अधिकर  बातें  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्री  हारा  दिया  गया  स्पष्टीकरण  सन्तोषजनक  प्रतीत

 ah  ह्री  कयोंकि  THe  र  aa  में  अन्तर्राष्ट्रीय  बक  से  सिलने  वाली  ३००  करोड़  डालर  की

 राशि  में  से  १  डालर  खां  किया  गया  है  ale  सरकारी  क्षेत्र  में  किये  जाने  वाला  व्यय  श्रनोत्पादक

 वस्तु प्र ों  पर  किया
 जा  रहा  है  री  क्षेत्र  में  मूल  उद्योगों पर  अधिक  बल  दिया  जाना  चाहिए  ।

 सरकारी  क्षेत्र  कों  जो  घन  दिया  गया  द  वह  भी  ठीक  नही ंहै  ।  पिछड़े  हुए  देशों की  बात  को

 aga  डी  emer से  सुना  जाता है
 ।

 यह  बात  तो  ठीक  है
 कि

 यह  संस्था  बहुत  उदार  adi  पर  ऋण

 उस  ८  भुगतान  की  श्रवंधि  भी  अधिक
 होगी  तथा

 ब्याज़  की  दर  भी
 बहुत

 कम  लेकिन

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 प्रश्न  यह  है  कि  किन  परियोजनाओं  पर  यह  धन  व्यय  होगा  ।  इस  बात  fore  कौन  करेगा  ।

 ger  ट्रीय  बैक  से  मिलने  वलि  ऋण  के  अन्दर  कुछ  परियोजनाश्रों  को  सम्मिलित  नहीं  किया

 है  ताकि  उसका  विकास  जा  सके  इस  बात  आवश्यकता  है  कि  इस  बात  का

 उचित  निप  किया  जाये  कि  इससे  मिलने  वाले  ऋण  से  किन  किन  परियोजनाओं  की  विकास  होगा

 तथा  किन  कित  परियोजनाओं  का  नहीं  ।  यह  निश्चय  किया
 जाना

 चाहिये  कि  हम॑  सरकारी

 क्षेत्र  में  मूत  vats  लिये  तो  अधिक
 से  afer  धन प्राप्त कर  सकते हैं  ।  लेकिन  यह

 तभी  हो  सकत  है  जबकि  हमारे  पास  मताधिकार  का  भ्र घि कार  म्यूजिक  हो  ।  तभी  सरकारी  क्षेत्र  में

 अधिक  धत लेन ेके  लिपे  जोर  डाल  सकते  हैं  ।

 mat  बात  मेरे  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  €  के  बारे  में  -  है  ताकि  इन  ऋणों  उपयोग

 होस  ।  wat  हाल  में  सरकारी  पत्रों  में  इन  लगों  को  उपयोग  करने  की  नीति  में  परिवर्तन

 हुजरा  यह  भी  पता  नहीं  लगा  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  जिन  मूल  उद्योगों  की  स्थापना  होने  वालीਂ

 उनमें  अविक  से  प्रतीक  जी  लगाने  में  इस  संस्था  से  सहायत  प्राप्त  हों  सकेगी  नहीं  ।  इस

 सम्बन्ध  में  मानवीय  मन्त्री  को  सन्तोषजनक  ढंग  से  स्पष्टीकरण  करना  चाहिये  |

 fat  हरविन्द  घोषाल  )  :
 भारतीय  विधि  संस्था  को  aa  विस्तार  के  लिय  सहा

 यता  दी  जा  रही  इसका  म  स्वागत  करता  विधि  के  विविध  wat  पर  गवेषणा  का  काय  बहुत  ही

 महत्वपूर्ण  कार्प  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधि  संस्था  के  कार्यक्षेत्र  को  बढ़ा  कर

 राज्य  ate  राज्यों  के  उच्च  न्यायलयों  तक  ले  जाया  जाना  चाहिये  ।  उसकी  श्रतुसन्धान  सम्बन्धी

 रचते प्र ों  अनुवाद  भी  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों में  किप  जाना  चाहिये  ।  इससे  विधि  पढ़ने  वाले

 विर्या्िप्रों  को  भी  बहुत  लाभ  होगा  |

 ग्र म माग सब्या ८ हे मांग  संख्या  ८३  पर  त्राता द् [० हं  ।  इसका  सम्बन्ध  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  सड़  क्यों  के  विकास के

 साथ  है  ।  परन्तु  उसमें  ae  मणिपुर  का  कोई  उल्लेख  नहीं  ।  उसमें  पश्चिमी  बंगाल

 को  at  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।  मणिपुर  मे ंतो  सड़कों  के  प्रभाव  के  कारण  काफी  कठिनाइयां

 पदा हो  रही  हैं
 ।

 युद्ध  काल  में  जो  सड़कें
 बनी

 थी  उनका  बुरा  हाल  हो  रहा  है
 |

 उनकी  कभी  मरम्मत  भी

 महीं  हुई  ।  इस  कारण  त्रिपुरा  atk
 मणिपुर

 में  काफी  असन्तोष
 पाया  जाता  है  ।  इसकी

 कौर  ध्यान  Fzq  जान  चाहिये  ale  असाम के  कुछ  पश्चिमी  मनीपुर  त्रिपुरा  आदि

 को  विकास  कार्य  में  सम्मिलितਂ  किया  जाना  चाहिये  ।

 कठौती  प्रस्ताव  साया  १९  का  सम्बन्ध  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  है  ।  इस  संस्था  में  धन

 लगाते  समय  हमें  काफी  सावधानी  से  कांप  लेना  चाहिये  |  इस  दिशा  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इस

 बात  सेਂ  सचेत  रहना  चाहिये  कि  विदेशों  से  जो  धन  भ्राता  है  वह  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  चला  जाता  है  ।

 हमें  इस  संस्था  द्वारा  भारत  के  मत  उद्योगों  को  विकसित  करने  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  में  धन

 art  gent  वाही  |  यदि  ऐसा  हो  तो  मे  इस  संस्था  का  स्वागत  करूंगा  |

 थी  दी०
 ब०  शर्मा  :  में  मांग  संख्या  ६५  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं

 ।

 में  इस  बात  का  स्वागत  करता  हुं  कि  विद्युत  सम्भरण  झर  बिजली  का  सामान  निर्माण  करने  के  विषयों

 Harare  करने  के  लिये  एक  संस्था  की

 ः

 स्थापना  की  गयी  है  ।  लेकिन  इसका  गठन  किस  प्रकार  का

 होगा  यह  वात
 मेरी  समझ  में  नीं  पराई  परन्तु  पता  चला  है  कि  उसका  एक

 निदेशक  दो  fare,

 faa  अंग्रेजी  में
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 सहायक  निदेशक  तथा  ६  waked  संचालक  रिपेयर  होंगे  ।  इतने  निदेशक  ही  हो  गये  तो

 काय  कौन  करेगा  |  सुना  है  कि  दो  केमिस्ट  रखे  जायेंगे  इसका  अभिप्राय यह  होगा  कि  ही  गे
 बणा

 कार्य  करेंगे  |  इससे  तो  बड़ी  कठिनाई  उत्पन्न  होगी  संस्था  तो  विशेष  रूप  से  गोया  काय  के

 ही  है  ।  क्योंकि  हमारे  यहां  की  में  तो  निदेशक  केवल  प्रशासन  का  ही  करता  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  संस्था  के  प्रशासन  कार्य  अथवा  गवेषणा  कार्य  में  समुचित  सन्तुलन  रखा

 चाहिये  ।  गवेषणा  कायें  इस  संस्था  की  रीढ़  की  हड्डी  होगा  ।  उसका  पुरा  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।.

 कुछ  दाऊद  मांग  संख्या  oF  के  बारे  में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक़  विधि  संस्था  का  सम्बन्ध

 मैं  उसके  निर्माण  का  स्वागत  करता  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  उसके  अनुसन्धान  कार्य  में

 करा  करते  पर  हमें  ene  देना  चाहिये  |  कुछ  ऐसा  भी  देखा  गया  है  कि  संस्कारों  पर  जितना

 हम  खर्चे  करते  हैं  उतना  परिणाम  उससे  arg  नहीं  होता  |  भारतीय  लोक  प्रशासन  संस्था  के  बारे  में

 भी  ग्राम  इसी  प्रकार  की  चर्चा  चल  रही  लक्ष्य  तो  अच्छा  होता  ही  काम  पौर  परिणाम  भी  अच्छा

 होता  चाहिये  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  कुछ  अनुसन्धान  परियोजनाम्रों  को  ला  कालिजों

 तथा  अरन्य  संप्याग्रों  के  ः सुपुर्दे कर वॉर  चाहिये  ।

 अब  मैं  मांग  संख्या  ८३२  शौर  १३३  की  कौर  कराता  हूं  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इन  दोनों  चोरों

 को  लिया  जा  रहा  शर  सड़कों  के  निर्माण  करने  के  लिये  सोच  लिया  गया  है  ।  पौर  समय  नष्ट  नहीं

 किया  जा  रहा  है  ।  सीमावर्ती  सड़क  विकास  बो  की  स्थापना  कर  दी  गयी  है  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन  है

 किं  इसक  ढांचा  इस  प्रकार  का  होना  चाहिये  जिसमें  .  बहुत  से  उच्च  पदस्थ  कर्मचारी  न  हों  साथ

 रूपात्मक
 ही  उसमें  नौकर  Shige  की  प्रवृत्ति  adi  सानी  चाहिये  ।  इसे  लिये  2५  करोड़  रुपये  की  राशि  afr  बीतने

 नहीं  है  ।  कार्य  की  शीघ्रता  के  हित में  केवल  उन्हीं  लोगों  को  उसमें  लिया  जाना  चाहिये  जो  कि

 कांप  को  कार्यान्वित  करने  का  उत्तरदायित्व  ले  सकें  ।  तकनीकी  कार्येकर्त्ताश्रों  के  ऊपर  प्रशासक  को

 बैठा  कर  प्रगति  के  मार्ग  में  हमें  रुकावटें  पैदा  नहीं  करनी  चाहियें  ।  साथ  ही  इस  बात  का  भी  ध्यान

 रखना  चाहिये  कि  सैनिक  सेवा  द्वारा  किये  जाने  वले  भ्र सेनिक  सेवा  द्वारा  भी  किये  जा  रहे  हों

 इस  पुनरावृत्ति  को  रोकना  चाहिये  |  यह
 एक  महत्वपूर्ण

 बात  है
 ।

 सरकार  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  किः  क्या  उन्होंने  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  सड़कों  के

 निर्माण  के  लिये  मजदूरों  की  भर्ती  करने  के  प्रदान  का  ध्यान  रखा  है  ?  क्या  इसਂ  कार्य  को  स्थानीय  तौर

 प्राप्त  हो  जायेंगे  प्रिया  बाहर  से  मंगाने  पड़ेंगे  ?  इसे  बाते  का  पुरा  ध्यान  रखा  जाना

 चाहिये  कि  ये  सड़कें  ऐसी  नहीं  होनी  चाहियें  जिनकी  मरम्मत  का  कायें  ही  निरन्तर  चलता  रहे  ।

 सड़कों  के  निर्माण  का  श  इस  प्रकार  होन  चाहिये  कि  देश  के  लोग  यह  war  कर  सकें

 किये  सड़कें  हमारा  ग्रावश्यकताग्ों  को  पुरा  करने  के  लिये  काफी  होंगी  ।  तथा  हर  मौसम  में  .  अच्छे

 ढंग से  काम  चलाने के  लिये  उपयुक्त  होंगी  |

 fet  rare
 :

 विद्युत  अनुसंधान  संस्था  सम्बन्धी  मांग  संख्या  ६५  का  मेँ  स्वागत

 करता  हुं  ।  प्राशि  करनी  चाहिये  अरब  इस  दिशा  में  ठीक  ढंग  से  कौर  शी  करता  से  काय  किया  जायेंगी

 काफी  समय  से  इस  की  प्रतीक्षा  की
 जा

 रही  थी
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात  कहना  हं  कि  उस

 मैं  करे ंचारियों के  वेतन  ३०  ३४  रुपये  कौर  ५०  रुपये  रखे  गये  हैं  ?  इस  से  काम  कैसे  चलेगा ।

 वेतन  आयोग  ने  भी  कम  से  कम
 ८०

 अथवा
 ८५

 रुपये  मासिक  की  सिफारिश  की  है
 ।

 मूल  ७ ग्य ग्र्ज ी  में
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 श्री  श्री

 म  मांग  संख्या १०  १२७  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं
 ।

 इसका  सम्बन्ध  डिग्रियों

 से  है  ।  जो  कि  सरकार  के  विरुद्ध  हो  जाती  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार
 को

 इस

 प्रदान  की  बहुत  पहले  ही  छानबीन  करनी  चाहिये
 थी  ।

 यदि  इस  से  पूर्व  ही  कानूनी  राय  ले
 ली  गई

 होती  तो  हो  सकता  है  कि  अदालत  तंक  न  जाना  पड़ता
 ।

 मुकदमेबाजी  से  बचना  चाहिये  कौर  झगड़े

 समझौते  से  सुलझा  लिये  जाने  चाहियें
 ।

 यह  भी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  सड़क  निर्माण  आरम्भ  किया  गया  है  ।  सुन

 रहे  हैं  कि  सीमा  के  पार  काफी  तैयारियां  हो  रही  कौर  खाने  जाने  के  साधनों  का  विकास  हो  रहा

 है  ।  उस  दृष्टि  से  इस  कार्य  का  महत्व  बहुत  अधिक  है
 ।

 झगर  सड़क  निर्माण  का  कार्य  शीघ्र  ही  पूरा हो

 गया  तो  देश  की  सुरक्षा  में  इस  से  बहुत  सहायता  मिलेगी  ।  मांग  संख्या  १२७ के  सम्बन्ध में
 जो

 विकेन्द्रीकरण  की  बात  कही  गई  है  उस  से  मे  सहमत  नहीं  हुं  ।  विधि  सम्बन्धी  श्रनुसंघान  काय  का

 विकेन्द्रीयकरण  वांछनीय  नहीं  है  ।  श्रावव्यकता  इस  में  इस  बात  की  है  लोग  काफी  दिनों  तक  अघ्ययन

 करने  के परचात्  इस  समस्या  का  समाधान  करें
 ।

 में  इस  व्यवस्था  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 थी  हेमराज  :  अध्यक्ष  में  केवल  डिमांड  नम्बर  ८३  १३३  के  संबंध

 में  कुछ  प्रेम  करना  चाहता  हूं  |

 जहां  तक  हमारे
 जान

 ass  का  सम्बन्ध  है  पहले  उन  की  कौर  हमारी  सरकार  बहुत  ही
 कम  ध्यान  देती  थी  लेकिन  कुछ  वाकयात  ऐसे  पेश  जाये  जिन  की  कि  वजह  से  सरकार  का  ध्यान

 इस  कौर  गया  है  कौर  उधर  सरकार  ने  जो  ध्यान  दिया  है  मेँ  उस  के  लिये  उस  को  बधाई  देता  हुं  ।

 लेकिन  इतना  म॑  अवश्य  समझता  हूं  कि  उस  काम  के  लिये  जो  पेसा  रक्खा  जा  रहा  है  वह  बहुत  कम

 है  ।

 में  एक  ऐसे  क्षेत्र  से  भ्राता  हूं  कि  जो  कि  एक  स्नो  बाउंड  एरिया  है  कौर  इस  कारण  उस  क्षेत्र की

 बादी  बहुत  कम  है  वहां  के  हालात  को  देखा  जाय  तो  ara  को  पता  लगेगा  कि  वहां  साल

 भर  में  तीन  महीने  से  ज्यादा  काम  का  सीजन  नहीं  होता  ।  सीजन  १५  जून  से  शुरू  हो  कर  १४५  सितंबर

 को  खत्म  हो  जाता  है  ।  सीजन  जून  से  शुरू  हो  जाता  है  शर  hae  सितम्बर  तक  चला  है  ।

 हमरे  यहां  के  डिपार्टमेंट्स  १५  दिन  जाने  में  ate  १५  दिन  न्  में  ले  लेते  हैं  ate  इसलिये  जो  भी

 श्नफसर  उधर  जाते  हैं  तो  एक  महीना  तो  इधर  से  उघर  जाने  में  ही  जाया  हो  जाता  है  पौर  कोई

 भी  काम  जो  वहां  पर  हो  सकता  है  वह  केवल  तीन  महीने  के  लिये  ही  हो  सकता  स्पिति  कौर  लाहौल

 एरिया  में  बहुत  सारे  मजदूर  काम  के  लिये  ले  जाये  जाते  हैं  ।  इस  साल  पंजाब  सरकार  वहां  पर  गालिबन

 ६  हजार  मजदूर  ले  गई
 |  a

 पहले  रोटांगा  पास  बाती  है  जोकि  १४  हजार  फुट  के  करीब  है  कौर  उस

 के  बाद  FATA  पास  भ्राता  है  जोकि  १५  हजार  फुट  के  करीब  है  ।  म॑  वहां  पर  गया  प्र मेंने  वहां

 पर  मजदूरों  की  हालत  देखी  |  वह  सारा  का  सा  रा  इलाका  ऑफ  से  ढको  रहता  है  ।  उन  दिनों  में  थोड़ी  सी

 an  पिघलती  हालांकि  वहां  पर  बारिश  होती  नहीं  लेकिन  जरा  सी  भी  बारिश  हो  जाय  तो  मजदूर

 लोग  वहां  पर  एकदम  बीमार  पड़  जाते  हैं
 ।

 वहां  पर  पीने  की  चीजें  पहुंचती  नहीं  हैं  ।  ग्रावश्यक

 चीजें  पहुंचाने  के  लिये  हर  रोज  लगातार  एक  खबरों  का  करवाने  चलता  है  कौर  वह  हर  एक  पड़ाव

 पर  चीजें  बांटता  चलता  है  |  केवल  घाटा  दिया  जाता  है  कौर  दुसरी  कोई  चीज  नहीं  दी  जाती  है  ।  अरब

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  जहां  वहां  पर  सड़क॑  आवश्यक  है  वहां  स्थिति  में  एक  ऐयरस्ट्रिप  बनना

 चाहिये  ताकि  वहां  पर  मशीनरी
 ae

 सारा  सामान  जा  सके
 ।
 मेंने  इन  दो  पसंद  पर  देखा है

 किः



 ७  UTE  Maar  १९६०-६१  के  लिये  म्रचदानों  को  अ्ततूरकत  मापें  २७१ है है

 )

 कुली  लोग  कम्प्रेणर्स  के  पुर्जों  को  अलग  कर  के  पीठ  पर  उठा  कर  ले  जाते  पहाड़ों पर  उन  को  पीठ

 पर  ल।दे  चढ़ते  हुए  देखा  है  कौर  दूसरी  तरफ  जा  कर  जोड़ते  हैं
 ।

 इसलिये  बेहतर  यह  होगा  कि
 स्पिति

 एरिया में  सड़कों  को  arc  जल्द  से  जल्द  है  तो  वहां  पर  एक  ऐयरस्ट्रिप  बनाया जाय  वहां

 पर  वह  सारा  सामान  हम  पहुंचा  दें  ताकि  यह  जो  कम्प्रेर्स  छोटी  छोटी  मशीनों  को  ले  जाने  के  लिये

 बहुत  सारा  वक्त  हो  जाता  है  वह
 न

 हो
 ।

 इस  तीन  महीने  के  भीतर  ही  भीतर  बहुत  सारा  काम

 करना  होता  है  भ्र ौर  ऐसी  व्यवस्था  करने  से  वह  काम  जल्दी  से  जल्दी  हो  जायगा
 प्रौर  में

 समझता

 हूं  कि  यह  चीजें  निहायत  जरूरी  हैं  ।  मैंने  उन  से  दरिया पंत  किया  है  कि  इस  वक्त  तक
 सिर्फ  ५६  मील

 की  जो  ट्रकेबल  सड़क  बातिल  तक  है  वह  सन्  १९६१  के  आखिर  तक  बना  सकेंगे  ।  बातिल a

 काजा  तक  की  केबल  सड़क  पत्  PE QR  तक  बनायेंगे  कौर  बातिल  से  कौरिक तक  की  ५६  मील  की

 सड़क  बनानी  होगी  पता  नहीं  उस  के  बनाने  में  कई  साल  लग  जायेंगे  और  यही  हालत

 हमारी  रही  तो  हमारी  सड़कों  की  इतनी  जल्दी  तामीर  नहीं  हो  सकती  ।  मैं  श्राप  से  यह  भ्रजें  करूंगा  कि

 जहां  आपने  इन  सड़कों  के  मुताल्लिक  ध्यान  दिया  है  वहां  भ्रापको यह  भी  देखना  चाहिये कि  किस

 तरीके से  हमारी  वे  सड़कें  जल्दी  से  जल्दी  तामीर  हो  सकती  हैं  ।  इसलिये  sere  स्पिति  में  सड़कें  जल्दी

 से  जल्दी  बनानी  हैं  तो  कम  से  कम  वहां  पर  एक  ऐयरस्ट्रि  बनाया  जाय  ताकि  वहां  पर  काम  जल्दी

 जल्दी हो  जाय  |  आपको  यह  नहीं  भूल  जाना  है  कि  तीन  महीने  के  अर्स  में  ६  हजार  मजदूरों ने  वहां  पर

 काम  करना  है  ।  उन  के  लिये  वहां  पर  खाना  कौर  दूसरी  तमाम  जरूरी  मशीनरी  वगेरह  पहुंचानी  है  ।

 wait  हालत  यह  है  कि  हमारे  १००,  २००  J00,J00  मजदूर  उन  Tal  को  ले  जाने  कें  लिये
 लग  जाते हैं  ।

 एक  चीज  मेरी  समझ  में  नहीं  भाई  है  कौर  उस  के  बारे  में  में  कुछ
 AT

 करना चाहूंगा  |  एक  तो
 टेट  पीडब्लूडी  एक  आपका  सेंट्रल  पी  oS oslo  डिपार्टमेंट  होगा  शौर  एक

 रोड्स  ग  जो  श्राप  के  बनाया  है  वह  होगा  ।  a  चीज  यह  है  कि  जो  स्टेट  डिपार्टमेंट वाले  होंगे  उनकी

 तनख्वाह और  होगी  तौर  HH  सेंट्रल  पी०  डब्लू  डी०  वालों  की  तनख्वाहें कौर  होंगी  |  रोड्स

 विंग  वालों  की  पता  नहीं  मुझे  कसे  उन  की  तनख्वाह  होगी ।  wage  जो  तीनों  डिपार्टमेंट्स के

 एम्पलाइज  की  तनख़्वाहों  में  अन्तर  पड़ता  है  उस  ग्रन्तर  के  पड़ने  के  कारण  वहां  पर  उन  में  ग्रुपस  में

 एक  ग्र सन्तोष  पैदा  होता  है  |  जाहिर  है  कि  जब  उन  में  भ्रामक  मे  सन्तोष  हो  तो  काम  फिर  रुकता

 है  ।  इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  are  झाप  चाहते  हें  कि  इन  में  arcs  में  कोग्रारडिनेशान हो  तो  वह

 इसी  तरह  मुमकिन  हो  सकता  है  कि  यह  इन  तीनों  डिपार्टमेंट्स  की  तनख़्वाहों  में  डिस्क्रिमिनिेशन  न  हो

 इन  सारे  बॉर्डर  एरियाज  में  तकरीबन  एक  जैसी  तनख्वाह  रखिये  ताकि  एक  दुसरे  के  बरखिलाफ

 अ्रसंदोष  पैदा  न  हो  |

 तीसरी  बात  मे  यह  अर्जे  करना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  सड़कें  बना  रहे  हैं  इन  के  मुताल्लिक

 पय०  पी०
 जौहर  एरियाज  के  मुताल्लिक  यहां  पर  एक  सवाल  के  जवाब  में  यह  कहा  गया  था  कि  कोस्ट

 औफ  कंस्ट्रक्शन  ऐंड  मेनटेन्ड  खौफ  स्ट्रेटेजिक  रोड्स  के  वास्ते  रुपया  केन्द्रीय  सरकार  १००  परसेंट

 देगी ।  वह  यू  ०
 पी०

 बाडेर  एरियाज़  के  लिये  कहा  गया  है  ।  मं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  पंजाब

 के  आबादी  लाहौल कौर  के  लिये  भी  १००  परसेंट  ग्रांट  दी  जायगी  या  पंजाब  के  साध

 कोई  दूसरा  सलूक  किया  जायगा  ।

 डा०  सा०  थ्री  :  कौन  देने  वाला है  ?

 ait  हेम  केन्द्रीय  सरकार देने  वाली  है  ।
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 )

 डा०  सजा  हश्री धरण  १००  परसेंट
 ?

 श्री  १००  परसेंट  ।  इस  में  लिखा  है--भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  वित्तीय  सहायता

 इन  बार्डर  रियाज़  के  मुताल्लिक  सवाल-जवाब  भी  हुए  थे  डिफेंस
 मिनिस्टर

 की  तरफ  से  यह

 बात  क्लीयर  नहीं  की  गई  थी  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  क्लीयर  किया  जाये
 कि

 चूंकि  इन  बाहर
 एरियाज

 चाहे वह  स्पीती  या  यू०  पी०  के  इलाके  कन्डीशन्ज़ एक सी हैं एक  सी  इसलिय

 वहां  पर  सर्विसिज़  के  जो  आदमी  रखें  उनके  साथ  एक  सा  सलूक  होना  चाहिये
 |  अगर

 ऐसा
 किया

 तो  वहां  पर  किसी  किस्म  का  जड्स्सेटिसर्फ़क्शन नहीं  होगा  ॥

 म  at  करना  चाहता  हूं  कि  यह  बाहर  एरिया  मनाली  एरिया  से  स्पीती तक  चलता  तो

 मिली तक  जो  सड़क  जो  अमृतसर से चलती है से  चलती  उस  को  नदाल नल  हाईवे  करार  देना  चाहिये

 कयोंकि  प्रगति  एरिया  तो  बाहर  एरिया  में  ले  लिया  ate  पिछला  एरिया  स्टेट  हाईवे  है।म॑
 चाहता

 हूं  कि  चूंकि  बार्डर  एरिया  से  यह  सड़क  मिलती  इसलिये  जो  सड़क  भ्र मृत सर  से  चलती  है--भ्रमृतसर

 से  न  पठानकोट  से  सड़क  चलती  है  शर  नेशनल  हाईवे  २  में  मिल  ज़ाती  e—-—Tartale  से

 ले  कर  मनाली  तक  उस  को  नैशनल  हाईवे  करार  दे  देना  ताकि  इस  सारी  सड़क  की

 दारी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ऊपर  ले  ले
 ।

 मे  समझता  हूं  कि  ये  जो  प्राबलम्ज़  इन  को  महज़  यहां  से  बैठ

 कर  न  देखा  बल्कि  वहां  के  हालात  कच्छी  तरह  से  देख  कर  आवश्यक कदम  उठाये  जाये  |  मुझे

 खद  वहां  कर  हालात  को  देखने  का  मौका  मिला  है  कौर  उन  मजदूरों  को  भी  देखने  का  मौका  मिला

 है  ।  वहां  के  मज़दूरों  के  लिये  मोबाइल  मेडिकल  यूनिट्स  रखे  गये  लेकिन  जिस  वहां  वारिश

 तो  में  छोटा  दड़ा  में  उस  एक  बारिश से  वहां  पर  एक  हजार  मज़दूरों में  से  ५००  मज़दूर

 बिस्तर  पर  पड़  गये  |  ऐसी  हालत  वहां  होती  है  ।  इन  हालात  में  में  समझता  हूं  कि  मौजूदा  सहूलियतों

 के  भ्र लावा  प्रौढ़  भी  सहूलियतें  कौर  प्रणालियां  वहां  दी  जानी  चाहिये  ।

 वहां  का  सारे  का  सारा  इलाका  ग्लेशियर  का  है  ।  हम  यह  समझे  कि  हमारी  जो  सड़क

 एक  दफा  वहां  बन  वह  हमेशा  के  लिये  बनी  तो  वह  ख्याल गलत  है  ।  एक  ग्लेशियर ही

 सारी  सड़क
 को

 तोड़  देगा  |  ऐसी  हालत  में  मनटनस क के  लिए  काफी से  ज्यादा  पैसा  दरकार

 इन  हालात  को  मद्देनज़र  रखते  हुए  इस  में  ज्यादा  से  ज्यादा  पैसा  रखने  की  ज़रूरत  ताकि  हमारे

 बाहर  जिन  की  श्रहममियत  ज्यादा  बढ़  गई  कम  से  कम  नार्थ  के  इलके  महफ़ूज़ रह

 सकें  वहां  जो  हमारे  सिपाही  रहते  वे  सैेटिसफ़ाइड रह  कर  मुकम्मल  तौर  पर  मलक  के  बाहर

 को  fens कर  सकें

 सिपाहियों  के  बारे  में  एक  बात  मैं  श्र  कह  देना  चाहता  हूं  ।  वे  लोग  बंकर  में  रहते  हैं  खुदाई

 कर  के  ऊपर  से  चूंकि  ah  पड़ती  इसलिये  थोड़ी  लकड़ी  ऊपर  डाल  कर  वे  जमीन  के  भ्रमर

 रहते  हैं
 ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  चूंकि  उन  को  इस  तरह  रेज़ीडेंट  दे  दिया  गया  इसलिये  जो

 कम्प  सारी  एलाउंस  उनको  वहां  पर  जाता
 वह  काट  लिया  जाता  है

 |  मे

 समझता हूं
 कि

 फ्री  रीज़ीडेंस वहां  पर  उन  लोगों  को  देना  ताकि ये  सेटिसफ़ाइड रहें

 भर  मुल्क  के  ast  की  हिफ़ाज़त  पुरी  तरह  से  करें  ।

 इन
 areal  के  साथ  जहां  मैं  इन  डिमांड  का  सेन  करता  वहां

 में
 इरादा  करता  हूं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  सारे  बार  एरियाज  aces  जैसा  ही  ट्रीट  करेगी  ate  साथ  ही  यह  भी  देखेंगी  कि

 उस  के  साथ  मिली  हुई  जो  सड़कें  उन  को  नैशनल  area  करार  दे  दिया  जाये  ।
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 )

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  में  केवल  मांग  संख्या
 ८  २  के  बारे  में  ही  कुछ  कहना

 चाहती हुं  ।

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 इस  मांग  का  सम्बन्ध  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  सड़क  निर्माण  के  साथ  है  ।  में  इसका  स्वागत  करती हूं  ।

 परन्तु  मुझे  इस  बात  का  खद  है  कि  इस  बोर्ड  में  पश्चिमी  बंगाल  का  कोई  उल्लेख  नहीं  |

 सन्दर्भ  सड़क  तथा  गंगटोक-नाथता  दर्रा  इत्यादि
 fe  बड़े  सामरिक  महत्व  की

 इसी  राज्य  के  साथ  मिलती हैं  ।  इन  सड़कों  की  भ्रांत  पूरा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 |

 ये  बड़  महत्व

 की  सड़कों हैं  |

 एक  निवेदन  मैं  कौर  करना  चाहती  इसका  उल्लेख  एक  अन्य  माननीय  सदस्य  ने  किया  है  ।

 वह  यह  कि  इस  ate  के  निम्न  के  कर्म  चोरियों  के  वेतनक्रम  बहुत  ही  नीचे  हैं  ।  राज के  महंगाई  के

 समय  में  ३०,  ३५  प्रौर  VY  रुपये  से  क्या  बन  सकता  है  ।  इस  बोड  में  १४  चपरासी  हैं  जिनको  ३०  से

 ३५  रुपये  तक  वेतन  मिलता  है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  इस  प्रकार  के  अरन्य  पद  भी  हैं  ।  यह  अन्याय  है  ।

 कि  मेरी  बातों  की  कौर  मन्त्री  महोदय  समूचित  ध्यान  सीमा  क्षत्र  सड़क  विकास  बो  में

 cma  बंगाल  को  भी  समुचित  स्थान  दिया  जायगा  |

 श्री  सिहासन  सिह  ):  सभापति  महोदय  में  एक  प्राचीन
 प्रस्तुत  करना  चाहता

 हूं  ।  वेतन  ग्रा योग ने  कम  से  कम
 ८०

 रूपये  वतन
 की  सिफारिश

 की  है  प्रौर  सरकार  ने  इसे  स्वीकार  भी

 कर  लिया  है  |  परन्तु  यहां  लोगों  को  RX—®—Yo  ग्रीवा  Bo —— */—-3y % aan feat aa के  वतन क्रम  दिये  जाने

 के  लिये  झन दान  की  मांग  की  जा  रही  है  ।

 महोदय  इससे  औचित्य  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।  इस  मामले

 का  उत्तर  विधि

 मंत्री  महोदय  देंगे  |

 श्री  भक्त  ददन  )  :  सभापति  ये  जो  अनुदानों  की  पूरक  मांगें  रखी  गई  हैं

 मैं  उनके  बारे  में  केवल  दो  विषयों  की  प्रो
 सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  पहले  विधि  मंत्री  महोदय

 से  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  हिन्दू  ध्वस्त  mat  हिन्दू  रेलीजस  एनडाउमेंट्स

 कमीशन  नियुक्त  किया  गया  इसका  में  स्वागत  ae  झ्र भि नन्दन  करता  लेकिन  इसके  सम्बन्ध  में

 मुझे  तीन  निवेदन करने  हैं

 पहला  निवेदन  तो  यह  है  कि  यह  झ्रायोग  यानी  कमीशन  बहुत  देरी  के  बाद  नियुक्त  किया  गया

 है  ।  वैसे  तो  सुधा  रक  हिन्दू  जनता  के  द्वारा  अपने  धर्म दाय  मन्दिरों  are  मठों  शादी  के  प्रबन्ध

 में  सुधार  करने  के  लिये  कई  पीढ़ियों  से  आवाज़  उठाई  जाती  रही  लेकिन  जब  से  हमा  रा  देश  स्वाधीन

 gar  तब  से  इस  सम्बन्ध  में  काफ़ी  संगठित  प्रयत्न  किया  गया  है
 |

 जहां  तक  मुझे  याद  इस  सदन में

 २६  PeuY  को  एक  नियोजन  मिनिस्टर आफ  से  पूछा  गया  था  कि

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  उस  समय  उन्होंने  उत्तर  दिया  था  कि  योजना  शभ्रायोग

 यानी  प्लानिंग  इस  बारे  में  विचार  कर  रहा  है  कि  किस  तरह  इन  संस्थानों  के  प्रबन्ध  में  सुधार

 किया  जाये  atk  किस  प्रकार  से  उनकी  इनकम  को  देश  के  विकास  कार्यों  में  लगाया  जा  सके

 पांच  वर्षों  के  बाद  जाकर  यह  नियुक्त  किया  गया  एक  तो  मेरी  शिकायत  यह  है  ।

 दूसरी  शिकायत  यह  है  कि  जहां
 तक

 मुझे  मालूम  का  काम  बहुत  ही  धीमी  चाल  से

 चल  रहा  है
 ।

 इस  के  बारे  में  बताया  गया  ह  कि  ३०  feRo Hl As ANT को  यह  आयोग  wad  रिपोर्ट

 मूल  झ्रंप्रेजी  में



 र७ ै  ४
 वर्ष  PE Ho— EL  के  लिये  अन दानों की की

 .  नगिलकललक ग आ  चय
 AVIS  मांगें  २९  REKo

 (at  भवत

 दे  देगा  ।  लेकिन  कभी  जब  दूसरे  बिल
 तक  के  बारे  में  राज्य  सभा  में  चर्चा  चल  रही

 तब  माननीय  विधि  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  था  कि  वह  बिल  इस  लिए  लाया  जा  रहा  है  कि  इस  कमीशन
 को

 TTA)  रिपोर्ट  देने  में  शायद  दो  साल  तक  लग  जायें  ।  मैं  झ्राश्या  करता  हुं  कि  माननीय  विधि  मन्त्री  जी

 स्पष्ट  करेंगे  कि  पाया  उन्होंने  ये  शब्द  राज्य  सभा  में  कहे  थे  या  नहीं  गौर  उनका  क्या  अनुमान है  कि  यह

 कमी ठान  कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  दे  देगा  ।  में  उनसे  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  प्रश्न  बहुत  दिनों

 से  उलझा  पड़ा  इस  वजह  से  बहुत  नई-नई  समस्यायें  पैदा  हो  रही  जटिलताएं श्रा  रही  हैं  प्रो

 लियें  कमीशन  से  यह  श्रीराम  किया  जाये  कि  वह  दो  साल  का  लम्बा  समय
 न  श्रगर वह ३० वह  ३०

 तक  रिपोर्ट न  दे  तो  जल्दी  से  जल्दी  देने  का  प्रयत्न  करे  ।

 जैसा  कि  श्राप  जानते  जनता  ने  आन्दोलन  मचाया  हुमा  है  कि  इन  संस्थानों  में  सुधार  किया

 ि  के  दोनों  सदनों  में  बहूत  वर्षों  से  इस  बारे  में  प्रदान  हुए  इस  विषय  को  कई  बार

 उठाया  गया  है  प्रौढ़  a  यह  कमीशन  बिठाया  गया  जो  लगभग  दो  वर्ष  में  अपनी  रिपोर्ट  देगा
 ।

 इस

 बीच में  जो  हिन्दू  धर्मदाय  संस्था  यें  ware  उनकी  सम्पत्ति  का  दुरुपयोग  होता  उसका  वारा-न्यारा

 होता  तो  ज़िम्मेदारी  किस की  है  ?  विधि  मंत्रो  महोदय  इस  बात  को  स्वीकार  करेंगे  कि  जब  से  यह

 चर्चा  देश  में  चली  तब  से  इन  मठों-मन्दिरों  की  जायदाद  को  समाप्त  करने  के  प्रयत्न  किय  जा  रहे  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  मारा  के  द्वारिका घी दा  का  उदाहरण  स्पष्ट  ।  इसी  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  पिछले

 दिनों  एक  विधेयक  वहां  की  विधान  सभा  में  पेश  किया  जिसका  हिन्दी  नाम  हमारे  विधि  मंत्री  जी

 को  शायद  समझने  में  कठिनाई  श्रौर वह है वह  उत्तर  प्रदेश  हिन्दू  सार्वजनिक  धार्मिक  संस्था

 अपव्यय  १€  इसका  मतलब  यह  है  कि  इस  बीच  उन

 सम्पत्तियों का  दुरुपयोग  न  इसके  लिये  टैम्पोरेरी  पा वर्ज  वहां  की  गवर्नमेंट  लेना  चाहती  है  |  इसके

 उद्देश्यों  कारणों
 में  स्वयं

 यू
 ०  पी०  गवर्नमेंट  हीरो  से  कहा  गया  है  कि  बहुत  से  नीति-विहीन इन

 संस्थापकों  की  चल  wt  चल  सम्पत्तियों  का  हस्तान्तरण  प्रतिष्ठापन  करते  जा  रहे  यानी

 ट्रांसफर  एण्ड  पाएगा  उनका  करते  जा  रहे  हैं
 ।

 विधि  मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि  कमी दान  बहुत

 समय  लगा  रहा  है  प्रौढ़  वह  जल्दी  से  जल्दी  रिपोर्ट  दे  देता  तो  जब  तक  वह  रिपोर्ट कराती

 उस  रिपोट  पर  विचार  करने  उसके  ि  कदम  उठाने  में  एक  प्राय  साल  तो  राज्य

 सरकारों से  परामर्श  करना  यानी  दो  तीन  वर्ष  का  समय  लगने  वाला  इस  बीच  में  उन  मठों

 कौर  मन्दिरों  की  जायदादों  का  क्या  होगा  ।  मगर  उन  का  वारा-न्यारा  हो  जाता  तो  इसके  लिये

 कोई
 न

 कोई  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये
 ।  में

 विधि  मंत्री  जी  से  नम्रता  पुर्वक  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  या  तो
 केन्द्रीय

 सरकार  को  ्  आदेश देने  या  इस  तरह  का  विधेयक  लाना  चाहिये  कि  कम

 से  कम  कोई  प्र स्थायी  व्यवस्था  की  जा  सके  टैम्पोरेरी  को  ara  हाथ  में  लेकर  ऐसी  बातों

 को
 रोका

 जा  या  उन्हें  राज्य  सरकारों  को  ऐसा  परामर्श  देना  चाहिये  कि  जिस  तरह  उत्तर  प्रदेश
 सरकार

 ने
 इस

 बीच  की
 भ्र वधि

 के  लिये  विधेयक  बनाया  war  राज्य  सरकारें भी  इस  तरह  की

 कोई  व्यवस्था  ताकि
 जब

 तक  कमी  शन  अपनी  रिपोर्ट  देता  है  कौर  उस  पर  पम  होता  तब

 तक  ये  जायदादें  समाप्त  न  हो  जायें  ।

 सभापति  इस  के  बाद  मुझे  जिस  विषय  पर  निवेदन  करना  वह  है  बार्डर  रोड  डेरे  लपमेंट

 जिसके  बारे  में  बहुत  से  सदस्यों  ने  अपने  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  मैं  शासन  को  बधाई देना  चाहता

 हूं  कि  आख़िर  सुबह  का  भूला  भटका  शाम  को  तो  घर  इसलिये  कि  जब  से  देश  स्वाधीन  gar

 मुझ  सरीखे  बहुत  से  सदस्य  उत्तर  दिशा  की  जोर  सरकार  का  ध्यान  श्रावित  करते  रहे  हैं  कि  उधर
 खे  देश  को  खतरा  है  ।



 ४७  १८८२  वर्ष  PEK O—EN  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  VOW

 )

 श्री  गजराज सिंह  :  रात  को  पहुंचा  है
 ।

 क  क  क  क  क  क  के  के  १  १.  के oft  waa  ColGs 4  aril  रात  तो  मैं  नहीं  कहता  |  श्रभी  तो

 एक  माननीय  सदस्य  :
 सवेरा  है  |

 थ्री  भक्त  धक  ॥  ह  १  eee  थोड़ा  प्रसन्नेरा  SAT  है  ।  भी  हमारी  सरकार  सचेत

 हो  तो  मैं  समझता  हूं  कि  कोई  ज्यादा  बिगड़ा  नहीं  है
 ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  बहुत  वर्षों  से  देश  के  हितैषी  लोग  इस  संसद  के  weet

 बाहर  इस  बात  के  लिये  जोर  देते  रहे  निरोधक  करते  रहे हैं ब्नौर  प्रार्थना करते  रहे  हैं  कि  हमारी

 उत्तरी  सीमा  की  प्रो  नजर  डाली  जाये  |  वहां  सबसे  बड़ी  समस्या  यातायात की  ate  परिवहन

 की हैं  ।  £.2 (२६  उसके  बारे  में  सुधार  किया  जाये  ।  पर  राज  जबकि  चीन  की  सेनायें हमारे  दरवाजे  पर

 खड़ी  खटखटा  रही  तब  जाकर  हमारी  समझ  में  यह  बात  है  इस  की  नई  व्यवस्था  की  जा

 रही  हिन्दी में  एक  कहावत है  कि  भाग  लगे  खोदे  यानी घर  में  जब  झाग लग  उसके

 बाद  एशा  खोदने  की  सोची  जा  रही  पहिले [६:16  खोदा  तब  पानी  निकाला  जायेगा

 तब  बुझेगी  |  पता  कब  THA  सड़के  बनती  हैं  ।  में  माननीय  रक्षा  मंत्री जी  से  यह

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हम  काग़ज़ों  पर  तो  बहुत  सी  बातें  कर  रहे  हैं  कौर  में  समझता  हुं  कि

 हमारे  जो  मेजर-जनरल  साहब  इस  बारे  में  नियुक्त  किये  गये  वह  बड़ी  जवांमर्दी  श्र  मुस्तैदी  के

 साथ  यह  काम कर  रहे  लेकिन  जहां  तक  मेरी  जानकारी  काम  करने  का  जो  मौसम  ag

 करीब  करीब  बीत  गया  है  |

 मेरी  इस  बारे  में  दो  शिकायतें  हैं  एक  तो  यह  कि  हमारी  सरकार  शायद  लाख  नेफा  के

 इलाके को  ही  ज्यादा  महत्व  देती  है
 ।

 यह  बहुत  अच्छा  वहां  वास्तव में  बहुत  बड़े
 क्षेत्रफल

 प्रो  बहुत

 बड़े  इलाके  का  सवाल  है  ।  वहां  ज्यादा  ध्यान  देना  लेकिन  जो  और  हमारी  इतनी  हजारों  मील

 की  सोमा  पड़ी  हुई  उसके  बारे  में  भी  हम  को  किसी  प्रकार  से
 लापरवाह

 नहीं  होना  या  हमें

 उस  कर ेसे  ध्यान  नहीं  मोड़ना  चाहिये  |

 हमारे  यहां  खास  कर  के  चौदह  पंद्रह  हजार  फीट  की  अंत्राई  के  जितने  पहाड़  हैं

 वहां  काम  करते  का  मौसम  केवल  जून  से  ले  कर  सितम्बर तक  होता  है  |  इर  अ्रगस्त  में  हम  बातें

 कर  रहे  द  ।
 गौर  ait  होते  सितम्बर  में  इस  बारे  में  काम  कोई  कारवाई  कोई  कदम

 उठाए  तब  तक  बक  पड़  जायेंगी  कौर  कुछ  काम  नहीं  हो  पायेगा  ।  में  माननीय  रक्षा  मंत्री

 जी  से  are
 जो

 इस  नई  व्यवस्था  के  लिए  जिम्मेदार  उन  से  यह  ग्र तु राध  करना  चाहता  हूं  कि

 जितना  भो  इस  सीजन  में  हत  काम  कर  सकते  वह  सितम्बर  अक्त्र  इस  लिए  हम  को  इस

 बारे  में  कोशिश  करनी  चाहिए  ।

 एफ  कौर  स्पष्टीकरण मैं
 चाहता

 हू
 हूं  ।  ये  ग्रान्ट्स  जो  रखी  गई  ये  ट्रांस्पोर्ट  ऐंड  कम्युनिकेशन्स

 मिनिस्ट्री  के  warty  रवी  गई  हैं  ale  पिछने  दिनों  सदन  में  जो  प्रश्न  पु  उन  का  जवाब  रक्षा

 मंत्री
 जी  की

 ब्रोकर  से  दिया  गया  कौर
 arr

 भी  में  देख  रहा  हूं  कि  परिवहन  शौर  संवार  मंत्रालय  के

 मंत्री
 Price pa i

 गाथ  हैं  हालांकि  उन
 के  खातें  से  यह  जा  रहा

 लेकिन  वह  at  जवाब

 नहीं  प्रो
 मानवीय  रक्षा

 मंत्री  महोदय  उन  की  are  से  जवाब  देंगे  ।  हो  सकता  है  कि  इस  सम्बन्ध

 मेंह वारे  मेंजिन  ने  कोई  विशेष  प्रकार  का  निर्णय  लिया  हो  कि  सुविधा  के  लिए  जो



 २७१६
 के

 लिये  अनुदानों की  wage  मांगे  २९  १९६ ०

 )

 [at  भक्त  दरशन |

 र

 क  की
 जा  रही

 है
 कौर  जो  बोर्ड  बनाया गया  उसਂ  के  लिए  ट्रांस्पोर्ट

 ड  कम्युनिकेशन्स  मिनिस्ट्री  के  अंतगर्त  रुपया  रखा  लेकिन  जिम्मेदारी  जो  वह  रक्षा

 area  की  होंगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  दो  तीन  बातें  कहनी  हैं  ।

 एक  तो  यह  है  कि  इस  में  घोषित  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  तरफ  से  जो  विशेष

 व्यवस्था की  जा  रही  जो  नया  भ्रारगानाइज़ेशन सैट  wa  किया  जा  रहा है  जो  सी ०  पी०  डब्ल्यू०
 डी०  की

 मशीनरी  है  जो  राज्य  सरकारों  की  मशीनरी  उन  सब  को  में  समन्वित  कर  wart
 करण कर  को-भ्राडिनेट कर  के  यह  काम  किया  जायेगा  ।

 लेकिन  मैँ  देख  रहा  हूं  कि  बोर्ड  का
 जो

 संगठन
 किया  गया  उस  में  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधि  नहीं है  ?  भअ्राख़िर  राज्य  सरकारों से

 जब  केन्द्रीय  सरकार  को  काम  लेना  तो  उन  से  परामर्श  किया  गना  है  या  नहीं  इस  बारे में  हमको

 नहीं  बताया गया  है  ।  फिर  उन  इलाकों  के  प्रतिनिधियों ने  भराली  क्या  aves  किया  जो  उन

 का
 सहयोग  नहीं  लिया  जा  रहा  ह  ale  उन  से  परामर्श  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  वहां के  जो

 उ-सदस्य  या  एम०  एल०  Vo  उन  को  भीਂ  तो  कभीਂ  मौका  मिलना  चाहिए  कि  वे  अपनी  राय

 मेरा  यह  as  है  कि  कोई  न  कोई  एसी  मशीनरी  होनी  चाहिए  कि  मोटे  तौर  से  डिस्ट्रिकट

 लैवल  स्टेट  लेवल
 परिवार

 केन्द्र  में  उन  से  परामर्श  किया  जा  सके  ।  में यह  जानता  हुं  कि  ये

 सामरिक  महत्व  की  बातें  हैं प्र ौर  उस  में  हम  age  व्रज  में  नहीं  जा  सकते  लेकिन  कुछ  न

 मोटा  खाका  तो  वहां  के  संसद्-सदस्यों  के  सामने  ग्रोवर  एम  ०  एल०  एज ०  के  सामने  रखा  जाना

 कि  उन  के  इलाके  में  क्या  क्या  काम  होने  वाला  है  कौर  उस  के  लिए  जनता  का  सहयोग  किस  त'रह से

 लिया जा  सकता  है  |

 मझे  इस  सम्बन्ध  में  एक  निवेदन  यह  भीਂ  करना  है  कि  हमारी  उत्तर  प्रदेशਂ  की  सरकार  ने

 कुछ  क्षेत्रों  को  कौर  पंजाब  में  भी  लाहौल-स्पीती  के  इलार्क  को  टेक्निकली  बार्डर  रियाज़  घोषित

 किया  है  ।  यह  कोई  न्यायप्रंगं  मालम  नहीं  होता  कि  बार  एरिया  में  चालीस  पचास  मील  की  पट्टी

 को  ही  प  से  पश्चिम  तक  ही  शामिल  किया  जाये  |  wat  मेरे  मित्र  श्री  हेमराज  जी  ने  फ़रमाया  कि

 मनाली  से  जो  सड़क  लाहौल-स्पीती  को  जाती  जब  तक  नीचे  की  सड़क  की  मरम्मतਂ  नहीं  होगी

 जब  तक  वह  अच्छी  हालत  में  नहीं  तब  तक  करवाने  झ्र ौर  दूसरा  सामान  ऊपर  कश  जायगा  |

 इसलिए  सारे  इलाके  को  हमें  एक  नजर  थे  देखना  पड़ेगा  कौर  एपी  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  कि  सड़कों

 की  जड़  जहां  से  प्रारम्भ होती  वहां  से  लेकर  अन्त  तक  व्यवस्था  की  जाये  ।  इसी  लिए में  खास

 तौर  से  यह  प्रत रोब  करना  चाहता  हूं  ।  मान  लीजिए  मेरे  इलाके  में  कि  श्राप  नीति
 प्रौढ़

 माना  के

 लिए  जाना  चाहते  जो  कि  पश्चिमी  तिब्बत  के  व्यापार  के  बहुत  बड़े  दर  तोਂ  हमें  हरिद्वार  से

 प्रारम्भ  करना  पड़ेगा  ।  हरिद्वार से  जोशीमठ  जो  सड़क  जाती  उस  की  हालत  यह  है  कि

 सुबह  ही  मुझे  वहां
 की  रिपोर्ट  मिली  है--नीती  घाटी  में  जाना  मुश्किल  हो  गया  और

 बरसात  के  कारण  रास्ता  बहुत  खराब है  ।  पहले की  बनी  हुई  सड़कों  को  ही  हम  अच्छी  तरह  से

 सम्भाल  नहीं  पा  रहे  हें  त्यौरी  हम  ग्रा  कर  रहे  सकी  आकाश में  जा  कर  हम  नई  सड़कें

 यह  कहां तक  न्यायसंगत हं
 ?

 में  यह  भी  नि  दन  करना  चाहता  हूं
 कि  मशीनरीਂ  बनाई  जा  रही  वह ह  समूची

 सड़कों  की  देख-भाल  करे  श्र  उन  की  ज़िम्मेदारी se  पर  gal  चाहिए  ।  मेरे  मित्र  श्री  SULTS  ने

 यह  सुझाव  दिया  है  कि  उन  को  राष्ट्रीय  जनमा
 घोषित  कर  दिया  उन  को  नैशनलਂ  हाईवे

 बना  दिया  जाये  ।  में  इसਂ  टैक्निकल विवाद  में  नहीं  पड़  गा  कि  उन  को  राष्ट्रीय  जन माग  बनाया

 जाये या  यह  तो  हमारी  पुरानी  मांग  चली  ar  रही  है  कि  उन्हें  श्राव्य  बनाया
 लेकिन
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 असनी  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि  जो
 नई  मशीनरी  बनाई  गई  उस  के

 हाथ  में
 सारी

 जिम्मेदारी  होनी  चाहिए  ।  जहां  से  पहाड़  प्रारम्भ  होते  जहां  से  नदियों  का  उद्गम  प्रारम्भ  होता

 वहां  से  ले  कर  सीमा  तक  की  जितनी  सड़कें  वहां  वे  सब  सड़कें  बाडेन  रोड  डेवेलपमेंट  बोर्ड

 के  अन्तरगत  होनी  चाहिए  |

 सभापति  मैं  श्राप  का  कौर  सदन  का  विशेष  समय  नहीं  लूंगा  ।  मैं  रक्षा  मंत्री

 महोदय  कौर  केन्द्रीय  सरकार  से  रन रोध  करना  चाहता हूं  कि  इन  सड़कों  का  जो  विकास  किया  रहा

 उस  से  इन  इलाकों  की  जनता  को  age  बड़ी  प्राणियों  हो  गई  हैं  ।  जब  से  नए  ज़िलों का  निर्माण

 इन  इलाकों  में  किया  गया  तब  से  नई  नई  राशियों  का  जन्म  हुमा  है  मुझे  आशा  भ्र ौर  विश्वास

 है  कि  हम  केवल  नई  नई  ord  पैदा  कर  के  ही  प्रयोग  कर्तव्य  को  समाप्त  नहीं  बल्कि  जितनीਂ

 तेज़ी  के  साथ  काम  कर  सकते  करेंगे
 ।

 हम  ने  बहुत  सा  समय  खो  दिया  है  अनावश्यक  बातों

 या  संकोच  में  ग्रा  या  मित्रता  के  धोखे  लेकिन  पब  समय  खने  का  नहीं  है  ग्रोवर  मैं  अदा  करता

 हूं  कि  इस  बारे  में  तुरन्त  व्यवस्था
 की

 जायगी
 ।

 इस  में  बताया  गया  है  कि  साढ़े  तेरह  करोड़  रुपयों  की  ग्रान्ट्स  शर  चाहिए  ग्रोवर  डेढ़  करोड़

 रुपया  पहले  से  जो  हो  गया  पंद्रह  लेकिन  इस  बारे  में  कोई  डीटेल  नहीं  दी  गई  है  कि  कहां

 पह  eT  खे  हगा  ।  शायद  सरकार  की  शर  थे  यह  कहा  जाय  कि  थे  सामरिक  महत्व  की  सड़कें

 इसलिए  हम  उन  के  बारे  में  विस्तृत  विवरण  नहीं  देना  चाहते  लेकिन  एक  बात  मेरी  समझ

 में  नहीं  are  कि
 १०

 करोड़  रुपए  तो  g-%  के  हैड  में
 रखे  गए  हं  कौर  साढ़े  तीन  करोढ़

 बीच  के

 हैड  में  रहे  क्या  दो  तरह  की  हर राहें  बनेंगी, या कु द्ध या  कु  ड  मेद  होगा  ?  यह  भेद

 क्यों  किया  गया  ह
 ?

 साढ़े  तेरह  करोड़  रुपए  की  म  ग  की  «ई  जिसमें दस  करोड़  रुपए  एक

 हैड  में  प्री  साढ़े  तीन  करोड़  रुपए  दूसरे  में  रखें  गए  यह  विभाजन  क्यों  किया  गया  है  ?  अगर

 इस  बारे  में  कुछ  विवरण  दिया  तो  ग्रच्द्धा  हो  |  नगर  प्रतीक  तो  मोटे  ग्रन्दाज़  से  यह

 बंताया  जा  सकत  है  कि  लद्दात्र में में  लाह ल  कौर  स्पीती  में  हिमाचल  प्रदेश  में  इतनी

 ac  उतर  प्रदेश के  faa  जिनों  में  इती  सड़  बन  रही  हैं  ।  इस  तरह  का  एक  मोटा  नकद

 rr  आशा सदन  के  सान कें  रहता  चाहिए  |  ब्नाखिर  हम  इस  प्रकार  का  ब्लैंक  चैक  तो  नहीं  दे  सकते  कि  जैसे

 चाहे  यह  रुपया  खर्च  कर  दिया  जाये  ।  हम  लोगों  को  भी  कोई  जिम्मेदारी  है  ।  हम  लोगों का

 जो  कि  उन  इज़ाफों  से  कुड  उत्तरदायित्व  इस  नजरिये  से  मैं  केन्द्रीय

 सरकार से  भ्र तु रोश  करूंगा  कि  वहू  इस  बारे  में  कुड  प्रकाश  डालने  की  कृपा  करें  wer  में  यह  जो

 डिमांड  रवी  गई  मैं  उन  का  स्वागत  करता  a ज  ग्रोवर  सेन  करता  हूं  ्र  श्राद्ध  करता  हूं  कि

 द्र  सम्बन्ध  में  इ  ची  ते  जी  से  काम  होगा  कि  अगले वर्ष  जब  हम  बजट  में  तो  हम  देखेंगे

 कि  हमारे  सीमावर्तो  क्षेत्रों  में  बहुत  बड़ा  विकास  हो  चुका  है  ।

 मंत्री  wo  कु०  :  मेरे  विचार  में  हमारे  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में

 कोई  पिरोए  यहीं  है  ।  ties  त्रिया  विधि  संस्था  के  बारे  में  कार्य  करने  सम्बन्धी  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत

 किये  गये  मेरा  निवेदन
 है

 कि  vices  ara  इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञों  तथा  विद्वानों  की  एक  स्वतंत्र

 सत्या है  |  उन्हें  विचार  करने  के  लिए  समग्री  तो  प्रस्तुत  की  जा  सकती  परन्तु  संसद  अथवा

 सरकार  के  जिए  उन्हें  कोई  सुझाव  देना  उचित  प्रतीत  नहीं  gin  ।  उन्हें  किसी  प्रकार  के  area

 देने  met  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  जिन  लोगों  पर  इस  का  प्रभाव  होने  वाला  है  उन्हें  यह  विचार

 नहीं  प्राया  चाहिए  कि  आयोग  झपने  परिणाम  निकालते
 समय  हमारे  आदेशों  waar  सुझावों  से

 तून  wit  में
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 श्र०  पद

 प्रभावित था  ।  हमारा  उद्देश्य  यही है  कि  order  निष्पक्ष  रूप से  सारे  मामले  पर  विचार  कर

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करे  ।  इससे  देश  का  भी  हित  हो  प्र  जिनका  धर्तप्रक  न्यासों  के  संचालन  से

 सम्बन्ध है  उनके  लिए भी
 लाभप्रद  सिद्ध  हो  ।  eo  ग्रा योग में  बहुत  प्रसाद  जनसेवक  लिए  गये  हैं  जो

 इच्छापुवंक  काम  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  यह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  संस्था  है  प्रौढ़  इसके

 लिए  आवश्यक व्यय  की  भीਂ  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  ।

 विधि  संस्था  की  स्थापना  करने  की  मांग एक  मत  से  दोनों  सों  में  की  गयी  थी  ।  इसका

 उद्देश्य  कानूनी  विषयों  पर  मौलिक  झतुप्रधान  कार्प  को  प्रोप्स:हन  देना  है  se  संस्था  भारत  के

 मुख्य  न्यायाधिपति  के  सभापतित्व  में  स्थापित  की  गयी  थी  ।  इसके  संचालन  मंडल  को  सरकार  के

 नियन्त्रण से  बिल्कुल  स्वतन्त्र रखा  गया  है  ।  इसके  बिना  श्रतसंपात  का  कार्प  सुचारू  रूप से

 नहीं  सकता  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  सरकार  के  कोई  विभाग  गवेषणा  कार्य  at  रोक  न  हम  यह

 ही  चाहते हं  कि  सरकार की  देवरेख  में  ही  यह  कार्प हो  ।  मुख्य  न्यायाधिपति  के  अतिरिक्त

 सभी  विधि  विशेषज्ञों  को  इसमें  सम्मिलित  विया  गया  है  ।  यह  संया  सरकार  के  एक  fran  की

 भांति  वितर  art  को  ठीक  प्रकार  से  नहीं कर  सकती  ।  इस  समय  इसने  ये  विजय  लिये

 किया  प्र  न्यायिक  प्रत्याय  जित  मून  वस्तुओं  का  अरत  ज्यदा

 आवागमन  |  उसने  कुड  काशत  भी  किया हे  जिसका  देश  तय  देश  के  बाहर  काफी  स्वागत  डु प्रा  है  ।

 मे ँने  स्वयं  उन  प्रकाशित  प्रतिवेदनों  को  eat  वे  बहुत  ही  विशद  एंव  व्यापक  हैं  ।  उसके  पास

 Fre इस  समय  रजें  प्रावश्यक  कार्प  दस  पुरा  करने  के  बाद  श्रान्त  abe  कनूत  के  AT  पर  नाश  विचार

 करेगी  ।  एकदम  तो  सारे  विजयों  के  cara  art  को  लिया  बाहर  जा  सकता  ।  उसके  लिए  हमें

 अपेक्षित  करें  वारियों  तथा  wea  सभी  बातों  की  व्यवस्था  करती  होगी  ।

 मूल  समान  विधि  समानता  का  भाषण  देने  की

 भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  R24 (a)  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  करने  की  श्रनिवायता के

 सम्बन्ध  में  की  गई  अनुसंधान  के  लेखों  के  रूप  में  संस्था  की  पत्रिका
 में  प्रकाशित  किया  जाता  है  ।

 उल्लेख  इन  पत्रिकाओं में  समय  समय  पर  किया  गया  है  ।  इस  दिशा  में  ak  arse

 गवेषणा  भी  कुछ  समय  के  बाद  पुरी  कर  ली  जायगी
 |

 इस  कम  को  समाप्त  करने  में  कुछ  समय  लगेगा

 समय  समय  पर  अरन्य  देवा के  भविष्य  ati  has  सथ  साबित  विषयों पर  भी  गवेषणा  की

 व्यवस्था  सं  के  प्रशासन  पद धि  गरो  करते  रहेंगे  |

 संस्था  को  किसी  प्रकार  का  गवेषणा  सम्बन्धी  निदेश  देने  का  तो  wer  ही  नहीं  संसद भी

 सरकार  को  ऐसा  करने  के  लिये  नहीं  कहेगी  क्योंकि  विधि  संस्था  मुख्य  न्यायाधिपति के  सभापतित्व

 में  स्वतंत्र  रूप  में  प्रिया  काय  करती  चली  थ्री  रही है  तराशा है  कि  संसद  इस  बात  पर  भी

 जोर  नहीं  देगी  कि  इस  संस्था  पर  सरकार  कोई  नियंत्रण  प्रथ वां  देख  रेख  करने  का  प्रबन्ध  करे  |

 संस्था  का  झ्रस्तित्व  सब  को  प्रभावित  कर  रहा  है  ।  यह  उन  का  तीसरा  वर्ष  वह  अपनी

 इमारत  बनास  रही  है  ।  वह  हुए  थोड़े  से  र  थान  में  वाम  कर  रही  है  जो  दि  आरम्भ

 में  उन्हें  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  दिया  ware  |  आशा है  कि  इस
 की

 इमारत  शीघ्र  ही  तैयार

 हो  जायेगी  संस्था  की  प्रावस्यकताम्रों  को  देखते  हुए  इस  के  लिये  जो  राशि  मांगी  गई  है  वह  भी  कोई

 नहीं  है  ।  मेरी  भ्रमित  है  कि  सदन  को  हमारी  मांगों  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 श्री  ब्रज राज  सिंह  :  सभापति  पूरक  भ्रनुदानों  की  जो  मांगें  पेश  की  गई  उन  में  से  मे

 ८३  शौर  ११२,  इन  दो  अनुदानों पर  बीलना  चाहता  हूं
 ।

 पहली  बात  उतरी  सीमा  के  सम्बन्ध  में

 कहना  चाहता  हूं  ।  वहां  पर  सड़कें  बनाने  के  लिये  १३  करोड़  ५०  लाख  रुपये  के  अनुदान  की  मांग  की
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 गई  है  ।  मं
 उस  का  स्वागत  करता  हूं  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  हुं  कि  जितनी  जल्दी  कौर  जितनी तेज़ी

 से  इस  काम  को  किया  जाना  चाहियें  उतनी  जल्दी
 प्रौढ़

 उतनी  तेज़ी  से  सरकार  भी

 नहीं  करना  चाहती  है  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  १३  करोड़
 ५०

 लाख  रुपये  के  अनुदान  की  जो  सांग

 की  गई  है  वह  वर्तमान  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  तथा  हमारी  उत्तरी  सीमा  जोकि  ढाई  हजार

 मील  लम्बी  उस  की  लम्बाई  को  देखते  थोड़ी  है
 ।  वहां  पर  तो  हमें  सड़कों  का  जाल  सा  बिछा

 देना  है  ।  हम  जानते  हैं  कि  श्राज  हमारी  उत्तरी  सीमा  को  खतरा  पैदा  हो  गया  है  शौर  उस  खतरे  को

 देखते  मै  समझता  हूं  कि  इस  मद्द  में  ज्यादा  रुपये  की  मांग  की  जानी  चाहिये  थी  ।

 इस  के  बारे  में  हमारी  सरकार  की  तरफ  से  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  चूंकि  इस  वर्ष  बहुत

 कम  समय  सड़कें  बनाने  के  लिये  हमारे  पास  इस  वास्ते  अ्रधिक  रुपये  की  मांग  पेश  नहीं  की  गई

 है
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  जून  से  सितम्बर  तक  ही  वहां  पर  सड़कें  बन  सकती  दूसरे

 समय  में  वहां  हिमपात  हो  जाता  अधिक  जाड़ा  हो  जाता  है  काम  नहीं  हो  सकता  है  ।  हो

 सकता  है  कि  इसी  कारण  से  अधिक  रुपये  की  मांग  न  की  गई  हो  ।  लेकिन  मैं  ore  करूंगा  कि  इस

 क्षेत्र  में  सड़कों  के  विकास  के  लिये  सरकार  को  जितने  रुपये  की  भ्रावश्यकता  उस  को  मंजूर  करवा

 लिया  उस  में  कभी  कोई  कमी  करने  का  प्रयत्न  न  किया  जाय

 जब  मे  यह  कहता  हूं  कि  किसी  प्रकार  की  कमी  करने  का  प्रयत्न
 न

 किया  जाय  तो  एक  दो

 बातों  की  तरफ  भी  म  are  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक  सड़कों  के  निर्माण  का  set

 चाहे  पहाड़ी  इलाके  में  सड़कें  बनाने  की  बात  हो  या  मैदानी  इलाके  में  सड़कें  बनाने  की  बात  यह

 आवश्यक  है  कि  इस  चीज़  की  खोजबीन  की  इस  प्रकार  का  रिसने  किया  जाय  जिस  से  कि  कम

 खर्च  में  सड़कें  बन  सकें  |  हिन्दुस्तान  जैसे  पिछड़े  हुए  प्रौढ़  निर्धन  मुल्क  में  राज  सड़कें  बनाने  पर  जितना

 खर्चा  हो  रहा  यदि  उतना  ही  खर्चा  होता  गया  तो  हम  सड़कों  का  जाल  सा  देश  में  नहीं  बिछा  सकेंगे

 भ्र  उत्तरी  सीमा  जोकि  इतनी  लम्बी  फैली  हुई  वहां  पर  सड़कें  जितनी  जल्दी  a  जिस  खर्चे  में

 हम  चाहते  नहीं  बन  सकेंगी  |  इस  वास्ते  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  ध्यान  खचं  पर  भी  जाय

 कौर  वह  इस  तरह  का  कोई  तरीका  निकाले  जिस  से  कि  कम  खर्चे  में  सड़कें  बन  सकें  |  गाज  जो  खर्चा

 सड़कें  बनाने  पर  होता  हैं  बह  बहुत  अधिक  होता  हैं  दौर  इसी  गति  से  अगर  qa  होता  रहेगा  तो

 उतनी  जल्दी  हम  सड़कों  का  विकास  नहीं  कर  सकेंगे  जितनी  जल्दी  की  राज की

 स्थितियों  में  विकास  करने  की  आवश्यकता है  ।

 दूसरी  बात  मे  इंटरनेशनल  डिवेलपमेंट  एसोसियेशन  की  सदस्यता  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।

 में  हिन्दुस्तान  द्वारा  इस  संस्था  का  सदस्य  बन  जाने  की  बात  का  स्वागत  करता  हूं
 ।  लेकिन इस  के  साथ

 ही  साथ  में  एक  श्र  बात  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  ऐसे  संगठन  के  बारे  ऐसी  एसोसियेशन  के  बारे

 में  यह  नियम  भी  बनना  चाहिये--श्रोत  चाहता  हं  कि  सरकार  इस  प्रकार  का  नियम  बनवाने  पर

 जोर  दे  जिन  मुल्कों  की  जितनी  सायं  है  कंट्रीब्यूशन  देने  जिन  राष्ट्रों  की  जितनी  सायं

 है  अनुदान  देने  हिस्सा  देने  उन  से  उतना  हिस्सा  लिया  जाय  कौर  दूसरे  राष्ट्रों  की  परिस्थितियों

 को  देखते  पिछड़ेपन  को  देखते  विकसित  अर  विकसित  अवस्था  को  देखते  जितनी

 आवश्यकता  ऐ  सी  एसोसियेशन से  रुपया  वापिस  लेने  अनुदान  या  ऋण  की  शक्ल  उन

 को  उतना  ही  मिलना  चाहिये  ।  म॑  समझता  हुं  कि  इंटरनेशनल  डिवेलेपमेंट  एसोसियेशन  ने  इस  सिद्धांत

 को  पूर्ण  रूप  से  नहीं  माना  है  इसीलिये  यहां  पर  कहा  गया  है  कि  पांच  साल  तक  कोई

 अनुदान  भी  नहीं  ऋण  ही  मिल  सकेगा  ।  यदि  हम  दुनिया  की  arr  की  परिस्थितियों  को

 देखें  तो  पता  चलेगा  कि  एक  तरफ  तो  पिछड़े  भ्र विकसित  भ्रंश-विकसित मुल्क  हैं  श्र  दूसरी

 तरफ  समु  द्धि शाली  राष्ट्र  हैं  पर  एसी  दशा  में  नगर  हम  ने  इन  पिछड़े  हुए  मुल्कों  के  लिये  केवल  ऋण

 की  व्यवस्था  ही  की  तो  उन  पिछड़े  हुए  मुल्कों  का  जिन  में  हिन्दुस्तान  भी  एक  विकास  बहुत  दिन  तक

 1058  (81)
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 ब्रज राज

 नहीं  हो  सकेगा कौर  दुनिया  में  श्रगर  शान्ति  कायम  रखनी  है  तो  उस  के  लिये  यह  श्रावक है
 कि

 दुनिया  के  जितने  भी  पिछड़े  हुए  देश  जितने  भी  विकसित  रद्धविकसित  देश  उन
 का

 जल्दी

 से  जल्दी  विकास  हो  ।  यह  विकास  तभी  हो  सकता  है  जबकि  हम  इस  तरह का  नियम  विश्व  के

 पैमाने  पर  बनवाने  का  प्रयत्न  करें  कि  जिन  राष्ट्रों  की  जितनी  क्षमता  जितनी  सायं  है  ऐसी  विकास

 एसोसियेशन में  धन  देने  वे  उतना  ही  धन  दें  ate  जिन्हें  जितनी  आवश्यकता  ऋण  की  शक्ल

 में  aaa  अनुदान  की  शक्ल  में  धन  वापिस  लेने  उन  को  उतना  धन  मिल  सके
 ।

 इस  समय

 सियेशन  में  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  तरह  का  प्रयत्न  करे  जिस  से  कि  यह

 संस्था  सच्चे  weal  में  विशव  विकास  संस्था  बन  सके  ।  ऐसा  न  हो  कि  पिछड़े  हुए  मुल्कों  को  भ्रनुदान  या

 ऋण  देने  में  किसी  राजनीतिक  दावपेंच  को  बरता  जाय  कौर  न  ही  कोई इस  तरह  का  विचार

 हो  कि  फलां  मुल्क  ने  चूंकि  कम  धन  दिया  कम  हिस्सा  दिया  है  इसलिये  उस
 को

 सहायता  के  रूप

 में  अथवा  श्रनुदान  के  रूप  में  ea  ऋण  के  रूप  में
 कम

 रुपया  मिलेगा  समझता  हूं  कि  जब  हम

 इस  सिद्धान्त  का  प्रतिपादन  करेंगे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  विश्व  के  विकास  कोष
 की

 संस्थापना  तभी

 हम  पिछड़े  हुए  मुल्कों  की  उन्नति
 कर

 सकेंगे
 |

 मं  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  इस

 इंटरनैशनल
 डेवेलपमेंट  एसोसियेशन को  ऐसी  शक्ल  देने  में

 aaa  होगी  जिस  में  इस  सिद्धान्त  का  प्रतिपादन  हो  सकेगा
 |

 श्री  राधे  लाल  व्यास  )  :  सभापति  मुझे  ग्रान्ट  तु०  १०  के  बारे में  यह  निवेदन

 करना  है  कि  इस  में  जो  मुआवीया देने  के
 लिये

 रकम  की  मांग  की  गई  है  उस  के  सम्बन्ध  में  विस्तार  के

 साथ  कुछ  नहीं  बतलाया  गया  है  ।  यही  कहा  गया  है  कि  एक  को  लकड़ी  का  ठेका  दिया  गया
 ।

 उस

 में  कुछ  माल  था  जो  हमें  पसन्द  नहीं  प्राया
 ।

 नुक्सान  को  उस  के  जिम्मे  रखते  हुए  दूसरी  wa  से  माल

 ले  लिया  गया  ।  हमें  पता  नहीं  है  कि  दूसरी  फर्म  से  जो  माल  लिया  गया  उस  में  सरकार  को  पहली  गम

 के  मुकाबले  कितना  ज्यादा  रुपया  देना  पड़ा  ।  इस  का  जिक्र  भी  इस  में  नहीं  है  ।  उस  के  बाद  यह

 है  कि  उस  फर्म  ने  दावा  करना  चाहा  ।  उन्हों  ने  आरबिट्रेशन  के  सुपुर्द  मामले  को  कर  दिया  ।

 बिट्रेन  ने  SE, 32K  रु०  का  शासन  से  दिलाने  के  लिये  अरपना  ars  दिया  |  तो  यह  केवल

 ६०,०००  रु०  की  रकम  नहीं  बल्कि  ८४,०००  रु०  के  लगभग  तो  सरकार  को  पहली  फर्म  को

 देना  पड़ा  |  उस  के  अलावा  उस  फर्म  से  माल  खरीदने  के  बाद  दूसरी  फर्म  से  जो  माल  खरीदा  गया  उस

 के  लिये  कितना  ज्यादा  रुपया  देना  यह  भी  इस  में  नहीं  है  ।  इसी  तरह  से  चाहुंगा  कि  सदन  के

 सामने यह  बात  रक्खी  जाय  कि  जो  माल  पहली  फर्म  से  खरीदा  गया  उस  के  बाद  जो  माल  दूसरी

 फर्म  से  खरीदा  गया  तो  उस  में  कितनी  ज्यादा  लागत  सरकार  को  देनी  पड़ी  ।  यह  चीज  बतलाई  जाय

 तभी  कहीं  यह  ठीक  से  मालूम  हो  सकेगा  कि  वाकई  हमारा  कितना  नुक्सान  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  शभ्रसावधानी  के  लिये  कौन  जिम्मेदार  है  ।  GE,o00  रु०  तो  सरकार

 बजाहिर  दे  रही  जिस  का  शासन  को  नुक्सान  उठाना  कौर  जो  ज्यादा  कीमत  देनी  पड़ी  वह

 weed है  ।  फिर  जो  माल  पहले  खरीदा  गया  था  उस  का  क्या  हुआ  ।  प्राधिकार  वह  स्वीकार

 करना  पड़ा  या  कि  वहू  वापस  किया  गया
 ?

 उसे  फर्म  ने  वापस  ले  लिया
 ?

 मे  समझता हूं  कि

 वह  फर्म  वापस  नहीं  ले  सकती  थी  गौर
 न

 उस  ने  लिया  ।  वह  माल  काम  में  प्राया  |  जब  वह  माल  काम

 में  ग्रा  गया  तो  क्या  कारण  है  कि  उस  को  लेने  से  इनकार  किया  गया  ?  इस  में  किस  किस  की

 धानी  थी  कौर  समय  पर  मिनिस्ट्री  ग्राफ  ला  से  क्यों  नहीं  राय  ले  ली  गई  कि  इस  माल  को  लेने  के  लिये

 सरकार  जिम्मेदार है  या  नहीं  ।  उसे  माल  को  ले  कर  उस  का  उपयोग  करना  पड़ा  तो  पहले ही

 सलाह  ले  कर  उस  का  उपयोग  किया
 जा

 सकता  था
 ।

 यह  नगर  पहले  किया  जाता  तो  हरजाने  के  रूप
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 में  जो  इतनी  बड़ी  रकम  देने  का  सवाल  जिस  की  सम्भावना  पूरे  अंकड़े  मालूम  होने  पर  शौर  भी

 ज्यादा  हो  सकती  उस  की  जरूरत  न  होती  प्लोर  इतना  नुकसान  उठाने  की  श्रावश्यकता
 न

 पड़ती
 ।

 इसलिये  यह  पता  लगाना  बहुत  जरूरी  है  कि
 इस

 का  जिम्मेदार  कौन  है
 ।

 शासन  ने
 इस

 की
 जिम्मेदारी

 किसी  पर  डालने  की  कोशिश  की  या  भ्रौर  नगर  कोई  फिर  जिम्मेदार  है  तो  वाकई  उस  के

 खिलाफ  कोई  कार्रवाई  की  गई  या  यह  भी  देखने  की  जरूरत  है
 ।

 मुझे  आशा  है  कि  वित्त  मंत्री

 जी  इस  पर  कुछ  प्रकाश  डालेंग
 ।

 पावर  ford  इन्सटिट्यूट  की  जो  मांग  हंसें  ६५  उस
 के

 बारे  में  मेरे  मित्र  प्रोफेसर  झामा

 ने  कहां  था  |  इसी  तरह  से  जो  कि  रोड  डेवेलपमेंट  रोडे  है  उस
 के

 बारे  में  भी  कहा  था  कि  स्टाफ

 बहुत  ज्यादा  है  ।  मैं  ने  भी  इस  को  देखा  ake  मैँ  समझता  हुं  कि  भ्र सि स्टेंट

 एक्स्ट्रा  असिस्टेंट  जमादार  पता  नहीं  कितना  किताना  स्टाफ  रख  दिया

 गया  है  |  हमारे  देश  में  एक  ऐसी  परिपाटी  हो  गई  है  कि  कोई  डिपार्टमेंट  कायम  पहले  चप  रानी

 वगैरह  ज्यादा  चाहिये  ।  रिसर्च  इन्स्टीट्यूट  के  लिय  ज्यादा  चपरासी  क्या  करेंगे
 ?

 क्या  करेंग े?

 इस  में  देखते  हैं  कि  शिल्पी  २५  ट्यून्स २५  हैं  ।  जब  इस  प्रथा  को  कोई  बाहर  से  जाने  वाला  रेख़्ता  है

 तो  कहता  है  कि  दूसरे  देशों  में  तो  प्यू  दस  वगैरह  देखने  को  भी  नहीं  मिलते  हैं
 ।

 इसलिया  कभी  कभी  इस

 जोर  भी  देखने  की  जरूरत  है  ।  हमारे  जो  ऊंह  अधिका  होते  F  उनकी

 सी  पड़ी हुई  wait  जैसा  संगठन  लचल  रहा  है  उस  में  इतन  स्टाफ  बढ़ा  दिया  जाता

 है  जिस  का  कोई  ठिकाना  नहीं  है  ।  कोई  भी  कायम  कोई  भी  संस्था  कायम

 हर  एक  के  साथ  ज  ती  ही  व्यवस्था  कर  दी  जातीਂ है  ।  लेकिन  हमारे  मन्त्री  को  दे  वता  चाहिये  कि

 इसमें  कोई  परिवेश  होत  है  या  नहीं  ।  मैंने  अपनी  अ्रांखों  से  देवा  है  कि  अक्स रों  के  मकानों  पर

 राती  काम  करते  है  ।  क्या  यह  चलना  चाहिये  ?  यह  प्रथा  बन्द  होती  चाहिये  ।  सरकारी  कर्ष  वासियों

 के  मकानों  पर  जो  लोग  काम  करते  बन्द  जाना  चाहिये  |  तनख्वाह  सरकार  देता

 है  लेकिन  अफ्सर  अपना  काम  करवाते  रसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  वीज  में  देवता  चाहिये  कि

 जोਂ  स्टाक  रक्खा  गया  है  उसमें  कमी  हो  ।  हमारे  देश  की  गरीबीਂ  को  मिटाना  हमारे  यहां  छह  परज  ६६६2६

 चलती हे  उनके  लिये  हमें  ter  नहीं  मिलता  हमें  बाहर  से  करोड़ों  रुपयों  काक ज  लेवा  पड़ता  है

 कौर  यहांपर  वह  तैसा  चपरासियों  या  छोटे  erat  या  स्टेनोग्राफर  ५र  खर्चे  किया  जाता है  ।  हमने  हिन्दू

 रिलीजस  एण्डाऊमेंट्स  कपीशन  में  देखा  कि  उसमें  ६  स्टेनोग्राफर हैं
 |  मेरी  समझ  में  नहीं  rar

 कि  क्या  सजस्टेतो प्राक्  को  एक  gra  अकसर  लोग  डिप्रेशन  लि  बाधा  करेंगे  सुबह  से  दाम  तक  |

 क्या  हर  मेम्बर  को  स्टेगोप्राकर  चाहिये  ?  aa  वे  hae  में  बे5ते  हं  तो  एक  ales  में  दो  था  तीन

 स्टेगीप्राकर  काफी ठ
 ।  जि  कीं  जरूरतਂ  हो  वहू  उनको  बुल  कर  डिप्रेशन  सकते  हैं  ।  इसी

 तरीके  से  ह  feet  जगह  स्टाफ  की  बहुत  बड़ी  सख्या  है  ।  उनकी  सख्या  कम  होनीਂ  चाहिये

 और  इस  खरच  का  जीतता  किया  जा  सके  करना  चाहिये  ।

 मार  रोड्स  के  बारे  में  यह  बोझ  डेवेलपमेंट  के  लिये  zee  भी  काफी  बड़ा  स्टाफ  है  शरर

 इंजीनियर्स  है  ।  मेरे  मित्र  श्री  भगवत  दर्शन  ने  ठीक  ही  कहा  था  कि  बोड़े  बना  तोले किन  जब  यहां  कश्मीर

 से  लेकर  हिमाचल  उत्तर  सिक्किम  वाले  नार्थ  वेस्टर्न  फ्रण्त्यिर  ए  बंगाल

 बारह  का  पूरा  क्षेत्र
 है

 जो  कि  इसमें  ar  जाता  है  तो  बोर्ड  बैठ  कराया  करेगा  ?  नगर  यह  carat  बोले

 qe  को  :  ह  काम  क्या  करेगा  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ता  है  ।  ज्य।दा  अच्छा  होता  कि  एक  छोडी

 कमेटी  जै  ती  चीज  एडवाइज री  कैपेसिटी  एडवाइजरी  बोर्ड  बनाया  सेंट्रल  पी ०  डब्ल्यू

 डी०  कौर  डिफेन्स  डिप/टेंमेंट  से  सम्बन्धित  जो  लोग  कंस्ट्रक्शन  के  जानकार  वे  इसमें  साथ  में

 स्टेट्स  के  इजी दि यस  भीਂ  वे  समय  समय  पर  बैठ  कर  पालिसी  तथ  वे  दिशा  बतलाते  कि  किसे
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 राघे  लाल

 दिशा  में  किस  तरीके  से  रोड्स  बनानी  हैं  तो  काम  ज्यादा  स्वच्छ  होता  ।  लेकिन  एक  बोर्ड  स्थायी  रूप  से

 बना  बारही  जबकि  पहाड़ों  में  कुल  चार
 या  छः  महीने  काम

 प्रौढ़
 उस  पर  इतना  खर्चे

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  इस  चीज  पर
 भी

 विचार करना  चाहिये  कि  रोज
 तो  fears

 करता  नहीं  रहेगा  एक  जगह  बैठ  कर  कि  कम  से  कम  खर्चे  में  जल्दी  से  कौर  agra  से  कैसे  सड़क

 तैयार हो  सकती  है  ।  बीसवें  इंस्टीट्यूट  यह  उस  का  काम  वह  भी
 इसे  कर  सकता  है  ।  उसमें एक

 विंग  ऐसा  किया  जा  सकता  है  कि  वह  देखें  कि  पहाड़ों  पर  जो  सड़कें  बनाई  जायें
 कम

 खर्चे  में  कैसे

 बन  सकती है  ।  यह  बात तो  मेरी  समझ  में  प्रा  सकती  लेकिन यह  जो  बोर्ड  बना  उस  पर  AIT

 विचार  करने की  जरूरत  इसको  रिकसिडर  करने  की  जरूरत  है  जिस  में  कम  से  कम  खर्च  हो  ।

 रोड्स  के  प्रोग्राम्स  के  लिये  जरूरी  है  कि  वे  कोई  भी  उस  पर  कम  खर्च  की  बात  नहीं  करेगा  ।

 उस  पर  चाहे  जितना  aa  लेकिन  यहਂ  व्यवस्थाਂ  जरूर  होनी  चाहिये  कि  कम  से  कम  खच  में  रोड्स

 बनें  ।  हमारे  इतने  बा  डेर  के  लिये  १५  करोड़  रु०  प्रति  वर्ष  कोई  ज्यादा  नहीं  होता  |  लेकिन  सवाल  यह

 है  कि  यह  हमारी  सुरक्षा  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  सड़कें  जब  लड़ाई  का  समय  होता  है  तो  कंस्ट्रक्शन

 वक  की  जिम्मेदारी  हमारी  मिलिटरी  ale  डिफेन्स  डिपार्टमेंट  की  होतीਂ  है  ।  सड़कें  वह  बना  लेते

 मकान  वह  बना  लेते हें  ।  क्या  हमारा  डिफेन्स  डिपार्टमेंट  इस  काम  में  सहयोग  नहीं  कर  सकता  ?  जो

 हमारे  इंजीनियर  पी०  डब्ल्यू०  डी०  के  जी  इंजीनियर  हैं  वह  va  मिल  कर  वस्ट्रक्शन  का  बहुतਂ  कुछ

 खर्च  बचा  सकते  हैं  ।

 बह  सड़ कें  जो  उनके  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  यह  भी  देवा  जाय  उन  सड़कों  का

 लाभ  उठाने  के  लिये  ऐसे  कितने  स्थान  हें  जहां  पर  हम  ग्रा बादी  को  बसा  स  कें  शर  उनके  लिये  नये

 गार  अ्रौर  धंधे  पैदा  कर  सकें  ।  मिनिस्ट्री  श्राफ  कामर्स  एण्ड  इंडस्ट्री  ae  मिनिस्ट्री  ग्राफ  फूड  एण्ड  THT.

 कल्चर  को  यह  देखना  चाहिये  कि  वहां  पर  कौन  से  फल  ज्यादा  पैदा  किप  जा  सकते  कौनसी  काटेज

 इंडस्ट्री  हो  सकती  हैं  वहां  पर  कौन  से  मिनरल  Feats  मिल  सकते  इस  का  भी  सर्वे  किया  जाय  ।

 लोगों  को  रोजगार  दे  कर  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  संख्या  में  वह  पर  उनको  बसा  सकें  तो  वह  ज्यादा

 लाभकारी  होगा  क्योंकि  जब  भी  संकटकालीन  स्थिति  पैदा  होती  है  तो  वहां  रहने  वाले  जो  होंगे  वह
 ज्यादा  मददगार  हो  संकते  हूं  इसके  साथ  ड़ी  जहां  रोड्स  बनाई  जाती  उस  रोक  भी  ध्यान  दिया

 इन  शब्दों  के  साथ  में  ग्रुप  कोਂ  धन्यवाद  देते  हुए  ट्रपति  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 fafa  मंत्री  कृष्ण  :  वाद-विवाद  में  अधिकांश  सदस्यों  ने  सीमांत  सड़क
 विकास  as  के  बारे  में  अपने  विचार  व्यक्त  किये  |  यह  मामला  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।

 इस  प्रकार  की  बातों  पर  माननीय  सदस्यों  के  विवार  इलाघनीय  हू  ।  में  ने  सब  माननीय

 सदस्यों  के  सुझावों  यर  विवार  कर  लिया  है  और  जिस  सीमा  तक
 >

 सुझाव  बोर्ड  के  निर्देशन-पदों
 के  क्षेत्राधिकार  के  अन्तर्गत  होंगे  उस  सीमा  तक  हम  उन  पर  श्रम  करेंगे  ।  यदि  वह  जिसके

 लिए  सड़कें  बनाई  जा
 रही

 निर्देशन  पदों  के  विस्तार  की  मांग  करेगा  तो  निश्चय  ही  बाद  में
 सरकार  उनके  विस्तार  की  ava  सोचेगी  ।  चूंकि  यह  मसला  पहली  बार  संभाਂ  के  सामने  पाया  है
 इस  कारण

 यह  झ्रावश्यक  है  कि  उसे  यहां  पर  इस  ढंग  ते  जाथ  कि  सभा  इस  सारी  चीज  को

 dar  तौर  पर  समझ  सक े।

 मूल  भंप्रेजी
 में
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 पहनी  बात  तो  यह  है  कि  यह  ats  देश  की  विमान  किसी  भी  सड़क  निर्माण  करने  वाली

 निकाय  का  स्वान  ग्रहण  नहीं  करता  र्कीति  यह  सड़क  बनाने  सारा  काम  अ्रपने  ऊपर

 हीं  लेता  ।  इस  संगठन  का  उद्देश्य  देश  के  सामरिक  महत्व  की  कार्यवाही  करना  तथाਂ  उसकी

 प्रतिरक्षा  के  उपायों  के  साय  साथ  उन  क्षेत्रों  का  विकास  करना  है  ।  उस  चीज  के  अ्रन्तगंत  सड़क

 निर्माण  कार्य  भी  प्रा  जाता है  ।  इस  लिपे  यह  नहीं  समझना  होगा  कि  जहां  पर  सड़कें
 न

 हों  वहां

 सडक  विकास  बोर्ड  थे  काम  लिया  जा  सकेगा  ।  अभी  से  इस  बोर्डे  के  पास  राज्य  सरकारों  तथा

 माननीय  सदस्यों  के  सुझाव  कराने  शुरू  हो  गये  हं  कि  मुक्त  सड़क  इस  प्रकार  से  उपयोगी  चाहे

 वह  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  हो  azar  अन्य  वाणिज्यिक sor  at  के  लिए  ae  सब  चीजें  भी  होनी

 चाहिए  परन्तु  इनके  निष्पादन  के  लिए  हमारे  देश  में  पहले  से  ही  हरनेक  संगठन  विद्यमान हैं  |

 यह  बो  मसंविहित  है  are  इसकी  हैसियत  किसी  दूसरे  सरकारी  विभाग  की  सी  है  ।  यह

 बों  प्रतिरक्षाਂ  मंत्रालय  का  भाग  नहीं  है  क्योंकि  सड़कें  यह  बनाता  है  वह  इस  मामले  में  प्रतिरक्षा

 सड़कें  नहीं  हं  कि  उनके  लिए  प्रतिरक्षा  बजट  में  व्यवस्था  की  जाती  हो  ।  जो  मांग  इस  समय  सभा  के

 सामने  है  वह  उस  रकम  की  तुलना  में  कहीं  कम  है  जिसे  पुरा  होने  से  पहले  व्यय  करना  होगा  |

 कुछ  दौर  बातें  भी  माननीय  सदस्यों  ने  कहीं  ।  शायद वे  लोग  कुछ  भूल  गये  जिन्होंने  यह  भी  कहा

 fe  इस  सम्बन्ध  में  सभाਂ  को  कुछ  बताया  नहीं  गया
 ।  इस  बोर्ड  की  पहली  बैठक  २९  के

 करीब  हुई
 थी  प्रो

 उसके  कुछ  थोड़े  ही  दिनों  बाद  इस  बोझ  का  गठन  तथाਂ  उसके  निर्देशन  पद

 से  सम्बद्ध wal  चीजें  सभा-पटल  पर  रख  दी  गयी  थीं  ।  इस  सम्बन्ध में  विज्ञप्तियां भी  जारी  की  गयी

 हूं  ।  अन्य  भौगोलिक  arte  ब्योरा  प्रस्तुत  करना  शायद  हमार  लिए  संभव  न  हो  प्रौर  शायद  कुछ

 सड़कों  की  चौड़ाई  तथा  अन्य  एतदविषयक  जानकारी  देना  भी  ठीक  न  क्योंकि

 । कुछ  सड़कें  सामरिक  क्षेत्र में  ह

 इस  संगठन  में  विभिन्न  सम्बद्ध  मंत्रालयों  का  प्रतिनिधित्व  है  ग्रथित  faa  तथा

 प्रतिरक्षा  मंत्रालयों  के  प्राधिकारियों  के  अलावा  इस  में  दैनिक  तथा  केबिनेट सचिव  भी  सम्मिलित

 हैं  ।  इन  लोगों को  इस  कारण  शामिल  किया  गया  है  कि  कुछ  वैदेशिक  मामलों  की  उलझनें  भी  इस

 काम  में  भराती  हें  ।  arse  सीमान्तਂ  सड़कों  का  डायरेक्टर  जनरल  तथाਂ  उसके

 आधीन  अन्य  प्रशासनिक  ढांचा  है  ।  झराखिर  यह  विभाग  संसद  को  उत्तरदायी  है  इस  कारण  इसके

 वित्तीय  पहल ग्र ों  तथा  अन्य  सभी  बातों  पर  हमें  विचार  करना  पड़ता  है  ।  हमने  कभी  भी  संवैधानिक

 प्रक्रिया की  अवहेलना  नहीं  होने  दी  ।  काम  को  वैज्ञानिक  रीति  से  अवश्य  चलाया  जा  रहा  है  ताकि

 काम  होने  में  विलम्ब न  हो  ।  इसलिए  इस  बोर्डे  का  एक  वित्तीय  सलाहकार है  जो  सामान्य

 स्थितियों में  अपनी  afer  के  अनुसार  व्यय  की  मंजूरी  भी  दे  सकता  है  |

 इस  समय  यह  बताना  तो  संभव  न  होगा कि  कुल  व्यय  कितना  होगा  ।

 यही  अवसर है  जहां  पर  यह  बताना  sugar  है  कि  ae  sts  तथा  इस  की  सारी  व्यवस्था

 का  विकार  स्वच्छंद  रूप से  होता  रहा  है  ।  एसा  नहीं  है  कि  पहले  3  कछ  उप  सचिव

 या  बुला  लिये  गये  हों  इरसग्राद्या  में कि  काम  बाद  में  श्रोता  रहेगा  |  हम ने  कम

 से  कम  आदमियों स  काम  शुरू  किया  है  ।  श्री  दी०  चे  शमी  ने  इस  में  काकी  लोगों  के

 ग्रस्त  होने  को  बात  कही  ।
 किन्तु  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि

 चपरासियों  समेत इस  में  कूल  २०

 झ्रादमी  दी

 पूछा  जाता
 है

 कि
 डायरेक्टर  जनरल  हीਂ  क्यों  WU  प्रशासन  नहीं  चला  लेता  ।  यदि  उसे

 इस  काम  में  लगा  fear  sat  वह  इसी  काम  म॑  उलझ  जयेगा  अर  सड़कें  कम  बनेंगी
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 श्री  कृष्ण

 डायरेक्टर  जनरल  के  भ्रमित  टेक्नीकल  काम  हूँ  जैसे  कि  fray  योजना

 arf  शौर  इन  कामों  ने  उसकी  सहायता  अरन्य  अधिकारों करते  हैं
 fri  sat  जल

 तथा  विमान  सेना से  लिया  है  ।  काम  इस  ढंगਂ  से  चलाया  जाता  है  कि  विद्यमान

 संगठनों  में  तनिक भी  खराबी  न  जहां  केन्द्रीय  या  राज्यीय  लोक-निर्माण  विभाग

 हों  वहां पर  यह  बोर्ड  उन्ही ंके  माध्यम  से  काम  करता  है  कौर  यदि
 धत  का  प्रभाव  हो  तो  उसे

 पूरा  क्या जाता  है  तथा  साथ  ही  wer  मशीनरी  अथवा  नीति  संम्बन्धी  सहायता  भी  उन्हें

 दी  जाती है  |

 यह  ग्रावइ्यक  हैकि  इन  सड़कों  का  निर्माण  इस  तरह  पर  हो  जिस से  कि  वह  देश्य

 पूरा  हो  जाय  जिस  के  लिए  वह  बनायी जा  रही  एक  सदस्य  ने
 इस  बात

 को
 कहा

 fe  यह  बात  आवश्यक  नहीं  कि  सड़कों का  निर्माण  उसी  रीति  से  किया  जाय  जिस  तरह

 qt  कांग्रेस  ने  निर्णय  किया हो  i  यह  ठीक है  ।  इन  सड़कों का  निर्माण  यहं

 चीज़  सोचकर  किया  जाता  है  fe  उनपर  से  कितना  वजन ले  जायगा  कौर  feet

 aft  बड़ी  गाड़ियां  चलायी  जायेगी  ।  इन  में  स्थान  स्थान  परं  विभिन्नता  होगी  कौर

 इतना कह  देना  ही  काफी  होगा कि  हर  जगह  पर  से  गाड़ियां  ले  जायी  जा  सकेंगी  ।  फिर

 इन  सड़कों  को  हर  ऋतु में  खुला  रखने की  भीं  व्यवस्था  करनी  होगी  ।  कहीं  पर  वर्ग  गिरती

 हज़ारों  कहीं  पर  कसा  मौसम  रहता  है  उन सब  बातों पर  ध्यान  रखते  हुए  हमें  इन्हें

 सारा  साल  चलने  योग्य  बनाना  होगा  |

 इस  समय  म  यह  नहीं  बता  सकता  कि  जो  काम  हमने  wit  शुरू  किया  है  वह  कब्र

 समाप्त  डो  जायगा  किन्तु  केवल  इतना  कह  सकते  दू  कि  इन्हें  ग्राम  तीर  पर  लगे  वाले

 समय  के  एक  तिहाई  समय
 में  ही  पूरा कर  दिया  जायगा

 ।

 जहां तक
 निदेशालय  तथा  मंत्रालय  के  श्रक्कारियों  का  सम्बन्ध  है  मैँ  बताना  चाहता हूं

 fe  उन  में  पूर्ण  समन्वय  है  ।  आशा  है  कि  ऐसी  ही  भावना  भविष्य में  वी  पत्री  ait

 तथा  हम  लोग  भ्र पनी  पूरी  कोशिश से
 काम  करेंगे  ।  बोले

 में
 स्थल  तथा  वात  सेता

 के  सेता  तति

 भी  हू  ।
 स्थल  सेना  के  सम्बन्ध  में  जो  स्थिति  है  वह  यह  है  कि  निर्माण  सम्बन्धी कार्यों  से

 सम्बद्ध  शभ्रधिकारियों  अर्थात ्  क्वाटर  मास्टर  जनरल  तथा  सड़क  निर्माण  के  per  डायरेक्टर

 जनरल  तथा  अन्य  चीक  इंजीनियरों  ने  काम  संभाला  है  |  बोई  के  संजीव  का  स्तर

 संगीत  सचिव
 का  है  ।  उसे  वित  विभाग में  से  लिया  गया  है  ताकि  shear  ae  की  कत

 जानकारी  होने  के  कारण  कार्य  में  अनावश्यक  विलम्ब  न  होते  पाथ े।

 TS
 का  काम  कई  कारणों  से  देर  में  होने

 का
 खतरा  रहता  है  ।  पहले  तो  ऋतु  का  ही

 सवाल  है  ।  कुछस्थातों पर  कोई  भी  आदमी  खास  खास  ऋतुप्रों  में  काम  नहीं कर  सकता

 दूसरी  कठिनाई है
 सावन  तथा  मशीनरी की  श्रनोपलिब्ध  ।  जैसा  fear  को  ज्ञात  है

 हमारे  विदेशी  मुद्रा  के  साधन  कम  कई  बार  यह  भी  सोचा  जाता  है  कि  wr  बर्मा

 रोड़  हाथों  से  बनायी  गयी  तो  ये  सड़कें  भी
 क्यों  नहीं  बनायी  जा  सकती  ।  किन्तु  तरह

 a
 संभव  नहीं  है  ।  रास्तों

 पर  ये  सड़कें  बना थी  arty  वे  दुर्गम  द्  ।  इन  केਂ

 लिए  मशीनों  की  आवश्यकता  ..  मशीनरी के  बिना  ही  तो  कभी  तक  लक्ष्यों  की  गया  सम्भव

 पुर्षि  नहीं  हो  संकट  |
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 सामान्य

 ई
 फि  Beak  बोई  में  सम्बद्ध समन्वय  तथा  सहयोग  के

 बारे
 में  मैं  पहने ह्री  कट  चुका हूं

 मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि  हैं  जो  पूरा  सहयोग  देते  जहां  तक  स्थानीय  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  ह ै,

 बोर्ड में  ऐसे  कोई  सदस्य  नही ंहं  |  वस्तु  :  यह  राष्ट्रीय  योजना  है  जिसका  उद्देश्य  में  पहले

 जिस  किसी  भी  राज्य  या  स्थान  पर  किसी  सड़क  के  निर्माण  की
 से  ही  बता  चुका  हूं  ।

 mare  होती  वहां पर  पूरे  समन्वय
 से

 कामकिया  जाता  है  ।
 सीमांत  सड़कों

 की

 योजना  के  बारे  में  दिल्ली  में  विभिन्न  राज्यों के  चीफ  इंजीनियरों  का  एक  सम्मेलन  gt  चुका  है  ।

 हर  एक  राज्य  ने  कभी  तक  हमें  पुरा  सहयोग  दिया  है  |  किन्तु  att  समन्वय से  ही  तो

 सारी  मशीनरी की  प्राप्ति  नहीं हो  जाती  |  किन्तु  में  यह  बात  wast  उगा  कि  इस  कार्य

 का  अधिकांश  हिस्सा  दो  संगठनों  द्वारा  किया  जाता  एक  तो  सेना  के  द्वारा  तथा  दूसरा

 सेपरों के  द्वारा  ।  जो  दल  एक  समय  उपलब्ध  होते  हैं  उन्हें  काम  के  लिए  भेज  दिया  जाता  है  ।

 वटी  सड़क  बनाने  वाले  इंजीनीयर  हें  ।  कई  स्थानों
 पर  बड़े  पुल  बनाने  पड़ते  हें  इस  उद्देश्य

 के  भी  काफी  श्रमिकों को  शल  कर  लिया गया  है  ।

 यह  बात  भी  पूछी  गयी  fe  क्या  वे  स्थानीय  ट  अथवा  ब्रोकर  लोग  हं  ।  वस्तुत

 स्थानीय  लोगों  को  रखने  से  काकी  लाभ  होता  है  क्योंकि  उस  मौसम  के  शादी  होते

 ह  उसे  सह  ant हैं  ।  किन्तु छि  इजाफों  में  ऐसे  श्रमिक  प्राप्त at  नहीं  होते  ।

 सारी  सड़कें  विकसित  क्षेत्रों  में  तो  बनाती  नहों  जाती  ।  अ्रविकर्सित  क्षे  त्रों  की  जनता  भी  विकसित

 ही  है
 क्योंकि  वहां  उन्हें  खाने  को  नहीं  मिलता  ।  ।  इसलिए  युद्ध के  समयਂ  की

 भांति  श्रमिकों  के  दल  रखने की  भी  भ्रावव्यकता  जो  चे  सेनिक  टुकड़ियां  न  हो  पर

 aq  सेनिक  टुकड़ियों के  रूप में  काम  करें  ।  कहने  का  तात्पर्य यह  है  कि  उन  पर  सेवा  की  शत

 लागू  हों  कया  वे  waar  के  प्रवीन  att  इस  कारण  सैनिक  शेयरों  तथा  राज्य  सरकारों

 के  cardia  श्रमिकों के  अलावा  उक्त  काम  के  लिए  श्रमिक  भर्ती  कर  के  एक  ग्रांड

 इंजीनियरिंग  ष् फोसें  बनाने  का  विचार है  |  ऐसा  संगठन  qa  से  पहले यहां
 ।

 इस

 में  भूत  gt  सैनिकों  मे ंसे  कड़ कम  भराय  के  लोग  लिये  जाते  हैं  कौर इस  तरह से  उन्हं

 कप  ware  हो  जाता  है  ।  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  भर्तो  के  केन्द्र  खोल  दिये  गये  हैं ।

 जो  सैनिक  संस्थानों  के  प्रवीन  रह  कर  काम  करते  हं  ।

 एक  सदस्य ने  शिकायत  की  है  कि  इत  लोगों को  कम  वेतन  दिया  जाता  ।  यह

 आलोचना  न्यायोचित  है  ।  किन्तु  इस  देश  में  हम  चाहे  कितनी भी  तन्ख्वाह  दे  दें  वह  कम

 ही  रहेगी  क्योंकि  हमारा  जीवन  स्तर  at  नीचा  है  ।  उन्होंने  प्रशासन के  लोगों  की  कम  संख्या के

 बारे  में
 भी  उल्लेख  किया  है  ।

 यह  पत्र  वेतन  की
 झापोग की

 की  सिफारिशों  के  प्रकाशन  से  पूर्व  ही  छापा  गया  था  ।  धीरे

 घीरे  इन  लोगों  का  स्तर  भी  वेतन  ara  की  सिफारिशों  के  अनुरूप  कर  दिया  जायगा  |  जहां  तक

 दूसरे  संगठनों  का  सम्बन्ध  है  उन
 के

 कर्मचारियों
 को

 उसी  स्तर  से  वेतन  दिया  जाता  है

 जिसे  सत्र  लोग  ais  समझते  हैं  ।  ग्राउंड  इंजीनियरिंग  फोर्स  के  कर्मचारियों  की

 त्पूनतम  तन्ख्वाह  Co  रुपय  मासिक  होगी ।  यह  वेतन  कपड़े  तथा
 राशन  के  ग्र लावा  होगी

 |

 उन  में
 से  अधिकांश  लोगों  को  अनुशासन  में  रहने  की  ree  होगी  तथा  वे  मिलकर  भी  काम  कर

 सकेंगे  |

 मशीनरी  के  बिना  भी  हमारा काम  रुक  जाता  कौर  इसकी  प्राप्ति  में  भी  समय
 ey

 लगता  है  ।  कूछ  को  तो  वहीं  से  प्राप्त  करने  का  sare  किया  जाता  2  युद्धास्त्र  कार खान
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 श्री  कृष्ण

 भी  ag  मशीनों  की  व्यवस्था  करने
 का

 प्रयास  करते  उधर  सेना  भी
 अपने  सामान

 में  से

 मशीनें  उदारता  से  दे  रही  है  ताकि  काम
 न

 मुझे  यह  बात  संभा  से  छपा नी ्य  नहीं  चाहिए  कि  इस  काम  से  अर्थात  हमारे  सीमान्त  की

 सुरक्षा  के  काम से  हमारी  विमान  सेना
 के

 ऊपर  काफी  बो  पड़ा  है  |  शायद  शापने  अखबारों

 में  पढ़ा  होगा  हम  ने  एयर  फोर्स में  कूछ  थोड़ी  बढ़ोतरी
 की  है  ।  इस  से  समस्या का

 हल  न  होगा  बहुत  से  स्थान ऐसे  हैं  दिन  तक  पहुंचा  भी  नहीं  जा  सकता
 ।  दूसरी

 क  तोक  हो  ही  नहीं  सकतीं
 ।  इस  कारण  लोगों  को  वहां  ले

 सामान
 लेਂ

 जाने

 तथा  उन  स्थानों  में  उन  के  लिए  सभी  प्रकार  की  व्यवस्था करने  की  सारी
 चीजें  विमान

 बल
 को

 करनी  होती  इस  काम के  लिए  भी
 काफी

 ज्यादा  मशीनरी
 की  आवश्यकता  है  जिसे

 विदेशी  मुद्रा  के  प्रभाव  की
 इस

 स्थिति
 में  हमें  प्राप्त  करने  का  प्रयास  करना

 है  ।  इनके

 बावजूद  भी  हमारे  लिए  यही  पर्याप्त  नहीं  है  कि  हम  एक
 मात्र  यह  बता

 कर
 चुप

 हो  रहें

 कि  विलम्ब  क्यों  प्रा  ।  हमें  यही  बताना  होगा  कि  काम  ग्रसित  पुरा  हो  गया  है  ।

 मौसम  के  खराब  रहने  के  बावजूद  तथा  wer  कठिनाइयों  के  होते  हुए  थोड़े  से
 समायोजन

 armen  से  प्राथमिक ताम्र ों  के  परिवर्तन  से  हम  इस  ग्रीवा
 में

 उतना
 काम  कर  चुके

 हैं  जितना कि  हमें  करना  चाहिए  किन्तु  कुछ  क्षेत्रों  में
 वर्षा  ऋतु  में  काम  जारी  रखना

 काफी  कठिन  होता  है  |

 श्री  नाशिर  भरूचा  agra  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  सीमा में  सड़कों के  निर्माण
 क  उ

 के  साथ  साथ  war  कृषि  विकास  तथा  सेना के  ठहराव  शादी  के  प्रबन्ध  की  भी

 व्ययवस्था  होती  रहनी  इन  में  से  क  वध  चीजें  प्रतिरक्षा  संगठन  के  अन्तत  अवश्य  कराती  इस

 समय  ये  सीमान्त  की  सड़कें  नये  क्षेत्रों  को  खोलने  के  बारे  में  उदाहरणार्थ  लेट-बगल  सड़क  के

 बारे में  जैसे  कि  ७  await में  पढ़ा  यद्यपि  वहां  पर  सड़क  बन  चुकी

 ध  जो  काम  वहां  पर  किया  गया  है  वह  श्रीराम  प्रायोजना  के
 रूप  में

 किया  गया  है  परन्तु वह

 सड़क  श्री  इतनी  चौड़ी  तथा  पुख्ता  बन  गधी  है  कि  उसे हर  मौसम  में  इस्तेमाल  जा

 सकता है  इन  सड़कों  के  जारी  होने  से इस  से  का  सरा क्षेत्र  खुल  जायगा

 उस  स्थान  में
 इस  तरह  के

 विकास  होंगे  जिस  से  देश  की  प्रतिरक्षा  को  फायदा

 पहुंचेगा ।

 कुछ  दस  रे  क्षेत्र  भी  हें  जिनमें  लोगों  ने  न  कमी  सड़क  देखी  है  कौर  न  कभी  मोटर  गाड़ी  इत्यादि  ।

 उन  क्षेत्रों  में  भी  यातायात  की  सुविधायें  प्रदान  करनी  है  किन्तु  हमारा  अ्रतुभव  यह  है  कि  जब
 प्राय

 छन  क्षेत्रों को  जाकर  देखें  तो  यह  इतने  कठिन  नहीं  प्रतीत  होते  कि  इनका  विकास  हो  ही  न  सके  ।  इस

 समय  सभा  के  समक्ष  जो  मांगें  रवी  प्री  हैं  वे  ग्रत्यत्प  हैं  प्रौढ़  मैं  बता  देना  चाहता  हुं  कि  बाद  में  सरकार

 को  प्रौर  बड़ी  रकमों  के  लिये  स  भाਂ  के  समक्ष  पड़ेगा  |  वह  समय  भी  ज्यादा  दूर  नहीं  है
 ।  सड़कों

 की  लम्बाई  क्या  उन  पर  लगने  वाले  सामान  के  टन  भार  को  मैं  प्रकट  नहीं  कर  सकता  नौ  यह  बताना

 भी  असंभव  है  कि  इन  पर  ठीक  से  कितनी  लागत  wrath  या  एक  मील  पर  कितनी  ।  हो  सकता है

 कुछ  प्यानो
 पर

 ज्यादा  लागत  भराये  और  कुछ  स्थानों  पर  कम  किन्तु हम  समझते  है  कि  सामूहिक

 रूप  से  जो  लागत  प्राप्ति  वह  अन्य  स्थानों  पर  कराते  वाली  लागत  के  लगभग  समान  हदी  होगी
 ।  उनमें

 से  कुछ  सड़कें  सामाजिक  महत्व  की  हैं  प्र  उन्हें  सेना  ही  बनाती  ह  मैं  समझता  हुं  कि  हमारे  पास

 जो  सीमित  सैपर  हैं  उन्हें  सब  से  पहले  इन्ही  क्षेत्रों  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  जब  पानी  वालेਂ  रास्तों
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 पर  पुल  बनाने  के  लिये  इस्पात  के  सामान  की  आवश्यकता होती  है  तो  उन्हें  काफी  संख्या
 में  मंगवाना

 पड़ता है  ।  तभी  काम  तेजी  से  art  बढ़ता  है  ।  में  इस  समय  यह  आवश्यकता  नहीं  समझता  कि  किवी

 चीज  की  व्याख्या  की  जाय  या  किसी  प्रकार  का  उजर  पेदा  किया  जाये  ।

 न्»
 जोਂ  सुझाव  माननीय  सदस्यों  ने  इस  दिशा  में  दिये  हें  मैं  सरकार  की  ग्रोवर  से  तथा  अपना  औरते

 उनका  स्वागत करता  हूं  ।  उनमें  से  कुछ  सुझावों  पर  वि  वार  किया  जा  रहा  है
 ।

 मुझे  विश्वास है  कि  जो
 लोग  इस  वाद-विवाद को  पढ़ेंगे  उन्हें  यह  जानकर  सन्तोष  होगा  कि  यह  इस  विषय  में  न  केवल

 रुचिका  ले  रही  बल्कि  पूरी  तरह  से  इसका  अनुसरण  भी  कर  रही  है  कौर  सरकार  को  इस  काम

 ant लेਂ  जाने  के  लिपे  अरपना  पुरा  सहयोग  दे  रही  है  ।

 कुछ  विशेष्  सड़कों  के  बारे  में  कुड  प्रशन  भी  पूछे  गये  हैं  ।  में  उनके  उत्तर  दो  कारणों  से  नहीं

 दे  सकता  |  पहली  बात  तो  यह  है  कि  यह  बताना  कि  द्रमुक  क्षेत्र  योजना  में  शामिल  है  या  नहीं

 लोक  हित  में  नहीं  है  ।  जहां  तक  दूसरी बात  का  संबंध  है  हमें  प्रायः  करनी  चाहिये  कि  हर  संसद  सदस्य

 अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  मांगों  पर  सरकार  का  ध्यान  दिलाये  परन्तु  उन  मांगों  को  पूरा  करना  सवेरा

 संभव  नहीं  होता  ।  यह  बात  मनीपुर  जैसे  क्षेत्रों  पर  लागू  होती  है  जो  से  महत्वपूर्ण  हूं  परन्तु  जिनकी

 प्रथम  प्राथमिकता  नहीं  दी  गयी  ।  इन  सेब  बातों  में  हम  स्थानीय  जनता  का  सहयोग  चाहते  ह  श्र

 नीय  सरकारों  की  सहायता  भी  प्राप्त  कर  सकते  हं  ।  इस  बोले  के  अधीन  केवल  प्रतिरक्षा  क्मेंचारी  ही

 नहीं  जाते  ।  जो  सैनिक  कर्मचारी  कम्बेटेंट  होते  उन्हें  उन  कामों  पर  नहीं  लगाया  जाता  क्योंकि

 उन्हें  गौर  भीਂ  काम  होते  मुझ  rare  कि  हमने  जिन  लोगों  को  इन  क्षेत्रों  में  रखा  है  उनको

 धीरे  धीरे  कौर  सुविधायें  प्राप्त  होती  जायेंगी  ake  उसके  परिणामस्वरूप  वहां  पर  पहले  की

 ज्यादा  काम  होगा  |

 राज्यों  को  दी  जाने  वाली  सहायता  के  अ्रतुपात  के  बारे  में  भी  प्रशन  पूछे  TT  हैं  ।  वेसे  तो  यह

 मामला  बात  वीतਂ  सेतु  होगा  परन्तु  हमारी  यह  इच्छा  कभी  भी  नहीं  रही  कि  हम  कोई  Cat  चीज

 रोके  जिससे  सड़क  निर्माण  के  काम  में  बाघा  उपस्थित  हो

 मैं  सारी  जानकारी  देने  को  तथा  हूं  कौर  शायद  इतनी  ही  बातें  कहीं  गयी  थीं  ake  इनके  संबंधਂ

 में  मैने  उत्तर  दे  दिये  हें  ।  कुछ  जानकारी  सभा  पटल  पर  रख  दी  गयी  है  ।  यदि  feat  माननीय  सदस्य  को

 रुचिका  तो  हम  संगठन  के  निदेश  पर  तथाਂ  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तों  आदि  को  भी  सभा  पटल

 या  पुस्तकालय  में  रख  सकते  हं  किन्तु  न  तो  हम  यह  चाहते  हं  कि  इस  मामले  का  अ्रधिक  प्रचार  किया

 पये  और  न  ही  हम  यह  चाहते  ह  कि  इसके  महत्व को  ही  जाये  ।

 कभी  कभी
 सीमांत  सड़कों

 की  खबर  aaa
 में  भी  देखी  जाती  हूँ  पर  वे  बहुत  ही  कम  महत्व

 की  होती हैं  ।

 मैं  इस  सभा को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  इसके  समस्त  सदस्यों  ने  इस  काम  में  बहुत  रूचि

 ली  है  ate  मूल्यवान  सुझाव  दिये  हैं  ।

 pat  त्यागी  :  मेरा  एक  औचित्य  इन  है  ।  मांग  संख्या  ८३  को  परिवहन

 तथा  संचार  मंत्रालय  के  धीन  दिखाया  गया  है
 ।  सभा

 जानती  है  कि  यह  मांग  बिल्कुल  उचित  है  प्रौर

 वह
 इसे

 स्वीकार
 करेगी

 लेकिन  जब  यह  सभा  इसे  परिवहन  मंत्रालय  ewe
 सतर कत  करेगी

 a  अंग्रेजी  में
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 तो  इसमें  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  हाथ  कसे  करायेगा  ?  इसलिये  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 यह  विषय  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  प्रशासनिक  अधिकार  में  रहेगा  ?

 fot  कृष्ण  यह  सरकार  द्वारा  स्थापित  किया  गया  है
 प्रौढ़

 इसकी
 स्थिति  परिवहन

 तथा  संचार  मंत्रालय  Sata  जाती है  ।  इस  बोर्ड  के  अध्यक्ष  प्रवान  मंत्री  हैं  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री

 उपाध्यक्ष  बजट  के  लिये  ae  विषय  परिवहन
 तपा

 संचार  मंत्रालय  के  अन्तरगत  प्राता है
 |  परिवहन

 मंत्रालय ही  हमें  घन  देगा  ।

 प्री  त्यागी
 :  यदि ऐ  ती  बात है  तो  सभा  इसे  स्वीकार  नहीं कर  सकती  |

 सरकार
 इसਂ  तरह

 घूमनाफिरना  कर  कार्यवाही
 कर

 सकती  है  ले

 हद
 ॥  केन यह  सभाਂ  तो  नहीं कर  सकती  |  यह  बात  स्पष्ट होनी

 चाहिये  कि  क्या  यह  जोड  प्रतिरक्षा  मंत्रालय के  परबीन  है  ?
 यदि  ऐसा  हो  तो

 यह  मांग  भी  उसी

 मंत्रालय की  जोर  से  arty  चाहिये

 महोदय  :  इसमें  प्रामीत्य  प्रश्न  कुछ  नहीं  कोई  भी  मंत्री  दूसरे  का  प्रतिनिधित्व

 कर  सकता है  ।

 fort  त्यागी
 :

 बात  यह  नहीं
 ।

 हम  मांग  तो  स्वीकार  कर  रहे  हें  परिवहन  मंत्रालय  इस  लिये

 यह  जानना  जरूरी  है  कि  यह  तोड  उसी  मंत्रालय  के  अधीन  है  या  नहीं  ।  प्रत्येक  हम  मांग  स्वीकार  नहीं

 कर  संकते  |

 श्री  कृष्ण  मनन :  बात  यह  है
 कि  यह  बोर्ड  परिवहन  तप  संचार  मंत्रालय के  भ्रमित  एक

 सरकारी  विभाग  के  रूप  में  है  ।  यदि  परिवहन  मंत्री  प्रतिरक्षा  मंत्री  या  प्रधान  मंत्री  के  इसमें

 योग  देने पर  शभ्रापत्ति  नहीं  तो  फिर  किसी  को  क्यों  हो  ?

 श्री  त्यागी  :  तो  ठीक  इस  बोर्ड  से  संबंधित  सभी  प्रश्नों  का  उत्तरदायित्व  परिवहन  मंत्री

 पर  होगा

 सभापति  इससे  यह  मतलब  नहीं  निकलता  ।

 श्री  सिंहासन  सिंह  :  क्या  परिवहन  बोर्ड  के  सैनिक  one  पर  नियंत्रण  रखेगा  ?

 बेहतर  यही  होता  कि  यह  मांग  प्रतिरक्षाਂ  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  रखी  जाती  ।

 :  मांगों  को  उपयुक्त  तरीके  से  सभा  के  समक्ष  रखा  जाता

 इस  तरह  से  उन्हें  रखना  ठीक  नहीं  है  ।

 महोदय  :  यह  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  अधीन  है  ।

 मेल कोटे
 :

 प्रदान
 तो  यह  है  कि  इसਂ  रकम  को  परिवहन  मंत्रालय  व्यय  करेगा  या  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय

 श्री  त्यागी
 :

 इस  मांग  के  बारे  में  हमारे  प्रश्नों  का  उत्तर  परिवहन  मंत्री  देंगे  या  प्रतिरक्षा

 मंत्री ?

 सभापति  महोदय
 :

 माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  प्रौढ़

 aa  कोई  सन्देह  की  बात  नहीं  र  ह  गयी  है  |

 मूल  ्र ग्रेजी  में
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 त्यागी
 :  मुन्ने पह  तरीका

 अनियमित  लगता है  |

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वरी  :  मैं  भ्र तु दानों की
 मांगों  का  सामान्य  समन

 करने  के  लिये  मानती प्र  सदस्यों  की  प्रभारी  हैं  ।  कु  ड
 माननीय  सदस्यों

 ने  कुछ  आपत्तियां  की  हें  ग्रोवर

 उन्होंने  मांगों  के  संबंध  में  कु छ  स्पष्टीकरण  करने  के  लिपे  कहा  है  ।  मैं  उनका  यथासंभव  उत्तर  देने  का

 प्रयत्न  कहूंगी  |

 पहिला  प्रश्न मांग  संख्या  ११२  के  संबंघ में  जिसके  संबंध  में  श्री  वारियर
 a

 कुछ  अन्य

 ween  ते  कटौती  प्रस्ताव  ्  हैं  ।  उन्होंने  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  में  अपनायी  गयी  मत  प्रक्रिया

 के  पंत्र  में  प्राप्ति  की  है  ।  हुड  समय  पूरव  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था
 के  संबंध में  विस्तृत  चर्चा हुई

 थी  ।  उस  समय  इत  मा  पतों में  से  प्रशिक्षकों में  चर्चा  हो  गई  थी  ।  उस  समय  माननीय  सदस्य  इस  बात  पर

 सेम  हो  गये  थे  ।  उन्हों इस  चर्चा  के  दौरान  इन  बातों  को  उठाया है  |

 dear  के  पत्र दान  थी  अंगत  ग्रतुच्छेदों  को  देखने से  यह
 ज्ञात  होता  है  कि  मतदान  के

 अधिकार

 fara  बैंक  के  तीरों  के  अतवार  ही  बनाये  गये  हें  ।  यह  संस्था  भी  उस  के  अधीनस्थ  एक  संस्थाਂ  बनने

 जा  रही  इस  बैंक  में  प्रति  सदस्य  को  उसके  ए  a  २५०  मत  अधिक  मिलते  हैं  ।  इससे  छोटे

 aaa  को  प्रतीक  लाभ  मिलता  है  ।  ऐस  होना  उचित  है  ।  इसी  आधार  पर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास

 संस्था  में  भी  प्रत्येक  सदस्य  को  ५०००  डालर के  प्रश  की  संख्या से  Yoo  मत  अधिक  मिलेंगे  |

 १००,०००  डालर के  एक  प्रंश के लिपे एक मत लिये  एक  मतਂ  वाले  सूत्र  से  बड़े  श्रंदाघारियों को  अधिक  महत्व  प्राप्त

 होगा  t

 निःसन्देह  वर्क  तान  व्यवस्था  से  भी  प्रत्येक  सदस्य  को  बराबर  अधिकार  प्राप्त  नहीं  होते हैं  ।

 तथापि  पुननिर्माण  are  विकास  की  म्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  प्रौढ़  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  stat  वित्तीय

 aera  के  tit  में  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  ऐसे  संघों में  व्यक्तिगत सदस्य  के  प्रदान  के  बावजूद

 एक  पदस्थ  एक  मत  की  अमीनो  प्रयुक्त  करना  उचित  है  ।  भारत  निःसन्देह  यह  चाहेगा  किਂ  मतदान

 अधिकारों  में  ग्रस्त  कम  हा  ।  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि  हम  किस  प्रकार  की  मतदान  पद्धति  चाहते  तथापि

 प्रश्न  यह  है  कि  ऐ  वी  उप  युक्त  पद्धति  क्या  होती  चाहिये  जिससे  कि  सभीਂ  सदस्य  सहमत  हों  |

 आपको  ara
 है  कि  एव  विश्व  क  संगठन  का  पांचवां  आरम्भिक  सदस्य  भारत  इस

 संगठन  का  भी  एक  जमाव  ज्ञानी  सदस्य  है  ।  विषव  बैंक  जिन  कार्यों  और  दायित्वों  को  कर  रहा

 कह  इस  संगठन  को  करने  होंगे  |

 बैंक  के  किवी  भी  सदस्य  का  अपना  बहुमत  नही ंहै  ।  इसलिये  यह  खतरा  नहीं  है  कि  कोई  एक

 देश  जंक  के  कार्यों  के  पंत्र में  प्र  a  जमा  लेगा  ।  यही  बात  इस  विकास  संस्था के  बारे  में  भी  कही  जा

 सकती  है  ।  क्योंकि  बैंक  के  दो  बड़े  प्रंशवारियों  यथा  ब्रिटेन  झर  अ्रमेरिका  के  मतों  की  कुल  संख्या  कुलਂ

 मतों  का  ४३  प्रस्तुत  डागा  ।  यदि  हम  उन  १७  ग्रौयो गिक  देशों  को  जिनका  अंशदान  अ्रन्तर्सष्ट्रीय

 पास  निधि  में  मे  रिकी  डालर  में  दिया  जाता  भारत  भी  ऐसे  देशों  में  एक  है  जोकि  झपना  १०

 प्रतिशत  ग्रंशदान  डालर  में  कारबन  €०  प्रतिशत  ग्रंशदान  इसे  भारतीय  रुपयों  में  देना  होता

 उन  १७  Mathie  देशों  का  जिनके  म्रंशदान  का  प्रतिशत  ७६  प्रतिशत  उनको  केवल  ६४  प्रतिशत

 ही  पर्त दान  के  ग्रन्थकार  आत  हैं  ।  इत  प्रकार  हम  देखत ेहैं  कि  इस  संगठन  के  छोटे  अंशधारी

 अधिक  अ्रच्छी  स्थिति  में  हैं  ।

 मूल  भ्रग्नेजी  में
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 एक
 माननीय  संदर्भ  ने  इन  विदेशो  ऋणों  के  प्राप्त  करने  में  विलम्ब

 प्रशन
 उठाया  था  ।  श्राप

 जानते है ंहै ंकि  ये  लग  कुछ  विशेषज्ञ  परिपोजनाग्रों
 के

 लिये  होते  इसके  अ्रतिरिक्त  इन  लगों  का

 उद्देश्य  पूंजीगत
 माल  का  आयात  करना  श्र  सामान्य  अर्थव्यवस्था  को  बनाने  रखना  होता  है  ।

 सरकार  ऐसे  ऋणों  के  उपयुक्त  कौर  तत्काल  उपयोग  पर  बहुत  महत्व  देती  है  इन

 कई  ऋणों  के  संबंध  उदाहरणार्थ  श्रन्तर्राष्ट्रीय पुननिर्माण  ate  विकास  बैंक  या

 ब्रिटेन  ate  watt  से  लिये  गये  ऋणों  का  संतोषजनक  तरीके  से  उपयोग  हुमा  है
 ।

 ey  मामलों  में  ऋण  के  प्राप्त  होने  पर  ही  उस  संबंध  में  टेंडर  मागें  जाते  प्रौढ़  area

 दिया  जाता  है  ।  ऋणों  की  राशी  भुगतान  करने  के  पूर्व  प्राप्त  नहीं  की  जा  सकती  है

 श्री  :  कभी  कभी  श्रावश्यक  पत्र  इत्यादी  प्रस्तुत  करने
 ae

 ऋणों  की  राशि  का  उपयोग

 करने  में  विलम्ब  हो  जाता  है  ।  ऐसे  मामलों  में  भी  जहां  उपकरणों  का  संभरण  केवल

 एक  व्यक्ति  के  द्वारा  किया  जाता  जैसा  कि  पूर्वी  देशों  के  साथ  किये  गये  ऋण  समझौतों

 हे  साथ  किया  गया  रिपोर्टों के  तयार  देश  देने  व  उपकरणों  संयंत्रों  के

 निर्माण  करने  प्रो  उन्हें  भेजने  में  काफी  समय  जाता है  ।  ऐसी  स्थिति में  ऋणों  के

 उपयोग  में  विलंब  होना  अनि वा यें  है  ।

 में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  इस  wie  भी  दिलाना  चाहती  हूं  कि  इन  ऋणों  की

 राशि  का  बहुत  बड़ा  भाग  दूसरी  योजना  से  तीसरी  योजना  में  जाता  है
 ।

 इसका  एक

 कारण  यह  है  कि  ऐसी  योजनाओं  पर  जसे  कि  कोयना  बिजली  घर  योजना  है  या  कलकत्ता

 मद्रास  पत्तन विकास  परियोजना  ये  योजनायें  स्वयं  ही  तीसरी  परियोजना  की  अवधि

 ऋण के  संबंध  में  कुछ  मामलों  में  ऋणदाता  देशों  से  ही  खरीद  करने

 की  ad  से  भी  कुछ  विलम्ब  हो  जाता  है
 ।

 उदाहरण  के  लिये  हमारा  यदि  किसी  देना  के

 साथ  पूंजीगत  माल  खरीदने  का  कोई  करार  जिससे  हमने  ऋण  लिया  यह  विलम्ब

 अ्रनिवायं है  ।  परन्तु  हम  इसे  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  दूसरी बात  माननीय

 सदस्य  ने  fara  बंक  ate  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  के  बारे  में  भारत  की  स्थिति  के

 संबंध  में  pat
 ।

 कुछ  दिन  पहिले  इस  मामले  पर  सभा  में  विस्तृत  चर्चा  हुई  थी  ak

 हमारी  स्थिति  तथा  शक्ति  बताने  के  लिये  तथा  सब  शअरद्धंविकसित  जिनमें  भारत  भी

 शामिल  के  लिये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  तथा  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  का  उपयोग  बताया

 गया  सभा  को  मालूम  है  कि  wal  मतदान  के  संबंध  में  बेक  में  हमारा  पांचवीं

 स्थान  में  यह  भी  बता  दूं  कि  भारत  को  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  बैंक  से  ३१५  करोड़  wat  का

 ऋण  मिला  इतना  art  तक  किसी  दूसरे  aa  को  नहीं  मिला है  ।  इसलिए  इस

 आलोचना  में  कि  विश्व  बैंक  या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  का  सदस्य  होने  से  हमें  कोई

 लाभ  नहीं  gar  ठीक  नहीं
 ।

 बैंक  द्वारा  श्रारम्भके  वर्षों  में  जो  ऋण  दिये  गये  थे  वे  भ्र धि कतर

 यूरोपीय  पुननिर्माण  कार्यक्रम  के  लिये  परन्तु  समय  बीतने  के  साथ  साथ  अधिकाधिक

 ध्यान  ऐशियाई  देशों  की  कौर  हो  रहा  है  ।
 ae  atarax  ऋण  एशियाई  तथा  मध्यपूर्व

 देशों  को  दिया  जा  रहा  है  ।  भारत  को  इस  सहायता  कार्यक्रम  से  सबसे  लाभ

 gar है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  भी  हमें  बहुत  श्रमिक  लाभ  होने  वाला  है  ।  एक

 लाभ  तो  यह  होगा  कि  इससे  मिलने  वाले  ऋण  की  व्याज  दर  कम  होगी  |  कुछ  सदस्यों



 WTR,  १८८ २  )  वर्ष  १९  R0-G 2  के  लिये  अनुदानों  की  भ्रनुपूरक  मांगें  RRL

 )

 ने  व्याज  दर  की  श्रालोचना  की  है  ।  विश्व  बैंक  की  व्याज  दर
 we  देशों

 या

 भ्र भि करणों  से  प्राप्त  ऋण  की  व्याज  दर  से  कहीं  कम  है  ।  इसलिए हम  विश्व  बैंक  के

 व्याज  दर  को  ऊंचा  नहीं  कह  सकते  हैं
 ।

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  श्रद्धविकसित  देशों  को  अधिक  श्रासान  शर्तों  wt
 कम

 व्याज  दर  पर  ऋण  देने  के  लिए  विद्वेष  रूप  से  बनाया  गया  था  ।  जिससे  जो  देश  अधिक

 व्याज  दर  नहीं  दे  सकते  वे  इससे लाभ  उठायें  ।  विश्व  बंक
 क्रि

 पिता  इस  संस्था  के  ऋणों  की

 mat  की  झ्र वधि भी  लम्बी  विश्व बैंक  दस  से  पन्द्रह  वर्ष  में  ऋण  वापस  लेता  है  कौर यह  संस्था

 तीस  से  चालीस  वर्षों  में  ।  दूसरा  लाभ  यह  है  कि  संस्था  के  ऋण
 आंशिक

 रूप

 में  रुपयों  में  दिये  जा  सकते  जो  करार  की  शर्तों  पर  निर्भर  रहते  हैं
 ।

 मांग  संख्या ६५  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  मंगलोर  में  विद्युत्  अनुसंधान  संस्था

 की  स्थापना  में  विलम्ब  हुमा  है
 |  ag  विलम्ब  श्रनिवायं  था

 |

 part  कालिका  सिह  )  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  के  करार  के  अ्रनुच्छंद ५

 के  ऋण  भारत  सरकार  की  श्रीमती  के  बिना  किसी  भी  व्यक्ति  या  संस्था  को  दिया  जा  सकता

 यह  भ्रन्तर्राष्ट्रीय बेक  के  बारे  में  नहीं  है  ?

 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा
 :

 कोई  भी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  बिना  किसी  देश  की  सरकार  की

 राय  लिये  हुए  वहां  की  किसी  संस्था  को  ऋण  नहीं  दे  सकती  है
 ।  उन्हें  भी  भ्र पनी  प्रतिष्ठा  बनायें

 रखनी  होती  है  ।  उन्हें  सरकार  की  सहमति  देनी  होती  है  ।  मेरे  विचार  से  भारत  के  सम्बन्ध  में  ऐसी

 स्थिति  पैदा  नहीं  हो  सकती  है  |

 ऋण  लेने  का  दायित्व  हमारे  ऊपर  रहता  है  ।  यदि  हम  किसी  विशेष  परियोजना  के
 लिये  ऋण

 लेना  चाहे  तो  परियोजना  को  दाँतों  के  अ्रनसार  ही  ऋण  का  रूप  बनेगा  ।  हम  मोटे तौर  पर  या

 भ्र स्पष्ट  रूप  से  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  या  सरकारी  क्षेत्र  को  ऋण  नहीं  दिय

 जायेंगे  |  aa  fara  बैक  से  सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  बहुत  से  ऋण  मिले  हैं  ।  सरकर ने  ऐसे  ऋण  लेने

 के  लिये  उपेक्षा नहीं  दिखाई  है  ।  भविष्य  में  भी  यदि  कोई  ऋण  उपयुक्त  नहीं  होगा  सरकार

 उसे  किसी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  देना  उचित  समझेगी  तो  सरकार  उसे  देने  से  इन्कार  नहीं  करेगी  ।

 मांग  ६५  के  सम्बन्ध  में  कई  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  यह  संस्था  बहुत  पहले  ही  स्थापित  हो  जानी

 चाहिये थी  ।  लेकिन  यह  परियोजना  नई  ate  प्रयोगिक  प्रकार  की  थी  ।  हमारे पास  faa  अनुमान

 संस्था  के  सम्बन्ध  में  कोई  आंकड़े  जानकारी  नहीं  थी  ।  इसलिये  सरकार  ने  एक  समिति

 बनाना  श्रावस्ती  समझा  जो  कि  तत्सम्बन्धी  विस्तृत  बातों  पर  गौर  करे  अपना  प्रतिवेदन  देवे

 समिति ने  Raut  में  भ्र पना  प्रतिवेदन  दिया  ।  उसमें  उन्होंने  इस  बात  पर  गौर  किया  कि

 देश  में
 विद्युत

 संभरण  की  सुविचारों तथा  देश  में  विद्युत्  उपकरणों  के  बढ़ते  हुए  निर्माण  को  देखते

 इस  क्षेत्र  में  प्रभावशाली  अनुसंधान  करने  का  एक  कार्यक्रम  बनाया  जाये  ।  उन्होंने  बंगलौर  में

 विद्युत  भ्रनुसंधान  संस्था  भोपाल  में  स्विच  गेयर  विकास  प्रौर  परीक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  की

 सिफारिश  की  है
 ।

 सरकार  ने  इन  दोनों  विभागों  को  खोलने  की  कार्यवाही प्रारम्भ  कर  दी  है
 ।

 इनमें  से  पहला  केन्द्र  जो  बंगलौर  में  स्थापित  किया  येगा  ag  सामान्य  विद्युत्
 मेकेनिकल

 जल  सम्बन्धी  विद्या  संभरण  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  समस्या त्रों  इत्यादि
 eee  rr

 गमले  झरंप्रेजी  में



 २७३ २
 वष्र  १६६०-६१  के  जिये  ऋअननायों  को  अपहरण  मां  नं Mila  mata?  २६  R&Go

 से  सम्बन्ध  रखेगा  |  इस  प्रनुसंधान संगठन  का  दूसरा  भाग  भोपाल  में  स्थापित  किया  जायेगा
 |  यह

 स्विच  गेयर  के  विकास  ate  परीक्षण  से  सम्बन्धित  उच्च  शक्ति  युक्त  प्रयोगशाला  इसमें  हाई

 करन्ट  फिनोमिना  से  सम्बन्धित  बातों  पर  भी  निरंधार  हो  सकेगा
 ।

 बंगलौर की  भारतीय  विज्ञान  संस्था  की  वर्तमान  शक्ति  इंजीनियरिंग  प्रयोगशाला

 के  निकट  स्थापित की  जायेगी  ।  इससे  भारतीय  विज्ञान  संस्था  का  ज्ञान  इसे  सरलता  से  उपलब्ध

 हो  सकेगा ।

 इस  संस्था  का  इतिहास  यह  है  कि  इस  योजना  का  आरम्भिक  तयार  होने  १६५८  में

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  विशेष  कोष  की  सहायता  ली  गई
 |  इस  योजन

 का
 पूंजीगत

 व्यय  दोनों  विभागों

 के  लिये  ४२०  लाख  रुपये  कल  गया  ।  बंगलौर  प्रयोगशाला का  प्रनमानिक  व्यय  २२०  लाख

 रुपये  जिसमें  से  विदेशी  war  का  अंश  १५०  लाख  था  ।  भोपाल  प्रयोगशाल  में  २००

 लाख  रुपये  व्यय  उसमें  १५०  लाख  रुपय  की  विदेशी  मुद्रा  व्यय  होगी  ।  संयुक्त  राष्ट्र  विद्वेष

 निधि ने  हमें  चार  वर्षों  के  दौरान  केवल  €२  लाख  रुपयों  की  सहायता  देने  का  वचन  दिया  है  ।  इसमें  से

 आयात  किये  जाने  वाले  विदेशी  विशेषज्ञों  के  प्रशिक्षण  इत्यादि  के  लिये  बंगलौर  की  प्रयोग

 हाला को  १९  लाख  प्रौर  भोप/ल  की  प्रयोगशाला को  ७३  लाख  रुपय  मिलेंगे  ।  भा  त  सकार  इस

 योजना  में  लाख  रुपया  व्यय  जिसमें  से  बंगलौर के  लिये  ५२  लाख  कौर  भोपाल के  लिय

 ४७  लाख  रुपये  व्यय  किये  जायेग

 उक्त  योजना  को  ह  राष्टीय  शिक्षा  विज्ञान  संस्कृति  संघ  के  प्रवर्तन  कार्यक्रम में  शामिल

 किया  गया  है  जिसे  संयुक्त  राष्ट्रीय  विशेष  निधि  की  झ्रोर  से  क्रेकर  भ्र भि कर्ता  के  रूप  में  नियुक्त

 किया गया  है  ।  मेरे  विचार  से  माननीय  सदस्य  भ्र वश्य  इस  संस्था  के  प्रशंसकों में  होंग  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  प्रशासन  पर  होने  वाले  अत्यधिक  कौर  एकांगी  व्यय  पर  भ्रांति  व्यक्त  की  है  ।

 उन्होंने  यह  आपत्ति  की  है  कि  निदेशकों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  जब  कि  गवेषणा  रसायनशास्त्री

 बहुत कम  हैं  ।  सिंचाई  ate  free  मंत्री  ने  बताया  है  कि  ये  निदेशक  ही  गवेषणा  शौर  जांच  के

 कारी  होंगे  ।  हमें  उनके  नाम  पर  कोई  safe  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यदि  वे  गवेषणा सभी

 पहलुओं  पर  जांच  करने  का  पूरा  दायित्व  लेते  हैं  तो  सभा  को  उन्हें  निदेशक  या  सहकारी  निदेशक

 कहने  में  कोई  भ्रांति नहीं  होनी  चाहिये  ।

 सिक्किम  खान  निगम  के  सम्बन्ध  में  प्रशन  उठाया गया  था  ।  इस  संस्था की  स्थापना  सिक्किम

 के  खनिज  संसाधनों  का  विदेहन  करने  के  उद्देश्य  से  की  गई  थी  ।  यह  भारत  सरकार  सिक्किम

 दरबार  का  संयुक्त  है
 ।

 इस  निगम  की  प्राधिकृत पूंजी  १००  लाख  रुपये है  ।  यह  १००

 रुपये  के  एक  लाख  प्रदत्त  में  विभाजित  इनमे ंसे  ४९०००  भारत  सरकार  केआर

 '€०००  मंग  सिक्किम दरबार  या  उसके  नामनिर्देशित  व्यक्ति  के  भारत  a

 कार  दरबार  द्वारा  खरीदे  गये  अंशों  की  कीमत  की  लागत  तक  का  ऋण  देने  का  विचार  कर  रही  है

 लेकिन  यह  ऋण  कुल  पूजी  के  ५१  प्रतिशत  से  भ्रमित  नहीं  होगा  ।

 निगम  की  मूल  पूजी  की  आवश्यकता  २३.  ५६  लाख  रुपया  है  ।  उसकी  तत्काल  आवश्यकता

 १०  लाख  रुपय  ह  जिसमें  से  ४,  ६०  लाख  रुपय  भारत  सरकार  को  के  देते  होंगे  ।  यह

 रुपया  भूमि  को  प्राप्त  करने  उसके  प्रतिकर  देने  तथा  भूमि  का  पट्टा  प्राप्त  करने  व  कर्मचारियों  की

 तनख़्वाहों  व  भत्तों  में  व्यय  किया  जायगा



 ७  १८८२  वर्ष  १९  ६०-६१  के  लिये  अ्रतदानों श्च्य  की  अनुपूरक  मांगे  RRR

 )

 मूल  बजट  की  मूल  मांगों  के  दौरान  इन  मांगों  को  रखने  का  समय  नहीं  मिला
 ।

 इसलिये  सरकार

 ने  भ्रपने  भ्रंश  का  रुपया  देने  के  लिये  झ्रनुपूरक  मांग  रखी  है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  भारत  सरकार  सिक्किम की  सरकार  की  इस  संयुक्त  परियोजना  की

 सराहना की  है  ।  मेरे  विचार  से  इस  संयुक्त  परियोजना  को  शानदार  सफलता  प्राप्त  होगी  क्योंकि

 जैसा कि  सभी  जानते  हैं  सिक्किम  में  तांबे  कौर  जिस  की  बहुत  बड़ी  खानें  जिनका  हमारे  देश  में

 बहुत  ware  है  ।  यदि  हम  इन  संसधनों  से  तांबे  झर  जिस
 का

 उपयोग  कर  सके  तो  हमारा  बहुत  बड़ा

 सिरदर्द  दूर  हो  क्योंकि  इस  समय  इन  दोनों  के  ग्रा यात  के  लिये  हमें  विदेशों  पर  निर्भर  करना

 होता है  ।  देश  के  उद्योगीकरण  के  लिये  हमें  इस  मद  पर  बहुत  अधिक  व्यय  करना  होता  यदि

 यह  निगम  सफल  म्  तो  हमारी  बहुत  बड़ी  समस्या  हल  हो  जायगी  |

 मैँ  माननीय  सदस्यों  को  उनके  समर्थन  के  लिये  धन्यवाद  देती  हुं  ae  उनसे  इन  भ्रनुपूरक  मांगों

 को
 स्वीकार  करने  का  पुरोधा  करती  हूं

 |

 श्री  fag सिह
 :  उपमंत्री  ने  मेरे  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  कि  कुछ  परियोजनाश्रों

 में  न्यूनतम  वेतन  केवल ३०  रुपये  रखा  गया  जब  कि  वेतन  आयोग  ने  सिफारिश की  है  कि

 न्यूनतम  वेतन  ८०  रुपये  होने  चाहियें  |  सभा से  इस  मांग  को  स्वीकार  करने  को  कहा  जा  रहा

 है  ।

 श्री  त्यागी  :  मंत्री  महोदय  कह  चुके  हैं  कि  वेतन क्रम  वह  नहीं  दिये  जायेंगे  जो  यहां  पारित

 किये  जा  रहे  उनमें  परिवहन करना  होगा  ।  वस्तुतः  इस  मांग  को  पारित  करने  के  पूर्व  ही

 भ्रपेक्षित  परिवहन  कर  देना  चाहिये  ।

 श्रीमती  तारकश्वरी  सिन्हा  :...  माननीय  सदस्य  स्वयं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  चुके  हैं  ग्रस्त

 में  इस  का  अधिक  स्पष्टीकरण  करने  की  aaa  नहीं  समझती  हूं  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  सभा  न्यूनतम  राय  के

 सम्बन्ध  में  निकाय  कर  चुकी  है  |  जिन  सेवाओं  का  इस  मांग  में  उल्लेख  है  वह  नई  सेवायें हैं

 तथापि  हमारे  मंत्री  यह  चाहते  हैं  कि  हम  ३०  रु०  न्यूनतम  नवीन  स्वीकार कर  लें  ।  ऐसा  करना

 देवा  तथा
 सभा

 को  दिये
 गये  श्राइवासन को  झुठलाना  होगा  माननीय मंत्री  को  इस

 सम्बन्ध

 में  स्पष्टीकरण करना  चाहिये  ।

 fort  नौशीर  भरुचा :
 :  यह  कहना  भी  सही  नहीं  है  कि  सभा  केवल

 पूरक  अनुदानों की  मांगें  ही  स्वीकार  करती  उसके  विस्तृत  विवरणों में  परिवर्तन  किया  जा

 सकता है  यह  मांग  ३० ४०  रुपये  वेतन  पर  झ्राघारित  यदि  इसे  बढ़ाया  जायेगा  तो  अनुपूरक

 भ्रनुदान  की
 राशि

 में  भी  अ्रन्तर  प्रा  जायेगा
 ।

 सांग  स्वीकृत  होने  के  ष्  सरकार  को  उसे  परिवर्तन

 करने  का  कोई  शभ्रधिकार  नहीं है  ।  यह  प्रश्न  महत्वपूर्ण है  ।

 श्रीमती  तारके:वरी  सिन्हा  :  :  सभा  को  यह  ज्ञात  है  कि  यह  केवल  एक  प्रतीक  मांग हैं

 पृष्ठ  ५  में  यह  कहा  गया  है  कि  चालू  वित्तीय  वर्ष में  संस्था का  कुल  व्यय  १,७७,०००  रुपया  होगा I

 बजट  बनने  के  समय  तक  इस  योजना  के  लिये  औपचारिक  च्  प्रदान  नहीं  की  गई  इसलिये

 मूल  बजट  में
 इसकी कोई  व्यवस्था  नहीं की  जा  सकी  ।.  तथापि  अनुदान  में  संभावित  बचत  से  इस

 अमूल  ait  में



 VOR  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  इकाइयों  में  प  रिश्त े)
 VE  REGO

 विधेयक

 व्यय का  निपटारा हो  सकता  है  ।  इसलिये  केवल  १०००  रुपये  की  प्रतीक  मांग  रखी गई  है  ।

 यदि हम  इतना  रुपया
 बचाने

 में  समय  हुये  हैं  तो  सभा  को  इसकी  प्रशंसा  करनी
 चाहिये  ।

 श्री  सिहासन  मद  ८३  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  लिखी  गई
 यह

 बिल्कुल  मामला है  ।

 प्री  त्यागी
 :

 मांग
 की  शाब्दिक  गल्तियों

 को  ठीक  कर  इस  मांग  को  पुनः  कल  या  परसों

 मतदान  के  लिये  रखा  जा  सकता  है  ।  मांगों  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  केवल  मतदान  करना  ही

 बाकी रह  गया  है  ।

 श्रीमती  ताकतवर सिन्हा
 :.

 नये
 वेतन

 क्रम  स्वीकार  हो  चुके  हैं  तथापि  कभी
 नहीं

 किये  गये  यह  बातें उन  वेतन क्रमों को  लागू  करते  समय  ही
 पदा  होंगी ।

 जी  सिहासन  मैं  झ्रापका  निर्णय  जानना  चाहता  हूं
 ॥

 सभापति  महोदय
 :  इसमें  कोई  औचित्य  wer

 उत्पन्न
 नहीं  होता  है

 ।
 जब

 मांगों
 पर

 मतदान  लिया  जायेगा  ।  मैँ  सभी  कटौती  प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिये  रखता  हूं
 ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  कौर

 भ्र स्वीकृत  हुए

 सभापति  महो दय  द्वारा  ae  REQ0-K2  के  लिये  अनुदानों  की  taea tafea  श्रनुप्रक  मांगें

 मतदान  के  लिए  रखीं  गईं  तथा  स्वीकृत  हुईं  ——

 Se  os

 राशि दीपक

 किण्वितਂ  ए  re  ar  re  er  eS  ET  LD  TD

 रुपये

 सिंचाई  ak  विद्युत  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  १०००

 \90—F  विधि  मंत्रालय के  अधीन  विविध  ७,  २७,०००

 प्रे  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  9,  Yo,000

 RR  चल  मुद्रा  श्र  मुद्रा पर  पूंजी  व्यय  श,९  3.0

 १२९  खान  इंधन  मंत्रालय  पर  पूंजी  व्यय  १०००

 देदे  सड़कों  पर  पूंजी  व्यय  23,%0,00,000

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  इकाइयों  में  परिवर्तन  )
 विधेयक

 सैनिक  व्यय  मंत्री  ब०  गोपाल  रेड्डी  )
 :  श्री  मोरारजी  देसाई  की

 झोर
 से  में  प्रस्ताव करता  हुं

 उत्पादन
 शुल्क  सम्बन्धी  कुछ  विधियों  में  मीट्रिक  इकाइयों  को  लागू  करने के  उद्देश्य

 से
 इन  विधियों  ै अझग्रतर  aa  करन

 ह  ने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 जाये  ।'

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८८२  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  इकाइयों  में  परिवर्तन )  २७३४

 विधेयक

 यह  विधान  भ्रर्थात्  बांट  तथा  माप  प्रमापक  अधिनियम
 PEUg,

 देश  में
 १०

 वर्ष  के
 दौरान

 में  मीट्रिक  व्यवस्था  अपनाने के  संसद  ढारा
 पारित

 किया  गया  था  ।  इस  अधिनियम के

 उपबन्धों को  देश  के  बहुत  से  भागों  में  तथा  बड़े  बड़े  उद्योगों  जैसे
 सीमेंन्ट तथा अझ्रन्य

 तथा  wy

 झाघारण  इंजीनियरिंग  उत्पादों एवं  रासायनिक  तत्वों में  लागू  किया  जा  चुका  है  ।  इसको  अच्छी

 तरह  लागू  करने  के  लिये  श्री  यह  विचार  किया  गया  है  कि  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क
 लगाया  जाये

 कौर  एकत्रित frat  जाये  यदि  इस  मामले में  अधिक  देरी  की  गई  तो  जिन  बड़े  बड़े  उद्योगों  ने

 बांट  तथा  माप  की  मीट्रिक  व्यवस्था  को  अरपना  लिया  है  भ्रथवा  भ्रपनाने जा  रहे  हैं  काफ़ी  श्रसुविधाश्रों

 का  सामना  करना  पड़ेगा  1

 केन्द्रीय  उत्पादन  तथा  नमक  कर  अधिनियम  Yew  की  प्रथम  अनुसूची  के  अनुसार  वे  वस्तुएं

 faa  पर  कि  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  लगेगा  उन  इकाइयों को  फुट-पाउंड  में  दिखाया गया  है  तथा

 उत्पादन  शुल्क  की  दर  पुरानें सिक्कों  में  दी  गई  है
 ।

 इसलिये  उस  अधिनियम  को
 ब

 लना  अब

 नितान्त  भ्रावश्यक  हो  गया  ताकि  उन  सभी  वस्तु झ्र ों  के  बारे  में  जिन  पर  कि  केन्द्रीय  शुल्क लगे  गा

 मीट्रिक  व्यवस्था अपनाई  जा  सके  साथ ही  उत्पाद  शुल्क की  दर  दशमलव  सिक्कों में  दी  जा

 सक े1

 हालांकि  बहुत  सा  उत्पादन  शुल्क  केन्द्रीय  उत्पाद  तथा  नमक  कर  अझ्रघधिनियम  Pev¥ FH Taha के  gets

 लगाया  जाता  कुछ  शुल्क  अन्य  दूसरे  अधिनियम  जेसे  अतिरिक्त  उत्पाद  शुल्क  महत्व  की

 श्रधियिनयम  १९५७  ak  खनिज  तेल  उत्पाद  शुल्क
 शौर

 सीमा  शुल्क  )

 इन  भ्र धि नियमों के  अन्तर्गत  लगाये  गये  उत्पाद अधिनियम  १९२८  के  अधीन  भी  लगाये  जाते  हैं  |

 शुल्क  केन्द्रीय  उत्पाद
 शुल्क  विभाग  द्वारा  wey  उत्पाद  करों  के  साथ  एकत्रित  किये  जाते  हैं

 ag  झावद्यक  समझा  गया  इन  सभी  अधिनियमों में  एक  ही  विधेयक  द्वारा  संशोधन  किया

 जाय े।

 मालिक  व्यवस्था  में  परिवहन  करते  समय  यह  संभव  नहीं  है  कि  वर्तमान  में  प्रचलित  इकाइयों

 शुबं  दरों  के  स्थान  पर  ठीक  समानवाचक  इकाइयां  जायें  क्योंकि  ऐसा  करने  से  बड़े

 झांकड़ों की  स्थापना  होगी  जिससे  जनता  तथा  प्रशासन  दोनों  को  ही  बड़ी  श्रसुविधाशं का  सामना

 करना  पड़ेगा  |  वर्तमान  दरों  एवं  इकाइयों  के  स्थान  पर  उनसे  मिलती  जुलती  इकाइयां

 अपनानी  होगी

 यथासंभव  यह  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  दरों  के  मामले  में  इन  नई  इकाइयों  को  पूरे  नये  पैसे  या

 ७ न च... घ नय पं से  में  परिवर्तित  कर  दिया  जाये  ।  कुछ  मामलों  राजस्व में  प्रतीक  परिवर्तन  न

 इसलिये  sag  सिद्धान्त  को  नहीं  भी  अ्रपनाया  गंया  है  ।  इन्हीं  कारणों  के  आधार  पर  यह  अ।वश्य  क

 समझा  गया  fe  कराधान  के  लिये  वर्तमान  दर  की  अपेक्षा  बड़ी  इकाई  जाये

 भ्रमजाल  पेट्रोलियम  उत्पाद  पर  प्राकृतिक  तापमान  के  आधार  पर  कर  लगाया  जाता  है  ।

 जिसके  कारण  काफ़ी  लम्बे  चौड़े  हिसाब  किताब  करने  पड़ते  हैं  ।  इस  कठिनाई से  बचने  के

 लिये  ag  निश्चित  किया  गया  कि  छोटे  पेट्रोलियम  उत्पादों  पर  कर  लगाने  के  लिये  भ्रन्तर्राप्ट्रीय देशों

 में  स्वीकृत  १५  डिग्री  सेन्टीग्रेड  तापमान  को  मानक  मानलिया  जाये  |  यह  प्रस्ताव  किया  गयां

 है  कि  यही  बात  केन्द्रीय  उत्पाद  प्रफुल्ल  के  अंतगर्त  वस्तुभ्नों  को  फिर  से  एकत्रित  करने  के  लिये  स्वीकार

 कर ली  जाय  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  भारतीय  व्यापार-वर्गीकरण में  मानी  गई  व्यवस्था  को

 स्वीकार किया  गया  है  ।  झ्राजकल  प्रफुल्ल  में  पेन्ट  तथा  वारनिश  एवं  अन्य

 1058(Ai)



 २७३६  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  इकाइयों  में
 प  रिश्त े)

 २९  Reo

 नी

 कपड़ों को  छूट  दी  जाती  है  उसको  भी  समाप्त  करने  का  निश्चय  किया  गया  हैं
 ।

 छोटे

 की  इकाइयों  में  दी  जाने  वाली  छूटे  जारी  रहेंगी  धौर  इसकी  व्यवस्था एक  उपयुक्त

 के  ढ द्वारा  की  यह  प्रथा  अन्य  दूसरी  बहुत  सी  वस् तुझ ों  के  बारे  में  भी  अपनाई  जा  रही  है

 धौर  इससे  वर्तमान  परिवर्तित  परिस्थितियों  के  भ्रनुसार  परिवर्तन  करने  के  लिये  काफी  लोच

 at  जाता है  लेकिन  यह  कार्य  परिनियम  में
 व्यवस्थित  उपरिसीमा के  भ्रनुसार  ही  होगी  ।

 wa  कुछ  चीजों  के  बारे
 में

 श्रघिसूचनाओं  के  द्वारा  कुछ  प्रभावी  दरें  निर्धारित  की  गई  हैं
 +

 इसलिये  विधेयक के  द्वारा  उन  श्रधघिसूचनाओं  में  भी  उचित  संशोधन  कर  दिया  जायेगा
 ।

 ऊपर  बतायें गये  ढंग  से  ष्  की  दरों  को  फिर  से  निश्चित  करने  के  कारण  कुछ  चीजों  से
 तो

 अनुमानित  श्राय  में  निर्दलीय  ही  कुछ  कमी  at  जायेगी  ae  कुछ  चीजों  के  कारण  बढ़
 लेकिन

 मैं  यह  श्रीनिवासन  दूंगा  कि  यह  कम  से  कम  हो  ।

 इस  विधेयक  Tara  १  में  दी  गई  वस्तु ग्न ों मे  से  १९  वस् तुझ ों के  बारे  में  तो  बिल्कुल  भी

 इन  क्रियाओं परिवर्तन  नहीं  होगा  लेकिन  बाकी  वस्तु भ्र ों  के  बारे  में  मामूली  सा  परिवर्तन  होगा

 के  परिणामस्वरूप ११  मदों  से  कुल  मिला  कर  २७,  ३५  लाख  रुपये  प्रतिवर्ष की
 न्याय

 होगी  कौर

 भ्रनसूची में  लिखित  शेष  मदों  से  होने  वाली
 वाय

 में  १३,  so
 लाख  रुपये  की  कमी  होगी

 |  इस

 प्रकार pa  मिलाकर  वित्तीय  अय में  १३  ४८  लाख  रुपये  का  लाभ  होगा  ।  इसी  प्रकार कुछ

 मामली से  परिवतंन  मै  समझता हुं  कि  इन  सब  बातों को  देखते  हुए  सभा  इसे
 विधेयक

 को  स्वीकार  करेगी  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 ।

 fat  प्रभातकार  )  यह  एक  आवश्यक  विधेयक  है  में आ्राद्य करता हूं कि करता  हूं  कि

 इसे  बिना  किसी  विरोध  के  स्वीकार कर  लिया  जायेगा  ।  दरों  के  आंकड़ों  को  पूरा  करना  तो  ठीक

 किन्तु  यह  कर  दाताओं  को  न  हो  यह  देखना  प्रावरण  है  ।  कठिनाई यह  भी  है  कि  मीट्रिक

 पद्धति  wit  तक  लोगों  को  ठीक  तरह  से  समझायी नहीं  जा  सकी  है  ।  श्रीलंका  इस

 बात  की  है  कि  सरकारी  झ्रामदनी  में  तो  fan  १६  लाख  रुपयों  की  ही  विधि  होगी  लेकिन  मीट्रिक

 पद्धति  लेने  से  खदरा  बाजार  पर  काफ़ी  पड़ेगा  क्योंकि  आम  जनता  को  इस  पद्धति  के

 मापों  तौर  बालों  के  बारे  में  कोई  ग्रन्दाज़ ही  नहीं  है  ।  पूर्णांक  बनाने  कारण  लोगों  को

 हो  गई  है  कि  को  पहले  से  अधिक  कीमतें  चुकानी  पड़  जायेंगी  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  ये  परिवर्तन  तालिकाएं  बाजारों  में  उचित  रूप  से-टांगा  जानी  चाहियें

 सभी  दुकानों मे  ये  तालिकायें  प्रादेशिक  भाषाओं  में  टांगी  जानी  चाहियें  ताकि  जनसाधारण यह  जात

 सके  कि  ये  परिवर्तन  वास्तव में  कया  है

 यह  तो  ठीक  है  कि  हम  यह  परिवर्तन  कर  रहे  हैं  लेकिन  रह  निश्चय  है  कि  खुदरा  दुकानदार

 उपभोक्ताओं  से  अधिक दाम  लेंगे  इसलिये  सरकार  दुकानदारों को  चेतावनी दे  दे

 कि  वे  quis  बनाने  के  कारण  उपभोक्ताओं  से  दाम  न  लें  ।

 श्री  वॉरियर  :  मैं  दस  विधेयक  का  स्वागत  करता  स्कूल की  निचली  किनारों

 में  गणित  की  पुस्तकों  में  सवाल  ब  भी  पुरानी  बाट-मापਂ  पद्धति  के  अनुसार  दिये  हुए  हैं  ।  aa

 क्त  ATA में
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 जब  तक  उन  पुस्तकों में  परिवर्तन
 न

 किया  जाय
 तब  तक

 बाजारों  में  हम  किस  प्रकार
 परिवर्तन

 कर  सकते हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  रैली  पीढ़ी  को  मीट्रिक  पद्धति  से  हिसाब  करने  की

 दिक्षा देनी  चाहिये

 मोहम्मद  इमाम  )
 :  जब  कुछ  वर्ष  पूर्व  रुपये  पाई  को  दसमलव  प्रणाली

 में  बदला  गया  था  तो  देश  में  बड़ी  गड़बड़ी  फैली
 थी  ।

 गरीब  wang  लोग  हमेशा  ही  बेईमान

 लोगों  के  शिकार  बन  जाते  हैं  ।  बाजार में  भी  इससे  बड़ी  गड़बड़ी हुई  थी  ।  गर्त  इस  पद्धति की

 उचित  दिक्षा  लोगों को  दी  जानी  चाहिये  ।  दूसरे  लोग  शताब्दियों से  चली  खाने  वाली  पद्धति  में

 यकीन  रखते  चले  श्री  रहे  हैं  तथा  उसी  के  शादी  हैं
 ।

 [  exer  मोदी त्र
 पीठासीन  हुये  ।  ]

 मेरा  विचार  है  कि  नये  सिक्कों  की  यह  नई  प्रणाली  सरकार  ने  इसीलिये  चलाई  थी  कि

 सरकार  असंगत  रूप  से  ofara  कर  लगाਂ  सके  बाट  तथा  मापों  के  बड़े  प्रवीण  नाम  कचनार

 जा  रहे  हैं  भ्र ौर  इसे  से  देहाती  जनता  को  बड़ी  मुद् दि किलों  का  सामना  करना  पड़ेगा
 ।  सरकार

 को  उत्पाद  शुल्क  बढ़ाने का  अवसर  मिल  जायेगा
 |

 मेरी  समझ  में  यह
 बात  नहीं  ore  कि  इतने

 पुराने  दिनों  से  चली  art  वाली  व्यवस्था  को  बदलने  से  क्या  लाभ  है  ।  aire  परिवर्तन  करना

 होता  क्यों  इन  sist  नामों  के  स्थान  पर  नपे  भारतीय  नाम  दिये  जायें  ।  अन्यथा  लोगों

 को  भ्रमित  कीमतें  देनी  पड़ेंगी  ।

 भ्रिध्यक्ष  माननीय सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।  अब  हम

 विषय  लेंगे  ।

 तेल  सम्बन्धी  नीति  के  बार  में  प्रस्ताव

 fat  प्र०  गे  देव  :
 मैं  प्रस्ताव  करता हुं

 :

 यह  सभा  सरकार  की  तेल  सम्बन्धी  नीति  विशेष  रूप  से  विदेशों  से  प्रभावित

 तेल  के  आयात  करने  सम्बधी  नीति  पर  विचार  करती  है  ।”

 सरकार  की  तेल  सम्बन्धी  नीति  बड़ी  विचित्र  पी  नीति  है  बौर  तीसरी
 योजना  के  लिये  विदेशी

 मुद्राकोष  की  बचत  करने  के  उदेश्य  से  यह  ग्रत्यन्त  आवश्यक है  कि  तेल  सम्बन्धी  समस्या का  हल

 शीघ्र  ही  निकाला  जाये  ।

 सोवियत  रूस  ने  प्रचलित  मूल्य  से  कहीं  कम  कीमतों  पर  हमें  जो  ग्र शोधित  तेल  देने  का  प्रस्ताव
 किया  भारत  में  चलने  वाले  तीनों  तेल  शोधक  कारवानो ंने  उसे  साफ  करने  से  इन्कार  कर  दिया

 था
 ।

 सरकार  ने  उन  सवालों  से  जो  समझौते  किये  हैं  उनपे  पता  चलता  है  कि  सरकार को  सोदा
 करने

 का  कौशल  नहीं  प्राता  क्योंकि  उन  समझौतों  में  इस  देश  की  हित  रक्षा  के  लिये  समुचित  उपायों

 कीਂ  व्यवस्था  नहीं  की
 गई  इत  सेवायों  से  हुए  कारों  के  अ्तुसार  फारस  की  खाड़ी  के  क्षेत्र  से

 प्राप्त  किये  बिना  साफ़  हुए  तेल  को  छोड़  कर  wea  किवी  भी  तरह  से  लायें  गये  तेल  को  इनके  कारखानों

 में  साफ  नहीं  कराया  जा  सकता
 ।

 करार  में  गारंटी  सम्बन्धी  कोई  भी  ae  न  रहने  के  फजस्तररूप

 हम  रूसी  प्रस्ताव  का  कोई  लाभ  नहीं  उडा  सफ  हैं  ।  इन  समझौतों  की  एक  अन्य  शर्ते  ऐसी  है  जिससे  वें

 लि
 समवाय  हमसे  झपती  मनमानी  स्वीकार  करा  सकने  को  स्थिति  में  पहुंच  गई  हैं  ।

 $$$

 मूल  wat  में
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 [sit
 to  ०

 सरकार  की  ste  से
 यह

 कहा  गया  है  कि  वह  इन  करारों  के  gray  के  लिये  पति
 पर  से

 नमक

 का  वाही  नहीं  करेगी  tar  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  पहले  ही  से  जिस  प्रकार

 बचन  बद्ध  हो  चुकी  है  उसी  के  कारण  वह  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  करने  में  असमय है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  बताया  जाना  चाहिये  कि  रूस  से  it  तक  तेल
 न  मंगाने

 का
 नि

 पूरे  मंत्रिमंडल  ने  किया  है  waar  वह  केवल  तेल  मंत्री  महोदय  का  wha  को  निगम  है
 ।

 देश  को  विदेशी  पतूनों  की  जिस  कनी  का  समता  करना  पड़  रहा है
 उचको  ध्यान

 में
 रखते

 हुए  यह  उचित  था  कि  पे  तेल  का  प्रस्ताव  जिसको  कीमत  रुपयों  के  रूप  में  करदा  की  जा

 स्वीकार कर  लिया  जाता  ।

 सरकार  को  अप्रत्यक्ष  रुप  से  दबाव  डाल  कर  प्रौढ़  समझा  कर  इफ  बात  की  कोशिश

 करनी  चाहिये  कि  विदेशी  समुदायों  से  हु  ए  करारों  में--जो  शर्ते  हमारे  प्रतिक  पड़ती  हैं  उन्हें  प्रिये

 भ्रनुकूल  बनाया  जा  सके  |

 विदेशी  तेल  सेवायों  की  एकाधिकारी  प्रवृत्ति  पर  रोक  लगाती  चाहिये  |

 सरकारी  क्षेत्र  के  तेल  शोधक  कार खातों  की  पंड्या  बड़ी  जानी  चाहिये  बाराबंकी  उत्पादन

 हमारी  जरूरतों  को  पुरा  करने  के  जिये  काकी  नहीं  डोंगा  ।  समान्य व्यापारिक  दृष्टिकोण  ग  से  भी

 पह  करनी  आवश्यक  है  कि  गेर-पुरकारी  तेल  शोधक  कारखाने  सस्ते  अशोधित  तेल

 को  साफ  करने  से  इन्कार  न  करें  |

 संसद  की  एक  तेल  नीति  विवक  समिति  बनाती  चाहिये  ।  इसमें  विशेषज्ञों  को  भी  रखा

 जा  सकता है

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  (| - 4 ६: ह  ।

 fat  विद्याचरण  शक्ल  :  भारत  में  तेल  उद्योग  का  विकास  शव

 भी
 अपनी  प्रारम्भिक  अ्रवस्था  में  डी  है  ।  हमें  ae  वहाँ  गलतियां  फिर  से  ah  दौरान  चाहिये

 जो  हमने  उद्योग  की  स्थापन  के  आरम्भिक  चरण  में  की  थी  ।

 यह  खेद  की  बात  है  कि  नहर कारिया में  ae ee  में  डी  तेल  का  पता  लग  गया  था  ।  फिर  भो

 हुम  रब  तक  भी  उससे  लाभ  नहीं  उठा  सके  हैं  ।  इसकी  वजह  ah  है  कि  सरकार  mat  तक  ग्रासिम

 घायल  समवाय  से  नहीं  कर  सकी  है  ।

 तीसरी
 यो  जना  के  मसौदे  से  एं  है  कि  योजना  बनाने  वालों  ने  देश  में  तेल  केਂ

 उत्पादन
 के

 प्रश्न  के
 सम्बन्ध  में  गम्भीरता से  काम  नहीं  लिया  है  ।  उस  के  अन्त  तक  लगता  ४५  लाख

 टन
 अशोधित  तेल की  कती  पड़ते  को  संभावना  है  ae  इसका  आयात  करता  ही  भीगा  ।  इसका

 हमार  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  संसधनों  पर  बहुत  अधिक  बोला  पड़े  जायेगा  |

 हमें  तेल  साफ  करने  के  काम  पर  धिक  ध्यान  चाहिये  ate  यह  व्यवस्था  करती

 चाहिए  कि  केवल  अशोधित  तेल  का  ही  ear  किय  जायें  ताकि  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  arara

 करने  से  जो  धन  बचे  उसका  उपयोग  तैल  शोधक  कार  बातों  की  स्थापना  में  किया  जा  aa  हमें

 मल  झंप्रेजी  में
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 इस  बात  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  तेलशोधक  कारखाने  सरकारी  क्षेत्र  में  ही  स्थापित  किये

 जायें  ।

 सरकार  को  तीसरी  योजना  में  तेल  के  लिये  कौर  भी  श्रमिक  घन  की  व्यवस्था  करती  चाहिये

 ताकि  जैसे  दूसरी  योजना  इत्पात
 की

 योजना  थी  वे  पे  ही  तीसरी  योजना  तेल
 की  योजना

 बन  जाये
 ।

 मै  अरपना  संशो बत  प्रस्तुत  करता  हुं  कि  प्रस्ताव  वे  ara  में  यह  जोड़  दिया  जाये  —t at

 उसका  अनुमोदन  करती  है  14.0

 शी  दामानी
 :  PEXE  में  हमने  भ्र पने  देश  में

 €  २४  करोड़  रुपयों  के  मलय की

 प्रख्यात  की  जिनमे ंसे  ५२  करोड़  रुपये  fas
 तेल  के  ग्रा पात  पर  व्यय  हुए  थे  ।  खाया तनों  के

 आयातों  में  तेल  ही  सब  से  बड़ी  मद  है  ।  तुल्य  योजना  काल में  प्रति  वर्ड  १००  करोड़  रुपये

 के  बिना साफ  fet  हुए  तेल  ate  पेट्रोलियम  उत्पादों
 के  ग्रा यात का का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।  इस  लिये

 काफी  विदेशीਂ  मुद्रा  चाहिये  ।

 माननीय  मंत्री  को  बताना  afer  कि
 वैम्बे  क्षेत्र  में  तेल

 की
 जो  खोज  चल  रही  उसमे  हमें

 कब  तक  तेल  मिल  सकेगा  are  परिष्करिणियों  में  साफ  होने  के  बाद  वह  श्राम  उपयोग  के  लिये  जनता

 बे  पास  कब  तक  पहुंच  सकेगा  |

 यदि  हम  अपनी  परिष्करिगियों  की  क्षमता  बड़ा  सकें  at  हमें  तेयार  पेट्रोलियम  उत्पादों  के

 पर  इतनी  अधिक  विदेशी  मुद्रा  खरब  नहीं  करनी  पड़ेगी  ।  इसके  बारे  में  शीघ्र  निर्णय  किया

 जाना  चाहिये  शर  एक  महत्वपूर्ण  ढंग  से  काम  आगे  बढ़ाना  चाहिये  |

 इसमें  सरकारी  ate  निजी  क्षेत्र  दोनों  को  भ्र वसर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 हम  जानना  चाहते  हैं  कि  रूस  ने  हमें  ज्यादा  सस्ती  दर  पर  बिना  साफ़  feat  gar  तेल  देने

 शौर  उसके  लिये  रुपयों  में  ग्र दाय गी  मंजूर  करने  का  जो  प्रस्ताव  हमारे  सामने  रखा  उसका

 eat  नहीं  हो  स  हा  विदेशी  ।  मुद्रा  की  बचत  की  दुष्टि  सरकार  को  तेल  के  बदले  ey  देशों  के  साथ

 ara  ter  में  बनी  वस्तुयें  देने  का  वस्तु-विनिमय  करार  करने  की  कोशिश
 करनी  चाहिये

 ।

 fat  जगन्नायराव
 :  मुझे  इस  मंत्रालय की  मांगो  के  बारे  में  बोलते

 ७

 WIT,  Reo  को
 सरक।र

 से  तेल  के  विषय  में  दुखता  से  कोई  एक  नीति  अपनाने
 के  लिये कहा

 माननीय  मंत्री  ने  उस  समय  प्रबल  में  कहा  था  कि  तेल  की  के  काम  में  विदेशी  सेवायों से

 सहयोंग  करने  पर  उन्हें  कोई  आपत्ति  नहीं  ।  फिर  उन्होंने
 ८

 wee  को  Har  कि  कोई  भी  विदेशी

 समवाय तेल  की  खोज  उसके  परिष्करण में  योग  दे  सकता  च्च् 1२ |  वह  प्रौद्योगिक नीति  संकल्प

 के  भ्र तुरूप हो  ।

 मैं  फिर  दोहरा  कर  कहता  हूं  कि  तेल  का  स्थान  हमारी  सरथ-व्यवस्था में  बड़ा  ऊंचा  वह

 हमारे  देवा  की  प्रगति  क्  at  बड़ा  महत्वपूर्ण  इसलिये  उसकी  खोज  का  काम  ही  उसका

 परिष्करण  शर  वितरण--सभी  कुछ  सरकारी  क्षेत्र  में  रहना  चाहिये  ।

 सरकार  की  तेल  सम्बन्धी  नीति  का  मुख्य  ध्येय  यही  होना  चाहिये  कि  तेल  उद्योग  देश  की

 का व्यवस्था  के  विकास  में  पूरा  योग  दे  तौर  लोगों  के  लिये  रोजगार  की  संभावनायें  जुटाये
 ।  दूसरा

 मूल  wie  में
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 जगन्नाथ

 ध्येय  यह  है  कि  वह  सभी  औद्योगिक  इकाइयों  को  अत्यावश्यक  सामग्री  जुटा  तीसरे यह  कि  वह

 बीती  हमारी  राजनीतिक
 a

 सामाजिक  व्यवस्था  के  भ्रनुरूप  हो  ।

 देश  के  कल्याण  प्रौढ़  देश  की  सुरक्षा की  दृष्टि से  में  एक  सशक्त  तेल
 उद्योग  रहना

 है  |

 हमारे  देशमें  प्रभी  ३०  लाख  टन  बिना  साफ  किया  gare  तेल  निकाला  है  ।
 प्रभी  तेल

 की

 हमारी  मांग  ६०  लाख  टन  है  जो  तृतीय  योजना  काल  में  १  करोड़
 ४०

 लाख  टन  हो  जायेगी
 ।

 मेरा

 खयाल  है  कि  तेल  के  मामले  में  प्राइम-निर्भर  बनने  के  हमें  तृतीय  योजना  काल  में  इसपर  3,00

 करोड़  रुपये  खर्चे  करने  पड़ेंगे  ।  लेकिन  उसमे  १००  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  की  बचत  भी  हो

 क्योंकि तब  उसका  wee  नहीं  करना  पड़ेगा |

 तृतीय  यो
 कालों  परिवहन  ,  कृषि

 are  उद्योग  के  विकास  के  करण  डीज़ल  तेल  का  उपभोग

 भ्रमित  बढ़  लेकिन  उसका  उत्पादन  उतना  नहीं  बढ़  पायेगा  ।  श्र  जिस  से

 परिष्कृत  तेल  उत्पादन  बढ़  रहा  उसके  परिणामस्वरूप  देश  में  मोटर  स्प्रिट  की  मात्रा  तो

 प्रावदयकता  से  अधिक  लेकिन  डीज़ल  तेल  वगैरह  की  कमी  रहेगी  ।

 इस  को  दर  करने  के  लिये  योजन  कारों  ने  जो  तरीके  भविष्य  हैं उनमे ंसे  एक  यह  है  कि

 बीजल  तेल  पर  कर  बढ़ा  दिया  जाये  ।  यह  गलत  क्योंकि  परिवहन  ate  रेलवे  पर  इसका

 प्रभाव  बुरा  पड़ेगा  शर  उससे  औद्योगीकरण  के  विकास  में  बाघा  पहुंचेगी
 ।

 सही  तरीका  यह  है  कि

 डीज़ल  तेल  का  उत्पादन  बढ़ाया  जाये  ।  संसार  के  सभी  देशों  में  डीज़ल  तेल  का  प्रचलन  बढ़  रहा

 ate  मोटर-स्प्रिट  की  खपत  कम  होती  जा  रही  है  ।  इसलिये  यदि  सरकार  डीजल  तेल  का  उत्पादन

 बढ़ाने  केਂ  लिये  प्रयत्न  नहीं  तो  बाद  में  उसका  ware  पड़ेगा  ।

 सरकार  को  देश  में  ग्रीक  तेल  क्षेत्रों  की  खोज  करनी  चाहिये  ।  हमारे  यहां  खोज  का  काम  बड़ी

 धीमी  गति  से  हो  है  ।  सरकार  को  इसमें  तेज़ी  लानी  साथ  सरकार  को  पेट्रोल

 भर  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  वितरण  की  are  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सरकार  के  पास  तेल  को

 स्टोर  करने  की  पर्याप्त  नहीं है  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  तेलवाहक  जहाज़  भी  इसके  लिये

 नहीं  पड़ते
 ।

 पेट्रोलियम  उत्पाद  सलाह कर  परिषद्  तभी  कुछ  उपयोगी  हो  जब  उसके

 पदों  को  व्यापक  बनाया  जाये  |

 माननीय  मंत्री  ने  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  मूल्य  घटाने  के  लिये  सराहनीय  प्रयास  किया

 है
 ।

 लेकिन  यह  उपाय  weary  ही  सवाल  यह  है  कि  परिष्कारिणियों का  क्या  होंगा  ।

 इनके  सम्बन्ध  में  पहले  जो  करर  हुए  थे  ,
 उनके  अनुसार  वे  विदेशी  सेवायों  की  लेकिन

 तत्र  औद्योगिक  नीति  संकल्प  नहीं  था  ।  उस  समय  यह  ad  रखी  गई  थी  कि  परिष्करिणियों

 को
 २५

 साल
 तक

 विमुक्ति  दी  जायेगी
 ।

 लेकिन  श्री  सरकार
 को

 उन  करारों का  पुनरीक्षण

 कराने  को  प्रयास  करना  चाहिये
 ।

 विमुक्ति-काल  २५  से  घटा  कर  १४  वर्ष  कराने  की  चेष्टा

 की  जानी  चाहिये  ।  तीसरी  योजना  की  समाप्ति  प्रतिकर  al  करने  के  बाद  तो

 परिष्करिणियां  सरकार  की  हो  जानी  चाहियें  ।  या  फिर  उनमें  सरकार  को  बराबर  का

 भागीदार  बनाया  जाये  ।

 सभा  को  सूचित  किया  जाये  कि  tet  क्षेत्र  में  कितना
 तेल  मिलने  की  arar  है  ।

 ~
 पौर  यह  भी  बताया  जाये  fe  उस  क्षेत्र  का  तेल  मोटर-स्प्रिट के  ज्यादा  अच्छा
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 या  डीजल  ate  के  लिये  ।  श्रंक्लेश्वर  तेल-क्षेत्र  में  कितना  तेल  मिल  सकता  है  ?

 माननीय  मंत्री  इसका  स्पष्टीकरण  क्योंकि  तेल  की  मात्रा  का  अनुमान  करने  के  बाद

 @  तय  किया  जा  सकेगा  कि  इन  क्षेत्रों  में  परिष्करण  बनाई  या  नहीं  ।  यों  तो  हर

 क्षेत्र  एक  अलग  परिष्करिणी  की  मांग  कर  रहा  लेकिन  वहू  संभव  नहीं  ।

 मे  जानना  चाहता  हूं  कि  बरौनी  कौर  नहरकाटिया  की  परिष्करिणियां  कितनी  मोटर-स्प्रिट

 फिर  कितना  डीजल  तेल  तथा  अन्य  पेट्रोलियम  उत्पादों  का  उत्पादन  करेंगी  ।  किस  अनुपात  में
 ?

 थो  जयपाल  सिंह
 ख़ादिम  जातियां )  :  मेरी  समझ  में

 नहीं  जाता  कि  हम  बहस  किस  चीज  पर  कर  रहे  सरकार ने  न  तो  तेल  की  उसके

 या  परिष्करण  के  बारे  में  कोई  स्पष्ट  नीति  रखी  ही  फिर  हम  बहस  किस  चीज  की

 कर  रहे  सरकार  ने  कोई  स्पष्ट  प्रस्ताव  रखा  ही  नहीं  माननीय  मंत्री  को  सभा के  सामने

 अपनी  नीति  रखनी  चाहिये  थी  ।

 तिल श्रौर लान मंत्री शौर  सान  मंत्री  यही  वे०
 :

 नीति  तो  सभी  जानते  हैं  ।

 जयपाल  सिंह  :  caret  में  कहा  गया  है  कि  हम  सरकार  की  नीति  स्वीकार  करते

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  का  मतलब  सिफ॑  इतना  है  कि  हम  नीति  का  अनुमोदन  करते  हैं  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  का  यह  खयाल  हो  कि  कोई  नीति  है  ही  तो  माननीय  मंत्री  अपनी  नीति

 बतायेंग े।

 जयपाल  जब  माननीय  मंत्री  ने  कोई  स्पष्ट  नीति  रखी  ही  तो  उसका  सेन

 था  विरोध  कैसे  किया  जा  सकता  है  ?
 मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  हमने  ठीक  तरह  से  चलना  सीखने

 से  पहले  दौड़ना  शुरू  कर  दिया  है  ।  इस  प्रस्ताव  में  रूस  से  मिलने  वाले  बिना  साफ  किये हुए

 लियम  का  जिक्र  किया  गया  है  ।  यदि  रूस  की  जोर  से  यह  प्रस्ताव  जाता  कि  वे  हमारे  यहां  कुछ

 करिणियां  स्थापित  करेंगे  कौर  उनके  लिये  रूस  बिना  साफ़  किया  हुआ  पेट्रोलियम  लगातार  देता

 तो  बात  समझ  में  ard  ।  हमें  रूस  के  इस  प्रस्ताव  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।  रूस

 के  सथ  कोई  भी  सौदा  करते  समय  हमें  हमेशा  याद  रखना  चाहिये  कि  रूस  में  मूल्य  किस  ढंग  से  निर्धारित

 होते  हें  इसका  हमें  बिल्कुल  भी  पता  नहीं  हें  ।  मैं  समझ  नहीं  पाता  कि  रूस  इतनी  सस्ती  दर  पर  एकाएक

 शुक  ही  बार  में  बिना  साफ  किया  हुमा  इतना  तेल  देने  का  प्रस्ताव  क्यों  रख  रहा  है  ।  एक  ही  बार

 बह  at  भी  इसी  दर  पर  हमें  तेल  क्यों  नहीं  दे  रहा  है  ?

 fat हि०  द्०  मालवीय  :  वह  देता  रहेगा  |

 fet  जयपाल  सिंह  :  बड़ी  खुदी  की  बात  है  ।  यह  बड़ी  महत्वपूर्ण  सुचना  है  ।

 श्री  विद्याचरण  विल  ने  प्रभी  बताया  ही  है
 कि  हमने  श्रीराम

 के  तेल
 क्षेत्रों  का  पूरा-पूरा

 लाभ  उठाने  में  बहुत  अधिक  विलम्ब  किया  है  ।  फिर  मैं  इस  नीति  का  समर्थन  कैसे  कर  सकता  हूं  ?

 में  तेल  की  खोज  करने  की  बुनियादी नीति  या  तेल  के  मामले  में  देश  को  आत्म-निर्भर बनाने

 की  नीति  का  विरोध  नहीं  करता  ।  पेट्रोलियम  उद्योग  कोई  मजाक  तो  नहीं  है  ।  पेट्रोलियम  उद्योग

 का  इतिहास  देखिये  ।  संसार  के  जिन  भी  देशों  ने  इसका  विकास  किया  उनको  इस  उद्योग पर

 बेशुमार  खर्चे  करना  पड़ा  है  हमारे  पास  उतना  तन  है  ही  नहीं  ।
 इसलिये  यदि  कुछ  विदेशी

 wast  में
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 समवाय  हमारे  देश  में  यह  काम  करना  तो  उन्हें  अनुमति  दी  जानी  चाहिये
 ।  उससे  हमरा  राष्ट्र

 निर्माण  काय  ale  तेजी  से  भाग  बढेगा  |

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  हमेशा  ही  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  का  रोना  रोते  रहते हैं
 ।  कौर

 हसरत  हमारे  माननीय  मंत्री  हर  बार  उठ  कर  घोषणा  कर  देते  हैं  कि  किसी  नई  जगह  पर  तेल

 है  ।  बड़ी  खुशी  हो  हम  व्यावसायिक  पर  तेल  की  खोज  कर
 उससे  हमें

 ara  हो  ।  सिफ  तेल  का  पता  लगाने  से  तो  कुछ  नहीं  बनता
 ।

 उसे  निकालने  के  लिये
 घन

 भी  तो  बहुत

 चाहिये  ।  में  तो  कहता हूं  कि  विदेशी  समवायों  को  सौंपना  जिनके  पास अनुभव कौर  धन

 दोनों हें  ।

 शोभती  पातों  कृष्णन  )  :  माननीय  मंत्री  को  इसका
 स्पष्टीकरण  करना  चाहिये

 कि  तेल  के  लिये  योजना  में  ज़ो  मूल  भ्रावंटन  २००  करोड़ रुपये  का  किया  गया  उसे  घटा  कर

 १३०  करोड़  रुपया  क्यों  किया जा  रहा  ह  ।  खास  तौर  से  aa  जब  कि  कई  जगहों  पर  प्रौर  तेल

 के  कुएं  मिल ेहें  ।  वित्त  मंत्रालय  का  कहना  ह  कि  इसके  लिये  इतनी  विदेशी  मुद्रा  सुलभ  नहीं  ह  ।  यह

 तो  दमड़ी  बचाने  के  लिये  रुपयों  का  न्यार/-त्यारा  करने  की  नीति  हुई  ।  यदि  तेल  के  काम  के  लिये

 पर्याप्त  राशि  दी  जायेगा  हम  बहुत  सी  विदेशी  मुद्रा  बचा  सकते  क्योंकि  तब  हमें  तेल  के

 पर  विदेशी  मुद्रा  खां  नहीं  करनी  पड़ेगी
 ।

 दूसरा  सवाल  हे  तेल  के  वितरण  कौर  उसे  स्टोर  करने  का
 ।

 माननीय  मंत्री  ने  पिछले  सत्र  में

 इसका  कोई  स्पष्ट  उत्तर  नहीं  दिया  था  ।  उनको  सभा  के  सामने  पुरा  ब्यौरा  रखना  चाहिये कि  तेल

 का  संचित  भंडार  रखने  की  समस्या  का  हल  किस  प्रकार  किया  जायेग
 ।

 यह  इसलिये जरूरी  ह  कि

 रूस  हमें  एक  बड़ी  मात्रा  में  बिना  साफ  किया  हुआ  तेल  सस्ती  दर  पर  देने  को  तैयार  लेकिन तेल  को

 संचित  करके  रखने  उसके  परिष्करण  की  हमारी  सरकार  के  पास  नहीं  ह  ।  इस  पर  दूसरों

 को  अ्रधिकार ह  ।  सरकार  हमें  इसके  बार  में  कोई  ब्यौरेवार  जानकारी  नहीं  देती  ।  आमतौर  पर

 कुछ  बातें  कह  दी  जाती  हें  ।  बताया  ही  नहों  जाता  कि  रूस  का  प्रस्ताव  स्वीकार  करने  के  रास्ते  में

 क्यों  अड़चनें हें  ।  मुन्ने  तो  इसका  यही  कारण  दिखाई  देता  है
 कि

 ज़ो  विदेशी  समवाय  हमारे  देश  के

 तेल  उद्योग  पर  एकाधिकार  जमाये  बैठे  उनको  यह  पस  द  नहीं
 ।

 इसका  पता  हमें  देश  की

 are  अमरीका की  विभिन्न  पत्र-पत्रिकाओं  में
 छपने  वाले

 लेखों  A  चलता है  ।  उदाहरण

 के  लिये  प्रमरीव  की  टाइम  पत्रिका  ने  प्रचा  र  किया  है  कि  भारतीयों  को  पेट्रोलियम  उद्योग  को  सरकारी

 क्षेत्र  में  नद्दी  लेना  चाहिए  ।  तभी  अमरीकी  समवाय  पंजी  लगायेंगे  ।

 इधर  कम्पनी ने  प्रचार  शुरू  किया  है  कि  उसे  कुछ  मुनाफा  ही  नद्दी  कौर

 विदेशों से  लाकर  बड़ी  बड़ी  राशियां लगानी  पड़ती  ह  ।

 में  चाहती हूं  कि  सरकार  बताय  कि  इसके  बारे  में  उनकी  नीति  क्या  है  ।  में  यह  भी  जानना

 चाहती  हुं  कि  क्या  सरकार  विदेशी  मुद्रा  प्राणी  कठिनाइयों  के  नाम  पर  तेल  उद्योग  में  विदेशी  कम्पनियों

 को  ज्यादा  से  ज्यादा  हद  तक  घुसने  देगी  ।

 mal  माननीय  प्रधान  मंत्री  खम्भात  गये  थे
 ।  वहां पर  उन्हें  स्वागत  अभिभाषण देते  हुए  कहा

 गया कि  उनके  काम  में  नियमों  aria  से  काफी  रुकावटें  पड़ती  ह  ।  उन्होंने यह  प्रार्थना  की  कि  नियमों

 को  तनिक  जिला  किया  जाय  ताकि  वह  काम  निरन्तर  जारी  इस  सम्बन्ध  मैं  यह  जानना

 चाहती हं  कि  सरकार  किस  प्रकार  की  नीति  अपना  रही  है  ।  हमें  जो  मशीनें  खरीदनी  चाहियें  वे  सब

 एक  ही  देश  से  लेनी  चाहियें  ताकि  बाद  में  उनके  फालतू  at  के  लिये  कठिनाई  न  हो  ।

 रमल  अंग्रजी  में
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 इसके  बाद  मैं  खम्बायत  क्षेत्र  में
 काम

 करने  वाले  हमारे  टेक्नीशियनों  की  प्रशंसा  करती  हूं
 ।

 उन्होंने  बहुत  ही  इलाघनीय  कार्य  किया  है  ।  आजकल  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  टेक्निशियनों  को  काफी

 वेतन  मित्रता  यद्यपि  हम  उतना  वेतन
 तो  उनकों  कदापि  नहीं  दे  सकते  तदपि  हमें  उनकी  सुख

 सुविधा  का  पूरा  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  एक  लेख  में  लिखा  था  कि  wraps  काल  में  तेल  का  महत्व  अधिकाधिक

 बढता जा  रहा  भविष्य में  भी  तेल
 का

 महत्व  निरन्तर  बढता  जायेगा
 ।

 इस  बात  को  देखते  हुए

 में  यह  समझती  हूं  कि  सरकार  तेल  की  खोज  के  लिये  पूरा  प्रयत्न  करेगी
 |

 fat  राज  सिंह  )  धनिक  काल  में  प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  तेल  का  महत्व

 भ्रधिकाधिक बढता  जा  रहा  है  |  इस  चीज  को  देखते  हुए  हम  यह  कह  सकत ेहं  कि  हमारे  मंत्री  महोदय

 ने
 जो  प्रयत्न किये  हें  वह  ज्यादा  आशाजनक  नहीं हें  ।  यदि  तीसरी  योजना  में  भी  ऐसी  ही  हालत  रही

 तो  हमें  प्रति  वह  २००  करोड़  रुपये  का  कच्चा  तेल  बाहर  से  मंगाना  पड़ेगा  ।  इससे  हमारे  संसाधनों

 पर  दौर  भी  बरा  पड़गा  |

 कहा  जाता  है  कि  हमें  ६  लाख  वर्ग  मील  क्षेत्र में  तेल  की  खोज  करनी  परन्तु  स्थिति  यह  है  कि

 प्रभी तक  हम  केवल  कुछ  ही  हजार  aT  मील  क्षेत्र  में  खोज  का  काम  कर  पाय  हं  ।  यदि  इसी  गति  से

 हम  बढ़े  तो  यह  काम  शताब्दियों  में  जाकर  पुरा  होगा  ।  इस  काम  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में

 विवाद  में  पड़ना  व्यांबा है  ।  इस  कारण  में  उन्हें  देता  हूं  कि  वे  कम्पनियों

 की  भी  सहायता लें  ।  उन  पर  ठीक  नियंत्रण  रखने  से  काम  ठीक  ढंग  से  चल  सकता  है  ।  उन्हें तेल

 निकालने का  ठेका  दिया  जाये  तेल  की  सफाई  का  काम  सरकार  झपने  हाथ  में  रखे  ।  इससे

 कोई  हानि  न  होगी  ।

 fet  हरिण  दे०  मालवीय  :  में  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हुं  कि  तेल  की  खोज  करने

 वाले  neg  औद्योगिक  तब  तक  विदेशों  में  जोखिम  नहीं  लेते  जब  तक  तेल  की  सफाई का  काम  करने

 का  वचन  भी  उन्हें  न  दिया  जाय  |

 श्री  राजिन्द्र  किन्तु जब  बड़े  व्यापारियों  को  भव्य-पूर्वे  के  तेल  क्षेत्रों  से  निकलना  पड़ेगा

 पब  यह  स्थिति नहीं  रहेगी  ag  समय  निकट  ही  है  ।  तेल  की  सफाई  का  काम  उन्हें  नहीं  सौंपा  जाना

 चाहिये  ।  यदि  ate  कुछ  रियायतें  दी  जा  सकें  तो  भले  ही  दे  दी  जायें  ।

 शि हेम  बुधा  :  पाकिस्तान  में  तेल  की  खोज  करने  के  लिये  रूस  ने  बिना  किसी

 ad  के  काम  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 राजन  सिंह  :  माननीय  मंत्री  कों  भी  देश  की  प्रगति  के  लिये  ऐसी  कार्यवाही  करनी

 चाहिए |

 हमें  यह  जान  कर  काफी  निराशा  हुई  कि  रूस  ने  इस  देश  को  कच्चा  तेल  देने  का  वचन  दिया  है

 हस  काम  के  लिये  वह  एक  गर-सरकारी  कम  से  बातचीत  तय  कर  रहा  यह  बड़ी  विचित्र

 बात  है  कि  रूस
 जसा

 समाजवादी  साम्यवादी  देश  गैर-सरकारी  क्षेत्र  से  सोदा  करे  ।  सरकार को

 चाहिये  कि  वह  इस  काम  के  लिये  रूस  से  सीधी  बातचीत  करे  ।  कौर  सारा  वितरण  खद  करे  ।

 दुसरी  बात  यह  है
 कि

 रूस  वाले  उस  तेल  के  एवज  यहां  पर  रुपया  निधि  इकट्ठी  करेंगे  कौर  उसी

 a  शा
 ot

 से  कुछ  चीजें  हम  कुछ  चीजें  पूंजीवादी  राष्ट्रों
 को

 asta  gl  कुछ  चीजें  समाजवादी

 ait
 में
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 देशों को  ।  यदि  रुस  ने  उन्हीं  चीज़ों  की  मांग  की  जिन्हें  हम  पूंजीवादी  देशों
 को

 भेजते  हें
 तो

 हमारे

 निर्वात  व्यापार  पर  काफी  असर  पड़ेगा  ।  इसलिये  हमें  जैसी  चीज़ों  का  उत्पादन  बढाना  चाहिए

 ताकि  बाद  में  कठिनाई  न  हो
 ।

 sh  रघुनाथ  fag  )
 maa

 तीन  रोज  पहले  में  ने

 मालवीय  जी  से  एक  रन  पूछा  था  कि  रिफाइनरी  से  जो  एग्रीमेंट  gar  है  उसमें  यह

 ad  रखी  गयी  है  कि  नहीं  कि  जो  फाइल  हिन्दुस्तान  में  इम्पोर्टेड  होगा  वह  हिन्दुस्तानी  cae

 के  द्वारा  इम्पोर्ट  होगा
 ।  मालवीय  जी  ने  उत्तर  दिया  कि  हमने  रिफाइनरीज  से  जो  एप्रीमेंट

 किया  है  उसमें  यह  शर्त  नहीं  है
 |

 हमारे  मित्र  शुक्ल  जी  ने  इस  बारे  में  बहुत  अच्छा  कहा
 ।  हम  हिन्दुस्तान  में

 तीसरी  योजना  के  wet  तक  १४  मिलियन  टन  कड  फाइल  करने  जा  रहे हैं  |
 झगर

 २०  हजार  जी०  कार  टी०  के  टेंकर  लें
 तो  ७००

 टैक्स  में  इतना  कऋ
 हिन्दुस्तान

 में  भा  सकता  है  ।  अर्थात  २०,०००  जी०  कार  टी०  के  ३६  टेंकरों  की  हमको  यह  सारा

 तेल  हिन्दुस्तान  में  लाने  के  लिए  श्रावइ्यकता  होगी
 ।

 इसका  दूसरा  एस पैक्ट  यह  है  कि  हमने  यह  पालिसी  बनायी  है  कि  टेंकर  को  पबलिक

 सैक्टर में  रखा  जाए  ।  लेकिन  हमारे  पास  राज  भी  एक  भी  श्रोवरसी  जाने  लायक

 टेंकर  नहीं  है  ।  हमारे  पास  एक  भी  टेंकर  नहीं  है  जो  इस  १४  मिलियन  टन  तेल  में
 से

 एक  बूंद  भी  हिन्दुस्तान को  ला

 oft  हमारे  दोस्त  ने  कहा  कि  ५०  करोड़  रुपये  का  तेल  हिन्दुस्तान  में  जाता

 झगर  श्राप  रफली  जोड़ें  तो  इतना  तेल  लाने  में  करीब  १५  करोड़  फ्रेट  का  लग

 जाएगा  ।  लेकिन  इस  १५  करोड़  में  से  हिन्दुस्तान  को  कुछ  नहीं  मिलता
 ।

 श्राप  देखें  कि

 में  जो  रिफाइनरीज़  हैं  बे  या  अमरीका  की  हैं  या  इगलिशमैन  की  हैं

 पौर  यह  रिफाइनरीज  खुद  faq  को  wet  करती  हैं
 ।  इस  प्रकार  फायदा  होता  है

 अमरीका  का  कौर  फायदा  होता  है  इंगलैंड  का  ।  हम  हिन्दुस्तान के  र्स  से  इंगलैंड
 शर

 झमरीका  को  फायदा  पहुंचा  रहे  हैं  ।  इसका  एक  प्रतिशत  फायदा  भी  हमको  नहीं  मिलता
 |

 इसलिए  हमारा  कहना  है  कि  जब  झापने  टेंकर  को  पबलिक  सैक्टर  में  रखा  है  तो  इस

 sar  को  रोकने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  हमको  कारगो  की  खोज  करने  की  जरूरत

 नहीं  हमको  तो  बाहर  से  लाकर  हिन्दुस्तान  में  तेल  डालना  है  ।  हमारे  पास  ‘STSit

 मौजूद  हमको  दुनिया  में  मारकेट  नहीं  खोजना  लेकिन  फिर  भी  एक  पैसा  भी  हमको

 me  में  नहीं  मिलता  ।  ऐसी  अवस्था  में  ora  है  कि  हिन्दुस्तान  के  पास  कम  से  कम

 ३९  टेंकर  जिनके  द्वारा  हम  बाहर  से  कऋ  श्राइल  हिन्दुस्तान  में  ला  सकें  ।

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  जो  हम  गेहूं  से  इम्पोर्ट  कर  रहे  हैं  उसको

 अमरीका
 बैंकर्स  में  भेजेगा  ।  इस  समय  दोनों  ट्रांस्पोर्ट  मिनिस्टर  साहिबान  यहां  मौजूद

 हैं  ।  मैं  उन  से  कहना  चाहता  हूं  कि  चार  बरस  के  वास्ते  गेहूं  का  कारगो  हमारे  पास

 है
 ।  श्राप  सेकेंड श  टेंकर  खरीद  लीजिए  ।  चार  बरस

 तक
 उनसे  गेहूं  लाइए

 श्र

 चार  बरस  बाद  श्राप  उनका  wale  करने  में  कर  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार

 शाप  के  फॉरेन  एक्सचेंज  की  रक्षा  कर  सकेंगे  ।  नौ  भारत  की  गरीब  जनता
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 का  जो  रुपया  सेन्ट-पर-सैट  फौरन  एक्सचेंज  के  रूप  हट  के  रूप  में  विदेशी  कंपनियों

 को  दिया  जा  रहा  उस  का  ड्रेनेज  बन्द  होना  चाहिए
 ।

 मुझ  से  जो  wert  पूछा  गया  उस  का  जवाब  यह  है  कि  एक  सैकंड  ge  टेंकर

 की  कीमत  वीस  लाख  रुपए  से  ज्यादा  नहीं  होगी
 ?

 fot  हरिशचन्द्र माथुर
 :

 अभी  कुछ  दिन  पूर्व  सभा  में  रूस  द्वारा  शोधित

 सेल  दिये  जाने  के  संबंध  में  कुछ  प्रश्न  पूछें  गये  थे
 ।

 उस  सम्बन्ध  में  विषय  को  टालने  वाले  उत्तर

 दिये  गये  ।  इस  में  भ्रमित  न  कह  कर  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  पत्रों

 महोदय  प्रश्नों  के  सीधे  ak  ठोस  उत्तर  देवें  ।  wa  केवल  यह  नहीं  है  कि  रूस  हमें

 सस्ती  कीमत  पर  शोधित  तेल  देने  को  तैयार  माननीय  सदस्य  ज्ञात  होगा  कि

 यूरोपीय  महाद्वीप  का  एक  प्राय  समवाय  भी  हमें  इससे  सस्ती  कीमत  पर  तेल  देने  को  तैयार

 gt  गया  था  ad  यह  थी  कि  उन्हें  हमारे  देश  में  खुली  प्रतियोगिता  करने  की  छट  दी  जाय  ।

 जहां तक  रूस  के  इस  प्रस्ताव  का  we  है  संभव  है  उसमें  कुछ  राजनीतिक  उद्देश्य  हो

 तथापि  यह  बात  स्वीकार  करनी  होगी  कि  ये  तेल  समवाय  हमसे  काफी  अधिक  लाभ  कमा

 रहे  हैं  ।  रूस  के  इस  प्रस्ताव  का  लाभ  मंत्री  महोदय  way  ढंग  से  इस  प्रकार  उठा  रहे  हैं

 कि  इन  सेवायों  पर  कीमत  कम  करने  के  लिये  दबाव  डाल  रहे  हैं  ।

 हमें  यह  भी  ma  gar  है  कि  रूस  जिस  कीमत  पर  हमें  तेल  दे  रहा  था  वह

 कीमतें उन  कीमतों  से  भी  कम  जिस  कीमत  में  वह  पूर्वी  यूरोप  के  देशों  को  देता

 है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहुंगा  कि  वह  कीमत  क्या
 थी  ?

 हमें  तेल  की  खोज  के  कार्यक्रम  को  श्रमिक  महत्व  देना  चाहिये  ।  भारत में  तेल  की

 खपत  इस  समय  ६२.८  करोड़  टन  है  ।  यह  खपत  तीसरी  योजना  में  बढ़  कर  १०  करोड़

 टन  हो  जाएगी  |  हम  केवल  नहर कटिया  में  वाणिज्यिक  ara  पर  तीसरी  परियोजना  के

 तक  २७.५  करोड़  टन  का  उत्पादन  करने  में  ज  होंगे  ।  इस  प्रकार  हममें  सात

 बहुमूल्य  aa  विना  कुछ  किये  ही  व्यय  कर  दिये  ।  यदि  सरकार  चाहती  है  कि  जनता

 सरकारी  क्षेत्र  का  समथन  करे  तो  उसे  कुछ  ठोस  काम  कर  के  दिखलाना  चाहिये  ।

 जैस  लमेर  योजना  के  बारे  में  भी  मुझे  यही  शिकायत  है  ।  वहां  पिछले तीन  वर्ष
 से  बिल्कुल

 भी  काम  नहीं  हुआ है  यद्यपि  वहां  तेल  की  खोज  की  बहुत  संभावना यें  तथापि इस

 कार्य  को  किसी  न  बहाने से  टाला  जा  रहा है  |  स्टेनवाक  समवाय  ने  वहां से

 तेल  निकालने  का  प्रस्ताव  इसीलिये  रखा  होगा  जब  कि  उन्हें  वहां  से  निकलने  की  पुरी

 भ्राता  होगी  ।  इसी  कम्पनी  केਂ  कुछ  उपकरण  पश्चिमी  बंगाल  में  बेकार  पड़े  सरकार  को

 चाहिये कि  वह  उनका  उपयोग करे  ।

 अब  में  एक  भ्रमण  विषय  को  लेता  हूं  ।  योजना  में  कहा  गया  है  कि  डीजल  के  उपयोग  को  कम

 करने के  संबंध  में  कुछ  वित्तीय  कौर धन  संबंधी  साधनों का  प्रयोग  किया जा  रहा  है  ।  इस संबंध

 में  में  पका  ध्यान  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  झ्राधिक  गवेषणा  द्वारा  किये  गये  अध्ययन की

 भ्रोर  दिलाना  चाहता  हुं  ।  जिस  में  उन्होंने  डीजल के  उपयोग  को  प्रोत्साहन देने  की

 सिफारिश
 की  है  ।  में ग्राशा करता हूं कि करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इस  पर  ध्यान  देंगे

 शौर  इस  सं  बंध  मैं

 अपने  विचार  सभा  में  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 जसलमेर  के  बारे में  मैं  माननीय  मंत्री  को  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  वहां  तेल  की

 खोज  से  राजस्थान  को  सस्ती
 शक्ति

 उपलब्ध  हो  जायेगी  ।
 राजस्थान

 में  विद्युत्
 तथा

 कोयले

 ia  अंग्रजी  में
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 श्री  हरिश्चद्र

 की  संभावनायें बहुत  कम  लेकिन  तेल
 की

 गैस  इस
 क्षेत्र  से  उपलब्ध

 हो
 सकती

 इसका  यह  प्रभाव  होगा कि  राजस्थान  नहर का  क्षेत्र  बहुत  विकसित हो
 जायगा

 कौर  वहां  कई

 बस्तियां  बस  सकेंगी  ।

 में  arent  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  मेरे  प्र  नों  का  स्पष्ट  उत्तर  देंगे
 ।

 fa  जोखिम  wet
 :

 इस  में  संदेह नहीं  है  कि  एक  समय  हम  wat  राज्य

 के  गुलाम  थे  ।
 हम  उस  महान  तेल

 साम्राज्य  के  खिलौने  हैं  जो
 कि

 भ्र मे रिका
 के

 टेक्सास

 राज्य  से  टोकियो  तक  फैला  gar  है
 ?

 हमें  इस  बात पर  प्रधान  मंत्री  को  बघाई  देनी  चाहिये  कि  उनकी  प्रेरणा  से  हम  योजना

 में  तेल  के  संबंध  में  एक  स्थिर  नीति बना  सके

 तेल  के  सम्बन्ध  में  हमारी  स्थिति  aga  दुविधापूर्ण  है  ।  हमने तेल
 समवायों

 से

 eur  में  २५  वर्ष के  लिए  समझौता किया  हुमा  है  ।  मेरे  विचार
 से

 यदि
 तेल  समवाय

 भ्रपनी  वर्तमान  नीति  को  नहीं  बदलेंगे  तो  कोई भी
 सरकार  आगामी  २५  वर्ष

 तक  इस  समझौते

 को  मान्य  नहीं  करेगी  ।  हम  सभी  इन  तेल  समवायों  के  शिकार  हैं  कौर  सभी  इस

 सम्बन्ध में  कुछ  रियायतें  चाहते  हैं  ।  केवल  श्री  जयपाल  सिंह
 ने

 श्रपनी  विरोधी  राय  प्रकट  की

 है  ।  उन्होंने रूस  के  सम्बन्ध  में  कई  बातें  कही  हैं  तथापि  जब  पाकिस्तान जैसा  देश  रूस  से

 wrt  तेल  समस्या के  हल  करने में  सहायता  ले  सकता  है  तो  क्या  भारत उस  से  सहायता

 नहीं  ले  सकता  है  ?  रूस  के  इस प्रस्ताव से  fee  के  विकसित देशों  को  काफी  लाभ  gar  है

 कौर  उस  के  प्रस्ताव  के  कारण  ही  भारत  में  भी  कम्पनियों  ने  तेल  के  दामों  में  रियायत  की  है  ।

 हम  भारत में  तेल  कम्पनियों  का  राष्ट्रीय करण  करने की  स्थिति  में  भी  नहीं  इसका

 कारण  यह  है  कि  हम  कई  देशों  से  विदेशी  मुद्रा  संबंधी  सहायता  ले  चुके  हैं
 ।

 तथापि

 यदि हम  अगले  दस  वर्ष  तक  ऐसा  करने  में  नहीं  होंगे  तो  हम  एक  saa  राष्ट्र समझे  जायेंगे  ।

 क्यूबा  जैसे  छोट से  राष्ट्र  ने  तमाम  कठिनाइयों के  बावजूद  भी  अमेरिका का  जूझ  उतार  फेंका

 तथापि  हमारी  बिलकूल  दूसरी  स्थिति  इन  सब  बातों को  देखते  हुए  प्रधान  मंत्री  द्वारा  बताई

 गई  तेल  की  नीति  बहुत  उत्तम  है  ।

 इस  संबंध में  में  रूमानिया का  उदाहरण  देना  चाहता  हूं
 ।  Revo F में  ब्रिटिश  व  श्रमेरिकन

 कम्पनियों ने  रूमानिया  को  बहिष्कार कर  दिया था  ।  उस  समय  रूमानिया  के  तेल  का  उत्पादन

 २०  लाख टन  श्राजरूस के  सहयोग  से  उसका  तेल  उत्पादन  बढ़  कर  १  करोड़  टन

 हो  गया है  ।  मिश्र भी  अपना तेल  उत्पादन  बिना  अमेरिका  व  ब्रिटिश  कम्पनियों के  सहयोग

 से  कर  रहा है  ।  जब  मिश्र  ग्रोवर  रूमानिया  जैसे  छोटे  राष्ट्र  ऐसा  कर  सकते  हैं  तो

 क्या  कारण  है  कि  भारत  ऐसा  नहीं  कर  सकता  है  ?  माननीय  मंत्री को  चाहिये  कि  भविष्य

 में
 देश

 में  होने  वाली  तेल
 की

 खोज  से  गैर-सरकारी  कम्पनियों को  बिल  अलग  रखा
 जाय

 —

 कबूल  wis  में
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 विदेशी  फर्मों इस
 समय  भारतीय  नवयुवकों में  यह  प्रवृत्ति  देखने  में  श्री  रही  है  कि  वे

 की  नौकरियां  श्रमिक  पसन्द  करते  हैं  ।  यह  दुर्भाग्यवश  बात  है  ।  सरकार  को  इस

 ध्यान  देना  चाहिये  कौर  तेल  क्षेत्र  की  नौकरियों के  वेतन  तथा  शर्ते  काफी  श्रीकांत  रखनी

 चाहियें  जिससे  उन्हें  देश  की  सर्वोच्च  प्रतिभा  का  सहयोग  प्राप्त हो  सके  ।

 इस  समय  स्थिति यह  है  कि  विदेशी  तैल  कम्पनियां  सरकार  को  इस  क्षेत्र  में  प्रविष्ट  होने से

 रोकने  का  प्रयत्न  कर  रही  उनका  तक॑  यह  है  कि  क्षेत्र  खतरे  से  भरा  ga  है
 शौर

 इस  में  बहुत  भारी  रकम  लगानी  पड़ती  है  ।  सरकार को  इन  बातों  की  चिन्ता  न  करते

 हुए  तल  क्षेत्र का  विकास  करना  चाहिये  शौर  हमारे  नवयुवकों  को  इस  में  प्रशिक्षण  देना

 चाहिये  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार
 को

 इस  बात  की  जांच  करनी  चाहिये  कि  क्या  विदेशी  तेल
 कम्पनियों के  प्रत्येक  विभाग में  भारतीय  पर्याप्त  संख्या में  कई  गोपनीय  कौर  महत्वपूर्ण

 विभाग  aa  भी  भारतीयों के  लिये  वाजिब  है ं।  इन  विभागों  में  भारतीयों को  शामिल  किया

 aa  जिस  से  कि  श्रावइ्यकता  पड़ने पर  भारतीय  ,  तेल  व्यवसाय के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  काम  कर

 सक  |

 श्री  के०  do  मालवीय  :  मझे  जो  थोड़ा  सा  समय  मिला  है  उस  में  मेरे  लिये  भारत  सरकार

 की  तेल  नीति  पर  व्यापक  रूप  से  प्रकाश  डालना  संभव  नहीं  होगा  |  यह  हमें  रूस  से  रायात

 किये  जाने  वाले  शोधित  तेल  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  को  प्राप्त  हुमा  तथापि  संकल्प  के

 प्रस्तावक  महोदय  यह  चाहते  हैं  कि  हम  इस  मौके  पर  तेल  नीति  के  कुछ  पहलुओं  पर  चर्चा  करें  |

 में  ने  इस  सम्बन्ध  में  ८  को  लोक  सभा  में  एक  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  था  ।  रूस  से  प्रभावित

 तेल  के  रायात  के  सम्बन्ध  में  में  ने  यह  बताया  था  कि  वर्तमान  शोधन  शालाओं  ने  रूस  का  Beanie

 तेल  इस  आघार  पर  साफ  करना  भ्र स्वीकार  कर  दिया  है  कि  वे  अपने  संभरणकर्ताशं को  पहिले  ही

 वचन दे  चके  हैं  ।  में  ने  सभा  को  यह  बताया  था  कि  वर्तमान  समझौते  के  जिन  के  द्वारा  शोधन

 शालाओं  को  अपने  संभरण  का  स्रोत  स्वयं  निश्चित  करने  का  झ्र धि कार  सरकार इस  संबंध

 कुछ  नहीं  कर  सकती  है  ।  तेल  कम्पनियों  ने  एक  re  रूस  का  अशोधित  तेल  लेने  से  इन्कार  कर  दिया

 है  ग्र  दूसरी  प्रपने  प्रशासित  तेल  के  दाम  कम  कर  दिये  हैं  ।  श्रद्योधित तेल  की  कीमतों  के

 कम  करने  के  प्रभाव  की  जांच  की  गई  इसी  बीच  फारस  की  खाड़ी  के  तेल  की  पोस्टेड

 कीमत  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सभी  तेल  समुदायों  ने  हमें  यह  बताया  कि  उन्हों  ने  भ्र शोधित  तेल  की

 कीमतें  कम  करने  सम्बन्धी  जो  रियायत  की  थी  उसे  उन्हों  ने  ०  रूप  से  वापस  ले  लिया  है  ।  पांच

 सात  दिनों  के  भीतर  ही  उन्हों  ने  इस  सारे  मामले  पर  पुनर्विचार  किया  कौर  उन्हों  ने  फारस  की  खाड़ी

 में  कीमतों  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भ्र शोधित  तेल  की  कीमतों  में  भ्रान्ति रूप  से  कमी  की

 पहिले  oll  प्रतिशत  की  रियायत  की  तदबीर  जब  तक  एक  तेल  कम्पनी  ने  LRU  प्रतिष्ठित

 को  रियायत  की  तो  सभो  कम्पनियों  ने  उस  का  अनुकरण  किया  इस  प्रकार  घोषित  कीमतें  गिरने  के  पूर्व

 ag  रियायत  al  प्रतिशत  थी  ।  cere  पोस्टेड  )  कीमतों  के  गिरने  के  न्

 नियों  ने  अपने  रियायत  का  प्रतिशत  2211  प्रतिष्ठित  से  घटा  कर  प्रतिश्त  कर  दिया  ।  उन  का

 यह  कहना  था  कि  ४  प्रतिशत  कीमतें  पोस्टेड  कीमतों  में  ही  कम  हो  गईं  ।  इसलिये  श्रद्योघित  तेल  की

 कीमतों  में  कुल  कमी  लगभग  उतनी  ही  हो  जोकि  पोस्टेड  कीमतों  के  गिरने  के  पूर्व  की  गई  थी  ।

 इस
 सब

 का  यह  प्रभाव  होगा
 कि  ul

 से  ६  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष  विदेशी  मुद्रा  की  बचत

 हो  सकेगी
 ।

 भारत  सरकार  द्वारा  तेल  कम्पनियों  को  श्रद्योघितत  तेल  की  खरीद  के  लिये  जो  रुपया

 दिया  जायेगा  उस  में  भी  पांच  या  छह  प्रतिशत  विदेशी  मुद्रा  कम  लगेगी  ।
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 के०  दे०

 रूस  से  मिलने  वाले  तेल  के  सम्बन्ध  में  मैं  ने  विस्तार  से  बताना  इसलिये  श्रावव्यक  नहीं  समझा

 था  कि  भारत  सरकार  ने  रूस  से  श्रद्योधित  तेल  खरीदने  में  श्रपनी
 ्रूसमर्थता प्रगट की

 प्रगट  की  ।  मैं  ने  यह  भी

 स्पष्ट  कर  दिया  था  रूस  से  प्रायोजित  तेल  के  आयात  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  क्योंकि

 हमारे  पास  उसे  साफ  करने  के  लिये  कोई  शोधनशाला  नहीं  है
 ।

 सभा  को  ज्ञात  है  कि  तेल  की  खोज

 करने  वालों  का  विशाल  संगठन  उन  के  पास  उस  के  शोधन  te  वितरण  की  अपनी  व्यवस्था  है
 ।

 ये  संगठन  एकत्रित  संगठन  होते  हैं  कौर  बम्बई  की  शोधनशाला एक
 संबद्ध  शोधनशाला है  ।

 बर्मा  शेल  देश  के  किसी  भाग  में  तेल  की  खोज  करेगी  उसे  ही  इस  शोधनशाला को  साफ  करने  के

 लिये  बेचेगी  ।  समझौते  के  अनुसार  शोधनशालाशओं  द्वारा  तेल
 की  खरीद

 की  कीमत  बर्मा  शेल

 द्वारा  फारस  की  खाड़ी  में  घोषित  कीमत  के  समान  होगी  ।  निःसन्देह  पिछले  १८  महीनों  से  वही  कीमत

 जारी  है  जोकि  फारस  की  खाड़ी  में  भारत  की  शोधनशालाश्रों के  लिये  घोषित  की  गई  थी  ।

 कीमतों  में  सब  से  पहली  कमी  फरवरी  १९५४  में  हुई  ।  तब  से  भ्रद्योघित  तेल  की  की  मतों  में  कोई

 कमी  नहीं  हुई  ।  जब  रूसी  समुदाय  ने  बम्बई  बन्दरगाह  में  तेल  देना  मंजूर  किया  तब  तेल  समवायों

 ने  रियायत  की  घोषणा  की  ।  यह  भी  सच  है  कि  यही  तेल  की  खोज  करने  वाले  उत्पादक

 यूरोप  की  ऐसी  सभी  शोधनशालाओओं  को  जो  सम्बद्ध  नहीं  यथा  स्केंडिनेवियन  फ्रांस

 are  इटली  इत्यादि  घोषित  मूल्य  पर  रियायत  दे  रहे  हैं
 ।

 हमारे
 देश

 की  सम्बद्ध  दोधनशालाझ्ों

 को  इस  रियायत  का  लाभ  नहीं  मिला है  ।

 इस  प्रश्न  को  भारी  पु  जी  विनियोग  की  पृष्ठभूमि  में  देखना  होगा  ।  मैं  शर्तों  के  सम्बन्ध  में

 बहुत  संक्षेप  में  ate  निरपेक्ष  भाव  से  कह  रहा  हूं
 ।

 घोषित  कीमतों  से  शोधनदालाझों  की
 कीमतों

 के

 नियंत्रण  को  इस  परिपृष्ठ  में  देखना  होगा  कि  PEXQ-XR  में  बर्मा  शेल  स्टेनवाक  ने  हमारी  विदेशी

 मुद्रा  बचाने  के  उद्देश्य  से  यह  शोधनशाला  खोलना  स्वीकृत  किया
 |

 सरकार  सभी  पुत्रों  विचार

 कर  उस  समय  उक्त  समझौते  की  शर्तें  मानने  को  तैयार  हुई
 |

 भ्र शोधित  तेल  की  कीमतों  के  गिरने  के  परिणामस्वरूप  तेल  उत्पादों  की  कीमतें भी  गिरी

 मैं  इस  बात  पर  विस्तार  से  नहीं  बताना  चाहता  हूं  तथापि  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  घोषित

 कीमतों  में  कमी  होने  के  बाद  जो  ort  प्रतिशत  की  कमी  की  गई  उस  के  लिये  तेल  की  खोज  करने

 शोधकों  कौर  वितरकों  के  लाभ  का  हिसाब  लगाने  में  wearer कई  मामलों

 के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  गया  होगा  ।

 निःसन्देह  तेल  की  कीमतों  में  जो  कमी  हुई  में  उस  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 मैं  we  करता  हूं
 कि  तेल  कम्पनियां  वर्तमान  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  पर  पुर्नविचार  करेंगी  ।  मैँ  सभा  को

 PER  की  स्थिति  बताना  चाहता  हूं  ।  उस  समय  पहली  बार  श्रन्तर्राष्ट्रीय रुप  से  तेल  के

 संग्रहीत  किये  गये  कौर  संसार  को  ज्ञात  हुमा  कि  प्रशासित  तेल  का  कुल  उत्पादन  ३४  करोड़ टन

 है
 ।

 उस  समय  पहिले  पहल  यह  ज्ञात  दस
 कि

 fara  में  उस  की  खपत  से  अ्रधिक  तेल  का  उत्पादन

 होता  ।  तब  से  तेल  समवायों  में  पारस्परिक  प्रतिद्वंदिता  पैदा  हो  गई  ।  PRUE  में  उत्पादन लगभग

 दुगुना  हो  गया  है  ।  वर्तमान  उत्पादन
 ७८

 करोड़  टन  है  यह  खपत  से  बहुत  अधिक  है  ।  यह

 कुछ  दिनों  तक  जारी  रहेगी  ।  इस  की  संभावना  है  कि  ग्राहकों  को  मन  पसन्द

 कीमत  पर  तेल  मिलने  लगे  ।  प्रत्येक  ग्राहक  को  प्रतियोगी दर  से  तेल  प्राप्त  करने  का  प्रयास

 करना  चाहिये  ।  हमारा  यह  प्रयत्न  चाहिये  कि  हम  उन  कम्पनियों  से  जिन  से  हम  शर्तों  के  द्वारा

 बंधे  हुए  हैं  सस्ता  तेल
 प्राप्त  करने

 का
 *

 प्रयत्न  करें
 ।

 मैं  करता  हूं  कि  तेल  समवाय  इस  मामले

 में  कोई  तरीका  जिस  से  कि  वे  शोधनशाला ओं  को  इस  मामले  में  सहमत  कर  सकें  ।  उन्हें
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 इस  पूरे  विषय  पर  पुनर्विचार  करना  चाहिये
 ।
 मैं  बहुत  पहले  से  ही  यह  बात  कह  रहा  भ्र ौर

 मैं

 सभा  में  भी  इस  बात  को  दुहराना  चाहता
 कि

 तेल  क्षेत्र  में  एकाधिकार  करने  वाले  समवायों  को

 यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  उन  के  लिये  यह  गया  है  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  श्रपने  दृष्टिकोण

 में  ७  चल  परिवर्तन  करें  ।  जब  तक  वे  विश्व  की  बदलती  हुई  परिस्थितियों ate  नवजागृत्त  देशों

 की  आ्रावश्यकत्ताओं जहां  की  अर्थव्यवस्था प्रगति  कर  रही  ध्यान नहीं  देंगे  कौर  तेल  को

 एक  अन्तर्राष्ट्रीय साधन  के  रूप  जिस  से  कि  ३-11  की  भ्रथंव्यवस्था  में  वृद्धि  हो  सकती  स्वीकार

 नवदीं  करेंगे  तो  उन्हें  समझ  लेना  चाहिये  कि  तेल  उद्योग  के  बुरे  दिन  झा  हु  हैं  ।

 मेँ  उन  पुत्रों  को  लेता  हूं  जिन  का  देश  की  परिवर्तित  स्थिति  से  सीधा  सम्बन्ध  है  ।  विरोधी

 सदस्यों  के  भाषण  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  वे  सोचते  हैं  कि  भारत  सरकार  की  कोई  निश्चित  तेल

 नीति  नहीं  है
 ।

 मैं  इस  का  विरोध  करता  हुं  ।  PEUX  में  यह  स्पष्ट  घोषित कर  दिया  गया  है
 कि

 तेल

 अनुसूची  के  अधीन  है  ।  इस  उद्योग  का  प्रवेश  ate  नियंत्रण सरकार  के  द्वारा

 किया  जायेगा  ।  तब  से  किसी  भी  समवाय  को  ऐसे  अधिकार  नहीं  दिये  गये  जिन्हें  लोक  हित  के

 विरुद्ध कहा  जा  सके

 हाल  डीਂ  में  हमने  सारे  विश्व  की  तेल  कम्पनियों  को  तेल  की  खोज  में  हमारी  सहायता  करने

 का  निमंत्रण दिया  उनसे  सहायता इती  शतं पर  ली  mah  कि  वे  हमारे  औद्योगिक  नीति

 संबंधी  संकल्प  से  सहमत  हों  ।  जैसा  कि  सभा  को  पता  है  हमारे  पास  कु  ड  प्रस्ताव  कराये  हैं

 कौर
 काफी  पेचीदा  बातचीत  चल  रद्दी  बातें  हमने  लिखी  हैं  are  उनका  जवाब  उन्होंने

 दिया

 है  जिससे  समझौता  होने  में  विलम्ब  होता  है  ।

 जब
 मध्य-पूर्वे  में  तेल  के  मूल्य  गिर  गये  हैं  तो  उससे  wa  यह  कहा  जाने  लगा  है

 कि
 जो

 देश

 wat  पर  तेल  उत्पादन  कर  रहे  हैं  वे  सब  कम  रॉयल्टी  ore  करन  लगें  *  जिससे  दूसरी  बात  यह

 होगी  कि  तल  सेवायों  की  रॉयल्टी  भी  कम  हो  जायगी  ।  हो  सकता है  तेल  के  सत्ता  होने  के  फलस्वरूप

 सऊदी  प्रणब  जे  ते  देशों  को  कम  मिलते  इस  मामले  पर  वे  ही  कम्पनियों

 से  समझौता  करेंगे  उनके  यहां  भी  विशेत्रज्न  हैं  are  उनके  सम्बन्ध  भी  कम्पनियों से  गमछे  जहां

 तक  हमारा  सम्बन्ध  है  हमें  तो  ast  अनु  तव  हुप्रा  है  कि  कम्पनियों के  स/थ  इस  प्रकार का
 समझौता

 किया  जाय  कि  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  होने  पर  हमें  Pag  प्रकार  की  हानि न  यदि हम  रा
 लटी

 पर  ही  निर्भर  करेंतो  तेल  के  उत्पादन  के  कम  होने  से  हमारी  प्राय  भी  कम  हो  जायेगी  ।  इस  लिए

 लाभ  की  मात्रा  को  Fifer  करता  ह  मारे  अपने  ऊपर  निर्भर  करता  बहुत  से  पत्र  पत्रिकाओं

 में  यह  चीज  छपी  है  कि  रूस  ने  भारत  को  कच्चा  तेल  देने  की  जो  बात  को  है  उसमें  मध्य-पूर्वे  के  देशो

 को  रात  पहुंचेगा  एपी  पात  ही  ।  उन  देशों  को  चाहिए  कि  वे  तेल  की  खोज  करने  वाली

 कम्पनियों वे  साथ  बात  वत  करते  प्रपने  लाभ  की  मात्रा  को  बढ़ायें  ताकि  उनकी  प्राय  कम
 न

 हो
 |

 किन्तु  इससे  हमें  कुड  शिक्षा  मित्री  है  कि  यदि  ard  ard  लाभ के  आधार पर  भी  समझौता  हो  तब

 भी
 बहुत  कुछ  सोच  समझकर  काम  करने  की  जरूरत  होगी  ।  यह  जो  Yo  ५०

 प्रतिशत  वालें

 समझौते  की  बात  हो  रही  है  इसमें  भी  दूसरी  तरक  से  श्रमिक  झुकाव  हमें  प्रतीत  नहीं  हो  रहा  है  :  में

 सभा  को
 विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमें  यद्यपि  विदेशी  टेक्निशियनों  सहायता  की

 जरूरत  है  तदपि  हमें  देश  का  हित  सर्वोपरि  रखना  है  ।

 जहां  तक  तेल  साक  करने  वाले  कारखानों  का  सम्बन्ध  सरकारी  क्षेत्र  में  अधिकाधिक  ऐसे

 कारखाने  होने  चाहिएं  ।  हमारी  राष्ट्रीय  तेल  array  ही  हमारी  अर्थव्यवस्था  को  प्रगति

 के  माग पर  अप्रसार  करेंगी  ।  इस  सरकार  की  ast  नीति  है  ।
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 जहां  तक  तेल  की  खोज  का  प्रश्न  उसके  बारे  में  बातें  बढ़ा  चढ़ा  कर  कड़ी  जाती  हैं

 परन्तु  मैं  सभा  को  ठीक  स्थिति  बताने  के  लिए  नेपाल  हूं
 ।

 यदि  आगामी ६  या  ७  वर्ष  में  हमारे  देश

 में  नवीन  तेल  की  खोज  न  भी  हो  तो  भी  हमें  ६००या  ७००  करोड़  रुपप  का  कच्चा  तेल  बाहर  से

 मंगाना  पड़ेगा  ।  उस  तेल  को  यहां  पर  साक  करना  होगा  ।  हमारे  मंत्रालय के  लिए  अब  तक  ११५

 करोड़  रुपया  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  उसमें से  ६०  करोड़  रुपया  विदेशी  मुद्दा  के  रूप  में  होगा  ।

 उबर  हमें  ७००  क  रुपया  प्रख्यात  पर  व्यय  करता  सात  या  राठ  मास  में  हम  ५४

 करोड़  रुपया  व्यय  कर  डा  नें  गे  |  इतना  व्यय  हरेक मास  में  हु  प्रा  करेगा  |  हमारा  मंत्रालय  इनता

 ८०  से  १००  लाख  टन  कच्चा तेल  निकालते के  लिए  व्यय  करेगा  ।  यह  ग्रां कड़े व्यय  ही  नहीं  दै

 अपितु  यह  कहना  कि  हमें  प्रिया  काम  विदेशी  कम्पनियों  को  सौंप  देना  उचित  नहीं  है  ।

 नीचे  दिये  गये  उद्धरण  से  अपको  ज्ञात  हो  जायगा  कि  तुर्की  में  क्या  बहु  रहा  है  . toned

 | ह क  ही  में  तुर्की  सरकार  के  नियंत्रण  पर  तरो  Fo  ई०  सी ०  के  विशेज  श्री  जे०  बौर  ने

 वहां  जो  खोज  की  है  उसकी  रिपोर्ट  से  ज्ञात  होता हैकि है  कि  PEKE  तक  लगभग  Yo

 संध्यापनों  को  २२२  रियायतें  थीं  तथा  २०  अन्तर्राष्ट्रीय तेल खोज करने वालों को तेल  खोज  करने  वालों  को

 भी  इत्ती  ही  रियायतें  थीं  ।

 कुल  २४३  रियायतों में  से  २१  रियायतें  तुर्की  सरकार  के  पास  थीं  |  इसमें  च््वद स्राग  चलकर

 बताया  गया  है  कि  fara  तल  tat में  ४५  कूपों  से  तेल  निकाला  गया  ।
 इसमें  लिखा  है  .

 में  सारी  कम्पनियों ने  वहां  पर  ६८५  लाख  डालर  का  खर्चा  fer  जिसमें

 से  १०  प्रतिशत  टिकी  पेट्रोलियम  का व्यय  हेलीकाप्टर  आदि  के

 भौगोलिक  सव  तग  तथा  wee  सभी  कामों  के  लिए  कम्पनियां  भी  खूब  घर  लगा

 रही  पत्री  वो  तत् वं जंत्री  का तुत  बनाने के  लिए  विदेशी  विशे  sat  a  सहायता

 ली  जा  cat  है  किन्तु  पेट्रोल  डायरेक्ट  जो  सरकार  की  ग्रोवर  से  सारा  काम  देखती

 तु  कम  वारी  ही  हैं  जो  काम  के  लिए  सक्षम

 खेर  उन्हें  (€o  लाख  डालर  का  व्यय  करना  पड़ा  |  फिर  भी  उन्हें  केवल  दो  तेल  क्षेत्र डी

 मिल सक  हैं  ।  श्री तक  आपात  से  २००  किलो  वीटर  दूर  कालरा  में  ही  तेल  ढूंढ़ा  गया  यह

 बता  रहा  हूं  कि  यदि  हम  भ्र पने  सारे  क्षेत्र  भी  कम्पनियों  को  सौंप  दें  तो  भी  यह  निश्चित  नी  कि

 सात
 ag

 में  तेल  निकल  ही  जाए  ।  उसके  बाद  भी  हमें  सात  सौ  करोड़  रुपये  की  राशि व्यय  करनी

 होंगी  ग्रत्यया  हमें  तपने  ऊपर  भरोसा बड़ी  रहेगा

 हमने  प्रभी  तक  केवल  २०  करोड़  रुपये  का  व्यय  किया  है  जिसमें  से  १२  करोड़  रुपये  कीਂ  रकम

 पूंजीगत  पर  लगायी  है  तया
 ८

 करोड़  रुपये  काम  पर  लगाएं  हैं  ।  वायद यह  व्यय  १०  करोड़

 तक  का  हो  का  क्षेत्र  हमें  खम्बायत  में  शरीर  दूसरा  कलदार  में  मिला है
 ।  द्  तरह

 से  एक  केन्द्र  मिल  गया  है  तथा  दुसरे  कु  एं  बारे  घीरे  मिलते  जा  यें  ग  ।

 यह  बात  नहीं  भूलनी  चाहिए  कि  तेल  की  प्राप्ति  के  चार  पांच  वर्ष  बाद  हीਂ  तेल  का  उत्पादन

 सभी  हो  सकता  |  कट्टी  पर  भी  इससे  कम  समय  नहीं  लगता  ।  तनो  बहुत  सा  काम  करना  अदब

 हि  ।

 पहला  तेल  कूप  भारत  में  eye  में  मिला था  ।  खम्बायत  में  दूसरे कुएं  से  भी  उसी

 तारीख
 को  तेल  निकला था  ।  इस  समय  १९६०  हमें  आशा है  feat  ad  के  मध्य  तक
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 तेल  संबंधी  नी  ति  के  बारे  में  प्रस्ताव  २७११

 हम  खम्बा यत  से  कच्चे  तेल  क  उत्पादन  करने  लगेंगे  ।  ग्रंकलेइवर  में  अभी  तीन  चार  मास  पूर्वे  ही

 तेल
 मिला

 है  ।  अगले  वर्ष
 तक

 हम  वहां
 ३०

 या
 ४०  कूप

 खोद  देंगे
 ।

 अ्रासाम  के  बारे  में  मेरी  ग्रा लोच ना  की  गयी  है  ।  मैं  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  ales  देता हूं
 |

 कहा  गया  कि  यदि  हम  बातचीत  में  विलम्ब  न  करते  तो  वहां तेल  पहले  ही  मिल  जात  शर  हम

 काफी  विदेशी  मुद्रा  बचा  सकते  थे  ।  वस्तुतः  यह  मामला  इतना  श्रासान  नहीं  है  ।  जब  किसी  संस्था

 को  रियायत  दी  जाती  है  तो  वह  हर  किस्म  का  प्रबंध  करती  खुदायी  का  काम  शुरू
 करने  से

 पुर्व  उन्हें  दो  वर्ष  का  समय  लग  जाता  है  ।

 ara  में  खोज  की  भ्रनुजप्ति  जीत  Reuy  में  दी  गयी  ।  श्रीराम  alae  कम्पनी  उस  क्षेत्र

 में  १९३८  से  काम  कर  रही  है  ।  युद्ध  के  समय  उन्हें  मौरेटोरियम  दिया  गया  ।

 काम
 रुक  गया  ।  फिर  कम  १९४६  में  शुरू  हुद  ।  ZEYO-YQ  के  निकट

 कुछ  तेल  वहां  मिला  कौर

 पहली  १९४५८  तक  उन्होंने  वहां  पर  ३५  कूप  खोदे  ।  वस्तुतः  खोज  कूप  खोदने  का  काम  बड़ा
 द

 |  क ही  कठिन  होता  है  ।  नब  तक  वे  ७२  कुएं  खोद  चुके  हैं  |  अ्रगले  वर्ष  तक  हम  सारे  कुएं  खोद  लेंगे

 गोहाटी  तथा  नुमी  वे  दोनों  तेल  साफ  करने  के  कारखानों  से  तब  हमें  २५  लाख  टन  तेल

 प्राप्त  होने  लगेगा  |

 काम  १९४६  में  शुरू  था  और  खुदाई  2euy  में  इस  वर्ष के  तरंत  तक  वे  /ov

 कप  खोद  चुके  हैं  ।  शायद  वे  हम  लोगों  से  अधिक  प्रवीण  हैं  हमें  ग्रा  कि  वे  श्रागामी  वर्ष

 तक  लक्ष्य  की  पूति  कर  देंगे  ।  मैं  यह  सब  इस  लिए  कह  रहा हं  कि  सब  को  यह  पता  चल  जाना

 चाहिए  कि  तेल  क  खोज  के  कुछ  ही  महीनों  बाद  तेल  का  उत्पादन  शुरू  नहीं  हो  जाता  ।  खोज  के  बाद

 उत्पादन  तक  ४५  या  ६  वर्ष  का  समय  सहज  ही  लग  जाता  किन्तु  हमें  भ्राता है  कि  हम  अपने

 युवक  टेक्निशियनों  की  सहायता  तथा  उनके  परिश्रम  से  काफी  समय  बचा  लेंगे  ।  हम  ज्यादा  बातें

 तो  नहीं  बनाते  क्योंकि  बातें  बनाने  से  कोई  लाभ  भी  नहीं  है  ।  हम  काम  में  विश्वास रखते  हैं  ak

 काम  ही  करके  दिखायेंगे  ।

 खम्बायत  के  तेल  की  मात्रा  वे  बारे  में  प्रभी  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  मैंने  कहा  था  कि  इस  ay

 के  ग्रस्त  तक  हम  मध्य  श्रेणी  के  तेल  साफ  करने  के  कारखाने  की  स्थापना  की  बन  लेंगे  ।  मैं  उसਂ

 बात  को  गरब  भी  दोहराता  हुं  ।  इसमें  अनेक  उलझने  होंगी  ।  मुझे  सभा  को  यह  बता  कर  बड़ी  प्रसन्नता

 हो  रहो  है  कि  इस  बीच  बम्बई  फे  तेल  साफ  करने  के  कारखानों ने
 तेल  साफ  करने  की  बात  मान  ली  है  ।

 प्रयोगात्मक  उत्पादन  हम  शेरगिल  वर्ष  के  मध्य  से  शुरू  क  गे  कौर  उस  तेल  को  बम्बई  के  कारखाने

 में  पहुंचा  देंगे  ।  हमारे  समझौते  में  एक  व्यवस्था है
 कि  वे  स्वदेशी  तेल  के  परिष्करण  का  भरसक  प्रयास

 करेंगे  |  खम्बायतਂ  तथा  म्रंकलेश्वर  का  तेल  कुछ  दिनों  तक  बम्बई  के  बार खानों  में  साफ  किया

 जायगा  ।  इस  बीच  हम  गुजरात  के  कारखाने  की  योजना  बना  लेंगे  ।  हम  तेजी  से  तेल  की  खोज

 कम  हज  करते  जा  रहे  हैं  ।  सके  अलावा  असाम  में  भी  हम  तेल  की  खोज  कर  रहे  हैं  ।  हिमालय  की

 तलहटी  में  भी  तेल  की  खोज  बराबर  क  जा  रही  है  ।  जैसलमेर  ल्लेत्र  में  भी  हम  प्रभी  तक  तेल की  खोज

 करते  जारहे  नथ हू  हां  इतना  जरूर है
 कि  कि  जैसलमेर

 में
 काम  की  गति  तनिक  acd  चुकी है  ।

 हमारी  बड़ी  इच्छा  है  कि  हम  काफी  तेजी  से  काम  करें  ।  मरुभूमि  में  जहां  न  सड़कें  हैं  प्रौढ़  न  पानी

 हमें  wea  carat  की  ग्रसेगा  ६/७  गुना  अधिक  व्यय  करना  ga.  है  ।  तेल  प्राकृतिक  गैस  आयोग

 की  योजना  यह  थी  कि  खर्चा  कम  से  कम  किया  जाय  तथा  परिणाम  अधिक  सेਂ  अधिक  निकलें  ताकि

 जनता को  ज्ञात  हो  सके  कि  हमने  भी  कुछ  सीखा  है  ।

 1058  (Ai)
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 हीकर  दं०

 जहां  तक  जैसलमेर  का  सम्बन्ध  है  हम  उस  पर
 भी

 विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 कुछ  संस्थाओं ने  सहयोग

 देने  की  बात  की  है  परन्तु  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  उनसे  ऐ  सा
 समझौता  हो  जाय

 जो  हमारी  अ्रंद्योगिक

 नीति  के  ग्रनुकल हो  ।  वहां से  तेल
 निकलने

 की  are
 तो  हो  सकती  है  किन्तु  हम  विश्वास  से  नहीं

 कह  सकते  ।  स्टैण्ड  वैक्यूम  श्रॉयल
 कम्पनी

 ने
 पाकिस्तान

 में  गस  की  प्राप्ति  कर
 ली

 है
 ।  पता  चला  है

 कि  ag  गस  ज्यादा  भ्रच्छी  नहीं  है  ।  क्या  जाने  ga  ही  भौगोलिक  स्थिति  इधर  भी  हो  यह  भी  हो

 सकता  है  कि  gre  कुछ
 भी  न  हो  |

 इसके  बावजूद  भी  हम  उस  क्षेत्र  में  तेल  या
 ग  स  की

 खोज
 के

 लिये

 बड़ी  मेहनत  से  काम  चाहे  खुद  करें  या  उन  कम्पनियों  की  सहायता  से  करें  जो  हमारी  शर्ते  मान

 कर  काम  करने  को  राज़ी  हो  जाय॑  ।  मुझे  बरा  है  कि  हमें  प्रबन्ध  करने  के  मामले  में  ज्यादा  देर
 न

 लगेंगी  ।

 जहां  तंक  तेल  के  दूसरे  पहलुओं  का  सम्बन्ध  मै  यह
 भी

 बताना  चाहता हूं  कि  हम  अब  तेल  की

 खोज के  मामले  से  आगे  बढ़  चुके  हमने एक  वितरण  कम्पनी  की  स्थापना
 की  है  we  हमारा

 विचार  है  कि  हम  खुरदा  तेल  का  वितरण  विभिन्न  राज्यों  की  सहकारी  संस्थानों  को  सौंपें  जो  कि  ग्रा यात

 किये  हुए  पेट्रोलियम  उत्पादों  को  सस्ते  दामों  पर  वितरित  करें  |  सरकार  पेट्रोलियम  उत्पादों  को  सस्ती

 दरों पर  लेने के  लिये  तुली  हुई  मुन्ने  प्राशि है  कि  विभिन्न  तेल
 कम्पनियां  जो  हमारे  साथ

 दिन  काल

 सेਂ  सहयोग  करती  ग्रा  रही  हैं  क्रेता द्र ों  के  सम्बन्ध  में  अपनी  दाँतों  में  परिवर्तन  करने  के  बारे  में  ।

 विपक्षी  अभी  चलेगी  कौर  भारत  को  इससे  लाभ  होना  चाहिये  |

 जहां  तक  डीजलाइजेशन  का  सम्बन्ध  है  मैँ  उसी  राय  का  नही ंहूं  जेसा  कि  श्री  मधुर  सोचते  हैं  ।

 उन्होंने  एक  विशेषज्ञ  की  राय  का  उल्लेख  किया है  ।  निस्सन्देह  डीजल  सेਂ  काम  भ्रमणी  तरह  से  चलता

 है  ।  किन्तु यदि  हम  मोटर-स्प्रिट  तैयार  करेंगे  तो  क्या  क  गे
 ?

 तेल  साफ  करने  के  कारखाने  में  तो  निश्चित

 रूप  से  बराबर  की  मोटर  स्प्रिट  बनेगी  |  यदि  २०  टन  डीजल बने  तोਂ  २०  टन  मोटर  स्प्रिट  बनेगीਂ  ।

 इस  तरह  से  हमें  यह  समस्या  प्रा  जाएगीਂ  |  हम  तेल  साफ  करने  के  प्रौढ़  कारखाने  लगाना  चाहते हैं  ।

 इस  तरह  मोटर  स्प्रिट  ज्यादा  बनना  शुरू  होगा  ।  तब  हमें  उसके  लिये  मंडियां  ढूंढनी  होंगी  ।  जब

 भ  बराउनी  तथा  खम्बयात  के  तेल  साफ  करने  के  कारखाने चाल  हो  जायेंगे  तब  हमारे  पास

 काफी  मोटर
 स्प्रिट  होगी

 ।  उसका  प्रयोग
 करना  होगा

 कौर  वह  तभी  हो  सकता  है  जब  हम  सड़क

 aga  का  atte  विकास  करें  ।

 pau  हरिशचन्द्र माथुर  :  रिपोर्ट में  सब  बातों  पर  चर्चा की  गयी  है  ;  क्या  झपने  उसे  पढ़ा

 भी

 श्री  के
 ०  दे०

 मालवीय
 :

 डीजल  तथा  मोटर  स्प्रिट  से  चलने  वाले  परिवहन की  सा  ग

 प्रणाली  के  बारे  में  ही  सोचा  जाना  है  ।  सरकार  इस  बात  पर  भी  विचार  कर  रही  है  ।  हमें  डीजल  तथा

 मिट्टी  के  तेल
 की  काफी

 जरूरत  है
 ।

 aa  हमें  डीजल  बाहर  सेਂ  मंगाना  पड़ता  है  ।  यदि  हम  डीजल  से  ही

 गाड़ियां  चलाने  लगें  तो  हमें  ज्यादा  डीजल  का  आयात  करना  ।  उसके  लिये  हमें  विदेशो  मुद्रा

 की  आवश्यकता होगी
 ।

 जब  तक  हम  इस  दिशा  में  आत्म  निर्भर  नहीं हो  जाते  तब  तक  हम  कुछ

 नहीं  कह  सकते  और  हमें  इस  तरह पर  काम  करना  होगा  कि  हमारी  विदेशी  मुद्रा  पर  कम  से  कम

 उसका  पड़े  ।  यदि
 हमारी  दक्षता  कुछ  कम  भी  हो  जाय  तब  भी  हमें  विदेशी  मुद्रा  की  तो  बचत ही  करनी

 चाहिये  ।
 मोटर  स्प्रिट  तो  दुनिया  भर  फालतू  है  ।  इसे  कोई  न  खरोदेगा  ।

 हमें  इसके

 मल  sash  में



 १८८२  )  तेल  संबंधी  नीतिਂ  के  बारे  में  प्रस्ताव  RAR

 योग  का
 तरीका  निकालना  होगा

 |  हमारी  योजना  ही  इस  ग  की  होनी  चाहिये  कि  हमें  फालतू

 उत्पादों
 के  लिये  ज्यादा  तकलीफ  सहन  न  करनी  पड़े  ।

 भाड़े  का  मामला  भी  काफी  महत्त्पूर्ण  है
 ।

 हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  यह  रुपया  दुसरों
 के  पास न

 जाय  ।  इस  मामले पर  परिवहन  मंत्रालय  भी  विवार  कर  qa  पता  चला है  कि  एक  मालवाहक

 जहाज  तो  शायद  खरीद  लिया  गया  है  प्रौढ़  कुछ  कौर  जहाज  खरीदे  जाने  का  विचार  है  ।  ara है  कि

 निकट  भविष्य  में  हम  समुद्रीय  परिवहन  पर  की  सीमा  तक  नियन्त्रण  कर  सकेंगे  ।

 जहां  तक  श्रान्त  रिक  वितरण  का  सम्बन्ध  सरकार  तेल  को  पहुंचाने  के  लिये  पाइप  लाइनें

 बिछाने  का  विचार  कर  रही  है  ताकि  रेलवे  पर  ज्यादा  बोझ  न  पड़े  ।  बम्बई  बराबरी  तथा

 कलकत्ता  तक  नालियों के  द्वारा  तेल  पहुंचाना  ज्यादा  बचत  का  त  का  पांच  ६  वर्ष  की  अवधि

 में  हम  इस  दिदा  में  काफी  प्रगति  कर  दिखायेंगे  ।  पाइप  सरकारी  क्षेत्र  में  राउरकेला  से  जब  ही

 इस्पात  मिलना  दुरू  होगा  हम  पाइप  बनाना  आरम्भ  कर  देंगे  ।  नूतमतो  से  बराबरी  तक  पाइप  बिछाने

 का  कुछ  काम  राष्ट्रीय  पाइप  मिल्स  द्वारा  सम्पन्न  होगा  ।  जेसे  जेसे  यह  काम  प्रगति  करता  जायगा  [-

 वेसे  हम  ग्न्य  स्थानों  तक  भी  न  लियां  बिछाते  रहेंगे  ।

 fat  to  में  सभासदों  को  इस  विषय  में  रुचि  लेने  तथा  माननीय  मंत्री  को  स्थिति

 स्पष्ट  करने  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  रखूंगा  ।  संशोधन  नियमानुकूल  नहीं  है  ।  उसका

 कारण  यह  है  कि  प्रस्तुत  प्रस्ताव  द्वारा  तेल  सम्बन्धी  सामान्य  नीति  पर  चर्चा  नहीं  हुई  है  ;  यह

 सारा  मामला  तेल  के  रायात  से  सम्बद्ध  था  are  इस  दृष्टि  से  सीमित  था  ।  मत  तेल  सम्बन्धी

 नीति  का  सामान्य  sat  नहीं  उठता  ।  इसलिये  तेल  सम्बन्धी  नीति  के  बारे  जिस पर  मतभेद

 सकताਂ  सभा  को  वचनबद्ध  होना  ठीक  नहीं  है  ।  इस  कारण  यह  संशोधन  ठीक  नहीं  है  ।  प्रश्न

 यहं  है

 सभा  सरकार  की  तेल  सम्बन्धी  नीति  विशेष  रूप  से  विदेशों  सेਂ  wats  तेल

 के  राज  करने  सम्बन्धी  नीति  विचार  करती

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 इसके  लोक  सभा  ३०  geto/s  १८८२
 ro  oul

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  ल््वच्य

 SnD  ee  a

 अंग्रेजी  में
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